
SE ATIENDA EL PROBLEMA DE PLAGA DE GUSANO
DESCORTEZADOR QUE AFECTA LA ZONA

BOSCOSA DEL PARQUE NACIONAL MALINCHE

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la
Semarnat, la Profepa, la Conafor y la Coordinación Estatal de
Ecología de Tlaxcala a atender de manera urgente el
problema de plaga de gusano descortezador que afecta la
zona boscosa del parque nacional Malinche, a cargo del
diputado Carlos Carreón Mejía, del Grupo Parlamentario del
PAN

El diputado Carlos Carreón Mejía, integrante del Grupo
Parlamentario del PAN, con fundamento en los artículos 6,
numeral 1, fracción I, y 79, numerales 1, fracción II, y 2,
fracciones I y II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, someto a consideración de esta honorable
asamblea pro-posición con punto de acuerdo que exhorta a
la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, la
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, a la
Comisión Nacional Forestal, a través de sus ta itulares
nacionales y sus representantes estatales, así como al titular
de la Coordinación Estatal de Ecología de Tlaxcala, para
que atiendan de manera urgente el problema de plaga de
gusano descortezador que está afectando a la zona boscosa
del parque nacional Malinche, bajo la siguiente:

Exposición de Motivos

I. Parque nacional La Malinche o Matlalcuéyatl, Alberga la
quinta montaña más alta de México; es un museo vivo de
flora y fauna locales, con 937 especies descritas.1

II. Se asienta en los estados de Tlaxcala y Puebla, a lo largo
de 16 municipios en el Eje Neovolcánico transversal. Tiene
46 mil 112 ha de extensión con una amplia diversidad
faunística (937 especies descritas, decenas de ellas
endémicas), como el chupaflor canelo, el zumbador
mexicano, el chipe rojo, el zorzal mexicano, el murciélago
mula, el saltaparedes, el enebro azul, el vencejo nuca blanca
y el mirlo pinto, entre otras.

III. Su vegetación más representativa incluye bosques de alta
montaña, de encino, oyamel, pastizales y vegetación inducida
(cultivos agrícolas).

IV. Para protegerlo de invasiones y desmontes para la
agricultura y pastoreo, y ante la pérdida del hábitat de
múltiples especies silvestres causada por la llegada del
ferrocarril a principios del siglo XX, Matlalcuéyatl fue
decretado parque nacional el 6 de octubre de 1938.

V. Dentro del parque destaca el volcán La Malinche, uno de
los elementos volcánicos más antiguos en México con 4 mil
462 metros de altitud. Forma parte de las cuencas del río
Atoyac y Guadalupe, de ahí su importancia para el
abastecimiento de agua en los estados de Tlaxcala y Puebla a
partir de los mantos freáticos de la región. 

Cuenta con un centro vacacional administrado por el Instituto
Mexicano del Seguro Social, este cuenta con cabañas,
instalaciones recreativas y un área para acampar. Es ideal
también para quienes practican el montañismo, el campismo
y la bicicleta de montaña.2

VI. En los últimos años, este parque nacional ha sufrido la
incursión de grupos de talamontes que han devastado con una
gran cantidad de bosque, pese a los esfuerzos de los
organismos encargados de su cuidado y protección,
pobladores de los municipios con asentamientos en las faldas
de la malinche, aprovechan esta cercanía para la explotación
de la madera con fines comerciales y de aprovechamiento
personal, sin embargo, esto ha ocasionado la pérdida de
importantes zonas de bosque, degradando día a día la
principal fuente de oxigeno de Tlaxcala. 

VII. Aunado a esto, en los últimos días se ha presentado en la
zona media de La Malinche una plaga llamada gusano
descortezador que hasta el momento a afectado un
aproximado de 150 mil árboles de este bosque, el gusano
descortezador ha afectado a esa cantidad de árboles
distribuidos en 14 municipios que rodean La Malinche, la
mayoría de ellos tlaxcaltecas.3

VIII. El gusano descortezador es un insecto considerado
como plaga grave, pues se come la corteza de los árboles y
provoca que queden totalmente secos en menos de cuatro
meses.

IX. Cabe destacar que este insecto siempre está en los
árboles, pero con las altas temperaturas y la escasez de las
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lluvias provocan que se reproduzcan de manera rápida, hasta
convertirse en una plaga que como indica su nombre, ataca la
corteza de los árboles y en menos de cuatro meses los seca,
además de que puede convertirse en mariposa y volar a otras
zonas. 

X. Por tal motivo es de carácter urgente atender esta plaga y
poder rescatar los ya muy lastimados por la deforestación
bosques con los que cuenta el parque nacional malinche, 

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta soberanía, el siguiente: 

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta a la Secretaria del Medio Ambiente y Recursos
Naturales, a la Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente, a la Comisión Nacional Forestal, a través de sus
titulares nacionales y sus representantes estatales, así como al
titular de la Coordinación Estatal de Ecología de Tlaxcala,
para que atiendan de manera inmediata el problema de plaga
de gusano descortezador que esta afectando a la zona boscosa
del parque nacional La Malinche.

Notas

1 www.conabio.gob.mx 

2 https://www.gob.mx/semarnat/articulos/parque-nacional-la-mali-nche-
o - m a t l a l c u e y a t l # : ~ : t e x t = D e n t r o % 2 0 d e l % 2 0 p a r q u e % 2
0destaca%20el,mantos%20fre%C3%A1ticos%20de%20la%20regi%C3
%B3n. 

3 https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/plaga-de-gusano-
descortezador-la-malinche-perez/ 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Carlos Carreón Mejía (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente, Sustenta-
bilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales, para
dictamen.

IMPLEMENTACIÓN DE PRÁCTICAS 
QUE SUSTITUYAN EL USO DEL

GLIFOSATO EN EL CAMPO

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al
Ejecutivo federal, la Semarnat, la Sader y el Senasica a
elaborar lineamientos para que los agricultores implanten
prácticas que, sin dañar el ambiente, sustituyan el uso del
glifosato, a cargo del diputado Rubén Ignacio Moreira
Valdez, del Grupo Parlamentario del PRI

El que suscribe, Rubén Ignacio Moreira Valdez, diputado
federal de la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados
del honorable Congreso de la Unión, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, de
conformidad con lo establecido en los artículos 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 1, fracción II, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
honorable asamblea la siguiente proposición con punto de
acuerdo al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció en días
pasados que su administración decidió ya no utilizar el
herbicida glifosato en sus programas agrícolas, esperando
que en un periodo de cuatro años se reduzca gradualmente su
uso en la industria privada, hasta que se elimine por completo
la utilización de este agrotóxico.

Sin embargo, su prohibición sin tener alguna otra opción
herbicida, podría afectar a la producción de alimentos. Esto
de acuerdo con el Consejo Nacional Agropecuario (CNA),
que informa que 50 por ciento de glifosato utilizado en el
sureste del país y la prohibición de su uso sin alternativas,
implicaría dejar de producir más de 76 mil millones de pesos
(unos 3 mil 425 millones de dólares), impactando
mayormente en cultivos importantes para la dieta de los
mexicanos, como maíz, caña de azúcar, jitomate, frijol y
trigo.

Esto motiva a que el gobierno federal busque alternativas que
sustituyan el uso de plaguicidas a base de glifosato y en el
manejo sostenible de la producción agrícola, ya que 35 por
ciento del territorio mexicano lo usa además en cítricos,
algodón y otros productos agroalimentarios, con el fin de
controlar las malezas que amenazan los cultivos. 50 por
ciento del glifosato es usado por los productores del sureste
mexicano porque el clima tropical aumenta su eficacia.



La Organización de las Naciones Unidas para la
Alimentación y la Agricultura (FAO), reconoce el impacto de
las malezas como un problema en la producción de insumos
agrícolas, y señala que la pérdida anual al año en países en
desarrollo, se estima en 125 millones de toneladas de
alimento, suficientes para brindar sustento alimenticio a 250
millones de personas”.

Por todo ello, es de suma importancia que las diversas
instancias del gobierno federal planteen soluciones y
acuerdos que permitan lograr una verdadera reducción de los
riesgos a la salud y al medio ambiente asociados a los
plaguicidas a lo largo de todo su ciclo de vida, en particular,
en aquellas etapas que puedan implicar un mayor contacto
con las personas, o los organismos para los cuales no están
dirigidos y que ocasionan, pérdida de la biodiversidad y
contaminación del suelo y el agua.

Ante esto se pueden implementar prácticas de agricultura
ecológica, que ha demostrado en los hechos, que no sólo es
la mejor opción para proteger nuestra salud y el medio
ambiente, sino que es capaz de alimentar al planeta si se
hacen las inversiones adecuadas, lo que la puede convertir en
una fuente imparable de empleo verde.

Una agricultura y ganadería verdaderamente sostenible,
ambiental y socialmente responsable, en la que se prohíba la
utilización de agrotóxicos y transgénicos, que al contrario
que la agricultura y ganadería industrial, no se desarrolle en
detrimento del medio ambiente y de la salud de los
consumidores, es lo que se requiere. Acciones en la ganadería
y en la obtención de productos del campo que trabaje con la
naturaleza, ayuden a mejorar el entorno ecológico y la salud
de los mexicanos.

Este modelo está basado en una gestión sostenible de los
recursos locales, que beneficia a productores y consumidores.
Alrededor de todo el mundo existen explotaciones de
agricultura y ganadería ecológica que demuestran cada día
que pueden proveer suficiente alimento, aumentar la
seguridad alimentaria, preservar la biodiversidad y generar
una mayor calidad de vida a quienes producen los alimentos
y a quienes los consumen.

En la agricultura, silvicultura y jardinería ecológica se
utilizan muchas técnicas para controlar las plantas
espontáneas, entre ellas, el aumento en la diversidad de
cultivos, la rotación de los mismos, la eliminación manual y
mecánica, los acolchados o el pastoreo entre otros. Y cuando
se implementan en los linderos de los sembradíos son por

demás beneficiosas, pues constituyen una fuente de alimento
diverso para las especies polinizadoras como las abejas, y
refugio de fauna animal, controlando las potenciales plagas
de insectos que afectan a los propios cultivos.

En este modelo de agricultura ecológica se promueve el
equilibrio natural basado en la biodiversidad, siendo la única
forma de garantizar alimentos sanos para hoy y también en el
futuro.1

Por las consideraciones expuestas, en mi calidad de diputado
integrante del Grupo Parlamentario del PRI en la LXIV
Legislatura, someto a consideración de esta honorable
soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal, a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales, a la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, y al Servicio Nacional de
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, a elaborar un
programa para que los agricultores implementen prácticas
que, sin dañar el medio ambiente, se utilicen en el campo
mexicano en sustitución del glifosato.

Nota

1 https://es.greenpeace.org/es/trabajamos-en/agricultura/glifosato/

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Desarrollo y Conservación
Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, para
dictamen.

SE BRINDE INTERNET GRATUITO EN ESPACIOS
PÚBLICOS, ASÍ COMO PROGRAMAS DE

ASISTENCIA EN TRABAJOS ESCOLARES Y EN EL
USO DE HERRAMIENTAS TECNOLÓGICAS

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a los
tres niveles de gobierno a prestar servicio de internet gratuito
en espacios públicos, y programas de asistencia en trabajos
escolares y en el uso de herramientas tecnológicas, con las
correspondientes medidas sanitarias para evitar la
propagación del covid-19, a cargo de la diputada Dionicia
Vázquez García, del Grupo Parlamentario del PT
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La que suscribe, diputada Dionicia Vázquez García,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo
de la LX N Legislatura de la H. Cámara de Diputados, con
fundamento en lo dispuesto en el numeral 1, fracción I, del
artículo 6, y artículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral
2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a la
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente
proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguientes:

Consideraciones

En nuestros días, no hay forma de garantizar el derecho a la
educación si no hay acceso gratuito a internet de calidad. La
“nueva normalidad”, en el contexto de la pandemia de covid-
19, exige a los sistemas educativos de todo el mundo, a
proseguir sus ciclos escolares con clases a distancia.

Hay 1mil 600 millones de alumnos de más de 190 países -el
94 por ciento de la población estudiantil del mundo- que se
han visto afectados por el cierre de las instituciones
educativas. De estos, 900 millones deberían regresar al
colegio entre agosto y octubre de 2020. Sin embargo, según
las cifras de la Organización de Naciones Unidas para la
Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), solo 433
millones en 155 países lo harán en ese periodo, es decir, la
mitad.1

De acuerdo con un estudio reciente de la UNICEF, en 71
países de 183, más de la mitad de la población no tiene
acceso a Internet. El análisis refiere que en México entre el
SO y el 75 por ciento de la población no tiene acceso a este
servicio.2 De 187 países analizados, para el aprendizaje
remoto 75 por ciento utilizan televisión; 73 por ciento
Internet; 58 por ciento Radio; 48 por ciento materiales para
hacer en casa (Take-home); y, 7 por ciento visitas a
domicilio.3 Solo 15 de cada 100 habitantes posee acceso a
internet fijo, comparado a nivel mundial.

Cabe señalar, que en nuestro país las autoridades de la
Secretaría de Educación Pública informaron que el pasado
lunes 24 de agosto se dio inicio al nuevo Ciclo Escolar 2020-
2021 en donde más de 30 millones de estudiantes de
educación básica iniciaron clases a distancia. Lo mismo
sucede con las instituciones de educación media y superior
que están retomando actividades también a distancia.

El año pasado, México apareció en el penúltimo lugar en una
lista de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo

Económico (OCDE) sobre penetración de internet fija, en un
análisis realizado a 37 países.4

Por su parte, de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre
Disponibilidad y Uso de Tecnologías de Información en los
Hogares, elaborada en 2019 por el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), en México hay 1 millón 5 mil
704 hogares con niños de entre 6 y 18 años que no cuentan
con televisión, 2 millones 724 mil 603 que no tienen
computadora, laptop ni Tablet, y 7 millones 891 mil 159 sin
servicio deInternet.5

Por si esto no fuera suficiente, en marzo del año pasado, el
Presidente de la República, el Lic. Andrés Manuel López
Obrador señaló en conferencia de prensa matutina que “el
servicio de internet en México además de caro, es malo y
deficiente”.6 En este mismo sentido, en 2016 el Instituto
Federal de Telecomunicaciones (IFT) en un informe señalaba
que México se encuentra rezagado en cuanto a banda ancha
fija, debido a que los indicadores de acceso de la población
mexicana y la velocidad a la que corre la información son de
la mitad del promedio de los países de la OCDE, y el país está
en último lugar entre las naciones del organismo en
penetración de este servicio.7

Recientemente, en medios de comunicación y en redes
sociales se da cuenta de casos en donde estudiantes y padres
de familia logran conectarse por momentos y con mucho
esfuerzo a redes abiertas de Internet. En algunos casos
aislados surgen redes de solidaridad desde el seno de la
sociedad para ayudar a estudiantes.

Por poner un ejemplo, en la colonia Héroes de Padierna, de
la Alcaldía Tlalpan, en la Tortillería “La Abuela”, los dueños
del establecimiento decidieron brindar acceso a Internet,
asesoría, espacio y material didáctico a niños, niñas y
adolescentes de escasos recursos. Incluso están sumando a
más ciudadanos a apadrinar a los menores o con donativos.8

En el hotel “Don Nino”, en el centro de la ciudad de Oaxaca,
la empresa ofrece Internet, televisión y computadoras a niñas
y niños para que estudien, conservando medidas de sana
distancia.9

Una familia que vive en la colonia Formando Hogar del
puerto de Veracruz, adecuó en su negocio un espacio con
mesas, sillas y televisión para estudiantes y profesores que no
tienen acceso a Internet y puedan continuar sus actividades
académicas a distancia.10



Diego, un menor de edad que vivía en el municipio Santa
Rosa, en Oaxaca, se tuvo que mudar a la Alcaldía
Cuauhtémoc, en la Ciudad de México, debido a que en su
pueblo no hay forma de acceder a Internet. Asimismo, las
televisiones en su casa son insuficientes para tomar clases a
distancia junto a sus cuatro hermanos quienes cursan
distintos grados escolares.11

En Huamuchapa, Guerrero, al menos 200 alumnos carecen
de acceso aInternet, mientras que en el municipio de
Tecoanapa hay redes para conectarse, pero la señal es débil.12

En Amojileca, también del Estado de Guerrero, se pierde la
señal de televisión por las lluvias y no existe el servicio de
Internet. Por lo que el regreso a clases a distancia para casi
500 alumnos de nivel básico y bachillerato resulta incierto.
En algunas partes de la localidad hay señal pero para quienes
pueden comprar una tarjeta wifi, que ronda 20 pesos para un
sólo día, lo que representaría un gasto de 100 pesos a la
semana por alumno. Un fuerte impacto para quienes tienen
más de un hijo en edad escolar.

En días recientes, Hadassa Desiree, una alumna de
secundaria buscaba señal deInternet resguardada debajo de la
sombra de un árbol, a las afueras del palacio municipal de
Ecatepec.13

Otra ciudadana llamada Rosa, tuvo que salir a diario del
cuarto que renta en La Raza, Ciudad de México, para buscar
la antena de Internet gratuito más cercana. Solo ahí su
teléfono celular puede recibir los mensajes que las maestras
enviaban todos los días con tareas y mandar fotografías de los
trabajos que el niño realizaba. Por la pandemia redujeron la
jornada de trabajo de su esposo a solo dos días por semana y
su salario a 200 pesos y para pagar los gastos de su familia,
Rosa empezó a lavar ropa de sus vecinos, aunque lo que gana
apenas y cubre lo necesario para vivir de forma austera, por
lo que tener una computadora e internet es un lujo que no
puede darse.14

En la colonia Tempeluli, alcaldía de Tláhuac, en la Ciudad de
México, Giovanni carece de computadora y a su colonia no
llegan los servicios de Internet. Al salir de su colonia
encuentra internet público y desde una banqueta con su
celular revisa las tareas que le han enviado sus compañeros
de la escuela del segundo semestre del Colegio de
Bachilleres.

Sergio Alán Rosas de la Cruz, alumno de segundo semestre
del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del

Estado de Sonora (Cecyte Sonora), plantel Santa Ana, para
cumplir con sus tareas y trabajos en línea, busca desde la
azotea de su hogar la señal de Internet.15

Si bien existen políticas públicas federales que buscan
reducir la brecha digital, resultan aún insuficientes, es cuando
la participación de autoridades locales -que son casos aún
aislados- pueden ser de mucha ayuda, sobre todo en el
contexto actual de clases a distancia. Por ejemplo, la Alcaldía
de Venustiano Carranza, en la Ciudad de México, anunció en
días pasados que en más de 80 espacios públicos se brindará
el servicio de internet, computadoras y servicio de impresión
gratuitos, para estudiantes de todos los niveles.16

El debate sobre la importancia de acceso gratuito a Internet
cobra cada vez más fuerza. En esta tesitura, el Consejo de
Derechos Humanos de las Naciones Unidas, el 1 de julio de
2016, aprobó una resolución para la “promoción, protección
y el disfrute de los derechos humanos en Internet”. En este
documento se establece que el acceso a Internet es
considerado como un derecho básico de todos los seres
humanos. Asimismo, se insta a todos los países a proveer a
sus ciudadanos de acceso a la red y condena a las naciones
que alteran esta libertad. Agrega, que “los mismos derechos
que tienen las personas offline deben ser protegidos
online”.17

Por su parte, en la fracción I del apartado B, del Artículo 6 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, se
establece que:

“El Estado garantizará a la población su integración a la
sociedad de la información y el conocimiento, mediante
una política de inclusión digital universal con metas
anuales y sexenales.”18

En el artículo Transitorio Décimo Cuarto, del DECRETO por
el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de los
artículos 60., 7o., 27, 28, 73, 78, 94 y 105 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de
telecomunicaciones. Se establece que:

“...El Ejecutivo Federal elaborará las políticas de
radiodifusión y telecomunicaciones del Gobierno Federal
y realizará las acciones tendientes a garantizar el acceso
aInternet de banda ancha en edificios e instalaciones de las
dependencias y entidades de la Administración Pública
Federal. Las entidades federativas harán lo propio en el
ámbito de su competencia.”19
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En correspondencia, en el apartado “Cobertura de Internet
para todo el País” del Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024
se establece que “Mediante la instalación de Internet
inalámbrico en todo el país se ofrecerá a toda la población
conexión en carreteras, plazas públicas, centros de salud,
hospitales, escuelas y espacios comunitarios. Será
fundamental para combatir la marginación y la pobreza y
para la integración de las zonas deprimidas a las actividades
productivas”.20

En el mismo orden de ideas, el gobierno federal creó en
agosto de 2019 el programa “Internet para todos”, con el
objetivo de desplegar sitios con acceso gratuito a internet,
siendo atribución de la Comisión Federal de Electricidad.
“CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos tiene por
objeto prestar y proveer servicios de telecomunicaciones, sin
fines de lucro, para garantizar el derecho de acceso a las
tecnologías de la información y comunicación, incluido el de
banda ancha e internet.”21

Al respecto, en el Segundo Informe de Gobierno de la
Presidencia de la República se señala que de septiembre de
2019 a junio de 2020, se tienen 26 mil 789 localidades
conectadas y se proporciona el servicio de Internet en 712
puntos prioritarios, que incluye 368 centros integradores, 276
centros de salud, 33 unidades médicas rurales y 35 centros
escolares.22 No obstante , pese a los esfuerzos, Jorge
Fernando Negrete, presidente de Digital Law Policy, indicó
que las cifras no son claras, pues tener localidades con señal
no es un indicador contundente, pues lo relevante es cuántos
de los 30 millones de mexicanos sin conexión a internet ya
tiene acceso a este servicio.23

El artículo 7 de la Ley General de Educación señala que
corresponde al Estado la rectoría de la educación y establece
las obligaciones del Estado para garantizar este derecho.
Asimismo, se estipula que “se deberá proveer de los recursos
técnicos-pedagógicos y materiales necesarios para los
servicios educativos.24

Desde el Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo,
consideramos urgente resaltar la importancia de la prestación
de manera regular y obligatoria, de uno de los servicios
esenciales considerados imprescindibles en la vida cotidiana
de los estudiantes del país y de la población en general. El no
brindar acceso a Internet gratuito deriva en diferentes
problemáticas y afectaciones concretas al derecho a la
educación. No está por demás señalar, que la conectividad
también es uno de los canales fundamentales que tiene que

ver con la adquisición de nuevas habilidades esenciales para
las demandas laborales del futuro. En tal virtud, solicitamos
a todos los grupos parlamentarios acompañar la presente
propuesta a efecto de que miles de niñas, niños y
adolescentes estudiantes puedan continuar de manera digna
sus ciclos escolares. Las niñas, niños y adolescentes sin
acceso a Internet requieren más que nunca apoyo para no
verse limitados o excluidos.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de la
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión los
siguientes:

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara ele Diputados del Honorable Congreso
de la Unión, exhorta respetuosamente a los titulares de los
tres niveles de gobierno, en el ámbito de sus atribuciones, a
brindar servicio de Internet gratuito en espacios públicos, así
como programas de asistencia para trabajos escolares, con las
debidas medidas sanitarias para evitar la propagación del
covid-19, con la finalidad de coadyuvar en la reducción de la
brecha digital y garantizar que los estudiantes que no cuentan
con estos servicios puedan continuar con sus ciclos escolares.

Segundo. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión, exhorta respetuosamente al Gobierno Federal
para que, a través de la Comisión Federal de Electricidad se
fortalezca el programa “Internet para Todos” con acciones
necesarias para brindar el servicio gratuito de internet con
calidad, así como incrementar los puntos prioritarios y
localidades rurales para que tengan conexión wifi.

Notas

1 Unesco. El Secretario General de las Naciones Unidas advierte de que
se avecina una catástrofe en la educación y cita la previsión de la
UNESCO de que 24 millones de alumnos podrían abandonar los estudios
. Disponible en: 

https://cutt.ly/OfnJUsZ. Consultado el 5 de septiembre de 2020.

2 Unicef. Promising practices for equitable remate learning. Emerging
lessons from COVID-19 education responses in 127 countries .
Disponible en: 

https://cutt .ly/6fnJ9eb. Consultado el 5 de septiembre de 2020.

3 lbid.



4 El Universal. "México, con baja penetración de internet: OCDE".
Disponible en: 

https://cutt .ly/2fnVDG9. Consultado el 5 de septiembre de 2020

5 lnegi. "Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías
de la Información en los Hogares 2019". Disponible en: 

https://cutt .ly/PfnVGgS . Consultado el 5 de septiembre de 2020.

6 Línea Directa . "Internet en México, caro, malo y deficiente : AMLO".
Disponible en: 

https://cutt .lyNfnNeoP . Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

7 Forbes. "Telecomunicaciones : Nada ha cambiado en dos décadas".
Disponible en:

https://cutt.ly/7fnMYMx . Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

8 Reforma. "Apoya tortillería a niños sin tecnolog ía". Disponible en: 

https://cutt .ly/SfnlrhX. Consultado el 5 de septiembre de 2020 

9 Excelsior , "hotel de Oaxaca abre sus puertas y Wifi a estudiantes".
Disponible en: 

https://cutt .ly/EfnXxdm. Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

10 La Silla Rota Veracruz. "Familia instala escuelita en Veracruz , para
alumnos sin internet". Disponible en:

https://cutt.ly/RfnXT1q. Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

11 Reforma. "Viene a estudiar por falta de wifi". 25 de agosto de 2020.

12 Animal Político. "Aislados y sin internet: jóvenes padecen exclusión
escolar durante la epidemia " Disponible en: 

https://cutt.lyNfnXSnT. Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

13 El Universal. "Ofrecen oficina a alumna de secundaria que buscaba
wifi abajo de un árbol". Disponible en: 

https://cutt.ly/7fnXcR6 . Consultado el 5 de septiembre de 2020.

14 Animal Político. "Sin dinero ni internet en casa, madres salieron a
buscar WiFi en la calle para la tarea de sus hijos". Disponible en: 

https://cutt .ly/ifnCqCa . Consultado el 5 de septiembre de 2020.

15 El imparcial. "Busca alumno el mejor lugar con señal de Internet.

16 El techo de su hogar". Disponible en: 

https://cutt.ly/tfnX5kB . Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

17 El Heraldo. "Venustiano Carranza brinda internet gratuito en 80
espacios públicos". Disponible en: 

https://cutt .ly/2fnM9LB . Consultado el 5 de septiembre de 2020.

18 Resolución 32/13 del CDH sobre los Derechos Humanos y el Internet.
Constitución Política de los. Estados Unidos Mexicanos . Disponible en: 

https://cutt .ly/7fnFQST . Consultado el 5 de septiembre de 2020

19 lbid.

20 Presidencia de la República, "Plan Nacional de Desarrollo 2019-
2024". Disponible en:

https://cutt .lv/hfnFliT . Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

21 Acuerdo por el que se crea CFE Telecomunicaciones e Internet para
Todos. Diario Oficial de la Federación. 2 de agosto de 2019 . Disponible
en: 

https://cutt .ly/JfnH4Vb . Consultado el 5 de septiembre de 2020.

22 Presidencia de la República." Segundo Informe de Gobierno 2019-
2020". p. 421

23 Fuente. Reforma. 2 de septiembre de 2020

24 Ley General de Educación. Disponible en: 

https://cutt .ly/ nfnC23J. Consultado el 5 de septiembre de 2020.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 8 días del mes de
septiembre del año dos mil veinte.— Diputada Dionicia Vázquez García
(rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Comunicaciones y Transportes,
para dictamen.
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SE REALICEN LOS PROCEDIMIENTOS DE
AUTORIZACIÓN DE REGISTROS SANITARIOS 

PARA LA ATENCIÓN DE LA EMERGENCIA
SANITARIA POR SARS-COV-2

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la
Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud y la
Cofepris a realizar los procedimientos de autorización de
registros sanitarios para atender la urgencia sanitaria por
SARS-CoV-2, a cargo de la diputada Geraldina Isabel
Herrera Vega, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano

La que suscribe, Geraldina Isabel Herrera Vega, diputada
federal de la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados,
integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, con fundamento en los artículos 6, numeral 1,
fracción I; y 79, numeral 1, fracción II, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a la consideración del pleno de
esta honorable asamblea la siguiente proposición con punto
de acuerdo por el que la Cámara de Diputados del honorable
Congreso de la Unión exhorta a los titulares de la
Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud y la
Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos
Sanitarios que con base en sus atribuciones legales y
atendiendo a los principios de transparencia, eficacia y
objetividad realicen los procedimientos de autorización de
registros sanitarios para la atención de la emergencia sanitaria
por SARS-CoV-2 causante de la enfermedad covid-19, con
base en las siguientes

Consideraciones 

La Ley General de Salud establece en el artículo 181 que, en
caso de epidemia de carácter grave, peligro de invasión de
enfermedades transmisibles, situaciones de emergencia o
catástrofe que afecten al país, la Secretaría de Salud dictará
inmediatamente las medidas indispensables para prevenir y
combatir los daños a la salud.

En seguimiento, la Secretaría de Salud emitió la declaratoria
de emergencia sanitaria por causa de fuerza mayor con el
objetivo de proteger la salud de los mexicanos, dado que el
virus SARS-CoV-2 causante de la enfermedad covid-19 fue
declarado previamente como una situación grave de atención
prioritaria.1 Aunado a ello, la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), informó que
“para dar una mejor atención de trámites durante la
contingencia, se prioriza aquellos relacionados con la
emergencia generada por el virus covid-19”.2

Asimismo, el artículo 184 de la Ley referida indica que la
acción extraordinaria en materia de salubridad general será
ejercida por la Secretaría de Salud, la que podrá integrar
brigadas especiales que actuarán bajo su dirección y
responsabilidad y tendrán, entre sus atribuciones,
encomendar a las autoridades federales, estatales y
municipales, así como a los profesionales técnicos y
auxiliares de las disciplinas para la salud, el desempeño de las
actividades que estime necesarias y obtener para ese fin la
participación de los particulares. 

En este sentido, ante la situación que vivimos a causa de la
enfermedad covid-19, la Cofepris, como organismo de la
Secretaría de Salud, tiene a su cargo el ejercicio de las
atribuciones en materia de regulación, control y fomento
sanitarios, con la finalidad de proteger a la población contra
los riesgos a la salud que representa esta emergencia
sanitaria.

El Manual de Procedimientos de Cofepris indica que es
facultad de la Comisión de Autorización Sanitaria y del
Comité de Moléculas Nuevas, dar atención inmediata a
aquellas solicitudes que con fundamento en el artículo 181 y
184, antes mencionados, requieran de evaluación expedita o
extraordinaria establecida en el marco legal aplicable y
deberán ser codificados como urgentes. 

Las tareas de mejora en la regulación, así como las
autorizaciones sanitarias que ejerce la Cofepris, deben
realizarse con eficacia, objetividad, capacidad técnica y
dando prioridad a aquellas alternativas terapéuticas
innovadoras, vacunas, tratamientos, equipos de protección,
pruebas diagnóstico, entre otros insumos, que pueden
coadyuvar a la atención de la emergencia. 

A ello sumamos los actos administrativos de carácter general
recientemente publicados en el Diario Oficial de la
Federación, uno donde se indica la restructuración de la
Cofepris quedando adscrita orgánicamente a la Subsecretaría
de Prevención y Promoción de la Salud,3 y en otro donde se
publicó el Programa Sectorial de Salud 2020-2024, donde se
plantea “transformarla en una institución científica,
tecnológica, humanista, al servicio de la población,
protegiéndola de la diversidad de riesgos sanitarios naturales
y no naturales”. Por ende, al fortalecerla en beneficio de
contar con mejores productos en tiempo y forma, debe dar
certeza y confianza, y con ello generar mayores inversiones.4

La transparencia en su desempeño encaminado al combate a
la corrupción permitirá crear oportunidades para la mejora de



la trazabilidad de medicamentos para la optimización de sus
procesos, el cumplimiento regulatorio, mejora de formatos de
trámite, emisión de autorizaciones y registros sanitarios de
medicamentos eficaces, seguros y de calidad farmacéutica
para seguir avanzando a favor de salud de la población
mexicana.

Además, al impulsar en la innovación científica y tecnológica
en beneficio de la salud de la población mexicana, es crucial
para promover el desarrollo social y económico, ya que, el
resultado de ello se genera en ahorros a los sistemas
nacionales de salud y en contribución para mejorar la calidad
de vida de las personas.

Contextualizando el impacto que actualmente tiene la
enfermedad de covid-19 en el mundo, de acuerdo con el
Informe Técnico Diario covid-19 México, en el mundo hasta
el día 24 de agosto de 2020, se reportaron 23,057,288 casos;
de los cuales 800,906 son defunciones asociadas a covid-19.
La tasa de letalidad global es de 3.5%

Hay evidencia de casos en 215 países, territorios y áreas; los
casos se han notificado en las seis regiones de la OMS
(América, Europa, Asia Sudoriental, Mediterráneo Oriental,
Pacífico Occidental y África).

En los últimos 14 días el número de casos nuevos representa
el 15% del total de casos acumulados:5

En México hasta el 24 de agosto, se han confirmado 560,164
casos; de los cuales 60,800 han fallecido.6 El primer caso de
covid-19 en México se presentó el 28 de febrero. Las 5
entidades con el mayor número de casos acumulados
distribuidos por entidad son Ciudad de México, Estado de
México, Guanajuato, Tabasco y Veracruz, que en conjunto
conforman el 42.2% de todos los casos registrados del país.

Dada las recientes modificaciones administrativas sobre
unidades y órganos desconcentrados de la Secretaría de
Salud, donde la Cofepris queda adscrita a la Subsecretaría de
Prevención y Promoción de la Salud, será importante que al
ser el titular de ésta el encargado por el Ejecutivo Federal
para conducir la política de atención a la emergencia sanitaria
por covid-19, tenga la sensibilidad de encaminar las
autorizaciones que permitan que la industria de la salud vaya
en paralelo con el gobierno beneficiando a las y los pacientes
que padecen esta enfermedad.

De esa manera, el despacho de la Subsecretaría mencionada
debe ser un facilitador para agilizar los trámites en Cofepris,
sin omitir que ésta es un órgano desconcentrado que cuenta
con autonomía técnica y jurídica.

Por lo antes expuesto, se somete a consideración de esta
Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión la
siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión exhorta a los titulares de la Subsecretaría de
Prevención y Promoción de la Salud y la Comisión Federal
para la Protección Contra Riesgos Sanitarios que con base en
sus atribuciones legales y atendiendo a los principios de
transparencia, eficacia y objetividad realicen los
procedimientos de autorización de registros sanitarios para la
atención de la emergencia sanitaria por SARS-CoV-2,
causante de la enfermedad covid-19.
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Notas

1 Diario Oficial de la Federación, Acuerdo por el que se declara como
emergencia sanitaria por causa de fuerza mayor, a la epidemia de
enfermedad generada por el virus SARS-CoV-2 (covid-19), 30 de marzo
de 2020, Recuperado de: 

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5590745&fecha=30/03/
2020

2 Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios,
"Medidas temporales para el ingreso de trámites durante la contingencia
sanitaria por covid-19", 27 de abril de 2020, Recuperado de: 

https://www.gob.mx/cofepris/articulos/medidas-temporales-para-el-
ingreso-de-tramites-durante-la-emergencia-sanitaria-por-covid-
19?state=published

3 Diario Oficial de la Federación, "Acuerdo por el que se adscriben
orgánicamente las unidades administrativas y órganos desconcentrados
de la Secretaría de Salud", 19 de agosto de 2020, recuperado de: 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598727&fecha=1
9/08/2020 

4 Diario Oficial de la Federación, "Programa Sectorial de Salud 2020 -
2024", 17 de agosto de 2020, Recuperado de: 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598474&fecha=
17/08/2020

5 Gobierno de México, Datos sobre covid-19 del gobierno de México, 24
de agosto de 2020, Recuperado de: 

https://coronavirus.gob.mx/datos/ 

6 Ídem.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de
2020.— Diputada Geraldina Isabel Herrera Vega (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE INTENSIFIQUE LA VIGILANCIA DE LA
RESERVA DE LA BIOSFERA ISLA

GUADALUPE, EN LA TEMPORADA DE
AVISTAMIENTO DEL TIBURÓN BLANCO

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al
Ejecutivo federal a intensificar por la Semar y la Semarnat
durante esta temporada de avistamiento del tiburón blanco la
inspección y vigilancia de la reserva de la biosfera Isla
Guadalupe para impedir la pesca ilegal, a cargo del diputado
Héctor René Cruz Aparicio, del Grupo Parlamentario del
PES

Quien suscribe, Héctor René Cruz Aparicio, diputado federal
de la LXIV Legislatura e integrante del Grupo Parlamentario
Encuentro Social, con fundamento en el artículo 3, numeral
1, fracción XX, artículo 6, numeral 1, fracción I, y artículo
79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción I, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete ante el pleno
de esta honorable Cámara de Diputados la siguiente
proposición con punto de acuerdo al tenor de las siguientes

Consideraciones

El tiburón blanco (Carcharodon carcharias) es una especie
de pez cartilaginoso lamniforme de la familia Lamnidae,
puede alcanzar los 6 metros de longitud y llega a pesar hasta
los 3 mil 600 kilogramos. Es un animal endotérmico, capaz
regular su temperatura corporal hasta 5 grados arriba de la
temperatura promedio del agua de mar.1

Vive sobre las zonas de plataforma continental, cerca de las
costas, donde el agua es menos profunda. Es en estas zonas
donde la abundancia de luz y corrientes marinas genera una
mayor concentración de vida animal, lo que para esta especie
equivale a una mayor cantidad de alimento. 

Se ha considerado que las poblaciones de tiburón blanco
requieren acciones de protección a nivel internacional, pues,
aunque a veces se capturan por accidente, muchas otras son
el objetivo por su carne y sus valiosas aletas para la
controvertida sopa asiática.

Esta especie está protegida internacionalmente por la
Convención sobre Comercio Internacional de Especies
Amenazadas (CITES)2 y está en la Lista Roja de la Unión
Internacional para la Conservación de la Naturaleza (IUCN,
por sus siglas en inglés), como especie vulnerable.



En México se encuentra en la lista de la “NOM-059-
SEMARNAT-2010, Protección ambiental-Especies nativas
de México de flora y fauna silvestres-Categorías de riesgo y
especificaciones para su inclusión, exclusión o cambio-Lista
de especies en riesgo” bajo la categoría de amenazada y está
protegida por la “NOM-029-PESC-2006, Pesca responsable
de tiburones y rayas”3 en donde se prohíbe la captura o
retención de ejemplares vivos, muertos, enteros o alguna de
sus partes y en consecuencia, no pueden ser objeto de
consumo humano ni comercialización.

Debido a sus características, visibilidad del agua, número de
animales que se pueden ver en un día y su lejanía y
aislamiento, que la hacen tener la única población de
tiburones blancos apartada de la costa, así como de
condiciones prístinas, el Área Natural Protegida, Reserva de
la Biosfera Isla Guadalupe en Baja California, es el mejor
lugar del mundo para observar a esta especie.4

Isla Guadalupe fue declarada Reserva de la Biosfera el 25 de
abril de 2005. Se localiza a 260 kilómetros de la costa de la
Península de Baja California y tiene una superficie de 23 mil
991 hectáreas.

Las aguas que rodean a Isla Guadalupe es el único sitio de
concentración de tiburón blanco en México y es el sitio ideal
de distribución de este animal acuático por la presencia de
tres especies de pinnípedos, además de una variedad de
especies de cetáceos y peces que son parte de la dieta de este
depredador. 

El papel ecológico del tiburón blanco en la Reserva es de
gran importancia ya que es indicadora de la salud de los
ecosistemas marinos al ser un depredador tope cuya ausencia
podría afectar la estructura y funcionamiento de los
ecosistemas marinos en los que se encuentre, ya que se
encarga de regular las poblaciones de los animales de los
cuales se alimenta.5

Nuestro país tiene el privilegio de recibir cada año a finales
de julio y principios de agosto a esta especie carcharodon
carcharias, por su preferencia a las aguas templadas de la
Reserva de la Biosfera Isla de Guadalupe en Baja California.
La temporada de avistamiento del tiburón blanco en el
santuario usualmente se extiende hasta noviembre.

A pesar de su protección internacional y nacional, el tiburón
blanco de la Reserva de la Biosfera Isla Guadalupe, en Baja
California, se encuentra en grave peligro ante la presencia de
piratas que acechan aguas mexicanas.

Actualmente los tiburones son una especie objetivo de
muchas pesquerías. Sus aletas, que se exportan a los
mercados asiáticos para la elaboración de su tradicional sopa,
y su hígado, que se destina a la industria internacional de
cosméticos, son unos de los productos de origen marino más
caros. 

El tráfico de aletas de tiburón es una realidad en nuestro país,
y en el mundo, donde piratas sin licencia ni permisos de
pesca, depredan mares patrimoniales.6

El “finning” o cercenamiento de aletas, es decir, cortar las
aletas y tirar el cuerpo aún vivo por la borda, es una práctica
que se ha ido incrementando a medida que los países
asiáticos demandan más aleta para la “sopa de aleta de
tiburón”, lo que provoca a su vez un incremento en su
precio.7

Según la Administración Nacional Oceánica y Atmosférica
de Estados Unidos (NOAA, por sus siglas en inglés), las
aletas de tiburón se cotizan en más de 700 dólares el
kilogramo. En China un plato de sopa de aleta de tiburón
llega a costar hasta 200 dólares, aproximadamente cuatro mil
400 pesos.8

Recientemente Humberto Becerra Batista, presidente de la
Cámara Nacional de la Industria Pesquera y Acuícola
(Canainpesca) alertó que la flota de pesca intensiva con
bandera de China detectada desde el 16 de julio cerca de la
Isla Galápagos en Ecuador, no reconoce fronteras y podría
entrar en cualquier momento a depredar nuestros mares,
también destacó que los constantes recortes al presupuesto en
las labores de inspección y vigilancia para combatir la pesca
ilegal, colocan a México y sitios tan remotos como la Isla
Guadalupe en una situación de riesgo.9

Debido a que desde marzo, la Comisión Nacional de Áreas
Naturales Protegidas (Conanp), suspendió todas las
actividades turístico-recreativas en la Reserva de la Biosfera
Isla Guadalupe, con motivo de la emergencia sanitaria por el
covid-19, hay una falta de movimiento turístico, lo que
incrementa el peligro de pesca ilegal del tiburón blanco, pues
las actividades turísticas ayudan a ahuyentar a pescadores
furtivos, que no se animan a realizar sus actividades ilegales,
ante la presencia de cruceros veloces que tienen radios de
comunicación y equipos de videograbación.10

Por lo anterior, la pesca furtiva proveniente de barcos de
China u otros países asiáticos tienen vía libre ante la poca
vigilancia del santuario del tiburón blanco en México,
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ubicado a 352 kilómetros del Puerto de Ensenada, más o
menos a 18 horas de distancia de la costa.

Nuestro país ejerce su soberanía en el mar territorial y en las
aguas marinas interiores y los Estados extranjeros y sus
nacionales, al realizar actividades en las zonas marinas,
observarán las disposiciones que para cada una de ellas
establece la Ley Federal del Mar, con los derechos y
obligaciones consecuentes.

Conforme al artículo 18 de la Ley Federal del Mar, la
aplicación de la Ley se llevará a cabo en estricta observancia
de la legislación sobre pesca, de las disposiciones emanadas
de ella y otras aplicables, en cuanto a medidas de
conservación y utilización por nacionales o extranjeros de los
recursos vivos en las zonas marinas mexicanas.

Por su parte, la Ley General de Pesca y Acuacultura
Sustentable dispone que la misma tendrá aplicación en las
embarcaciones de bandera mexicana o extranjera que
realicen actividades pesqueras en todo el territorio nacional y
en las áreas en las que el Estado mexicano goza de derechos
de acuerdo con las disposiciones del derecho internacional
que resulten aplicables.

Este ordenamiento legal dispone en el artículo 145 que, en el
caso de embarcaciones extranjeras detenidas por pescar
ilegalmente en aguas de jurisdicción federal, deberán
observarse las obligaciones internacionales contraídas por
nuestro país, con base en la más estricta reciprocidad.

Como ya se mencionó en México está prohibida la captura o
retención de ejemplares vivos, muertos, enteros o alguna de
sus partes del tiburón blanco y, en consecuencia, no pueden
ser objeto de consumo humano ni comercialización. 

Asimismo, en nuestro sistema jurídico, constituye un delito la
captura o daño al tiburón blanco, pues conforme al artículo
420 del Código Penal Federal se impondrá pena de uno a
nueve años de prisión y por el equivalente de trescientos a
tres mil días multa, a quien ilícitamente capture o dañe a
algún ejemplar, sus productos o subproductos de una especie
acuática considerada endémica, amenazada, en peligro de
extinción, sujeta a protección especial, o regulada por algún
tratado internacional del que México sea parte y se aplicará
una pena adicional hasta de tres años más de prisión y hasta
mil días multa adicionales, cuando las conductas descritas se
realicen en o afecten un área natural protegida, o cuando se
realicen con fines comerciales. 

En términos del artículo 7 de la Ley de Navegación y
Comercio Marítimos, la Autoridad Marítima Nacional la
ejerce el Ejecutivo Federal a través de la Secretaría de Marina
(Semar), para el ejercicio de la soberanía, protección y
seguridad marítima, así como el mantenimiento del estado de
derecho en las zonas marinas mexicanas, sin perjuicio de las
atribuciones que correspondan a otras dependencias, en sus
términos la Semar está facultada para inspeccionar a las
embarcaciones extranjeras, de conformidad con los Tratados
Internacionales.

La Semar a través de sus capitanías de puerto está facultadas
para actuar como auxiliar del Ministerio Público, así como
imponer las sanciones en los términos de la Ley de
Navegación y Comercio Marítimo.

El artículo 5 de la Ley de Navegación y Comercio Marítimo
dispone que las embarcaciones y los artefactos navales
extranjeros que se encuentren en las vías generales de
comunicación por aguas mexicanas quedarán sujetos por ese
sólo hecho, a la jurisdicción y al cumplimiento de la
legislación nacional.

Conforme al artículo 161 de la Ley General del Equilibrio
Ecológico y Protección al Ambiente en las zonas marinas
mexicanas la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, por sí o por conducto de la Secretaría de Marina,
realizará los actos de inspección, vigilancia y, en su caso, de
imposición de sanciones por violaciones a las disposiciones
de dicha ley.

En términos del artículo Décimo Séptimo del “Decreto por el
que se declara área natural protegida, con la categoría de
reserva de la biosfera, la zona marina y terrestre que incluye
a la Isla Guadalupe, de jurisdicción federal, así como a las
demás superficies emergidas que se encuentran dentro de la
misma, localizada en el Océano Pacífico, frente a la costa de
la Península de Baja California, con una superficie total de
476,971-20-15.79 hectáreas”,11 la inspección y vigilancia de
la reserva de la biosfera Isla Guadalupe queda a cargo de las
Secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales y de
Marina, con la participación que corresponda a las demás
dependencias de la Administración Pública Federal.

Benito Bermúdez, Director de la Región Península de Baja
California y Pacífico Norte de la Comisión Nacional de
Áreas Naturales Protegidas señaló que se debe impulsar
fuertemente el uso de drones en el santuario del tiburón
blanco, como los que tiene la Semar, en las islas
Revillagigedo, en Colima, que son de alta tecnología, largo



alcance y mucha autonomía. Además, comentó que es
necesaria la instalación de antenas de gran potencia que
pueden ser leídas en tierra, para detectar la presencia de
buques de pesca furtiva.12

Con el propósito de proteger al tiburón blanco, se considera
urgente exhortar respetuosamente a las Secretarías de Marina
y de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para que durante
esta temporada de avistamiento, intensifiquen la inspección y
vigilancia de la reserva de la biosfera Isla Guadalupe, a fin de
impedir su pesca ilegal, pues constituye una especie
protegida en México por la “NOM-029-PESC-2006, Pesca
responsable de tiburones y rayas” y está catalogada bajo la
categoría de amenazada por la NOM-059-SemarNAT-2010.

Por lo expuesto y fundado someto a consideración de esta
honorable asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, con pleno respeto al principio de división de
poderes, exhorta al titular del Ejecutivo federal para que a
través de las Secretarías de Marina y de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, durante esta temporada de avistamiento
del tiburón blanco, intensifiquen la inspección y vigilancia de
la Reserva de la Biosfera Isla Guadalupe en Baja California,
a fin de impedir su pesca ilegal, pues constituye una especie
protegida en México por la “NOM-029-PESC-2006, Pesca
responsable de tiburones y rayas” que prohíbe su captura o
retención y está catalogada bajo la categoría de amenazada
por la NOM-059-SemarNAT-2010.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, con pleno respeto al principio de división de
poderes, exhorta al titular del Ejecutivo federal para que a
través de la Secretarías de Marina considere la viabilidad del
uso de drones en la Reserva de la Biosfera Isla Guadalupe en
Baja California, como los que tiene en las islas
Revillagigedo, en Colima, que son de alta tecnología y
considere la conveniencia de instalar antenas de gran
potencia que pueden ser leídas en tierra, para detectar la
presencia de buques de pesca furtiva.

Notas

1 https://www.gob.mx/conanp/es/prensa/inicia-temporada-de-tiburon-
blanco-en-isla-guadalupe-con-nuevas-reglas?idiom=es

2 https://www.cites.org/esp/app/appendices.php

3 https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/135366/49.-_Nor-
ma_Oficial_Mexicana_NOM-029-PESC-2006.pdf

4 https://fundacioncarlosslim.org/isla-guadalupe-mejor-lugar-del-mun-
do-ver-al-gran-tiburon-blanco/

5 https://www.afmedios.com/blog/2016/08/05/temporada-de-tiburon-
blanco/

6 https://www.excelsior.com.mx/nacional/tiburon-blanco-se-queda-solo-
ante-acecho-de-piratas-chinos/1399091

7 https://eu.oceana.org/es/tiburones

8 https://www.excelsior.com.mx/nacional/acorralan-a-tiburon-blanco-
por-pesca-furtiva/1399105

9 https://www.excelsior.com.mx/nacional/tiburon-blanco-de-bc-en-
grave-peligro-por-piratas-chinos/1398889

10 https://www.excelsior.com.mx/nacional/tiburon-blanco-de-bc-en-
grave-peligro-por-piratas-chinos/1398889

11 http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=2034059&fecha=
25/04/2005#:~:text=ART%C3%8DCULO%20D%C3%89CIMO%20S
%C3%89PTIMO.,de%20la%20Administraci%C3%B3n%20P%C3%B
Ablica%20Federal.

12 https://www.excelsior.com.mx/nacional/piden-drones-vigilantes-de-
tiburon-blanco/1399615

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el 8 de septiembre de
2020.— Diputado Héctor René Cruz Aparicio (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente, Sustenta-
bilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales, para
dictamen.

EXHORTO A QUE SEA RESUELTA LA REFORMA QUE
REQUIERE LA LEY DE DISCIPLINA FINANCIERA DE
LAS ENTIDADES FEDERATIVAS Y LOS MUNICIPIOS

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la
Comisión de Hacienda y Crédito Público y la Jucopo de esta
soberanía a resolver la reforma que requiere la Ley de
Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los
Municipios, a afecto de permitir que se amplíe el plazo de los

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice 307



Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados308

gobiernos locales y los ayuntamientos para devengar y pagar
los recursos etiquetados correspondientes al ejercicio fiscal
de 2019, dados los problemas en la materia generados por la
pandemia, a cargo de la diputada Laura Patricia Ávalos
Magaña, del Grupo Parlamentario de Morena

Laura Patricia Ávalos Magaña, diputada de la LXIV
Legislatura del honorable Congreso de la Unión e integrante
del Grupo Parlamentario del Movimiento Regeneración
Nacional, con fundamento en los artículos 6, numeral 1; 63,
numeral 3; 79, numeral 1, fracción II y numeral 2, fracción
III, del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración de esta asamblea la siguiente proposición con
punto de acuerdo para que se reforme la Ley de Disciplina
Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios, y
se amplíe el plazo que tienen entidades federativas y
municipios para devengar y pagar los recursos etiquetados
correspondientes al ejercicio fiscal 2019, dados los
problemas excepcionales que en esta materia ha generado la
pandemia por covid-19, al tenor de las siguientes

Consideraciones

El mundo enfrenta una situación extremadamente compleja
derivado de la pandemia que ha generado el covid-19 desde
diciembre de 2019. Como es de conocimiento público, se
trata de un virus nuevo que ha trastocado el funcionamiento
de todos los órdenes de la vida puesto que, al ser
potencialmente letal y no existir todavía vacuna o tratamiento
médico que cure la enfermedad que provoca, se han debido
adoptar medidas extremas para proteger la vida de las
personas.

Las políticas implementadas han variado de un país a otro,
pero en general se ha optado por establecer medidas para
confinar a todos aquellos ciudadanos que no desempeñen
actividades esenciales en la esfera pública para aminorar lo
más posible los contagios, evitar la satuación de los servicios
médicos y, en último término, la muerte de las personas. A
este respecto conviene resaltar la atinada intervención que
han tenido las autoridades de salud de nuestro país, y el gran
compromiso y entrega mostrado por los profesionales de la
salud.

Tanto en el ámbito federal como en los estados, hemos
observado el establecimiento de medidas de salud pública a
partir de criterios técnicos y con transparencia, que han
permitido reducir la velocidad de los contagios y evitar la
saturación de los servicios médicos. Y hemos visto una
entrega con alta profesionalidad de los profesionales de la

salud para atender a los enfermos en los hospitales de todo el
país. Por lo anterior es preciso hacer público nuestro
reconocimiento y agradecimiento a todos ellos.

Sin embargo, las consecuencias de la nueva enfermedad se
han manifestado en muchos otros ámbitos. Algunas de estas
consecuencias son ya visibles, y en otros casos veremos los
problemas y alteraciones progresivamente. Es el caso, por
ejemplo, de la administración de los recursos públicos cuya
mecánica de funcionamiento, enmarcado por la Ley de
Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los
Municipios, debe adaptarse a los desafíos que impone el
actual contexto de la pandemia.

Por ejemplo, los plazos establecidos para que entidades
federativas y municipios devenguen y paguen los recursos
etiquetados correspondientes al ejercicio fiscal 2019, que de
acuerdo a la legislación vigente debió quedar resuelto en el
mes de marzo. Sin embargo, dadas las afectaciones que
generó la pandemia en el sector productivo y el comercio
global, diversos proyectos de adquisiciones que estaban
programados para el primer trimestre de 2020 no pudieron
concretarse. Y de no reformar los plazos para la
comprobación de recursos en dicha ley, corremos el riesgo de
anular por completo la posibilidad de que dichos proyectos
de adquisición se concreten, generando con ello graves
afectaciones económicas tanto a las empresas como a los
usuarios finales de dichos equipamientos.

Es el caso de la Universidad Politécnica del Golfo de México,
que en 2019 se hizo acreedora de recursos para equipar sus
laboratorios escolares vía el Fondo de Aportaciones
Múltiples (FAM). Y la empresa que ganó la licitación para
proveer los equipos requeridos no ha podido entregar todo lo
acordado debido a que la pandemia impidió la importación
de equipos y componentes de equipos de China en los
tiempos estipulados. Pues bien, de acuerdo a la Ley de
Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los
Municipios vigente, el dinero comprometido para el
equipamiento de los laboratorios escolares deberá
reintrgrarse a la federación, y esto impedirá que en el corto
plazo los laboratorios sean equipados y los estudiantes
puedan seguir sus formaciones profesionales como es debido.

Ante este escenario, el 21 de abril próximo pasado los
diputados de Morena presentamos una iniciativa de reforma
a la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades
Federativas y los Municipios que, entre otros elementos,
busca ampliar los plazos para que entidades federativas y
municipios devenguen y paguen los recursos etiquetados



correspondientes al ejercicio fiscal de 2019. Lo anterior es de
suma importancia para que los proyectos que se vieron
interrumpidos por la pandemia puedan concluirse en el año
en curso, para que no se afecte la economía de las empresas,
y sobre todo para que no se afecte a los usuarios finales de
dichos proyectos. En el caso de la Universidad antes
expuesto, para que no se afecte a los estudiantes que
requieren del equipo ya comprometido para seguir con sus
formaciones académicas.

Por lo antes expuesto, hago votos para que la dictaminación
de dicha iniciativa pueda resolverse con la mayor prontitud
en la Comisión de Hacienda y Crédito Público, y solicito a la
Junta de Coordinación Política que se considere dicha
iniciativa de la mayor prioridad para que sea votada en el
próximo periodo extraordinario de sesiones.

Sin más por el momento agradezco su atención con la
presente y aprovecho para enviarle un cordial saludo y
ponerme a su disposición para lo que se derive de la presente.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración el
siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Hacienda y Crédito
Público de la honorable Cámara de Diputados a que
resuelvan con la mayor celeridad posible el dictamen de la
iniciativa de reforma de la Ley de Disciplina Financiera de
las Entidades Federativas y los Municipios, presentada el 21
de abril de 2020 por diputados de Morena, para que entre
otras cuestiones se amplíe el plazo que tienen entidades
federativas y municipios para devengar y pagar los recursos
etiquetados correspondientes al ejercicio fiscal 2019. Lo
anterior en consideración de los problemas excepcionales
que en esta materia ha generado la pandemia por covid-19.
Asimismo, se exhorta a la Junta de Coordinación Política
para que se considere de la mayor importancia dicha reforma
de ley, y se vote en el pleno a la brevedad posible.

Ciudad de México, a 8 de septiembre de 2020.— Diputada Laura Patricia
Ávalos Magaña (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.

SE CUENTE CON INSUMOS MÉDICOS PARA
APLICAR TRATAMIENTOS Y QUIMIOTERAPIAS A

NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES CON CÁNCER 

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la Ssa,
el IMSS, el Insabi y el ISSSTE a realizar las gestiones
administrativas y presupuestarias conducentes a garantizar
que sus hospitales y clínicas tengan los insumos,
medicamentos, equipo, médicos y demás requerimientos
para aplicar tratamientos y quimioterapias a niños y
adolescentes con cáncer, a cargo del diputado Justino
Eugenio Arriaga Rojas, del Grupo Parlamentario del PAN

El suscrito diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional (PAN) en la LXIV Legislatura, con fundamento en
lo dispuesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I, 79,
numeral 1, fracción II, y numeral 2, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, someto a consideración de esta
soberanía la presente proposición con punto de acuerdo
por el que respetuosamente se exhorta a la Secretaría de
Salud, al Instituto Mexicano del Seguro Social, al
Instituto de Salud para el Bienestar y al Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado, para que, de forma urgente, realicen las gestiones
administrativas y presupuestales para asegurar que en
todos sus hospitales y clínicas se cuente con todos los
insumos, medicamentos, equipo, médicos y demás
requerimientos necesarios para aplicar los tratamientos y
quimioterapias a niñas, niños y adolescentes que padecen
cáncer y, con ello se asegure su derecho de acceso a la
salud y se eviten más muertes a causa del desabasto de
medicamentos; y a la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos para que emita la recomendación y medidas
cautelares que correspondan a dichas autoridades por
violaciones graves a derechos humanos, a causa del citado
desabasto de medicamentos; conforme a los siguientes:

Antecedentes

El derecho a la salud de niñas, niños y adolescentes

El artículo 24 de la Convención sobre los Derechos del Niño
establece los parámetros que todos los Estados Partes deben
respetar en materia de acceso a la salud para niñas, niños y
adolescentes.

El numeral en cita establece textualmente lo siguiente:
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“Artículo 24

1. Los Estados Partes reconocen el derecho del niño al
disfrute del más alto nivel posible de salud y a servicios
para el tratamiento de las enfermedades y la rehabilitación
de la salud. Los Estados Partes se esforzarán por asegurar
que ningún niño sea privado de su derecho al disfrute de
esos servicios sanitarios.

2. Los Estados Partes asegurarán la plena aplicación de este
derecho y, en particular, adoptarán las medidas apropiadas
para:

a) Reducir la mortalidad infantil y en la niñez;

b) Asegurar la prestación de la asistencia médica y la
atención sanitaria que sean necesarias a todos los niños,
haciendo hincapié en el desarrollo de la atención primaria
de salud;

c) Combatir las enfermedades y la malnutrición en el
marco de la atención primaria de la salud mediante, entre
otras cosas, la aplicación de la tecnología disponible y el
suministro de alimentos nutritivos adecuados y agua
potable salubre, teniendo en cuenta los peligros y riesgos
de contaminación del medio ambiente;

d) Asegurar atención sanitaria prenatal y posnatal
apropiada a las madres;

e) Asegurar que todos los sectores de la sociedad, y en
particular los padres y los niños, conozcan los principios
básicos de la salud y la nutrición de los niños, las ventajas
de la lactancia materna, la higiene y el saneamiento
ambiental y las medidas de prevención de accidentes,
tengan acceso a la educación pertinente y reciban apoyo
en la aplicación de esos conocimientos;

f) Desarrollar la atención sanitaria preventiva, la
orientación a los padres y la educación y servicios en
materia de planificación de la familia.

3. Los Estados Partes adoptarán todas las medidas eficaces y
apropiadas posibles para abolir las prácticas tradicionales que
sean perjudiciales para la salud de los niños.

4. Los Estados Partes se comprometen a promover y alentar
la cooperación internacional con miras a lograr progre-
sivamente la plena realización del derecho reconocido en el

presente artículo. A este respecto, se tendrán plenamente en
cuenta las necesidades de los países en desarrollo.”

Como puede apreciarse en una simple lectura, el derecho de
acceso a la salud para niñas, niños y adolescentes debe ser
garantizado por los Estados firmantes de la Convención,
asegurando que se evite, en la medida de lo posible, la
mortalidad infantil y que se atiendan las enfermedades que
sufran todos los niños.

Este derecho se ve reforzado con lo dispuesto en el artículo
4, párrafo noveno, de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, que establece el derecho de acceso a la
salud de niñas y niños, de la forma siguiente:

“Artículo 4o. ...

[…]

En todas las decisiones y actuaciones del Estado se velará
y cumplirá con el principio del interés superior de la niñez,
garantizando de manera plena sus derechos. Los niños y
las niñas tienen derecho a la satisfacción de sus
necesidades de alimentación, salud, educación y sano
esparcimiento para su desarrollo integral. Este principio
deberá guiar el diseño, ejecución, seguimiento y
evaluación de las políticas públicas dirigidas a la niñez.

[…]”

Ante ello, es evidente que las niñas, niños y adolescentes
cuentan con derechos que les permiten acceder al más alto
nivel de salud posible y, en consecuencia, a los tratamientos,
atención médica, así como a los medicamentos que sean
necesarios para garantizar dicho estado de salud y que esto
debe ser garantizado por el Estado y sus instituciones.

Maribel, Paula Daniela, Valeria y Ana Lucia.

Maribel es una pequeña niña que sufre leucemia linfoblástica
aguda en Juventino Rosas, Guanajuato, pero se atiende en
León. Debido a las carencias de material, insumos y
medicamentos que ha presentado el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) en todo el país desde hace año y
medio, no recibió las quimioterapias y los medicamentos que
tanto necesita durante 24 días.1

Fue hasta que su caso se difundió en las redes sociales y que
muchas personas exigieron por diversos medios al IMSS que



la atendieran y que le garantizaran el acceso a los
tratamientos y medicinas que requiere, que se le proporcionó
la quimioterapia.

De acuerdo con lo que se ha publicado en medios de
comunicación, Maribel estaba esperando sus medicamentos
desde el 25 de julio, los que son indispensables para iniciar su
tratamiento contra el cáncer. En la cama 649, de la clínica 48,
del IMSS, Maribel sufría enormes consecuencias negativas
en su salud debido a esta carencia de medicamentos sin poder
hacer nada. Esta carencia de material no solo es negligente,
sino criminal por parte de los directivos del IMSS.

Paula Daniela no pudo esperar tanto tiempo a que hubiera
medicamentos en las clínicas del IMSS y, a sus escasos 17
años falleció el 2 de julio por leucemia. Se ha informado que
la causa de su muerte fue una recaída que se originó por la
suspensión de varias de las quimioterapias que necesitaba,
ello por falta de mezclas para el tratamiento.2

A Paula Daniela no se le aplicaron dos quimioterapias en el
IMSS y aunque recibió una en hospital particular, el daño ya
estaba hecho y su salud empeoró. De León la trasladaron a
Celaya con niveles muy bajos de hemoglobina y plaquetas y,
desgraciadamente, falleció.

Pero estas historias de dolor y pérdida no son exclusivas del
IMSS, pues también existen muchos casos de niñas y niños
con cáncer que no han podido acceder a sus tratamientos en
los hospitales del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi),
lo que constata que todo el sistema federal de salud está
envuelto en una crisis sin precedentes.

Tampoco son casos privativos del estado de Guanajuato, pues
en otras entidades federativas también están muriendo niñas
y niños con cáncer debido a que no pueden acceder a las
quimioterapias que podrían salvarles la vida. 

En Nuevo León, Valeria tenía tres años de edad y también
padecía leucemia linfoblástica aguda. Desde una semana
antes del final de agosto, sus papás y organizaciones de
apoyo a niños con cáncer intentaban conseguir la dosis de L-
asparaginasa que se requería para su quimioterapia, pues la
clínica 25 del IMSS en Monterrey no tenía el medicamento.3

Valeria falleció antes de que pudiera recibir la quimioterapia.

Ana Lucía también tenía tres años y también padecía
leucemia. Ante la falta de medicamentos para atenderla, su
padre la trasladó a Suiza para poder continuar su tratamiento.

En México, Ana Lucía era atendida en el Hospital 20 de
Noviembre, del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales
de los Trabajadores del Estado (ISSSTE); tampoco el
ISSSTE tuvo los medicamentos.4

Desafortunadamente Ana Lucía también perdió la batalla
contra el cáncer y su muerte nos obliga a pensar que, de haber
tenido los medicamentos aquí, en México, podría haberse
salvado.

Estas dolorosas historias se repiten sin cesar a lo largo y
ancho de todo el país y la constante es la misma: los
hospitales del IMSS, del Insabi, del Issste o los institutos de
especialidades y hospitales dependientes de la Secretaría de
Salud, no cuentan con los medicamentos necesarios para
proporcionar las quimioterapias a las niñas y niños que
urgentemente las requieren. El resultado es que más menores
están falleciendo por esta causa mientras las autoridades
federales de salud siguen sin resolver el problema.

Las quejas por violaciones a derechos humanos se
multiplican.

Mientras las niñas y los niños luchan por sus vidas y sus
papás, familiares y amigos libran una batalla para conseguir
los recursos económicos o los medicamentos necesarios para
que sus hijos accedan a las quimioterapias, la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) solamente
advierte a las autoridades de salud.

Del 1 de enero de 2019 al 13 de febrero de 2020, la CNDH
recibió 72 quejas por violaciones a derechos humanos
presuntamente cometidas por autoridades del Sector Salud,
debido a la carencia de medicamentos necesarios para aplicar
quimioterapias a niñas y niños que padecen diversos tipos de
cáncer.5

En respuesta, mediante comunicado de prensa
DGC/060/2020, de fecha 27 de febrero de 2020, la CNDH
demandó a la Secretaría de Salud garantizar el abasto de
fármacos oncológicos e insumos médicos para las niñas,
niños y adolescentes con cáncer, y advirtió que emitirá una
recomendación dirigida a esa Secretaría, al IMSS, Insabi e
Issste, si incumplen su obligación de garante de los derechos
humanos en materia de salud.6

Pero los llamados de la CNDH parecen no haber tenido
efecto alguno, pues, como se puede constatar en los medios
de comunicación y en redes sociales, los padres de niñas y
niños con cáncer siguen demandando atención para sus hijos
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y estos pequeños siguen sufriendo la indolencia de las
autoridades de salud.

La CNDH no puede quedarse mirando cómo las autoridades
de salud violan el derecho humano a la salud y a la vida sin
hacer nada. Esa institución fue creada para ser un mecanismo
garante de los derechos humanos y no para ser mudo testigo
del poder. Mientras la CNDH siga esperando a que las cosas
se resuelvan por sí mismas, muchas más niñas, niños y
adolescentes van a seguir perdiendo la vida por falta de
medicamentos, lo que es inadmisible.

Es por ello que es necesario que esta soberanía se pronuncie
cuanto antes sobre la grave problemática relatada y que se
exhorte a las instituciones de salud a proporcionar, de manera
urgente, las quimioterapias, medicamentos y tratamientos
que requieran las niñas, niños y adolescentes que padecen
esta terrible enfermedad y, con ello, se eviten más muertes. 

Asimismo, a fin de que se determinen las posibles viola-
ciones a derechos humanos cometidas por las autoridades del
Sector Salud, es indispensable exhortar a la CNDH para que
emita, a la brevedad posible, la recomendación que
corresponda por las graves violaciones a derechos humanos
que se han cometido en los hospitales públicos federales,
derivado de la carencia de medicamentos para atender a
niñas, niños y adolescentes que padecen cáncer.

Por lo anteriormente expuesto, someto el presente
instrumento parlamentario, a consideración de esta
Soberanía, con los siguientes resolutivos:

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Salud,
al Instituto Mexicano del Seguro Social, al Instituto de Salud
para el Bienestar y al Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado, para que, de forma
urgente, realicen las gestiones administrativas y
presupuestales para asegurar que en todos sus hospitales y
clínicas se cuente con todos los insumos, medicamentos,
equipo, médicos y demás requerimientos necesarios para
aplicar los tratamientos y quimioterapias a niñas, niños y
adolescentes que padecen cáncer y, con ello se asegure su
derecho de acceso a la salud y se eviten más muertes a causa
del desabasto de medicamentos.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Comisión Nacional

de los Derechos Humanos para que emita, a la brevedad
posible, la recomendación que corresponda, a la Secretaría de
Salud, al Instituto Mexicano del Seguro Social, al Instituto de
Salud para el Bienestar y al Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado, debido a las más de
72 quejas que han sido presentadas ante ese ombudsman
nacional, a causa de las graves violaciones a derechos
humanos que se han cometido derivado del desabasto de
medicamentos e insumos necesarios para aplicar los
tratamientos y quimioterapias que requieren las niñas, niños
y adolescentes que padecen cáncer y para que emita las
medidas cautelares que se requieran para evitar que estas
violaciones continúen.

Notas

1 Maribel, niña diagnosticada con leucemia, recibe su primera
quimioterapia. Televisa.News. Consultado el 31 de agosto de 2020, en 

https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/maribel-nina-
diagnosticada-con-leucemia-recibe-su-primera-quimioterapia/ 

2 Padres de niños con cáncer denuncian falta de medicamentos en Clínica
48 del IMSS en León. Televisa.News. Consultado el 31 de agosto de
2020, en 

https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/padres-de-ninos-con-
cancer-denuncian-falta-de-medicamentos-en-clinica-48-del-imss-en-
leon-guanajuato/ 

3 Fallece niña; IMSS no tenía fármaco oncológico. El Heraldo
Aguascalientes. Consultado el 31 de agosto de 2020, en 

https://www.heraldo.mx/fallece-nina-imss-no-tenia-farmaco-
oncologico/ 

4 Padre de niña con cáncer que murió en Suiza pide ayuda para regresar
a México. Expansión Política. Consultado el 31 de agosto de 2020, en 

https://politica.expansion.mx/sociedad/2020/07/24/padre-de-ana-
lucia-con-cancer-que-murio-en-suiza-pide-ayuda-para-regresar-a-
mexico 

5 CNDH ha recibido 72 quejas por suministro de medicamentos a niños
con cáncer. El Economista. Consultado el 31 de agosto de 2020 en

https://www.eleconomista.com.mx/politica/CNDH-ha-recibido-72-
quejas-por-suministro-de-medicamentos-a-ninos-con-cancer-
20200227-0146.html 



6 Comunicado de prensa DGC/060/2020, de fecha 27 de febrero de 2020.
Dirección General de Comunicación. Comisión Nacional de los Derechos
Humanos. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

ESTUDIO SOBRE LAS SUSTANCIAS CONTENIDAS
EN LOS PAÑALES DESECHABLES

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la
Cofepris a realizar un estudio sobre las sustancias contenidas
en los pañales desechables comercializados en el país y su
efecto a la salud, a cargo del diputado Rubén Ignacio Moreira
Valdez, del Grupo Parlamentario del PRI

El que suscribe, Rubén Ignacio Moreira Valdez, diputado de
la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, con
fundamento en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79,
numeral 2, fracción II, y demás aplicables del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a consideración de la
honorable asamblea la presente proposición con punto de
acuerdo con base en la siguiente

Exposición de Motivos

Actualmente el uso de pañales desechables produce 900 mil
toneladas de basura al año en todo el mundo, además tienen
un impacto la salud de los bebés pues están compuestos por
materiales que pueden llegar a ser nocivos para su salud.

Entre los químicos que se encuentran en los pañales
desechables son restos de dioxinas, el cual es cancerígeno
generado por el uso del cloro que se utiliza para su
blanqueamiento.

En estudios realizados en otros países, se puede encontrar en
los pañales el poliacrilato de sodio, el cual se encuentra en el
relleno de éstos para ser más absorbentes. Este material está
relacionado con el Síndrome del Shock Tóxico, también
presentado en los tampones. Por otra parte, puede causar
irritaciones en la piel si el pañal dura más tiempo de lo
recomendado y también puede causar problemas
respiratorios, incluido el asma.

Por último, los pañales tardan aproximadamente 250-500
años en desintegrarse, usan 1.3 millones de toneladas de
pulpa de madera para su producción y 3 veces más agua a
comparación de los pañales de tela. Por tal motivo es
importante conocer el tipo de pañal que los bebés utilizan y
el impacto que éstos tienen en el planeta y en ellos.

Respecto a los estudios realizados en otras partes del mundo,
la agencia responsable de la seguridad sanitaria en Francia
afirma que algunas sustancias que contienen los pañales
desechables son un riesgo para los bebés. Gracias a un
estudio realizado en 2017, la dependencia identificó en ellos
la presencia de varios hidrocarburos aromáticos policíclicos
y dioxinas: son cancerígenos.

En los pañales había 60 sustancias tóxicas como el glifosato,
herbicida cancerígeno al que tantas veces he criticado aquí.
Lo elaboraba la estadunidense Monsanto, hoy propiedad de
Bayer. También varios plaguicidas prohibidos desde hace
años en decenas de países, como el lindano, el quintozeno o
el hexaclorobenceno. A ellos se suman dioxinas, el alcohol
bencílico o el butilfenil y los policlorobifenilos (PCB). Las
autoridades galas descubrieron hasta hidrocarburos
aromáticos policíclicos (HAP) que podemos encontrar en el
humo de cigarrillos y en las emisiones de los automóviles.

Algunos de los compuestos identificados superan los límites
sanitarios aceptables. Por eso el gobierno francés exigió a los
fabricantes de dichos pañales eliminar, en un plazo máximo
de seis meses a partir de publicados los resultados, las
sustancias tóxicas encontradas en ellos.

En sus primeros tres años de vida, un bebé llega a usar 4 mil
pañales y que algunos de los componentes pueden migrar a
través de la orina del bebé hasta ser absorbidos por la piel, lo
que ocasionaría desde alergias cutáneas por sustancias
perfumantes hasta quizás riesgos cancerígenos por los PCB o
las dioxinas.

De la lista de sustancias peligrosas encontradas en los
pañales, destaco el glifosato, que tanto daño ha ocasionado a
la población y al medio ambiente al aplicarse en plantaciones
de soya de Argentina y Brasil, y utilizarlo como defoliante en
la lucha contra los cultivos ilícitos en Colombia. En México
se utiliza con toda impunidad.

En cuanto a los pañales desechables, como ya se adelantó,
afectan muy negativamente al medio ambiente. Tardan varios
siglos en degradarse. Alrededor de 15 por ciento de los
residuos sólidos que se generan en los hogares mexicanos son
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pañales. Cada año billones de ellos se tiran a la basura. Pese
al grave daño que ocasionan, no se apoyan de manera
suficiente los proyectos para elaborarlos de tela o
biodegradables, mucho menos dañinos para la salud de los
bebés y el ambiente.

Es necesario y urgente que los titulares de las Secretarías de
Salud, y la de Medio Ambiente investigue si los millones de
pañales desechables que se venden en el país son tan
potencialmente dañinos para la salud de los bebés, como
reveló el gobierno francés sobre los que se utilizan en dicho
país.

Por las consideraciones expuestas, someto a consideración de
esta honorable soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios a que realice y publique un estudio
sobre las sustancias contenidas en los pañales desechables
que se comercializan en el país, además de su posible
impacto en la salud de los bebés.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

EXHORTO A LOS TRES NIVELES DE 
GOBIERNO, A FACILITAR LA CONTINUIDAD 

DEL OFICIO PIROTÉCNICO

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a los
tres niveles de gobierno a facilitar la continuidad del oficio
pirotécnico con opciones que permitan apreciar los fuegos
artificiales a distancia y por redes sociales para evitar la
concentración de personas, en virtud de la relevancia cultural
y la trascendencia económica de la actividad, a cargo de la
diputada Dionicia Vázquez García, del Grupo Parlamentario
del PT

La que suscribe, diputada Dionicia Vázquez García,
integrante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo de
la LXIV Legislatura de la Honorable Cámara de Diputados,
con fundamento en lo dispuesto en el numeral 1, fracción I,
del artículo 6, y artículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral

2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a la
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente
proposición con punto de acuerdo, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

No dejar a nadie atrás es el mandato de los Objetivos de
Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 de la Organización
de las Naciones Unidas. Es un compromiso asumido por el
Estado Mexicano.1 No obstante, en nuestro país aún existen
tendencias que reflejan la invisibilización de ciertos sectores
ante la sociedad y ante las instituciones gubernamentales.

En esta proposición con punto de acuerdo me voy a referir a
los artistas pirotécnicos y sus familias, quienes también están
pasando por momentos muy difíciles ante la cancelación de
eventos con pirotecnia a causa de la pandemia de covid-19.
Desde el Poder Legislativo del Estado mexicano no podemos
ser omisos e indiferentes, tenemos que hacer lo propio para
otorgarle su relevancia social, económica y cultural al arte
pirotécnico y, a las familias que dependen de esta actividad
directa e indirectamente, no dejarlas atrás, en un contexto de
cultura de la prevención, sustentabilidad y respeto al medio
ambiente y los seres vivos.

Para ello, se requiere visión de estado y políticas inclusivas
por parte de las autoridades de los tres niveles de gobierno
para que se puedan llevar estrategias con eventos sin
concentración de personas, en donde se puedan apreciar los
fuegos artificiales desde las redes sociales, televisión o desde
las azoteas de las casas. En armonía con las recomendaciones
de las autoridades sanitarias.

Para poner de relieve la urgencia de que esta soberanía realice
un llamado a la inclusión de este sector en las estrategias de
reactivación económica, el sector de la pirotecnia genera una
derrama económica de más de 15 mil millones de pesos al
año y beneficia a más de 200 mil familias que dependen
directa o indirectamente del arte pirotécnico en México.2

Por si esto no fuera suficiente, de acuerdo con el
Subgobernador del Banco de México, Jonathan Heath, en
México 34.3 millones de personas necesitan empleo.
Recientemente informó que en abril y mayo del presente año
se perdieron 3.7 millones de empleos formales y 8.4 millones
de empleos informales a efecto de la pandemia de covid-19.3

Ahora bien, es necesario señalar que este sector, se encuentra
en constante ataque en base a prejuicios, desinformación, o
intereses político-electorales, más que a racionalidades



sustentadas en la evidencia científica. En este sentido, existe
una narrativa desde la cual se les criminaliza a los
pirotécnicos sin reparar que muchas veces fenómenos
adversos al bienestar general son originados por otras fuentes
ajenas a los fuegos artificiales, señalaré tres de ellos:

Se ha dicho constantemente que son una principal fuente de
contaminación, pues no es así. Las y los pirotécnicos del país
han hecho esfuerzos para profesionalizarse cada vez más, en
donde -para realizar acciones en pro del medio ambiente-
están transitando al uso de papel arroz, carrizo y demás
insumos no contaminantes para la elaboración de sus
productos, al igual que disminuir el trueno especialmente en
la juguetería pirotécnica. Al respecto, el titular del Instituto
Mexiquense de la Pirotecnia, en el Estado de México, ha
declarado -con base en la evidencia científica- que “debido al
tipo de materiales y sustancias con las que se elabora la
pirotecnia, estas se disipan en un lapso de tres a seis horas
después de que se queman”. 4 Asimismo, precisó que “el
MEPI ha recabado información sobre temas técnicos
ambientalistas y ha demostrado que no existe registro de que
se haya presentado una contingencia ambiental provocada
por la detonación de fuegos artificiales”,”...muchas de las
sustancias pirotécnicas son partículas muy pesadas que no se
van a una contaminación atmosférica, sino que se disipan
rápidamente al suelo...”.5

Otro argumento expresado muchas veces, es el que se refiere
a que los fuegos artificiales son peligrosos para las niñas y los
niños, sin reparar que - de acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud (OMS)- más de la mitad de los
accidentes que sufren los niños menores de cinco años
ocurren en casa. Son una multiplicidad de factores que tienen
que ver más por descuidos de diversos tipos y no por
pirotecnia. Criminalizar a los pirotécnicos no resuelve el
problema de los accidentes en menores de edad. Asimismo,
de acuerdo con la OMS la primera causa de muerte en niños
de hasta 15 años en países desarrollados son los accidentes 6,
sobre todo en el hogar -a causa sí- de la falta de una cultura
de la prevención.

Finalmente, el que refiere a los daños a los animales de
compañía. Al respecto, he señalado previamente, que existe
el compromiso por parte de este gremio de disminuir el
trueno en la pirotecnia o cuando sea requerido. No obstante,
este tema oculta una terrible realidad: aún estamos lejos de
tener en México una cultura del cero maltrato y abandono de
los animales domésticos. Más allá de estigmatizar a los
pirotécnicos, debemos transitar, en trabajar a fondo por

aquellos seres vivos que “no tienen voz” para defender sus
derechos, lo que implica ir más allá del tema pirotécnico.

Una forma de corroborar que la pirotecnia tiene una muy baja
influencia sobre la calidad del aire es revisando los valores
históricos que arroja la Red Automática de Monitoreo
Ambiental (RAMA), en el Estado de México, del cual
podemos analizar las fechas de mayor incidencia pirotécnica
y observar que la calidad del aire durante estas fechas y en
días posteriores no presenta cambios desfavorables.

Utilizando los registros de la RAMA se puede demostrar que
la pirotecnia no genera cambios negativos a la calidad del
aire, la tabla anterior muestra el registro de la calidad del aire
en septiembre donde tenemos la mayor quema de artificios
pirotécnicos por las fiestas patrias, observando que los días
de quema y posteriores no hay presencia de aumento en las
partículas suspendidas causantes de contingencias por
calidad del aire.

Para reforzar el tema se cuenta con estudios generados en
quemas de Estados Unidos donde se menciona que las
partículas generadas por artificios pirotécnicos son tan
pesadas que en tiempos relativamente cortos cae para
festividades Cívicas como Religiosas y en ninguno de los dos
casos se presentan afectaciones en la calidad del aire por
motivos de quemas de pirotecnia.7

Pese a la cantidad elevada de humo generada por la
pirotecnia no hay evidencia de que sea causa de elevación de
contaminación al aire por el peso de las partículas emitidas
las cuales al ser muy pesadas se precipitan rápidamente al
suelo.

En este contexto, para mantener la fertilidad de los campos de
cultivo es necesario añadir sustancias químicas ya sea de
origen natural o sintetizadas, entre las que se encuentran la
mayoría de sustancias usadas por los pirotécnicos como

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice 315



Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados316

materia prima. Para corroborar lo planteado el Instituto
Mexiquense de la Pirotecnia solicitó apoyo al área de
investigación del Instituto de Investigación y Capacitación
Agropecuaria, Acuícola y Forestal (ICAMEX), siendo
atendidos por el M. Mario López Rodríguez Director de
Investigación. En primera instancia y en concordancia con
los documentos donde se mostraban los principales
componentes químicos en la pirotecnia corroboraron que en
su mayoría se tratan de micronutrientes esenciales para la
fertilización del campo.

En el suelo, la ceniza favorece a la fertilización ya que existe
una amplia presencia de componentes químicos considerados
micronutrientes y al estar fraccionados por los efectos
detonantes la absorción al suelo y permeabilidad a las plantas
es mejor.

En otro orden de ideas, en una experimentación se colocó un
sonómetro a 1 metro de distancia de artificios pirotécnicos de
trueno, utilizando el cañón RlS como base ya que es el más
fuerte permitido por la Secretaría de la Defensa Nacional, se
encendió el producto y se tomaron los datos, esto se repitió
alejando el sonómetro a 2, 4, 8 y 10 metros para determinar
las distancias de seguridad para los artificios de trueno.

Se repitió el experimento utilizando trueno de cohetón, esta
vez separando el sonómetro a distancias de 1, 5, 10, 15, y 100
metros a modo de establecer las medidas preventivas para el
cohetón.

Por último, se realizó la toma de muestras a diferentes
distancias de la detonación de crisantemos de 6 y 8 pulgadas
(los máximos permitidos por Sedena).

Conforme a los métodos analíticos propuestos por la norma
011 de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) se
realizaron las experimentaciones antes descritas, cabe
destacar que para la pirotecnia la medición es en cuanto a un
ruido impulsivo.

Ruido impulsivo: es aquel ruido inestable que se registra
durante un periodo menor a un segundo.

Según los resultados obtenidos para llegar a tener un daño
auditivo deberíamos pasar entre 4 y 8 horas consecutivas
escuchando el tronar de cañón una hora de cohetón
pirotécnico ininterrumpido. Y aproximadamente 15 minutos
de detonaciones de crisantemos a nivel del piso.

Los decibeles percibidos por el público también van en
decremento conforme aumenta la distancia, por ello las
detonaciones aéreas presentaran aún menor ruido en su
función adecuada al elevarse lo suficiente.

Según la norma 011 de la STPS en la pirotecnia se considera
la generación de ruido impulsivo, es decir que dura menos de
un segundo y por los decibeles alcanzados NO se rebasan los
límites permitidos por lo que no existe evidencia de que sea
generador de daños al oído.

Ahora bien, a nivel internacional existen ejemplos de buenas
prácticas en donde se atiende con la debida responsabilidad
al sector pirotécnico. Con ello, no sólo se permite la
generación de cientos de miles de empleos, sino que también
se atraen cuantiosos recursos a estos países permitiendo altos
niveles de competitividad.

De acuerdo con Daniel Workman, fundador de la consultoría
Top Exports, tan sólo en el 2018 las ventas por exportación
de productos pirotécnicos algunos países obtuvieron más de
100 billones de dólares. Por parte de países del continente
asiático se obtienen las mayores ganancias, le siguen países
del continente europeo, de Norte América, de América



Latina, de África, de Oceanía y Australia. Desafortu-
nadamente, como muchos otros aspectos de rezago
tecnológico y económico, México -a pesar de contar con los
talentos- no figura en la lista. Ver Tabla 4.

En España, la Diputación de Valencia ayudó al sector
pirotécnico con 300 mil euros para contribuir con la
reactivación del sector por la crisis por la pandemia por
covid-19, garantizando mediante la participación de al menos
80 técnicos la seguridad en la quema de más de 7 mil kilos de
material pirotécnico. En un Acuerdo con la Asociación de
Fabricantes Pirotécnicos de la Comunidad (PIROVAL), se
financió un espectáculo en 15 espacios del municipio de
Valencia para “devolver luz tras la oscuridad de la
pandemia”, refieren los pirotécnicos.10

En este mismo sentido, el Partido Popular de la Comunidad
Valenciana (PPCV) solicitó al gobierno que incluyera al
sector pirotécnico en las ayudas culturales habilitadas para
hacer frente a la crisis del coronavirus y ha reclamado la
rebaja urgente del VA al 10% para los espectáculos
pirotécnicos. Asimismo, desde el congreso local de la entidad
se solicitaron subvenciones que financien al menos el 25 por
ciento del costo de los espectáculos pirotécnicos, apoyos que
deben extenderse hasta el final del 2020.

En el ayuntamiento de Alicante, España, se lanzaron 850
cohetes de fuegos artificiales, visibles desde toda la ciudad y
sin público, con todas las medidas de prevención civil, para
apoyar al sector pirotécnico.11

El concejal de Cultura Festiva en el Ayuntamiento de
Valencia, Carlos Galiana, ha destacado que el consistorio ha
decidido pagar a las empresas de pirotecnia que tenían
contratados con él disparos de castillos y ‘mascletaes’ para
las Fallas de 2020 “el 80 por ciento de lo contratado” tras la
suspensión de estas fiestas por covid-19.12

En Japón, uno de los países más avanzados en ciencia y
tecnología, más de 169 pirotécnicos, actualmente
desocupados, lanzaron cohetes el pasado 1 de junio
simultáneamente en varias regiones del país, con el objetivo
de comunicar a sus deidades su deseo de que desaparezca la
pandemia del nuevo coronavirus.13

A menos kilómetros de distancia, en el país vecino de
Norteamérica, en la celebración de la declaración de
independencia el 4 de julio, se realizaron eventos con
pirotecnia en distintas regiones, pero con un método que evita
las grandes concentraciones de gente para apreciar los fuegos
artificiales, que fue el caso de Nueva York. Paralelo a ello, las
autoridades exhortaron a los habitantes de Nueva York a
quedarse en casa y disfrutar del espectáculo desde sus
ventanas, para evitar concentraciones y contagio de covid-19.

En el caso de nuestro país, las autoridades de los tres niveles
de gobierno permitieron en mayo, la realización de un
espectáculo de luces y pirotecnia en Tultepec- sin
concentraciones de personas- como homenaje al personal
médico y de enfermería que hace frente a la pandemia de
covid-19 y que hasta el momento ha dejado más de 35 mil
muertes en México.14

En esta tesitura, no podemos ignorar que el arte pirotécnico
es, sin lugar a duda, de nuestros rasgos de identidad cultural
y en estos momentos se requiere de una visión de inclusión
para que el sector de pirotécnicos no se vea más perjudicado
de lo que ya estaba. Muchos festejos tradicionales se han
suspendido, pero los pirotécnicos están dispuestos a adaptar
sus espectáculos para cuidar la salud de todos.

Resulta oportuno destacar que, de conformidad al artículo
quinto de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, a ninguna persona podrá impedirse que se
dedique a la profesión, industria, comercio o trabajo que le
acomode, siendo lícitos, así como en el artículo 123 que
establece que toda persona tiene derecho al trabajo digno y
socialmente útil; al efecto, se promoverán la creación de
empleos y la organización social de trabajo, conforme a la
ley.15
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En este contexto, el arte pirotécnico, con el cuidado, atención
y regulación vigente que requiere, es una actividad
económica de gran relevancia social, económica y cultural
para nuestro país.

Es por ello por lo que, en la fracción XVI del Artículo 29, de
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, se
establece que la Secretaría de la Defensa Nacional podrá
intervenir en la vigilancia y expedición de permisos para el
comercio, transporte y almacenamiento, entre otros aspectos:

“Artículo 29. A la Secretaría de la Defensa Nacional,
corresponde el despacho de los siguientes asuntos:

[...]

XVI. Intervenir en la expedición de licencias para la
portación de armas de fuego, con objeto de que no incluya
las armas prohibidas expresamente por la Ley y aquellas
que la Nación reserve para el uso exclusivo del Ejército,
Armada y Guardia Nacional, así como vigilar y expedir
permisos para el comercio, transporte y almacenamiento
de armas de fuego, municiones, explosivos, agresivos
químicos, artificios y material estratégico ; [...]”16

En cuanto a la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos,
se establece la participación y responsabilidad de la
Secretaría de la Defensa Nacional, haciendo mención que el
control y la vigilancia de las actividades y operaciones
industriales y comerciales que se realicen con artificios será
hecho por la Secretaría de acuerdo con el artículo 37 de la
Ley:

“[...] El control y vigilancia de las actividades y
operaciones industriales y comerciales que se realicen con
armas, municiones , explosivos , artificios y substancias
químicas, será hecho por la Secretaría de la Defensa
Nacional. [...]”17

En el artículo 38 se obliga a los permisionarios a obedecer
otras disposiciones legales, respetando las atribuciones que
competan a las autoridades federales, estatales y municipales,
siendo aplicables los protocolos de protección civil y
prevención de desastres, con el fin de garantizar una
seguridad total en el uso legítimo del permiso que otorga la
Secretaría de la Defensa Nacional:

“Artículo 38. Los permisos a que se refiere el artículo
anterior no eximen a los interesados de cubrir los

requisitos que señalen otras disposiciones legales, según la
naturaleza de sus actividades.”18

En esta tesitura, están obligadas las autoridades de los tres
órdenes de gobierno a coadyuvar a que el arte pirotécnico
esté a la altura de los estándares internacionales en materia de
seguridad, tecnología, creatividad y competitividad.

En el Artículo 41, se especifican todas las actividades
relacionadas con las armas, objetos y materiales, en la
fracción IV artificios, se hace mención a los materiales
pirotécnicos, lo que demuestra el compromiso que tiene la
Secretaría de la Defensa Nacional respecto a la fabricación,
comercio, importación, exportación y a las actividades
conexas, que se desarrollen respecto a los materiales píricos,
el uso de estos materiales quedarán sujetos a las leyes,
reglamentos y disposiciones vigentes:

“Artículo 41. Las disposiciones de este título son
aplicables a todas las actividades relacionadas con las
armas, objetos y materiales que a continuación se
mencionan:19

[...]

IV.- ARTIFICIOS .

e). - pirotécnicos [...]”

De la misma forma, es necesario mencionar que de acuerdo
con el artículo 45 de la Ley Federal de Armas de Fuego y
Explosivos, se establece que:

“Las fábricas, plantas industriales, talleres, comercios , y
demás establecimientos que se dediquen a las actividades
reguladas en este Título , deberán reunir las condiciones
de seguridad, funcionamiento técnico, ubicación y
producción que se determinen en el Reglamento.”

Por lo tanto, de acuerdo con la Ley antes mencionada, los
ciudadanos que realicen fabricación, comercio, importación,
exportación y actividades conexas de materiales de pirotecnia
quedarán sujetos a las leyes, reglamentos y disposiciones
vigentes.

El Artículo 69 de la Ley Federal de Armas de Fuego y
Explosivos contempla la realización de inspecciones al sitio
autorizado de fabricación, quema o venta, con el fin de
comprobar que se cumplan con las medidas de seguridad,



vigilancia y control, contenidas en las disposiciones
establecidas en los permisos que la Secretaría de la Defensa
Nacional otorgue, a fin de evitar accidentes.

“Artículo 69. Las negociaciones que se dediquen a las
actividades reguladas en esta Ley, tienen obligación de dar
las facilidades necesarias a la Secretaría de la Defensa
Nacional para practicar visitas de inspección.”

En correspondencia a ello, en el Artículo 72 de la citada Ley,
se contempla que la Secretaría de la Defensa Nacional,
cuando lo estime necesario, inspeccionará las condiciones de
seguridad de las instalaciones en fábricas, plantas
industriales, talleres, almacenes, polvorines y vehículos
destinados a las actividades que se refiere al control y
vigilancia.

En correspondencia con los Artículos 38, 45, 69 y 72 citados
arriba, de la Ley Federal de Armas de Fuego y Control de
Explosivos, en el Manual de Servicios al Público de la
Dirección General del Registro Federal de Armas de Fuego y
Control de Explosivos de la Secretaría de la Defensa
Nacional, para la obtención de los permisos relacionados con
el arte pirotécnico, entre los diversos requisitos, algunos que
tienen que ver con el ámbito local:20

Permiso general para la compra, almacenamiento y
consumo de sustancias químicas para la fabricación,
almacenamiento y venta de artificios pirotécnicos.

“Requisitos.

[...]

Opinión favorable del gobernador de la entidad federativa,
asentándose el nombre o razón social del solicitante.

Conformidad respecto de la seguridad y ubicación de los
polvorines y del taller de elaboración (lugar de consumo)
, indicando cantidades de sustancias químicas que
requiere y los Artificios Pirotécnicos que elaborará y
almacenará mensualmente en cada polvorín, firmados por
el Presidente Municipal y con el sello correspondiente .
[...]”

Permiso General para la Compra, Almacenamiento, Venta
y/o Consumo de Artificios Pirotécnicos.

Requisitos:

Opinión favorable del gobernador del estado donde
realizará sus actividades.

De conformidad respecto a seguridad y ubicación de sus
instalaciones (polvorín de producto terminado expedida por
la presidencia municipal indicando que el lugar elegido para
sus actividades reúne los requisitos de seguridad.

Permiso Extraordinario para la Compra, Almacenamiento,
Venta y/o Consumo de

Artificios Pirotécnicos. “Requisitos.

[...]

7. Conformidad respecto de la seguridad y ubicación del
lugar de venta y/o consumo , indicando cantidades de
Artificios Pirotécnicos que comercializara y/o utilizara,
sellado y firmado por el Presidente Municipal. [...]”

Es menester señalar que, ante la embestida de prejuicios que
ha sufrido el sector, previo a la llegada de la pandemia por
covid-19 a nuestro país, de acuerdo a la falta de evidencias
científicas con las que se ataca a los pirotécnicos, conforme a
lo señalado en la presente proposición, en donde al menos de
acuerdo a las estadísticas revisadas en el último año, poco
menos del 1 por ciento de autoridades locales han pretendido
criminalizar a las y los pirotécnicos impidiendo el desarrollo
de sus actividades, pese a tener las autorizaciones por parte
de la Secretaría de la Defensa Nacional.

Asimismo, artesanos pirotécnicos han denunciado diversas
extorsiones por parte de elementos de seguridad pública de
los tres niveles de gobierno, en donde les piden cuotas de
hasta 25 mil pesos para no remitirlos al ministerio Público
por transportar artículos pirotécnicos aun cuando poseen
todos los permisos.21

Ahora bien, existen antecedentes en donde pirotécnicos han
obtenido amparos, ante la negativa de autoridades locales,
con los que finalmente se les permite vender sus productos,
como en el caso de Monterrey, Nuevo León. El pirotécnico
José Hernández informó que pudieron superar la prohibición
del ayuntamiento que les había negado el permiso en todas
las ferias de cohetones que pretendían instalarse en esta
ciudad, mediante un amparo federal.22
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Lo mismo ocurrió recientemente en Hermosillo, Sonora, en
donde el ayuntamiento municipal había negado el permiso
para la venta de pirotecnia, mediante un amparo federal se
permitió llevar a cabo la venta de pirotecnia en las fiestas de
año nuevo, puesto que contaban con los permisos federales
para ello.

Otro caso se registró también en diciembre de 2019, en donde
en el Municipio de Tijuana se pretendía prohibir la venta de
pirotecnia, un juez ordenó al municipio dar la autorización
respectiva.23

Estos fallos a favor de la pirotecnia constituyen en sí mismos,
un desincentivo a la actividad clandestina que crece donde
persiste la criminalización y los prejuicios sin bases
científicas. Los fundamentos de las políticas públicas
consideramos que deben ser estas bases y no los prejuicios, el
miedo o un malentendido interés político electoral (pensando
ganar votos prohibiendo la pirotecnia).

Contrario a ello y de manera positiva, como ejemplo de
buenas prácticas lo tenemos con la realización de los festejos
del 15 de septiembre, por ejemplo, el realizado el año pasado,
cuando después del Grito de Independencia se dio inicio al
espectáculo de fuegos artificiales en el Zócalo de la Ciudad
de México24 Resaltando este arte como uno de los
principales atractivos del festejo cívico:

Al respecto, el lunes 29 de junio el presidente de México del
presente año, el Lic. Andrés Manuel López Obrador, anunció
que no se suspenderá la ceremonia del 1grito1 de
Independencia por la pandemia de covid-19, asimismo
señaló que, en su momento, se analizará cómo se realizará la
celebración.25

Ejemplo de éxito lo es también la muestra de fuegos
artificiales, en diversas fechas, en el municipio de Tultepec,
Estado de México, destacando la Feria Internacional de la
Pirotecnia, realizada los primeros días del mes de marzo. Año
con año, la quema se desarrolla siempre en acompañamiento
de los responsables de las áreas de protección civil municipal
y de la supervisión de la SEDENA, de principio a fin de la
jornada, con ello se garantiza la seguridad de las familias que
acuden desde diversas partes del país, pero también desde el
extranjero:

Elementos de la Guardia Nacional, supervisando los
piromusicales en la Feria Internacional de la Pirotecnia, en
Tultepec. Edición 2020.

Nos ponemos también del lado de las víctimas de las muertes
y accidentes por pirotecnia, a ellos también les debemos una
regulación que no criminalice a los pirotécnicos, pues ese es
el modelo que ha prevalecido en el país26 y debe ser
cambiado. La mayoría de los accidentes son a causa del
clandestinaje y no de la producción, venta y utilización lícita
de esta actividad.

Insisto, el clandestinaje es el principal causante de los
accidentes por pirotecnia en el país. Día con día los medios
de comunicación dan cuenta de ello.

Si le sumamos a ello, la acumulación de más kilos de pólvora
de los previstos y recomendables se pueden producir
situaciones de riesgo que no son nada deseables. La
pirotecnia es mucho más difícil destruirla que fabricarla. Sin
espectáculos con los que disparar el producto, los procesos de
destrucción industrial son más peligrosos.

La prohibición de pirotecnia provoca aumento del
clandestinaje y con ello el registro de accidentes.27 De enero



de 2007 a diciembre de 2018 la Secretaría de la Defensa
Nacional destruyó 457 mil 738 toneladas de material
pirotécnico clandestino.28

Las y los legisladores federales del Grupo Parlamentario del
Partido del Trabajo queremos evitar más decesos y
accidentes a causa del clandestinaje al que se ven orillados las
y los artesanos pirotécnicos a falta de opciones de empleos y
ante la negativa por parte de ciertas autoridades competentes
facultadas para dar su visto bueno, y/o otorgar los permisos
solicitados, para que su actividad la realicen con los mejores
protocolos de seguridad. Si se les cierran las puertas para
llevar a cabo sus empleos de manera lícita no sólo se les
estaría orillando al clandestinaje sino incrementando el riesgo
de almacenar la pólvora. Es mejor tener regulada la
pirotecnia que lejos de la supervisión.

En tiempos de pandemia y crisis económica, resulta urgente
que las autoridades de los tres niveles de gobierno coadyuven
a reactivar el sector, que lo único que demanda es volver a
trabajar. Se encuentra en una situación muy delicada y es
necesario que se les ayude, permitiéndoles trabajar en
armonía con las medidas requeridas por la “nueva
normalidad” en el contexto de que se pueden celebrar
espectáculos de fuegos artificiales que pueden ser apreciados
a la distancia. No puede haber mayor interés público que el
irrestricto respeto de las normas constitucionales y legales.
Con ello, se satisface plenamente el interés público, cuando
la misma administración pública se adecua a los cambios
emergentes y cumple cabalmente lo dispuesto en el bloque de
legalidad que la rige, respetando los derechos que encuentran
amparo en nuestro ordenamiento constitucional y en las
leyes.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de la
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, la siguiente
proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del H. Congreso de la
Unión, exhorta respetuosamente a los titulares de los tres
niveles de gobierno, en el ámbito de sus respectivas
atribuciones, para que faciliten la continuidad del oficio
pirotécnico con alternativas que permitan el aprecio de los
fuegos artificiales a distancia y por redes sociales para evitar
la concentración de personas, en virtud de la relevancia
cultural e impacto económico relacionados con esta
actividad.

Notas:

1 Cámara de Diputados, "Estrategia Legislativa para la Agenda 2030"

2 Reforma. "Ponen chispa a la fiesta". Disponible en: 

https://cutt.ly/ApJcTdN . Consultado el 5 de septiembre de 2020.

3 Reforma. Nacional. "Impacta pandemia a mercado laboral, advierten
mayor déficit de empleos". Sábado 11 de julio de 2020

4 Adnoticias . "Quema de pirotecnia no se compara a contaminación
automovilística ". Disponible en: https://cutt .ly/epHCvOW. Consultado
el 5 de septiembre de 2020.

5 lnformate."Llama el Imepi a no satanizar la actividad pirotécnica en
Edomex". Disponible en: https://cutt .ly/vpH20aT. Consultado el 5 de
septiembre de 2020 .

6 OMS . "Reducción de la mortalidad en la niñez". Disponible en: 

https :// cutt .ly/ApH4s2w . Consultado el 5 de septiembre de 2020.

7 Derek Isaac Cancino Aguilar , Director General del Instituto
Mexiquense de la Pirotecnia. 

8 A Hydro Enviroment. Disponible en: 

https ://cutt.ly/LfmgqT2. Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

9 Elaboración propia con datos de World's Top Exports, "Fireworks
Exports by Country", Disponible en: 

http://bit.ly/2uMCWy4 , Consultado el 5 de septiembre de 2020

10 20 Minutos. "Diputación ayudará a la pirotecnia valenciana con el
disparo de 15 castillos simultáneos en varios municipios". Disponible en: 

https://cutt .ly/woM4DvX . Consultado el 5 de septiembre de 2020

11 ABC . "Alicante lanzará 850 cohetes de fuegos artificiales a gran altura
visibles desde toda la ciudad y sin público". Disponible en: h

ttps://cutt.ly/Do3Vd1 S. Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

12 Las Provincias. "El Ayuntamiento de Valencia pagará a la pirotecnia el
80% del material preparado para Fallas". Disponible en: 

https://cutt.ly/gpsXxB j . Consultado el 5 de septiembre de 2020.
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13 Cuba Debate ."En Japón lanzan fuegos artificiales para "alejar" la
pandemia de la covid 19". Disponible en: 

https://cutt.ly/lo37xhW . Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

14 Milenio. "Lanzan pirotecnia en honor a médicos que atienden covid-
19 , en Tultepec". Disponible en: 

https://cutt.ly/npZ71 tP. Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

15 Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Disponible
en: 

https://cutt.ly/fpLLc1 R. Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

16 Ley Orgánica de la Administración Pública Federal. Disponible en: 

https://cutt .ly/upLNVLe. Consultado el 5 de septiembre de 2020.

17 Ley Federal de Armas de Fuego y explosivos . Disponible en:
https://cutt .ly/epL16um. Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

18 Ibid.

19 Ibidem.

20 Sedena. "Manual de Servicios al F>úblico". Disponible en: 

https://cutt.ly/4pZyEF4 . Consultado el 5 de septiembre de 2020.

21 El Sol de Toluca . "Denuncian artesanos de la pirotecnia extorsiones,
piden apoyo de las autoridades". Disponible en: 

https://cutt . ly/Po38wQM . Consultado el 5 de septiembre de 2020 

22 Proceso. "Con amparo tumban prohibición para vender pirotecnia en
Monterrey". Disponible en: httpo://outt.ly/ jpoxBM6 . Consultado el 5 de
sgptiembre de 2020.

23 PSN. "Se amparan vendedores ante juez para vender pirotecnia".
Disponible en: 

https://cutt.ly/KpeFK jk . Consultado el 5 de septiembre de 2020 .

24 http://bit.ly/2sD1 SWK, Consultado el 5 de septiembre de 2020.

25 El Financiero. "¿Habrá 'grito' el 15 de septiembre? AMLO descarta
suspenderlo pese a pandemia". Disponible en: 

https://cutt.ly/1pXRhGt. Consultado el 5 de septiembre de 2020

26 Angelotti , Pasteur. Artesanía Prohibida. CONACULTA INAH 2004

27 El Sol de San Luis. "Prohibir fa venta de pirotecnia podría dar paso a
la clandestinidad : PC". Disponible en: 

https://cutt.ly/kpemhTL . Consultado el 5 de septiembre de 2020

28 El Universal. "Los chinos le pegan a la pirotecnia mexicana''.
Disponible en: 

https://cutt .ly/4peW6vJ. Consultado 91 5 d9 s9pti9mbre de 2020

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 8 días del mes de
septiembre del año dos mil veinte.— Diputada Dionicia Vázquez García
(rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Defensa Nacional, para
dictamen.

SE ATIENDAN Y REPAREN LOS DAÑOS
PROVOCADOS POR LA FUGA EN UN DUCTO DE

COMBUSTÓLEO EN LA COMUNIDAD DE JUANDHÓ,
TEPETANGO, EN HIDALGO

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a Pemex a
instruir a las áreas correspondientes sobre la ejecución de
acciones inmediatas que atiendan y reparen los daños
provocados por la fuga en un ducto de combustóleo ocurrida
el pasado 16 de agosto en Juandhó, Tepetango, Hidalgo, a
cargo de la diputada Martha Angélica Tagle Martínez, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

La suscrita, Martha Tagle Martínez, diputada federal del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, integrante
de la LXIV Legislatura del Honorable Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en la fracción I del numeral
1 del artículo 6; numeral 1, fracción 2, y numeral 2, fracción
III, del artículo 79 del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a la consideración de esta soberanía, la
presente proposición con punto de acuerdo, de urgente u
obvia resolución, con base en las siguientes

Consideraciones

En la tarde del pasado 16 de agosto, mientras personal de
Petróleos Mexicanos (Pemex) realizaba una maniobra de



mantenimiento en la comunidad de Juandhó, Tepetango, en el
estado de Hidalgo, se registró una fuga en un ducto de
combustóleo.1 En su cuenta de Twitter, la Coordinación
Nacional de Protección Civil “explicó que el derrame se
produjo alrededor de las 18:00 horas y añadió que no fue
necesaria la evacuación de la población cercana a la zona del
derrame, sin embargo, se mantiene la comunicación con los
habitantes”.2

Entre otras afectaciones, las milpas de la zona, el canal Alto
Requena y los canales de riego sufrieron considerables daños
derivado del hidrocarburo derramado, y este “causó que el
olor se esparciera por los municipios de Tetepango,
Tlahuelilpan, Tlaxcoapan y Atitalaquia, en este último el
ayuntamiento dio a conocer que no había riesgo para la
población en dicha demarcación, pero recomendó poner
toallas húmedas en ventanas y puertas”.3

Este incidente en la localidad no es el primero en su tipo. En
noviembre de 2019 “se originó un siniestro cuando agentes
de Pemex y del Ejército Mexicano tapaban una toma
clandestina que fue detectada unos minutos antes en el ducto
de la línea Tuxpan-Tula, que se ubica sobre la carretera
Tlahuelilpan-Juandhó en Tepetango. Entonces, alrededor de
200 personas fueron desalojadas”.4

No obstante, en esta ocasión las afectaciones a los canales de
riego y, la inminente contaminación de las hectáreas ubicadas
a varios kilómetros de donde se produjo el derrame de
combustóleo provocó una fuerte preocupación entre la
población vecina y campesinos, quienes realizaron labores de
limpieza en las zanjas. Sin embargo, dichas acciones han
resultado insuficientes para revertir el daño en las hectáreas,
canales y pozos de agua.

El derrame de combustóleo ocurrido el domingo recorrió
canales de riego de Actopan, Tlahuelilpan, Tetepango, San
Salvador, Santiago de Anaya y Mixquiahuala. En la primera
localidad el aroma se percibió en las comunidades
Chicavasco, Huaxtho, Boxtha, Daxtha y Pozo Grande; en
Tlahuelilpán, se reportó un “olor a petróleo” en la colonia
Cerro de la Cruz y Centro; en Tetepango, la localidad
Juandhó resintió el hedor; en San Salvador no se precisaron
comunidades, pero se reportó el arribo del líquido.

Asimismo, el hedor fue perceptible en Cerritos, Guerrero, El
Mezquital, La Blanca, Patria Nueva y Yolotepec,
comunidades de Santiago de Anaya. En tanto, en Motobatha,
localidad de Mixquiahuala, el ayuntamiento informó que
familias fueron evacuadas por el olor que se percibía.5

Diversos medios señalaron que, ante la falta de una respuesta
contundente por parte de las autoridades competentes, “un
grupo de campesinos retuvo a dos trabajadores de la empresa
mexicana de hidrocarburo para mostrarle el daño en los
canales de riego derivado del derrame”.6 Esto ocurrió cuando
productores agrarios de Francisco I. Madero acudieron a
Juandhó, Tetepango a fin de exigir “al personal de Pemex la
limpieza de las canaletas que es usada para el riego de los
cultivos de la región. Lo anterior, ya que el agua de los
canales se contaminó de combustóleo y las compuertas se
mantienen cerradas para no afectar las siembras, por ende, no
tiene líquido para mantener a sus producciones agrarias”.7

Sin embargo, en otros canales informativos se mencionó que
Rubén Ángeles Santiago, quien encabeza el módulo de
Tepatepec, precisó que no forzaron, retuvieron ni
secuestraron a los empleados de Pemex porque ya tenían
programado un recorrido con ellos, ya que los cultivos que
resultaron más afectados por el hidrocarburo fueron los de
Tetepango, Mixquiahuala y Tepatepec, y que solo los
“presionaron” para ir al campo, porque ya empiezan a tener
problemas sus cultivos por la falta de agua.

Tal versión también fue corroborada por empleados de
Pemex, quienes dijeron que la reunión estaba ya agendada.
Alrededor de las 14 horas terminó el recorrido de evaluación.
Una hora más tarde se reunieron en Tepatepec para detallar
las acciones a seguir con la limpieza del canal Alto Requena.
Al cierre de la edición continuaba la mesa de trabajo.8

En este contexto, es necesario que Pemex –a través de las
áreas correspondientes– atiendan la situación a la celeridad
posible toda vez que los efectos de la fuga de combustóleo
continúan afectando a la población vecina y, a campesinos
quienes han visto mermada su actividad principal. Es por ello
y por lo antes expuesto que someto a consideración de esta
honorable asamblea la siguiente proposición con 

Punto de Acuerdo

Único. La H. Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
al director general de Petróleos Mexicanos (Pemex) a instruir
a las áreas correspondientes, la ejecución de acciones
inmediatas que atiendan y reparen los daños provocados por
la fuga en un ducto de combustóleo en la comunidad de
Juandhó, Tepetango, en el estado de Hidalgo ocurrida el
pasado 16 de agosto 2020.
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Dado en la honorable Cámara de Diputados, el día 8 de septiembre de
2020.— Diputada Martha Tagle Martínez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.

SE GARANTICE EL ACCESO Y ABASTO SUFICIENTE
DEL CUADRO BÁSICO DE VACUNACIÓN PARA LOS

MENORES DE EDAD, EN QUINTANA ROO

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al IMSS
y las autoridades de servicios sanitarios de QR a fortalecer las
estrategias y acciones institucionales encaminadas a proveer
y garantizar el acceso y abasto suficiente del cuadro básico de
vacunación para los menores de edad e, incluso, la población
no derechohabiente del IMSS, a cargo de la diputada Adriana
Paulina Teissier Zavala, del Grupo Parlamentario del PES

Quien suscribe, diputada federal Adriana Paulina Teissier
Zavala, integrante del Grupo Parlamentario de Encuentro
Social en la LXIV Legislatura, con fundamento en lo
dispuesto en el artículo 6, numeral 1, fracción I, 79, numeral
1, fracción II, y numeral 2 fracción I del Reglamento de la
Cámara de Diputados, la presente proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta respetuosamente al Instituto
Mexicano del Seguro Social y a las autoridades sanitarias del
estado de Quintana Roo a fortalecer, de manera coordinada,
las estrategias y acciones institucionales encaminadas a
proveer y garantizar el acceso y abasto suficiente del cuadro
básico de vacunación para las y los menores de edad en esa
entidad federativa; al tenor de las siguientes

Consideraciones

El derecho humano a la protección de la salud, establecido en
el cuarto párrafo del artículo 4o. de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, se dirige a todas las
personas, aunque tal protección debe ocuparse de las
necesidades específicas de cada etapa de la vida, de las
niñas, niños y adolescentes; de los hombres y las mujeres
adultas; de las mujeres en etapa reproductiva, y de los
adultos mayores, de tal manera que la salud de todos
coincida con el mayor bienestar físico, psicológico y social
para todas las personas; sin embargo, para conseguirla, hay
que tratar las diferencias requeridas de acuerdo a cada uno
de los grupos mencionados.



El Gobierno de México, sensible a la situación de
vulnerabilidad de la población impulsó, en diciembre de
2018, en la Ciudad de Mérida, Yucatán, teniendo como figura
principal al Presidente de los Estados Unidos Mexicanos,
Lic. Andrés Manuel López Obrador, la suscripción de un
acuerdo con los gobiernos de las entidades federativas de
Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo,
Tabasco, Veracruz y Yucatán, a fin de garantizar el derecho a
la salud con atención médica y medicamentos gratuitos a la
población sin seguridad social. Con ello, se estableció que los
habitantes de ésas 8 entidades serían los primeros en recibir
la cobertura universal de servicios de salud por parte del
Estado mexicano, tal como lo establece el artículo 4o. de la
Constitución.

El acuerdo en comento se basó en las siguientes líneas
generales:

1. Garantizar el derecho a la salud con atención médica y
medicamentos gratuitos a la población sin seguridad
social. Se construirá de manera gradual un Sistema
Universal de Salud que elimine la fragmentación y la
segmentación. Se dará prioridad a la población de las
regiones de muy alta o alta marginación.

2. Los servicios de salud serán proporcionados por el
gobierno federal al pueblo de México. La acción conjunta
de las instituciones públicas de salud -federales y
estatales- estará bajo el mando central de la Secretaría de
Salud.

3. Los estados firmantes impulsarán nuevos esquemas que
permitan llevar a cabo la transferencia de sus instalaciones
y recursos financieros para lograr el objetivo del presente
acuerdo. Se llevará a cabo una revisión exhaustiva de la
situación laboral de los trabajadores del sector en donde se
definirá el personal que será necesario para completar la
universalización de los servicios de salud.

4. Se establecerá una política de acceso a servicios de
salud y medicamentos gratuitos, bajo la implementación
de un modelo de Atención Primaria de Salud Integrada.

El primer nivel de atención así se cubrirá con clínicas,
centros de salud, y unidades médicas del IMSS Bie-
nestar y será responsable de la detección oportuna de
enfermedades dando seguimiento eficaz para evitar
complicaciones, tanto en la infancia como en la edad
adulta, de enfermedades crónicas-degenerativas, cardio-
vasculares, cáncer e infecciones comunes aún vigentes.

Asimismo, fortalecerá las acciones de promoción de la
salud, e impulsará acciones transversales con otras
instancias de gobierno.

La Secretaría de Salud y los gobiernos locales se
comprometen a fortalecer conjuntamente su primer nivel
de atención con la participación activa en las acciones de
salud pública, con personal e insumos necesarios en la
proporción que les corresponda, de acuerdo a la población
bajo su responsabilidad.

5. Se impulsará la implementación de redes coordinadas
de servicios de salud en las que participarán todas las
instituciones públicas de salud, federales o locales, que
confluyan en una zona, a fin de garantizar la debida
prestación de los servicios de atención médica. Los
institutos nacionales de salud, pieza clave de nuestro
entorno de salud, atenderán a los enfermos que les sean
canalizados.

6. La atención que se brinde se distinguirá por su
oportunidad, calidad y humanización. Se garantizará
en cada unidad médica el abasto de los medicamentos
y demás insumos para la salud que sean necesarios.

7. Se promoverán, a nivel federal y local, las reformas
legales y demás adecuaciones normativas que resulten
necesarias para que la federación, a través de la Secretaría
de Salud, esté en posibilidad de organizar, operar,
supervisar y evaluar la prestación de los servicios de
atención médica en las circunscripciones territoriales de
los estados firmantes, así como para que dicha secretaría
sea responsable de coordinar la acción conjunta de las
instituciones públicas de salud federales y estatales.
Asimismo, se deberá considerar el mecanismo de
financiamiento que permita su implementación.

8. Se establecerá la coordinación necesaria para que se
otorgue atención a urgencias reales para salvar vidas,
particularmente en los casos de infarto agudo de corazón,
infarto y hemorragia vascular cerebral, urgencias
obstétricas y lesiones graves por accidentes o violencia.

9. Se realizará conjuntamente la planeación estratégica de
nueva infraestructura de salud que privilegie la
construcción de unidades de salud para un uso racional de
los recursos de infraestructura, equipo y personal
debidamente formado.
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10. Se propiciará que las instituciones de seguridad social
colaboren en la atención de la población que no es
derechohabiente, cuando sus capacidades lo permitan, sin
que ello implique una afectación a sus propios
derechohabientes. A su vez, podrán referir a sus afiliados
a las unidades médicas de la red coordinada de servicios
de salud cuando exista la capacidad para recibirlos.

…1

(énfasis añadido)

Como se habrá observado, a la postre, esas directrices
conformarían las líneas generales de la nueva atención a la
salud para todos los mexicanos.

Es importante rescatar las directrices de ese acuerdo a fin de
hacer efectivo el derecho humano de la salud, pues en
Quintana Roo, una de las ocho entidades cuyo gobierno
estatal es suscriptor iniciante de tan significativa estrategia de
carácter concurrente, ha sido recurrente la falta de
medicamentos o vacunas, como ha reconocido el mismo
Gobernador de la entidad, el Lic. Carlos Joaquín González, al
informar hace un año, en agosto del 2019, que existía un
desabasto de hasta un 70% de medicamentos,
particularmente en las localidades más alejadas de la
entidad.2

En enero del año en curso, se conocía que el sector salud en
Quintana Roo se mantenía en crisis, debido al desabasto de
medicamentos y vacunas como la tuberculosis (BGC) y la
triple viral, indispensable para los recién nacidos,
manteniéndose la insuficiencia de insumos registrada desde
el último bimestre del 2019 y que hasta la fecha no ha sido
solventada por las autoridades de los Servicios Estatales de
Salud en la entidad.

Es importante resaltar que la actual crisis sanitaria por
COVID-19 ha afectado severamente, tanto la distribución de
medicamentos y vacunas, como la ampliación de las mismas,
aspecto que cobra especial relevancia por ser un tema
fundamental para la salud pública del país, al estar
plenamente demostrado que el Programa de Vacunación
Universal (PVU) es de los más completos, gracias a su
cobertura contra 15 enfermedades prevenibles, muchas de las
cuales ya han aparecido brotes el año pasado, después de más
de veinte años de no recurrencia, como el sarampión, vacuna
que ha trascendido, se encuentra no abastecida en, por lo
menos, doce entidades federativas.

El PVU tiene como propósito la reducción de la morbilidad
y mortalidad por enfermedades prevenibles por vacunación,
aspiración que se puede alcanzar y mantener solo si se
satisfacen las previsiones en materia de coberturas de
vacunación del 95% por biológico y de un 90% de cobertura
con esquema completo en cada grupo de edad.3 Sin embargo,
cada año se dejan de suministrar la cantidad de vacunas en
cantidad suficientemente significativas para que nos
mantengamos en alerta permanente.

Tan solo en el año 2016, en México, de acuerdo con la
Encuesta Nacional de Salud y Nutrición Medio Camino
(Ensanut MC) 2016, la cobertura del esquema básico (EB) en
niños de 12-23 meses fue de 53.9% y en niños de 24-35
meses la cobertura de esquema completo fue de 63.2%;4
llegados a este punto, conviene recordar, por solo citar un
ejemplo, que no contar con la BGC expone a los infantes a
contraer meningitis que puede ser mortal en los neonatos, de
ahí la importancia de que cada grupo de edad cuente con las
vacunas apropiadas y con la oportunidad requerida en cada
caso.

En las últimas dos décadas, el PVU había logrado, entre otros
resultados, la erradicación de la viruela y poliomielitis, la
eliminación del sarampión (hasta su rebrote en el 2019),
rubéola y el síndrome de rubéola congénita, difteria y tétanos
neonatal, así como una reducción importante de algunas
enfermedades inmunoprevenibles, como las enfermedades
diarreicas por rotavirus y las infecciones graves por
Haemophilus influenzae de tipo B y Streptococcus
pneumoniae.5

Las variaciones por no alcanzar anualmente las metas del
PVU son significativas, dados los impactos que generan en el
ejercicio del derecho humano a la salud y su garantía plena,
pues una cobertura adecuada contribuye a reducir las
inequidades sociales al reducir la morbilidad y mortalidad
por enfermedades que afectan en mayor proporción a niñas y
niños que nacen y crecen en contextos de pobreza.

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF),
alertó recientemente que el país podría tener una caída en la
cobertura de vacunación peor a la de 2019. No garantizarles
el suministro adecuado de medicamentos y, particularmente
su cuadro básico de vacunas, tendrá costosísimos efectos
futuros en el ejercicio de sus derechos y calidad de vida que
ello conlleva; la inacción significa también desatender la
altísima responsabilidad que los Legisladores, como
miembros del Estado mexicano tenemos con ellas y ellos y



con lo que está dispuesto en el párrafo noveno del artículo 4°
constitucional, a saber:

En todas las decisiones y actuaciones del Estado se velará
y cumplirá con el principio del interés superior de la
niñez, garantizando de manera plena sus derechos. Los niños
y las niñas tienen derecho a la satisfacción de sus
necesidades de alimentación, salud, educación y sano
esparcimiento para su desarrollo integral. Este principio
deberá guiar el diseño, ejecución, seguimiento y
evaluación de las políticas públicas dirigidas a la niñez.
(énfasis añadido)

Considerando que “la vacunación, después de la disposición
de agua limpia, es una de las estrategias más costoefectivas
en salud global, con impactos directos sobre salud, bienestar
y educación”,6 cobra mayor interés el que los menores de
edad del país, particularmente aquellos que tienen entre cero
y doce años de edad, que en el Estado de Quintana Roo son
casi la cuarta parte de la población, al sumar más de 388 mil
niñas, niños y preadolescentes, según estimaciones a la mitad
para este año por parte del Consejo Nacional de Población,
reciban oportunamente las dosis que les corresponda para
enfermedades como el rotavirus (primordial para niñas y
niños de hasta 8 meses de nacidos), la difteria, tosferina,
tétanos, entre otras, según la edad que les corresponda y eso
solo es posible si se cuenta con una decidida voluntad por
parte de las autoridades responsables de procurar la salud de
los quintanarroense y, sin duda, de los mexicanos .

Tampoco debemos ser omisos ante la situación que ha pasado
la entidad, y el país en su conjunto, provocada por la
pandemia por covid-19. Quintana Roo encabeza la lista de
estados que presentan una caída en su Producto Interno Bruto
(PIB), por encima de un 10 por ciento global, lo cual es una
noticia negativa en medio del necesario y urgente proceso de
recuperación.

En Quintana Roo, el empleo formal se redujo 10.9% durante
la primera mitad de 2020, siendo la mayor pérdida de las 32
entidades del país; en tanto las ventas minoristas se
desplomaron 18.9% entre enero y mayo, también el peor
resultado a escala nacional.

Asimismo, la ocupación hotelera en su principal centro
turístico (Cancún) disminuyó a niveles cercanos a cero entre
abril y mayo, con muy limitadas perspectivas de
recuperación en el corto plazo.7

Los impactos de esa contracción, que se reflejan a su vez en
las tasas de ocupación y empleo de la entidad tendrán
previsibles impactos negativos en la prestación de servicios
de salud. El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en
el estado brindaba atención médica y servicios de salud, hasta
el primer trimestre del año en curso, a más de un millón 350
mil derechohabientes, una cantidad que significativamente
será menor, gracias a la contracción económica que se
registra actualmente en la entidad.

Es importante señalar que, en las entidades federativas, el
PVU es una responsabilidad compartida de las Secretarías
Estatales de Salud, recayendo la operación del mismo en los
Servicios Estatales de Salud (SES) y en las delegaciones del
IMSS, del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para
los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y de otras instituciones
del sector público, tanto locales, como federales.

Recuperamos lo anterior, considerando que el Coordinador
de Programas Médicos en la Coordinación de Atención
Integral a la Salud en el Primer Nivel del IMSS, Carlos
Martínez Vivar, aseguró recientemente que los esfuerzos
institucionales y sectoriales tienen el objetivo de no reducir
las coberturas de vacunación. “El IMSS tiene abasto
suficiente de vacunas, para atender al cien por ciento sus
requerimientos del año 2020 y garantizar la continuidad de la
vacunación en todas las Unidades de Medicina Familiar del
país”.

También señaló que, por temor a contagiarse de COVID-19,
un alto porcentaje de padres de familia no llevó a sus hijos a
vacunar. Lo anterior ha dado pie a que al menos 700 mil
niños en el país se retrasen en su esquema de vacunación,8 lo
cual puede significar un reto mayúsculo o la oportunidad de
ser solidarios y atender, con visión de futuro a una población
que más demanda de nuestra atención y cuidados, como lo es
la infancia y la adolescencia de Quintana Roo y del país en su
conjunto, principalmente en aquellos casos de hijas e hijos de
ex trabajadores que por la pandemia de COVID-19 dejaron
de cotizar en el IMSS, pero que sin duda, demandan de la
atención y protección del Estado mexicano.

Tampoco podemos ser pasivos ante la gravedad que significa
esperar a que acudan los padres o tutores con sus menores a
los centros de salud, la situación presente y los efectos futuros
demandan de una decidida voluntad para atenderlos con
prontitud y premura; para lo cual, resulta conveniente
emprender jornadas itinerantes, particularmente en aquellos
centros rurales y no urbanos que son donde se asientan los
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mayores índices de pobreza y marginalidad y es ahí donde se
demanda de una mayor participación de las instituciones del
Estado, como el IMSS y los SES, quienes tienen la capacidad
de atender las necesidades de vacunación de la población
menor a los 12 años, sin afectar la integridad personal de
quienes integren los equipos de salud o las brigadas; es decir,
aplicando la sana distancia, el uso de cubrebocas, la limpieza
regular de manos con agua y jabón o sanitización de manos
con alcohol gel.

Dado que es deber del Estado mexicano asegurar el derecho
a la salud y fomentar la efectiva implementación de los
programas de vacunación, en beneficio de la presente
infancia y adolescencia que serán los futuros ciudadanos,
como Legisladora y quintanarroense considero pertinente y
oportuno exhortar a las autoridades sanitarias del IMSS y de
la entidad que represento a reforzar las políticas públicas en
la materia, a fin de evitar el impacto negativo que conlleva el
desabasto de vacunas en el Estado de Quintana Roo y con
ello, promover el acceso y ejercicio del derecho humano a la
salud para las niñas y niños de la entidad, tal como lo
mandata nuestra Carta Magna; por lo que, en función de lo
anteriormente expuesto, someto a la consideración esta
honorable Campara de Diputados aprobar la siguiente
proposición con

Punto de Acuerdo

Único: La Cámara de Diputados del honorable congreso de
la unión, exhorta respetuosamente al Instituto Mexicano del
Seguro Social, por conducto de su delegación estatal y a las
autoridades de servicios sanitarios del estado de Quintana
Roo a fortalecer, de manera coordinada, las estrategias y
acciones institucionales encaminadas a proveer y garantizar
el acceso y abasto suficiente del cuadro básico de vacunación
para las y los menores de edad, brindando tal servicio de
salud, inclusive, a la población no derechoabiente del IMSS,
así como evaluar la pertinencia de emprender campañas
itinerantes en centros poblacionales con mayor grado de
marginalidad, contribuyendo con ello al acceso pleno y
garantía del derecho humano a la salud en esa entidad
federativa.

Notas

1 https://www.gob.mx/presidencia/articulos/acuerdo-para-garantizar-el-
derechoalasalud?idiom=es

2 https://wradio.com.mx/radio/2019/08/26/nacional/1566853721_926
275. html

3 https://www.gob.mx/salud/censia/acciones-y-programas/programa-de-
vacunacion-universal

4 Díaz-Ortega JL, Cruz-Hervert LP, Ferreira-Guerrero E, Ferreyra-Reyes
LD, Delgado-Sánchez G, García-García MdL. Cobertura de vacunación y
proporción de esquema incompleto en niños menores de siete años en
México. Salud Publica Mex. 2018. Citado en Mongua-Rodríguez, Norma
MSP, (1) Celia Hubert, PhD, (2) Elizabeth Ferreira-Guerrero, Esp, (1)
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputada Adriana Paulina Teissier Zavala (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.



EXHORTO AL EJECUTIVO FEDERAL, A
NO APLICAR LA REDUCCIÓN DEL 75% 

DEL GASTO OPERATIVO DE LA CONANP

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al
Ejecutivo federal a no aplicar la reducción de 75 por ciento
del gasto operativo de la Conanp, de labor esencial para
conservar y proteger el ambiente, a cargo del diputado Irineo
Molina Espinoza, del Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito, diputado Irineo Molina Espinoza, integrante del
Grupo Parlamentario de Morena de la LXIV Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 3, numeral 1, fracción XX, 79 y demás relativos y
aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados,
someto a consideración de esta asamblea, la presente
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al
titular del Poder Ejecutivo federal a no aplicar la
reducción de 75 por ciento del gasto operativo de la
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, ya que
su labor es esencial para la conservación y protección del
medio ambiente, de acuerdo a las siguientes

Consideraciones

El jueves 23 de abril de 2020 se publicó en el Diario Oficial
de la Federación el decreto emitido por el presidente de los
Estados Unidos Mexicanos, Andrés Manuel López Obrador,
por el que se establecen las medidas de austeridad que
deberán observar las dependencias y entidades de la
administración pública federal.

Dicho decreto entre otros aspectos ordenaba que no se
ejerciera el 75 por ciento del presupuesto disponible de las
partidas de servicios generales, materiales y suministros para
todo el Poder Ejecutivo federal, incluyendo organismos
descentralizados, órganos desconcentrados, empresas de
participación estatal mayoritaria y fideicomisos públicos, con
una vigencia del 23 de abril al 31 de diciembre del presente
año.

Las motivaciones que orillaron al presidente de México a
tomar la decisión de emitir dicho decreto, se derivan del
cumplimiento de su responsabilidad de hacer frente de
manera rápida a las afectaciones económicas y de más
efectos negativos generados por la pandemia del covid-19
que tan agresivamente ha golpeado a todos los países en
donde se ha registrado el brote de dicho virus y entre los que
se encuentra México.

Esta medida es una de las muchas que el actual gobierno ha
sumado a una serie de acciones y políticas públicas tendentes
a erradicar la corrupción, mal que le ha generado a México
pérdidas económicas millonarias y gran afectación social, por
las desigualdades que la misma genera.

Pero hay rubros y dependencias de la administración pública
que realizan actividades de vital importancia, por lo que no es
conveniente realizar el recorte de 75 por ciento de su gasto
corriente, tal es el caso de la Comisión Nacional de Áreas
Nacionales Protegidas (Conanp) que a 19 años de su creación
ha realizado un trabajo arduo para conservar el patrimonio
natural de México y los procesos ecológicos de 182 áreas
naturales protegidas.

La Conanp ha implantado acciones de conservación de
manera simultánea con otras que han servido para elevar el
bienestar de los pobladores y usuarios de esas áreas.

Estas acciones se basan y se sustentan en el artículo 4o.
constitucional, que en su quinto párrafo consagra el derecho
humano que tiene toda persona a un medio ambiente sano
para su desarrollo y bienestar, dicho precepto obliga al Estado
Mexicano a garantizar el respeto de este derecho, por lo que
el daño y deterioro ambiental generará responsabilidad para
quien lo provoque en términos de las leyes respectivas.

El derecho a un medio ambiente sano puede definirse como
el derecho de las personas a desarrollarse en
un medio adecuado, saludable y propicio para la vida
humana, por ello, toda persona que se encuentre en el
territorio nacional gozará del derecho a un ambiente sano,
equilibrado, apto para el desarrollo humano y para que las
actividades productivas satisfagan las necesidades presentes
sin comprometer las de las generaciones futuras, teniendo
todos los individuos, y las instituciones el deber de
preservarlo.

La importancia del medio ambiente es hoy en día innegable
y esto tiene que ver con el abuso y el desgaste que el ser
humano le ha generado y que ha sido cada vez más agresivo,
sumado a los fenómenos naturales, hemos provocando
alteraciones al medio ambiente que afectan a todos los seres
vivos y a su entorno.

De acuerdo al contenido de las fracciones II, III, IV y V del
artículo 2o. de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la
Protección al Ambiente, se considera de utilidad pública el
establecimiento, protección y preservación de las áreas
naturales protegidas y de las zonas de restauración ecológica,

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice 329



Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados330

así como la formulación y ejecución de acciones de
protección y preservación de la biodiversidad del territorio
nacional y las zonas sobre las que la nación ejerce su
soberanía y jurisdicción, así como el aprovechamiento de
material genético; así como el establecimiento de zonas
intermedias de salvaguardia, con motivo de la presencia de
actividades consideradas como riesgosas, y la formulación y
ejecución de acciones de mitigación y adaptación al cambio
climático.

Se consideran áreas naturales protegidas, las zonas del
territorio nacional y aquéllas sobre las que la nación ejerce su
soberanía y jurisdicción, en donde los ambientes originales
no han sido significativamente alterados por la actividad del
ser humano o que requieren ser preservadas y restauradas y
están sujetas al régimen previsto en la Ley General del
Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, pueden ser
espacios marinos y terrestres que resguardan una gran
variedad de seres vivos, por ello, la Comisión Nacional de
Áreas Nacionales Protegidas ha impulsado y fortalecido
múltiples iniciativas para la conservación y el manejo
sustentable de la biodiversidad de nuestro país.

El decreto emitido por el Ejecutivo federal de reducir 75 por
ciento el gasto corriente del presupuesto público, provocará
en el caso particular de la Comisión Nacional de Áreas
Nacionales Protegidas, el adelgazamiento aún más de su
plantilla laboral, a un mes de conmemorar 20 años de su
creación, está comisión vive la peor crisis de su historia
debido a los recortes presupuestales que la tienen al borde de
la parálisis.

La disminución de su gasto corriente evitará que personal de
la Comisión Nacional de Áreas Nacionales Protegidas pueda
vigilar la áreas o zonas que deben preservar, ni tampoco
podrán cubrir la operación de sus oficinas, deberá verse en la
necesidad de prescindir de personal y no podrá realizar
aportaciones al proyecto PNUD Sinergia+, reduciendo 70
por ciento de la nómina del proyecto a partir del 30 de junio.

Las áreas naturales protegidas tienen una gran importancia
para la conservación de los ecosistemas de México, se
requiere contar con los recursos presupuestales suficientes
para vigilarlas y evitar que la actividad humana las afecte o
se les causen daños, no solo a los lugares sino también como
mecanismo para proteger a la flora y a la fauna de dichos
lugares, por ello, ante la necesidad de cuidar, preservar y
remediar daños al medio ambiente y a los ecosistemas, se
peticiona al Ejecutivo federal no reducir el gasto corriente de
la Conanp, ya que realiza una actividad considerada como

sustantiva en la conservación de la riqueza de la naturaleza de
nuestro país.

Derivado de los argumentos expuestos, someto a la
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente
proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, con total respeto a la división de poderes, formula
atento exhorto al titular del Poder Ejecutivo federal,
presidente Andrés Manuel López Obrador, para que excluya
a la Comisión Nacional de Áreas Nacionales Protegidas de
los efectos del decreto por el que se establecen las medidas de
austeridad que deberán observar las dependencias y
entidades de la administración pública federal, toda vez que
la misma realiza una actividad sumamente importante para la
protección del medio ambiente, de los ecosistemas, así como
de la flora y fauna de México.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados el 8 de
septiembre de 2020.— Diputado Irineo Molina Espinoza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente, Sustenta-
bilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales, para
dictamen.

SE IMPLEMENTEN MAYORES 
MEDIDAS QUE GARANTICEN LA

SEGURIDAD PARA EMPLEADOS DE PEMEX

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a
Pemex, la FGR y la CEAV a implantar mayores medidas que
garanticen la seguridad para empleados de la empresa, a
cargo del diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas, del Grupo
Parlamentario del PAN

El suscrito, diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional (PAN), en la LXIV Legislatura, con fundamento en
lo dispuesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I, 79,
numeral 1, fracción II, y numeral 2, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración del pleno la
presente proposición con punto de acuerdo por el que
respetuosamente se exhorta a Petróleos Mexicanos, a la
Fiscalía General de la República y a la Comisión Ejecutiva de



Atención a Víctimas, para que el primero implemente, de
forma urgente, mayores medidas que garanticen la seguridad
para sus empleados, así como para sus instalaciones
estratégicas; a la segunda, para que priorice la investigación
del homicidio de cuatro agentes de Seguridad Física de
Petróleos Mexicanos en San Juan del Río, Querétaro, el
pasado 14 de agosto y, a la tercera, para que reconozca la
calidad de víctima a las personas que fueron asesinadas en
esos lamentables hechos, los inscriba en el Registro Nacional
de Víctimas y asegure la prestación de medidas de ayuda y
atención inmediata, así como de reparación para sus víctimas
indirectas, conforme a los siguientes

Antecedentes

La salvaguardia estratégica de Pemex

El artículo 3, fracción XXXI, del Estatuto Orgánico de
Petróleos Mexicanos (Pemex), define lo que debe entenderse,
en el marco de actuación de esa empresa productiva del
Estado, como salvaguardia estratégica:

“Artículo 3. …

[…]

XXXI. Salvaguardia Estratégica: Las acciones tendientes
a proporcionar la seguridad física integral del personal,
instalaciones, bienes y valores de Pemex, sus empresas
productivas subsidiarias y, en su caso, empresas filiales;

[…]”

Para lograr la finalidad anterior, los artículos 56, 57, 58 y 59
del mismo Estatuto Orgánico otorgan atribuciones a diversas
subdirecciones para realizar funciones de seguridad y
estratégicas.

La Subdirección de Salvaguardia Estratégica, contemplada
en el artículo 56 del Estatuto, tiene encomendadas, entre otras
funciones, las siguientes:

a. Coordinar la prestación de servicios en materia de
salvaguardia estratégica del personal, instalaciones, bienes
y valores de Pemex, sus empresas productivas subsidiarias
y, en su caso, empresas filiales; 

b. Coordinar la relación con los tres órdenes de gobierno
en materia de salvaguardia estratégica, seguridad nacional

y mercado ilícito de hidrocarburos, petrolíferos y
petroquímicos; y 

c. Coordinar las acciones de protección por amenazas y
riesgos a la salvaguardia estratégica que enfrente Pemex,
sus empresas productivas subsidiarias y, en su caso,
empresas filiales.

Por su parte, la Gerencia de Estrategia y Sistemas de
Seguridad y Monitoreo cuenta, de acuerdo con el artículo 57
del Estatuto, entre otras, con las atribuciones siguientes: 

a. Elaborar estrategias para el desempeño de los servicios
de salvaguardia estratégica; 

b. Elaborar estudios en materia de seguridad física
relacionados con la vulnerabilidad, riesgos y
verificaciones de las instalaciones estratégicas;

c. Operar los centros de mando y control para la
seguridad, vigilancia y monitoreo, a nivel nacional y
regional; 

d. Operar, supervisar y evaluar los sistemas aéreos,
terrestres y marítimos de seguridad, vigilancia, monitoreo
y control de acceso y salida de las instalaciones y bienes
inmuebles; y,

e. Interactuar con diversas instancias de los tres órdenes de
gobierno, en materia de salvaguardia estratégica; 

La Gerencia de Seguridad Física, contenida en el artículo 58
del Estatuto, tiene las siguientes funciones relevantes para el
propósito de esta proposición:

a. Implementar las estrategias para el desempeño de los
servicios de salvaguardia estratégica; 

b. Ejecutar y evaluar las actividades de seguridad física; 

c. Realizar las acciones de protección por amenazas y
riesgos a la salvaguardia estratégica; 

d. Proporcionar seguridad física al personal de Pemex, sus
empresas productivas subsidiarias y, en su caso, empresas
filiales; 

e. Implementar acciones orientadas a repeler agresiones
que alteren el orden laboral o pongan en riesgo las
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instalaciones y bienes inmuebles de Pemex, sus empresas
productivas subsidiarias y, en su caso, empresas filiales; 

Finalmente, el artículo 59 del Estatuto otorga a la Gerencia de
Gestión Técnica de Salvaguardia Estratégica, entre otras, las
funciones siguientes:

a. Administrar los recursos humanos, tecnológicos,
materiales, financieros y armamento de la Subdirección de
Salvaguardia Estratégica; 

b. Elaborar los convenios de colaboración en materia de
salvaguardia estratégica, con las fuerzas armadas,
dependencias y entidades de los tres órdenes de gobierno
y, en su caso, con terceros, en coordinación con las áreas
competentes; 

Con este breve recuento de atribuciones podemos apreciar
que Pemex cuenta con un sistema de seguridad física y
cibernética que incluye la prevención y mitigación de riesgos
físicos, personales e informáticos, que es bastante complejo y
completo. Esto se justifica por la importancia de las
instalaciones y de las funciones que realiza. 

A pesar de esta robusta estructura orgánica y funcional, hay
que hacer mención que Pemex no es una empresa dedicada a
brindar servicios de seguridad y si bien ha ido desarrollando
con el tiempo estas facultades, lo cierto es que requiere de
apoyo decidido de las autoridades de seguridad pública de los
tres órdenes de gobierno.

La salvaguardia estratégica así entendida es una herramienta
muy valiosa para Pemex que le permite contar con personal
bien entrenado, armado y con tecnología de vigilancia y
prevención que coadyuva a mantener la seguridad de las
instalaciones de la empresa productiva del Estado y de sus
subsidiarias y filiales. 

Pero cuando las amenazas provienen del crimen organizado,
la tarea se vuelve mucho más compleja y se convierte en un
problema de seguridad pública o, incluso de seguridad
nacional, tal y como se prevé en el artículo 5, fracción XII, de
la Ley de Seguridad Nacional que considera como amenaza
los actos tendentes a destruir o inhabilitar la infraestructura
de carácter estratégico o indispensable para la provisión de
bienes o servicios públicos.

El ataque en San Juan del Río, Querétaro, y otros
crímenes

En los últimos años se han dado diversos actos de ataque o
amenaza a instalaciones de Pemex en varios estados del país
que, incluso, han sido causa de la pérdida de vidas de
ciudadanos y servidores públicos, pero es difícil ubicar un
incidente como el que ocurrió el 14 de agosto de 2020, en el
municipio de San Juan del Río, Querétaro.

Ese día, cuatro elementos de Seguridad Física de Pemex
fueron emboscados y asesinados en la carretera Palmillas-
Huichapan, en la entrada a la comunidad Cazadero. Los
reportes de medios de comunicación indican que los guardias
estaban en recorrido de vigilancia de los ductos de Pemex en
la zona, en la cual, se menciona que existen tomas
clandestinas de hidrocarburos.1

Las declaraciones de testigos a medios de comunicación
indican que fueron al menos veinte minutos de balazos
cruzados, pero los guardias de Pemex no pudieron repeler la
agresión. También se indicó en varios reportajes que en el
lugar de los hechos no se encontraron las armas de cargo de
los agentes de seguridad de la empresa productiva del
Estado.2

Al hacer una revisión en las comunicaciones oficiales de
Pemex no se localizó alguna referente al ataque, al cuádruple
homicidio ni sobre las investigaciones que se iniciaron sobre
el lamentable suceso. 

Pero esta parece no ser la única situación de peligro para las
instalaciones y, fundamentalmente, para el personal de
Pemex.

El 29 de agosto, varios diarios del país publicaron que
Manuel Limón, actual encargado de despacho de la
Secretaría General del Sindicato de Pemex, envió una carta al
director de la empresa, Octavio Oropeza, en la que demanda
que se atienda la “inseguridad contra los trabajadores en los
campos, pozos, ductos e instalaciones marinas donde son
asaltados, robados o amenazados por el crimen organizado.”3

La misiva señala que esta condición de inseguridad para el
personal de Pemex “es una situación en la que se ha insistido
de tiempo atrás (...) sin que a la fecha se observe ninguna
estrategia para su atención, manteniéndose la vulnerabilidad
y el riesgo para su integridad física.”4



Asimismo, las mismas fuentes señalan que de acuerdo con
informes oficiales, sólo en agosto se reportó un desvío de
cuatro mil barriles diarios de combustible, principalmente
extraído ilegalmente de los poliductos Salamanca-
Guadalajara; Rosarito-Mexicali y Tula-Salamanca.5

Esto se suma a lo que en febrero de 2020 se denunció en
medios de comunicación por parte de trabajadores petroleros:
la falta de vigilancia federal en las instalaciones de campos de
Pemex, lo que los ha dejado a merced de delincuentes en
Nuevo León, Tamaulipas, Veracruz y San Luis Potosí. De
acuerdo con personal de la sección 3 del Sindicato de
Trabajadores Petroleros de la República Mexicana
(STPRM), en los últimos años han sido víctimas de robos,
amenazas y secuestros y, por ello, evitan laborar en horario
nocturno en zonas rurales de Altamira o de Pánuco, pues para
regresar a sus hogares deben circular por brechas sin
vigilancia.6

En ese entonces, los trabajadores de Pemex acusaron a la
empresa de enfocar sus tareas de seguridad en las
instalaciones, sin garantizar la seguridad de los empleados
cuando laboran fuera, lo que constata que, en la presente
administración, la seguridad se ha enfocado en los ductos,
descuidando a su personal.7

Se debe mejorar la seguridad, atender a las víctimas y
castigar a los culpables del cuádruple homicidio

Es de público conocimiento que México está atravesando una
etapa muy difícil en materia de seguridad pública. La
violencia en casi todo el país ha aumentado sin precedentes;
los homicidios dolosos siguen al alza y es común conocer
casos de asaltos, homicidios, violaciones, balaceras, robos,
etcétera, en casi cualquier ciudad mexicana.

Ante esta complicada condición de inseguridad, las áreas
estratégicas de Pemex se han vuelto un atractivo blanco para
quienes se dedican a delinquir. El llamado “huachicoleo” y
las funestas consecuencias que trae consigo no se ha
erradicado y continúa siendo una amenaza seria para las
instalaciones y, fundamentalmente, para el personal de
Pemex, sus subsidiarias y sus filiales.

Ante esto es importante preguntar, ¿qué está haciendo Pemex
para disminuir los riesgos a sus instalaciones estratégicas y
los que impactan a su personal? Es evidente que los planes y
programas de seguridad de Pemex son reservados, por obvias
razones, sin embargo, los testimonios que se han recogido en

medios de comunicación indican que se ha relegado la
protección de los empleados para privilegiar la protección de
los ductos, lo que en ningún escenario puede ser una decisión
correcta.

Por ello, en Acción Nacional, consideramos que Pemex debe
analizar profundamente sus programas y planes de seguridad
para que asegure que sus empleados, dentro y fuera de sus
complejos, gocen de condiciones de seguridad para sí, para
sus bienes y para sus familias.

En enero de este año, los trabajadores decidieron alzar la voz
para denunciar la falta de seguridad que están enfrentando y,
desgraciadamente, en agosto pasado tuvimos que ser testigos
de un cuádruple homicidio en San Juan del Río, Querétaro, lo
que se suma a incontables denuncias de extorsión, secuestros,
privación ilegal de la libertad, robos, etcétera.

Pemex tiene atribuciones para coordinarse con la Guardia
Nacional, con la Secretaría de la Defensa Nacional, con la
Secretaría de Marina, con las policías estatales y municipales;
si es necesario, debe fortalecer esa coordinación en aras de
brindar la mayor seguridad posible a su personal y a sus
instalaciones.

Y no debemos olvidar a las víctimas. En San Juan del Río
fallecieron cuatro personas que tenían familias, planes de
vida, sueños, anhelos y, hasta el momento, no se ha
anunciado ningún tipo de apoyo por parte de Pemex para los
deudos. 

Las cuatro personas que lamentablemente fallecieron son, de
acuerdo con el artículo 4 de la Ley General de Víctimas,
víctimas directas de delito, y tampoco se ha hecho público
que la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV),
los haya inscrito en el Registro Nacional de Víctimas
(Renavi), con el afán de proporcionar a las víctimas
indirectas (las familias) las medidas de apoyo y atención
inmediata que requieran, así como para garantizarles su
derecho a una reparación integral y su derecho de acceso a la
justicia, a la verdad y a la memoria.

Es más, actualmente, no existe información certera sobre qué
fiscalía inició la carpeta de investigación, es decir, no
sabemos si la Fiscalía General de la República inició las
investigaciones o dejó que fuera la del estado de Querétaro.
Esto es trascendental para las víctimas, pues ello determina si
surte la competencia de la Comisión Ejecutiva de Atención a
Víctimas o la del Estado de Querétaro.
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Por tal motivo, considerando que los agentes de Pemex eran,
muy probablemente, servidores públicos federales en el
ejercicio de sus funciones, la investigación del delito debe
recaer en la FGR y si no lo eran, la trascendencia del caso y
el involucramiento de una función de seguridad de
instalaciones estratégicas, así como el tipo de armamento
utilizado en el enfrentamiento, debería ser suficiente para que
el Ministerio Público de la Federación determine la atracción
de la carpeta de investigación.

Por tal motivo, esta proposición con punto de acuerdo
pretende llamar la atención sobre tres temas:

1. Que Pemex refuerce la seguridad para sus empleados y
para sus instalaciones estratégicas y que se fortalezca, en
caso de ser necesario, la coordinación con las instituciones
de seguridad pública de los tres órdenes de gobierno;

2. Que la FGR priorice la investigación del homicidio de
cuatro personas en San Juan del Río, Querétaro y, en el
supuesto de que no haya iniciado carpeta de investigación,
que analice la viabilidad para atraerlo al fuero federal, y

3. Que la CEAV, en ejercicio de lo establecido en los
artículos 96, 101, 106 y 110, de la Ley General de
Víctimas, y demás relativos y aplicables, reconozca la
calidad de víctima a las personas que fueron asesinadas en
San Juan del Río, Querétaro y los inscriba en el Renavi.

Por lo anteriormente expuesto, someto el presente
instrumento parlamentario, a consideración de esta
soberanía, con los siguientes resolutivos:

Punto de acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a Petróleos Mexicanos
para que, de forma urgente, implemente medidas concretas
que garanticen la seguridad para sus empleados, tanto dentro
como fuera de sus instalaciones, así como para sus
instalaciones estratégicas, fortaleciendo, en caso de ser
necesario, la coordinación con las instituciones de seguridad
pública de los tres órdenes de gobierno.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Fiscalía General de
la República para que priorice la investigación del homicidio
de cuatro agentes de Seguridad Física de Petróleos
Mexicanos en San Juan del Río, Querétaro, el pasado 14 de
agosto, con la finalidad de que se determine quiénes son los

responsables y se les sancione conforme a la ley; asimismo,
en el supuesto de que esa Fiscalía no haya iniciado carpeta de
investigación por esos lamentables acontecimientos, que
analice la viabilidad para atraer la investigación al fuero
federal.

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas, para que en ejercicio de lo
establecido en los artículos 96, 101, 106 y 110, de la Ley
General de Víctimas, y demás relativos y aplicables,
reconozca la calidad de víctima a las personas que fueron
asesinadas en San Juan del Río, Querétaro, el pasado 14 de
agosto, quienes laboraban como agentes de Seguridad Física
de Petróleos Mexicanos, los inscriba en el Registro Nacional
de Víctimas y asegure la prestación de medidas de ayuda y
atención inmediata, así como de reparación para sus víctimas
indirectas.

Notas

1 Matan a 4 elementos de Pemex en SJR. Noticias de Querétaro.
Recuperado el 1 de septiembre de 2020 en 

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/08/15/matan-a-4-
elementos-de-pemex-en-sjr/ 

2 Emboscan y matan a 4 oficiales de Pemex en Querétaro. Cadena
Noticias. Recuperado el 1 de septiembre de 2020, en 

https://cadenanoticias.com/nacional/2020/08/emboscan-y-matan-a-4-
oficiales-de-pemex-en-queretaro 

3 Crimen acecha a empleados de Pemex; pide sindicato seguridad. El
Diario.Mx. Recuperado el 1 de septiembre de 2020, en 

https://diario.mx/nacional/crimen-acecha-a-empleados-de-pemex-
pide-sindicato-seguridad-20200829-1702305.html 

4 Ídem.

5 Ibídem.

6 Acusan petroleros acoso de criminales. Reforma. Recuperado el 1 de
septiembre de 2020, en 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/defaul
t.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/acusan-
pe t ro le ros-acoso-de-cr imina les /a r1866496?referer=- -
7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a-- 



7 Ídem.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de
2020.— Diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.

EXHORTO A REGULAR Y SUPERVISAR 
LOS PRECIOS DE LOS PRODUCTOS SANITARIOS

PARA ENFRENTAR LA PANDEMIA CAUSADA
POR EL VIRUS SARS-COV-2

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la SE
y la Profeco a regular y supervisar los precios de los
productos sanitarios utilizados por los mexicanos para
enfrentar la pandemia causada por el SARS-CoV-2, a cargo
del diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, del Grupo
Parlamentario del PRI

El que suscribe, Rubén Ignacio Moreira Valdez, diputado de
la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, de
conformidad con lo establecido en los artículos 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 1, fracción II, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
honorable asamblea la siguiente proposición con punto de
acuerdo al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

En plena pandemia sanitaria, causada por el virus SARS-
CoV-2, que provoca la enfermedad denominada covid-19, los
hogares mexicanos enfrentan una fuerte escalada en los
precios de los medicamentos, especialmente el material de
curación, que reportó la mayor alza de los últimos 20 años.1

Querétaro es una de las entidades donde más se incrementó
el precio del botiquín, 50.4 por ciento en junio frente al
mismo mes del año pasado; le sigue Tabasco, con 47.9 por
ciento de alza en los precios, y Durango, con 36 por ciento.
Esto indica la cotización efectuada por el Instituto Nacional
de Geografía y Estadística (Inegi) en cuanto a los insumos de
material de curación, cuya lista incluye alcohol, algodón,
jeringas, gasas y nueve productos más.2

Los antibióticos3 también reportaron grandes aumentos,
siendo Nayarit la entidad más afectada, con un alza de 19 por
ciento en estos medicamentos; continua el estado de México,
donde se elevaron 17.8 por ciento, y Morelos, con 13.5 por
ciento. Los analgésicos subieron más en Guanajuato, 15.2
por ciento; le secunda Yucatán, con 14.2 por ciento, y en
tercer lugar Sinaloa, con 13.5 por ciento.

Con la mayor población del país, el estado de México registró
el aumento más pronunciado en medicamentos para diabetes
con 20.6 por ciento. En Campeche se encarecieron más los
antiinflamatorios, en 14.7 por ciento, y en Tabasco,
principalmente lo hicieron los antigripales, con un
incremento de 14 por ciento. En Baja California Sur destaca
el repunte de 64.2 por ciento en el costo de medicamentos
para alergias, casi 13 veces por encima de la media nacional,
de 5.1 por ciento, mientras que en la Ciudad de México se
registraron incrementos moderados.4

Los fabricantes de estos productos justificaron los aumentos,
diciendo que es el tamaño de la pandemia la que incide en
toda la cadena de fabricación y distribución, y finalmente, en
la escalada de precios de este tipo de insumos médicos, así lo
expuso Jesús Granados Campos, presidente del sector de
fabricantes de dispositivos médicos y material de curación de
la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación
(Canacintra).

Otras causas que expuso el representante de esta Cámara, es
el hecho de que los laboratorios dependen de las materias
primas del extranjero, específicamente las provenientes de
China, que detuvo su producción para contener internamente
la enfermedad, ocasionando retrasos en la entrega y la
escasez de productos. Factores adyacentes que ha incidido en
esta alza, es que muchos fármacos se compraron al inicio de
la pandemia cuando el precio del dólar rondaba los 25 pesos
y finalmente los costos en las aduanas, y la logística para su
distribución, que se debe cubrir en dólares o euros, lo que
eleva los precios.

En México se restringieron salidas a los transportistas por la
emergencia sanitaria, incrementando la requisición de
medicamentos. Los costos también se elevaron por el peaje,
seguros de transporte y la contratación de servicios privados
por la inseguridad. El incremento que reportó el Inegi se
comprende, considerando las dificultades para hacer llegar
medicamentos al consumidor final; esto opinó el integrante
de la industria privada.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice 335



Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados336

Desde su punto de vista como productor, algunos vendedores
finales pudieron especular y subir el precio a medicamentos
ante la demanda inusual por la pandemia. En su opinión, el
alza llegará a su fin, debido a que las fábricas en China han
reanudado operaciones, y el envío de materia prima y
producto se está normalizando. Sin embargo, después de
subir, el producto tiende a bajar de precio en un periodo y
magnitud que dependerá de la demanda y producción,
apuntó.

Aunque desde el inicio de la pandemia, la Procuraduría
Federal del Consumidor (Profeco)5 invitó a los ciudadanos a
mantenerse pendientes del aumento inminente en los
productos sanitarios y que denunciaran los abusos, lo cierto
es que a la fecha los precios, han sufrido una escalada
impresionante, sin que el organismo reporte claramente la
vigilancia de los mismos.

La salud pública va más allá de las organizaciones sanitarias
y los organismos superiores a los cuales están adscritas, pues
por muy desarrollado que esté un país y tenga muchos
recursos de qué disponer, para garantizar salud a sus
habitantes, se requiere la contribución de las personas, las
familias, las comunidades, y otros sectores, como el propio
gobierno y sus aparatos legislativos, estableciendo un sistema
de disposiciones reguladoras de diferentes tipos, algunas de
carácter constitucional, que hagan de la salud pública un
sistema omniabarcador.

Corresponde a los organismos estatales de la salud pública, la
Secretaría de Economía y entes reguladores como la Profeco,
actuar con liderazgo y responsabilidad, alentando la
contribución, estableciendo controles adecuados y sanciones
afines. De lo anterior surge la importancia de emprender
operaciones que incorporen a los sectores implicados en todo
el proceso, utilizando la negociación para promover acciones
en los órganos ejecutivo y legislativo, tal como lo estamos
haciendo, e inducir la cooperación cuando no basta con la
prohibición o la sanción. Debe además poseer la capacidad
para ver más allá del momento actual y defender ante todo a
los ciudadanos a los que debe cuidar.6

Ante este aumento indiscriminado de precios, que está
afectando los bolsillos de la población, especialmente los más
necesitados de nuestro país, se deben reforzar los operativos
de verificación comercial y vigilar el costo de los mismos,
toda vez que se asume que es el Estado quien debe regular y
proteger las relaciones entre comerciantes y consumidores.7
Este debe hacer prevalecer la protección de la economía de

las familias y verificar mediante autoridades competentes que
los precios de estos insumos médicos, no se conviertan en
objeto de un beneficio en favor de unos cuantos.

Por las consideraciones expuestas, en mi calidad de diputado
federal integrante del Grupo Parlamentario del PRI de la
LXIV Legislatura, someto a consideración de esta honorable
soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Economía y a la
Procuraduría Federal del Consumidor para que en el ámbito
de sus competencias, regulen y supervisen los precios de los
productos sanitarios que utilizan los mexicanos, para
enfrentar la pandemia causada por el virus SARS-CoV-2.

Notas

1 Marzo fue el primer mes de contingencia sanitaria, lo que implicó una
mayor demanda de productos sanitarios, médicos y de alimentos y
bebidas; véase periódico El Economista, Primer mes con covid-19 en
México: alimentos y productos de salud, los que más se encarecieron,
publicado el 7 de abril de 2020.

2 Desde mediados de mayo el costo de un cubre bocas promedia un costo
de cinco pesos, mientras que 500 mil de gel antibacterial cuesta 79 pesos;
véase Infobae, Durante el confinamiento aumentaron hasta 62%precios
de alimentos, publicado el 11 de mayo de 2020.

3 Las ramas terapéuticas que más se ven afectadas por el súbito
incremento de precios en los medicamentos son los mismos para el
control de la diabetes, cardiovasculares y los antibióticos; véase Periódico
El Financiero, Medicamentos aumentarán has 25% su precio en 2020,
advierten farmacéuticas, publicado el 7 de febrero de 2020.

4 Periódico El Universal, covid-19 dispara los precios de los
medicamentos, 13 de agosto de 2020.

5 Periódico El Heraldo de México, ¿Dónde puedo denunciar incremento
en los precios de productos sanitarios?, publicado el 25 de marzo de 2020.

6 Orlando Carnota Lauzán, El crecimiento de los costos de salud visto
desde la ineficiencia, en Revista Cubana de Salud Pública, vol. 43, núm.
4, La Habana, 2017, 

7 Ante los que creen que el mercado tiende a regularse, la historia muestra
que regularmente se incurre en abusos, es por esto que ante la posibilidad
de que haya personas que no puedan adquirir productos sanitarios se



deben implementar políticas de previsión pública gratuita y ayudas
estatales; véase The Conversation, ¿Por qué fijar el precio de las
mascarillas puede ser un mal remedio?, publicado el 30 de abril de 2020.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Economía, Comercio y
Competitividad, para dictamen.

LISTA ACTUALIZADA EN TIEMPO REAL
DE LOS HOSPITALES DISPONIBLES DESIGNADOS

PARA LA ATENCIÓN DE PERSONAS CON 
SÍNTOMAS GRAVES POR COVID-19

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la Ssa
a adecuar con sus homólogas las respectivas páginas oficiales
y emitir una lista actualizada en tiempo real de los hospitales
disponibles designados para atender a personas con síntomas
graves de covid-19, a cargo de la diputada Claudia Elena
Lastra Muñoz, del Grupo Parlamentario del PT

La que suscribe, Claudia Elena Lastra Muñoz, diputada
federal del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo,
integrante de la LXIV Legislatura del Honorable Congreso
de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos
6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 1, fracción II, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración del pleno de esta soberanía la presente
proposición con punto de acuerdo al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

El SARS-CoV-2 o mejor conocido como covid-19, es un tipo
de coronavirus detectado en 2019 en la localidad de Wuhan,
República Popular de China. El día 11 de marzo del año en
curso, la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró
que el coronavirus (covid-19) era un problema de salud
pública, por lo que, el Director General de la OMS, Tedros
Adhanom Ghebreyesus, declaró que la enfermedad por
covid-19 sería catalogado como pandemia. Esta decisión se
dio luego de evaluar la magnitud y velocidad con la que se
expandía esta enfermedad1.

De acuerdo a datos oficiales, en el mundo hay
aproximadamente 26.4 millones de contagiados por la
pandemia y un aproximado de 870 mil fallecidos a causa de

la enfermedad2. Las cifras seguirán en aumento hasta
encontrar la cura para dicha enfermedad.

Para prevenir, contener y mitigar la pandemia, los gobiernos
impulsaron políticas y acciones para alertar a la población
sobre la enfermedad. En algunos países, era casi obligatorio
que sus ciudadanos permanecieran en sus respectivos
hogares y no se expusieran a la intemperie a menos que fuera
necesario. Incluso con el objetivo de cumplir con las medidas
sanitarias, algunos gobiernos recurrieron al uso de la fuerza
pública.

Por otra parte, para atender a los pacientes contagiados se
gestionaron lugares y centros médicos necesarios para su
atención, así como adquirir equipo e insumos médicos para
brindar atención a los contagiados. En este sentido, en China
se construyó el “Hospital Huoshanshen” con capacidad para
1000 pacientes, esto para contener el brote de coronavirus.

Por su parte, el gobierno de México puso en marcha diversas
acciones para contener la ola de infectados en el país, por lo
que antes del 28 de febrero del presente año, día en el que se
presentó el primer paciente positivo por covid-19, México ya
había puesto en marcha el “Plan de Preparación de Respuesta
ante la Pandemia”.

Entre los principales protocolos sanitarios evaluados por las
autoridades sanitarias encontramos las siguientes acciones:

La Secretaría de Salud, a través de la Subsecretaría de
Prevención de la Salud y sus homologas en los tres niveles de
gobierno se coordinarían para ser los responsables de las
acciones de preparación en el marco de los comités para la
seguridad de la salud, así como de los centros hospitalarios.

Todos los miembros del Comité Nacional que integra el
Sector Salud, deberán realizar un diagnóstico situacional de
capacidad actual para la atención médica en todos sus niveles
operativos.

Que todos los miembros del Comité Nacional apoyen en la
difusión de materia de promoción y prevención emitidos por
la Secretaría de Salud, relacionados con la enfermedad por
covid-19 y otros virus respiratorios, en todos sus niveles de
operación3.

Sumado a esas medidas se pusieron en marcha campañas
como la “Sana Distancia”, medidas de higiene y otras
recomendaciones a fin de contener los contagios que
pudieran colapsar el sistema hospitalario.
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Por su parte, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)
dio a conocer el modelo de atención solidario para pacientes
con covid-19 a la población abierta, el cual está coordinada a
través de Locatel con números 55-56581111 y el número de
emergencia 911. Este modelo, hasta el momento, brinda
atención de manera oportuna y ordenada a personas con
sistemas de covid-19 y canalizarlos a hospitales con camas y
ventiladores disponibles.

En esta misma línea de acciones, el gobierno federal, a través
de las autoridades de salud, suscribieron el convenio de
colaboración con la Asociación Nacional de Hospitales
Privados A.C. y con el Consorcio Mexicano de Hospitales
A.C., quienes pondrían a disposición del sector salud el 50%
de sus camas con el objetivo de garantizar la atención a
derechohabientes de instituciones públicas de seguridad
social, así como para los usuarios del Insabi4.

Sin embargo, aun teniendo este sumario de acciones, la
atención médica se ha visto vulnerada por ciertos factores
entre los cuales podemos mencionar la falta de camas
disponibles para internar y atender a los pacientes con los
síntomas de covid-19 y la falta o escasez de insumos
médicos, tanto para el personal médico que atiende en la
primera línea, así como a los mismos pacientes. Además de
la falta de equipo médico como ventiladores y demás equipo,
todo ello ha retrasado la atención en algunos centros
hospitalarios declarados como “Hospitales covid” y los
Centros de Atención Temporal covid-19 (CAT-COVID19),
cuyos módulos fueron habilitados durante esta contingencia
sanitaria y ubicados en estacionamientos, espacios aledaños a
un hospital de reconversión y a los habilitados como
estructuras extra hospitalarias5.

Ante la falta de insumos y equipo médico mínimo para la
atención de pacientes con covid-19, en algunos casos, no es
posible atender a todos las personas, lo que ha generado
inquietud entre la población que desea ser atendida. Ahora, si
los familiares del paciente diagnosticado con síntomas del
coronavirus desean atenderse en un hospital privado, tendrá
que desembolsar una enorme suma de dinero.

Datos de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros
realizó una evaluación en cuanto a beneficiarios de
coberturas médicas atendidos por covid-19, el cual registro
un monto por más de 42.82 millones de pesos sobre 150
personas que hicieron uso efectivo el seguro de gastos
médicos mayores. Esto se traduce que aquellos que
contrataron un seguro de gastos médicos mayores y han
recurrido a hospitales privados para atenderse por covid-19,

han gastado un aproximado de $283, 591 pesos6. La
asociación señalo que los pacientes son 69% hombres y 31%
mujeres, quienes han hecho uso de los seguros médicos y que
el rango de edad de estos beneficiarios va entre los 30 a 59
años, donde se contra el 62% de los siniestros derivado de la
pandemia.

La asociación reconoce que estos gastos son exorbitantes
para la gran mayoría de la población quienes en este
momento de la pandemia se han visto afectados en diversos
escenarios, como perdida de sus plazas de trabajo, recortes en
su salario y descansos sin derechos a salario. Cabe mencionar
que, de acuerdo a datos del INEGI, sólo entre 5 y 10% de la
población cuenta con dinero suficiente para hacer frente a
una enfermedad o accidente grave, además, 22% de los
mexicanos trabajan por cuenta propia sin ningún tipo de
seguro según datos de Condusef7.

Los gastos por atención en hospitales privados generan altos
costos para la mayoría de la población, quienes difícilmente
podrían pagar. Ante ello es necesario que las autoridades
sanitarias sigan sumando esfuerzos en los tres niveles de
gobierno, así como también brindar los servicios de manera
expedita, oportuna y de calidad. Toda vez que, en algunos
estados de la república, la atención a personas con covid-19
han presentado quejas en los servicios de salud; algunas de
estas quejas se deben en retrasos y tiempos de espera, que los
hospitales designados como centros de atención covid no
cuentan con camas suficientes para recibir a la persona
contagiada y en otros, pero muy raros casos, se debe al
trámite de papeleo, problema que retrasa más la atención de
los pacientes con los síntomas del coronavirus.

Por otra parte, es necesario que las 32 entidades federativas
pongan a disposición de la población una lista actualizada en
tiempo real, de la disponibilidad de camas, para que las
personas que vayan a ser tratadas acudan con toda certeza de
ser tratados a la brevedad. Como se mencionó en anteriores
párrafos, los traslados y tiempos de espera en los centros
médicos asignados para la atención del covid-19, complican
la salud, de por sí ya deteriorada, de la persona con síntomas
del coronavirus.

Algunas entidades ya tomaron cartas en el asunto, tal es el
caso de la Ciudad de México que, en coordinación con
autoridades del Estado de México, han puesto a disposición
de la ciudadanía la página: sitio electrónico que muestra la
disponibilidad de atención en los diversos centros
hospitalarios para la atención de personas contagiadas por el
coronavirus, en este sitio se muestran 54 hospitales públicos;



los cuales se diferencian en tres colores: Verde, Amarillo y
Rojo, los cuales señalan la disponibilidad del servicio de
atención en el siguiente orden: disponibilidad alta, media y
baja respectivamente. Esta modalidad ha contribuido en la
eficiencia del traslado y atención de la población con
síntomas graves por covid-19 y hasta la fecha sigue vigente8.

Esta opción que ha puesto en marcha ambas entidades ha
permitido que la población actúe de manera inmediata,
evitando la concentración de personas contagiadas en las
instalaciones médicas, en las cuales en vez de ayudar sólo
estarían concentrando el foco de infección en un lugar en los
cuales existan otras personas en espera de ser atendidas, así
como de sus familiares que lo acompañan. Asimismo,
estarían brindando una herramienta a los médicos, pues los
ciudadanos en la desesperación por ser atendidos y encontrar
un lugar dentro del centro hospitalario designado para la
atención de pacientes contagiados, en ocasiones agreden al
personal médico quienes se ven afectados de forma física.

Cabe señalar que, la actuación del gobierno federal en
coordinación con los gobiernos estatales y municipales ha
sido el adecuado para frenar en la medida de lo posible la ola
de contagios. Hasta el momento la cifra sigue en aumento,
pero no con números catastróficos como muchos auguraban.
Sin embargo, la atención oportuna y la falta de equipos e
insumos médicos, la disponibilidad de camas y la poca o nula
información acerca de los centros médicos en los cuales las
personas puedan acudir de forma certera para ser atendidos a
la brevedad y, que en ocasiones puedan retrasar su atención
debido a trámites administrativos, merman la calidad y
atención tanto de las instituciones de salud pública, así como
la salud de las personas infectadas por el coronavirus.

Para sustentar lo anteriormente expuesto, nuestra carta
magna estipula el derecho de la salud para todos los
ciudadanos, así como garantizar el acceso. El párrafo cuarto
del artículo 4o. constitucional estable el derecho humano a la
salud, que a la letra queda:

“Artículo 4o.-. …

...

...

Toda persona tiene derecho a la protección de la salud. La
Ley definirá las bases y modalidades para el acceso a los
servicios de salud y establecerá la concurrencia de la
Federación y las entidades federativas en materia de

salubridad general, conforme a lo que dispone la fracción
XVI del artículo 73 de esta Constitución”.

Bajo esta premisa, es necesario seguir sumando esfuerzos
que garanticen la atención de todas las personas contagiadas
que presentan graves síntomas por covid-19. Sabemos que
son tiempos difíciles, pero no podemos bajar la guardia, es
por ello que debemos de trabajar para poner a disposición de
la ciudadanía todos los medios y herramientas y facilitar la
atención temprana de la enfermedad causada por el
coronavirus.

Por las consideraciones anteriormente expuestas y fundadas,
someto respetuosamente a la consideración de esta honorable
asamblea, la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Primero. La H. Cámara de Diputados, exhorta de manera
respetuosa a la Secretaría de Salud federal, para que en
coordinación con sus homologas estatales, realicen las
adecuaciones pertinentes en sus respectivas paginas oficiales
para emitir una lista actualizada en tiempo real de los
hospitales disponibles designados para la atención de
personas que presentan síntomas graves por covid-19, con la
finalidad de evitar la concentración de pacientes y familiares
en las áreas médicas, así como brindar alternativas de
consulta de diversos hospitales con capacidad de atención en
caso de ser requerido por la ciudadanía.

Segundo. La Honorable Cámara de Diputados, exhorta de
manera respetuosa a la Secretaria de Salud Federal, para que
en coordinación con sus homologas estatales, redoblen
esfuerzos para brindar la atención expedita, oportuna y de
calidad a pacientes diagnosticados con SARS-CoV-2, toda
vez que, en algunos estados de la república se han presentado
contratiempos derivado de diversos factores, que dificultan la
atención de dichos pacientes.

Notas:

1 Organización Mundial de la Salud (2020). "Alocución de apertura del
Director General de la OMS en la rueda de prensa sobre la COVID-19
celebrada el 11 de marzo de 2020". Septiembre 04, 2020, de Organización
de las Naciones Unidas Sitio web: 

https://www.who.int/es/dg/speeches/detail/who-director-general-s-
opening-remarks-at-the-media-briefing-on-covid-19---11-march-
2020
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2 El País. (2020). "Últimas noticias del coronavirus, en directo | Francia
registra la mayor cifra de casos diarios desde el inicio de la pandemia y
Reino Unido e Italia notifican los peores datos desde mayo". Septiembre
04, 2020, de "El País" Sitio web: 

https://elpais.com/sociedad/2020-09-04/ultimas-noticias-del-
coronavirus-en- espana-y-en-el-mundo-en-directo.html

3 Secretaría de Salud. (2020). "México está preparado para enfrentar
coronavirus". Septiembre 04, 2020, de Gobierno de México Sitio web: 

https://www.gob.mx/salud/prensa/033-mexico-esta-preparado-para-
enfrentar- coronavirus-2019-ncov

4 Forbes (2020). "AMLO y hospitales privados firman convenio para
atender covid-19". Septiembre 04, 2020, de Forbes, México Sitio web: 

https://www.forbes.com.mx/politica-amlo-y-hospitales-privados-
firman-convenio- para-atender-covid-19/

5 Secretaría de Salud (2020). "Lineamientos de implementación de
centros de atención temporal covid-19 (cat-covid19) y hospitales móviles
(EMT)". Septiembre 04, 2020, de Gobierno de México Sitio web:

https://coronavirus.gob.mx/wp-content/uploads/2020/04/
Lineamientos_Centros_Atencion_Temporal.pdf

6 Forbes (2020). "Cuesta más de 280,000 pesos atender covid-19 en
hospitales privados". Septiembre 04, 2020, de Forbes México (Economía
y Finanzas) Sitio web: 

https://www.forbes.com.mx/economia-cuesta-covid-19- hospitales-
privados-coronavirus/

7 Ídem

8 Gobierno de la Ciudad de México (2020). "Disponibilidad hospitalaria
de camas generales". Septiembre 04, 2020, de Secretaría de Salud de la
CDMX Sitio web: 

https://hospitales.covid19.cdmx.gob.mx/public/hospitales/EstatusHo
spitales.xhtml?tamizajeRealizado=true

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro a, 8 de septiembre de
2020.— Diputada Claudia Elena Lastra Muñoz (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE DÉ PRIORIDAD AL PERSONAL MÉDICO, 
DE ENFERMERÍA, ATENCIÓN DE 

EMERGENCIAS, POLICIAL, MILITAR Y
PRIMEROS AUXILIOS, CUANDO ACUDAN 

A LAS OFICINAS DE CUALQUIER NIVEL DE
GOBIERNO A REALIZAR TRÁMITES

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a todas
las secretarías de Estado, gobiernos locales y ayuntamientos
a establecer medidas temporales, mientras prevalezca la
urgencia por la pandemia del covid-19, para –con apoyo de
la población– dar en los tiempos de espera prioridad al
personal médico, de enfermería, atención de emergencias,
policial, militar y de primeros auxilios en la realización de
trámites ante las ventanillas, a cargo de la diputada Adriana
Gabriela Medina Ortiz, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano

La que suscribe, diputada Adriana Gabriela Medina Ortiz,
integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano en la LXIV Legislatura de la Cámara de
Diputados, con fundamento en los artículos 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 1, fracción II, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración del pleno de
esta soberanía proposición con punto de acuerdo por el que la
Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión
exhorta de manera respetuosa a todas las secretarías de
Estado del gobierno de la república, a los gobiernos de las 32
entidades federativas y a todos los gobiernos municipales del
país a establecer medidas temporales, mientras prevalezca la
emergencia por la pandemia del coronavirus (covid-19), para
que apoyándose en la población, sin transgredir las leyes, ni
violentar derechos humanos, se dé prioridad en los tiempos
de espera al personal médico, de enfermería, atención de
emergencias, policial, militar y primeros auxilios, cuando
acudan a las oficinas de cualquier nivel de gobierno a realizar
trámites al tenor de las siguientes

Consideraciones

En la coyuntura de la emergencia sanitaria propiciada por el
coronavirus (covid-19) se han generado muchas dudas y
debates sobre los medios, modos, alcances, y tiempos en que
la máxima autoridad sanitaria ha desplegado las capacidades
del Estado Mexicano y cómo ha asumido o abandonado su
rol de liderazgo en lo que empieza a constituirse como una
tragedia.

La manera en que el gobierno federal articula la comu-
nicación, saturándola de información, explicita y simbólica



que a pesar de ser abundante se contradice, y se transmite de
manera poco clara o errática, ha propiciado desconfianza,
descontento y molestia en la población.

Sin embargo, independientemente de la manera en que se han
tomado las decisiones o como se han comunicado estas a la
ciudadanía, probablemente la única certidumbre y acuerdo
general es que el personal de salud y atención de emergencias
han arriesgado su vida de manera clara, en beneficio de la
sociedad.

Desafortunadamente estos actores sociales que lo han
arriesgado todo, han sido especialmente golpeados por la
pandemia. Desde junio de 2020 varios medios de
comunicación y organizaciones de la sociedad civil habían
señalado que en nuestro país el problema era muy
preocupante si se consideraban los contagios y fallecimientos
que sucedían a nivel mundial.

Así, para mediados de junio, Mexicanos contra la Corrupción
alertaba que “en México la tasa de contagio por el virus Sars-
CoV-2 entre el personal de salud” era “seis veces mayor que
en China y el doble que en Italia; y nuestro personal de salud”
moría “cinco veces más por covid-19 que en Estados
Unidos”. Ello, acentuado en la CDMX en general y en el
sistema de salud y el Instituto Mexicano del Seguro Social en
particular.1

En este sentido, problemas como el abuso sexual de menores
durante la etapa de aislamiento en la pandemia han quedado
expuestos en casos como el caso del exfuncionario público
del ayuntamiento de Puerto Vallarta que está actualmente en
proceso por probable abuso sexual contra una menor de
edad.2.

Para mediados de julio, las 3 mil personas fallecidas por
covid-19 que trabajaban como personal médico en nuestro
país ubicaban a México como el quinto país con más muertes
del personal médico por motivo de la pandemia.3

Lamentablemente para el 3 de septiembre de 2020, Amnistía
Internacional ha hecho pública información que indica que
nuestro país se ha convertido en el primer lugar a nivel
mundial, en mortandad de personal del sector salud como
consecuencia de la actual pandemia en la que han fallecido
más de 7 mil mexicanas y mexicanos4 que trabajaban en la
atención sanitaria.

El Poder Legislativo ya ha solicitado apoyos económicos
para el personal de salud y de emergencias; ha llamado a la

población a respetar y no permitir actos de violencia contra
estas heroínas y héroes que arriesgan su vida constantemente
por el bien de nuestra sociedad.

Ahora, planteo ante esta soberanía una propuesta para que
nuestras instituciones hagan un reconocimiento adicional y
justo a la labor de sacrificio del personal de salud y la
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión exhorte a
las secretarías del gobierno de la república, a los gobiernos
de las entidades federativas y a los gobiernos de todos los
municipios del país a que procuren establecer medidas
temporales para que en los trámites que la población
realiza ante los distintos niveles de gobierno, el personal
médico reciba un trato preferente en cuanto al tiempo da
atención.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, me sirvo someter a
consideración de esta soberanía, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión exhorta de manera respetuosa a todas las secretarías
de estado del Gobierno de la República, a los gobiernos de las
32 entidades federativas y a todos los gobiernos municipales
del país a establecer medidas temporales, mientras
prevalezca la emergencia por la pandemia del coronavirus
(covid-19), para que apoyándose en la población, sin
transgredir las leyes, ni violentar derechos humanos, se dé
prioridad en los tiempos de espera al personal médico, de
enfermería, atención de emergencias, policial, militar y
primeros auxilios, cuando acudan a las oficinas de cualquier
nivel de gobierno a realizar trámites.

Notas

1 Sofía Ramírez Aguilar, "En México el personal de salud muere seis
veces más que en china por covid-19", Mexicanos Contra la Corrupción,
22 de junio de 2020, disponible en 

https://contralacorrupcion.mx/contagios-medicos-covid-19/

2 Rosario Álvarez. Guadalajara / 03.08.2020 19:57:02, Vinculan a
proceso a servidor público de Puerto Vallarta por abuso sexual, Milenio,
disponible en:

https://www.milenio.com/politica/comunidad/puerto-vallarta-
vinculan-proceso-servidor-publico-abuso
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3 Información de AFP, "México es el quinto país con más personal
médico fallecido por covid-19: Amnistía Internacional", Infobae, 14 de
julio de 2020, disponible en 

https://www.infobae.com/america/mexico/2020/07/14/mexico-es-el-
quinto-pais-con-mas-personal-medico-fallecido-por-covid-19-
amnistia-internacional/

4 Desde el inicio de la pandemia, Amnistía Internacional ha monitoreado
las muertes por covid-19 de personal médico, de enfermería, de trabajo
social, de servicios de sanitización, servicios de primeros auxilios y
personal administrativo en el sistema de salud de 80 países en la siguiente
página: 

https://www.amnesty.org/en/latest/news/2020/09/mapping-covid19-
health-worker-deaths/

Para el 3 de septiembre México sumaba más de 7000 decesos de
personal de la salud y ocupaba el primer lugar entre los países
estudiados. Véase: 

https://amnistia.org.mx/contenido/index.php/global-analisis-de-
amnistia-internacional-revela-que-mas-de-7-mil-personas-
trabajadoras-de-la-salud-han-muerto-a-causa-de- covid-19/

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el 8 de septiembre de
2020.— Diputada Adriana Gabriela Medina Ortiz (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación y Población, para
dictamen.

ACCIONES PARA QUE EL HOSPITAL MUNICIPAL
LIC. CÉSAR CAMACHO QUIROZ, DE TECÁMAC,

BRINDE ATENCIÓN A LA SALUD DE LA
POBLACIÓN DE DICHO MUNICIPIO

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a
diversas autoridades mexiquenses a realizar acciones para
que el hospital Licenciado César Camacho Quiroz, de
Tecámac atienda la salud de la población del municipio, a
cargo de la diputada Nancy Claudia Reséndiz Hernández, del
Grupo Parlamentario del PES

Nancy Claudia Reséndiz Hernández, diputada federal
integrante del Grupo Parlamentario de Encuentro Social de la
LXIV Legislatura, con fundamento en el artículo 3, numeral
1, fracción XX; artículo 6, numeral 1, fracción I; y artículo

79, numeral 1, fracción II y numeral 2, fracción I del
Reglamento de la Cámara de Diputados, someto a la
consideración de esta honorable asamblea el siguiente punto
de acuerdo, con base en las siguientes

Consideraciones

La salud como derecho es reconocida por diversos
instrumentos jurídicos, a nivel nacional señalado en nuestra
Carta Magna en el artículo 2 inciso B fracción III nos señala
que: asegurar el acceso efectivo a los servicios de salud
mediante la ampliación de la cobertura del sistema nacional;
asimismo, en el artículo 4 señala que: Toda persona tiene
derecho a la protección de la salud. La Ley definirá las bases
y modalidades para el acceso a los servicios de salud y
establecerá la concurrencia de la Federación y las entidades
federativas en materia de salubridad general.1

Asimismo, la Ley definirá un sistema de salud para el
bienestar, con el fin de garantizar la extensión progresiva,
cuantitativa y cualitativa de los servicios de salud para la
atención integral y gratuita de las personas que no cuenten
con seguridad social

Por otro lado, en la Ley General de Salud en su artículo 1º
establece las bases y modalidades para el acceso a los
servicios de salud y la concurrencia de la Federación y las
entidades federativas en materia de salubridad general.2 Es
de aplicación en toda la República y sus disposiciones son de
orden público e interés social, y en el artículo 2o fracción V
indica como una de las finalidades al derecho a la protección
de la salud es disfrutar de servicios de salud y de asistencia
social que satisfaga eficaz y oportunamente las necesidades
de la población.3 Tratándose de personas que carezcan de
seguridad social, la prestación gratuita de servicios de salud,
medicamentos y demás insumos asociados.

En el marco jurídico internacional la Organización Mundial
de la Salud (OMS), en su Constitución afirma que: El goce
del grado máximo de salud que se pueda lograr es uno de los
derechos fundamentales de todo ser humano sin distinción de
raza, religión, ideología política o condición económica o
social.4

Asimismo, la OMS en sus principios señala a la salud como
el derecho a la salud incluye el acceso oportuno, aceptable y
asequible a servicios de atención de salud de calidad
suficiente. Además, señala que los grupos vulnerables y
marginados de las sociedades suelen tener que soportar una
proporción excesiva de los problemas sanitarios.5



El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo en sus
Objetivos de Desarrollo Sostenible, número 3 está destinado
a la Salud y bienestar, por lo que México está comprometido
en diseñar los mecanismos y políticas públicas que
garanticen una vida sana y promuevan el bienestar para todos
en todas las edades y así tener un desarrollo sostenible.6

Por lo tanto, la salud es un sector primordial para el desarrollo
de ser humano y de su entorno; ahora bien, el sector salud
entendido como el conjunto de políticas públicas, servicios e
instrumentos gubernamentales para preservar la salud común
de los habitantes de la nación, de una localidad o de un
municipio.

En México, el sistema de salud fue creado en 1943,7 para dar
cobertura a las personas que no son asalariadas. Se constituye
básicamente en dos sectores: público y privado. El sector
público se integra por dos tipos de instituciones: las de
seguridad social, que prestan servicios a sus
derechohabientes –IMSS, ISSSTE, Pemex, Semar, Sedena,
universitarios y para el caso del estado de México,
ISSEMyM-; y la que prestan servicios a la población sin
seguridad social –Secretaría de Salud a través del Insabi–. El
sector privado presta servicios a la población con capacidad
de pago.

En el Estado de México, en 1938 entraron en vigor los
Servicios Coordinados de Salud Pública, cuya estructura
orgánica consideraba una jefatura y las secciones de
epidemiología, higiene, asistencia y administrativa, así como
jurisdicciones sanitarias en el nivel aplicativo. En 1970 se
crearon las bases del modelo de atención a la salud
considerando la atención primaria como elemento
fundamental para asegurar el acceso a la población a los
servicios de salud. En 1987 se constituye el Instituto de Salud
del Estado de México como un organismo público
descentralizado y finalmente, en el año 2000 se crea la
Secretaría de Salud del Estado.8

Inicialmente el Instituto de Salud del Estado de México se
integró por un Consejo Interno, una Dirección General, las
Direcciones de Servicios de Salud, de Planeación y de
Administración, así como por la Subdirección de Regulación
Sanitaria, que posteriormente cambió su nivel a dirección;
además, cuatro coordinaciones regionales, 19 jurisdicciones
sanitarias y 166 coordinaciones municipales de salud, la
Subdirección de Urgencias y un Laboratorio Regional. En
1998 se reestructura el Instituto para incorporar un nuevo
nivel para reducir el tramo de control de la Dirección General
y fortalecer su papel de supervisión y dirección, por lo que se

crearon las Coordinaciones de Salud y Regulación Sanitaria
y de Administración y Finanzas como unidades
administrativas. Actualmente, el Instituto cuenta entre su
estructura física con las siguientes unidades: Unidades
Médicas –Centros de Salud, Clínicas, Centros de salud con
hospitalización, Casas de salud, Centro Especializado de
Atención Primaria de Salud-; Unidades de Especialidades
Médicas –Centro de Atención Primaria de Adicciones,
Centro Ambulatorio de Prevención y Atención del
VIH/SIDA e Infecciones de Transmisión Sexual, Centro
Integral de Salud Mental, Detección y Diagnóstico de Cáncer
de Mama-; Unidades Móviles Hospitales –Municipales,
Generales, Generales con especialidad, Psiquiátricos, Alta
especialidad-; Jurisdicciones; Laboratorios; Bancos de
Sangre; y Oficinas Administrativas.9

El Instituto de Salud del Estado de México es un organismo
público descentralizado con personalidad jurídica y
patrimonio propios, que tiene por objeto la prestación de los
servicios de salud en la Entidad, entre sus atribuciones se
encuentran la de proteger la salud de la población en
general; establecer las bases y modalidades para el acceso a
los servicios de salud proporcionados por el estado con la
concurrencia de los municipios en materia de salubridad
local; y, proporcionar servicios de salud a la población sin
seguridad social en la entidad y mejorar su calidad de vida.
Asimismo, su objetivo general es proporcionar con prontitud
eficacia y calidez, servicios de salud a la población abierta del
Estado de México, para contribuir al ejercicio pleno de sus
capacidades, así como al mejoramiento de su calidad de vida
y desarrollo social.10

Con base en la estructura orgánica del Instituto de Salud del
Estado de México, en el municipio Tecámac se ubica el
Hospital Municipal Lic. César Camacho Quiroz, como única
institución que brinda servicio a las personas que no cuentan
con seguridad social. Recientemente dicho hospital cerró sus
instalaciones sin previo aviso y sin causa alguna, dejando sin
derecho a una atención oportuna a los servicios de salud a los
pacientes del municipio. 

Lamentablemente, en los últimos meses y derivado de la
crisis sanitaria mundial, producto de la pandemia por covid-
19, en nuestro país, ha cobrado más de 66 000 muertes; esta
situación no enfrenta a una serie de problemáticas que
requieren de esfuerzos colectivos, medidas de coordinación
entre gobierno y sociedad, además del correcto
funcionamiento de las instituciones encargadas de brindar
servicios de salud, atención médica, salud pública y
asistencia social a la población. 
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De acuerdo a la información publicada en el portal de la
Secretaría de Salud del estado de México, el municipio de
Tecámac ocupa el décimo lugar con 233 defunciones,11

situación que va en incremento. 

Por lo tanto, el hospital municipal Licenciado César
Camacho Quiroz, al no estar en servicio y ser la única
alternativa de los tecamaquenses para quienes no tienen
seguridad social y requieran atención médica en caso de
urgencia, los dejan sin alternativa para su atención, poniendo
en riesgo su salud; por ello, es urgente que las autoridades
estatales y municipales correspondientes informen por qué el
hospital no está brindando servicio actualmente, qué acciones
estarán tomando, con la finalidad de que se atienda a los
tecamaquenses a la brevedad y así no se encuentre en
vulnerabilidad su derecho a la salud. 

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta Honorable Asamblea la siguiente proposición con 

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta de manera respetuosa al Gobernador del Estado de
México para que haga públicas las actividades que está
desarrollando el hospital municipal Licenciado César
Camacho Quiroz para brindar la atención a la salud a la
población del municipio de Tecámac, en el estado de México
ante la transmisión del virus SARS-CoV-2, covid-19. 

Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta de manera respetuosa al titular de la Secretaría de
Salud del estado de México, para que realice las acciones
necesarias para que el hospital municipal Licenciado César
Camacho Quiroz brinde todos los servicios de atención de la
salud a la población que habita en el municipio de Tecámac,
en el Estado de México. 

Notas

1 http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/1_080520.pdf

2 http://www.salud.gob.mx/cnts/pdfs/Ley_General_de_Salud.pdf

3 Ídem

4 https://apps.who.int/gb/bd/PDF/bd48/basic-documents-48th-edition-
sp.pdf?ua=1#page=7

5 https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/human-rights-
and-health#:~:text=El%20derecho%20a%20la%20salud,de%20salud%2
0de%20calidad%20suficiente.&text=Todas%20las%20personas%20deb
en%20poder,grupo%20%C3%A9tnico%20u%20otra%20condici%C3%
B3n.

6 https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/health/

7 https://www.conaemi.org.mx/single-post/2017/01/15/El-Sistema-de-
Salud-en-M%C3%A9xico-De-la-fragmentaci%C3%B3n-hacia-un-
Sistema-de-Salud-Universal

8 https://salud.edomex.gob.mx/cevece//documentos/revistas/rcercati/re-
vis-ta 13_3.pdf

9 https://drive.google.com/file/d/16oE-uYSq8giI7jfP92Jh_MvIHSIN-
vhx/view

10 https://salud.edomex.gob.mx/cevece//documentos/revistas/rcercati/
revis-ta13_3.pdf

Dado en la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión de
los Estados Unidos Mexicanos, a 8 de septiembre de 2020.— Diputada
Nancy Claudia Reséndiz Hernández (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE EXIJA A LAS ESCUELAS PARTICULARES DE
EDUCACIÓN BÁSICA Y MEDIA A QUE REDUZCAN

EL NÚMERO DE LIBROS, ÚTILES Y MATERIAL
EDUCATIVO PARA EL CICLO ESCOLAR 2020 -2021

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la
SEP, la SE, la Profeco y las autoridades educativas locales a
exigir a las escuelas particulares de niveles básico y medio
que para el ciclo escolar 2020-2021, y mientras persistan la
urgencia sanitaria y los efectos de la crisis económica
generada por la pandemia, reduzcan el número de libros,
útiles y todo el material didáctico, a cargo del diputado Irineo
Molina Espinoza, del Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito, diputado Irineo Molina Espinoza, integrante del
Grupo Parlamentario de Morena de la LXIV Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 3, numeral 1, fracción XX, 79 y demás relativos y
aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esa honorable asamblea la
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presente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta a los titulares de las Secretarías de Educación Pública
y de Economía, de la Procuraduría Federal de Consumidor y
a las autoridades educativas de las entidades federativas que
durante el tiempo en que exista la emergencia sanitaria por el
virus SARS-CoV-2 (covid-19) y mientras duren los efectos
de la crisis económica que ha generado dicha pandemia,
exijan a las escuelas particulares que imparten educación
básica y media a que para el ciclo escolar 2020-2021,
reduzcan el número de libros, útiles, y todo el material
educativo, para que sólo se utilice lo indispensable, sin
condicionar que los mismos se adquieran en dichos planteles
escolares, de acuerdo a las siguientes

Consideraciones

Durante el ejercicio de mi labor como diputado federal he
elaborado e impulsado diversas iniciativas y reformas a las
leyes relacionadas con el sector educativo, con objeto de
contribuir a mejorar la educación que se imparte en México
y en beneficio de las mexicanas y los mexicanos,
principalmente de las niñas, los niños, los adolescentes y de
los jóvenes.

Como lo establece el artículo 3o. de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, la educación es un
derecho humano fundamental, de los que más revisten
importancia, toda vez que se relaciona con el desarrollo de la
personalidad y del aspecto cognitivo de cada individuo.

Este derecho social a la educación fue reconocido desde 1948
en el artículo 26 de la Declaración Universal de los Derechos
Humanos y en nuestra Carta Magna está reconocido y
contemplado en su artículo 3o. desde que fue expedida el 5
de febrero de 1917.

El artículo 3o. de la Constitución Política Mexicana establece
que toda persona tiene derecho a la educación,
correspondiéndole a la federación, a las entidades federativas
y a los municipios impartir y garantizar la educación inicial,
preescolar, primaria, secundaria, media superior y superior.

Al redactar la nueva Ley General de Educación, misma que
se encuentra vigente desde el 30 de septiembre de 2019,
diversos legisladores que la impulsamos integramos diversos
fines y principios, entre los que se encuentra que el servicio
educativo obligatorio e impartido por el Estado mexicano,
debe ser de calidad, es decir, que sus elementos, materiales,
técnicas y métodos, así como la organización e
infraestructura educativa deben servir para garantizar el

máximo desarrollo cognitivo y la integración social, por lo
que el aprendizaje de los educandos debe servirles para
fortalecer su dignidad y acceder a un mejor nivel de vida.

¿Cómo se puede acceder a un mejor nivel de vida a través de
la educación? Esta respuesta la encontramos al concebir la
visión de que una persona con conocimientos y escolaridad
tiene un nivel de mayor razonamiento y puede expresar su
parecer con total libertad.

Inicialmente al expedirse la Constitución General, el artículo
3o. contenía la frase “la enseñanza es libre”, pero actualmente
ya está integrado expresamente “el derecho a la educación”,
que implica que este derecho es para todas y para todos,
además de que es un derecho progresivo y democrático.

En nuestro país, la educación básica y media superior son
obligatorias y la educación superior lo es en términos de la
fracción X del artículo 3o. constitucional, y los distintos
niveles educativos deben ser universales, inclusivos, en la
medida de lo posible, públicos y gratuitos, así como laicos.

Por otro lado, la educación inicial es un derecho de las niñas,
niños y adolescentes, basada en el respeto irrestricto de la
dignidad de las personas, con un enfoque de derechos
humanos y de igualdad sustantiva, tendiente a desarrollar las
facultades del ser humano, el respeto a los derechos, las
libertades y para fomentar la solidaridad, la justicia y los
distintos valores.

Si bien es cierto que la educación es un servicio público, la
federación, las entidades federativas y los municipios pueden
permitir que los particulares coadyuven en la enseñanza y
que la impartan, pero estos últimos deberán ceñirse a los
directrices y parámetros emitidos por las autoridades
educativas tanto federal, como de los estados de la República
Mexicana.

Por ello, los particulares pueden impartir educación en todos
sus tipos y modalidades pero sujetándose a lo que establezca
la ley, ya que el Estado les otorga y les puede retirar el
reconocimiento de validez oficial a los estudios que se
realicen en los planteles particulares, debiendo cumplir los
planes y programas de estudio emitidos por las autoridades
educativas, ya que la educación es un servicio público sujeto
a la rectoría del Estado.

En la nueva Ley General de Educación en sus artículos 2 y 3,
se establece que el Estado priorizará el interés superior de
niñas, niños, adolescentes y jóvenes en el ejercicio de su

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice 345



derecho a la educación, fomentando la participación activa de
los educandos, así como de las madres y padres de familia,
tutores, maestras y maestros, así como de los distintos actores
involucrados en el proceso educativo, bajo un federalismo
educativo.

El artículo 5 de la Ley General de Educación prevé que el
Estado ofrecerá a los educandos las mismas oportunidades de
aprendizaje, así como de acceso, tránsito, permanencia,
avance académico en el Sistema Educativo Nacional,
derechos que están correlacionados con la exigencia para las
escuelas particulares contenido en el artículo 146 de la misma
ley, que en sus dos últimos párrafos señala que el cobro de
colegiaturas o cualquier otra contraprestación derivada de la
educación impartida por los particulares, no se permitirá que
estos realicen acciones que atenten contra la dignidad y los
derechos de los educandos, y mucho menos la retención de
documentos personales y académicos.

Esta prohibición incluye la adquisición de uniformes, de
materiales educativos, así como de actividades
extraescolares, ya que las escuelas particulares no pueden
condicionar la prestación del servicio público educativo por
ninguna razón.

En lo que va del presente año, hemos tenido que aprender a
vivir con una pandemia que afecta a más de cien países,
incluyendo a México, por el alto nivel de contagio, letalidad
y número de muertos que ha dejado en todo el mundo el virus
SARS-CoV-2, conocido como covid-19, y desgraciadamente
la impartición de educación se ha visto también afectada, ya
que dentro de las medidas establecidas por el gobierno
federal a través de la Secretaría de Salud y del Consejo de
Salubridad, así como de las autoridades de salud y sanitarias
de las entidades federativas, se ordenó la suspensión de la
asistencia a los salones de clase, como medida de protección
a la infancia y para evitar la grave propagación de dicho
virus.

Dicha restricción fue implementada desde el mes de marzo
de 2020 y se mantiene hasta nuestros días, pero pese a todas
las medidas implementadas por el gobierno federal y de los
estados para salvar y proteger la vida y la salud de la
población, así como las acciones implementadas para tratar
de mantener en la medida de lo posible, una nueva
normalidad de las actividades y labores cotidianas de las
mexicanas y los mexicanos, se tiene previsto iniciar el nuevo
ciclo de clases a partir del 24 de agosto del año en curso, ya
que la impartición de la educación no se puede detener.

Por ello, el gobierno federal y las autoridades estatales
implementaron diversas acciones para garantizar la
continuidad en la impartición de la educación, a través de
medios remotos o de educación a distancia, y en su momento,
cuando las condiciones así lo permitan, y cuando la pandemia
se encuentre más controlada, los educandos regresaran a las
aulas.

Como ya mencionamos, la impartición de la educación y los
planes y programas de estudio tienen que continuar, y
estando próximo el regreso a clases en los niveles de
educación básica y media tanto de educación pública como
privada, aclarando que por el momento será de manera no
presencial, se ha detectado una problemática que afecta la
economía de las familias mexicanas que pueden acceder a
educación impartida por escuelas particulares.

Esta problemática la generan algunas escuelas particulares
que exigen a los padres de familia a adquirir un número
excesivo de útiles y diversos materiales escolares para el
próximo ciclo escolar 2020-2021, exigencia que en algunos
casos está cayendo en un mercantilismo y generando un
abuso.

Se realiza tal afirmación, toda vez que a causa de las
afectaciones que ha ocasionado el covid-19 en la vida de las
y los mexicanos, muchas personas se han quedado sin
empleo, o han perdido a una madre, al padre o al sostén
económico, familias completas han tenido que cambiar sus
vidas y deben cuidar mucho sus recursos económicos ante la
crisis económica y de salud que ha generado dicho virus y
que toda la sociedad mexicana está enfrentando.

Esto implica que las familias cuenten con pocos o muy
limitados recursos económicos que deben destinar
primeramente a su subsistencia y supervivencia, por ello no
es correcto que muchas escuelas particulares que imparten
educación básica y media exijan comprar útiles y material
escolar que realmente los educandos no necesitan o que no
van a poder utilizar.

Muchas escuelas particulares exigen un gran número de
libros, cuadernos, lápices, plumas, colores y demás
materiales cuyo costo es alto, además de que muchas de estas
escuelas que sólo quieren lucrar, exigen a los padres de
familia que les compren únicamente a ellos los útiles y
material escolar, ya que de no hacerlo, condicionan al alumno
a no permitirle tomar clases, incluso se manejan claves para
libros y cuadernos con el propósito de que si no los compras
o adquieres en un lugar determinado, no puedas usarlo, ya
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que el contenido de los libros o material educativo varía por
el tipo de clave que se les asigna.

La autoridad federal y las autoridades de las entidades
federativas no deben permitir que ninguna escuela particular,
en el tiempo en que exista la emergencia sanitaria por el
covid-19 y mientras duren los efectos de la crisis económica
que ha generado dicha pandemia, exija a los padres de familia
adquirir libros o útiles escolares que ni siquiera van a utilizar,
por lo que se solicita a través del presente documento que la
Secretaría de Educación Pública y la Secretaría de Economía
obliguen a las escuelas particulares a sólo utilizar para el
próximo ciclo escolar 2020-2021 el material y útiles
escolares que resulten indispensables y que el número de
libros y cuadernos requerido sea reducido.

De igual forma, se solicita mediante el presente exhorto a las
Secretarías de Educación Pública y de Economía, así como a
las autoridades de los gobiernos estatales de dichos sectores,
a que realicen las acciones que resulten necesarias para exigir
a las escuelas particulares que imparten educación básica y
media, para que el monto de las inscripciones y colegiaturas
se reduzca a la mitad, mientras no se autorice el regreso
presencial a los salones de clase, así como para que
implementen programas o convenios que permitan que
aquellos padres de familia o tutores que se encuentren sin
empleo, o para que las familias cuyo sostén económico haya
perdido la vida o se encuentre imposibilitado para trabajar, a
causa del virus SARS-CoV-2 (covid-19), puedan cubrir
paulatinamente los adeudos de inscripción o colegiaturas del
anterior ciclo escolar y del que se encuentra próximo a
comenzar.

Derivado de los argumentos expuestos, someto a la
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente
proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, con total respeto a la división de poderes y al
federalismo educativo, formula atento exhorto a los titulares
de las Secretarías de Educación Pública y de Economía, y de
la Procuraduría Federal de Consumidor, así como a las
autoridades educativas de las entidades federativas que
durante el tiempo en que exista la emergencia sanitaria por el
virus SARS-CoV-2 (covid-19) y mientras duren los efectos
de la crisis económica que ha generado dicha pandemia,
exijan a las escuelas particulares que imparten educación

básica y media a que realicen las siguientes acciones durante
el ciclo escolar 2020-2021:

1. Exigir que reduzcan el número de libros, útiles, y todo
el material educativo, para que sólo se utilice lo
indispensable, sin condicionar que los mismos se
adquieran en dichos planteles escolares o en
establecimientos que dependan de los mismos; 

2. Exigir que el monto de las inscripciones, colegiaturas y
cuotas para el ciclo escolar 2020-2021, se reduzca a la
mitad mientras no se autorice el regreso presencial a los
salones de clase; y 

3. Exigir que implementen programas o convenios que
permitan que aquellos padres de familia o tutores que se
encuentren sin empleo, o para que las familias cuyo sostén
económico haya perdido la vida o se encuentre
imposibilitado para trabajar a causa del virus SARS-CoV-
2 (covid-19), puedan cubrir paulatinamente los adeudos
de inscripción o colegiaturas del anterior ciclo escolar y
del que se encuentra próximo a comenzar.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, a 8 de
septiembre de 2020.— Diputado Irineo Molina Espinoza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación, para dictamen.

EXHORTO A LA CFE, A ABSTENERSE DE REALIZAR
COBROS EXCESIVOS POR CONCEPTO DE ENERGÍA

ELÉCTRICA EN ESTA CONTINGENCIA SANITARIA

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la CFE a
abstenerse de realizar cobros excesivos, particularmente en
esta época de contingencia sanitaria por la pandemia del
covid-19, a cargo de la diputada Mariana Dunyaska García
Rojas, del Grupo Parlamentario del PAN

La que suscribe, diputada Mariana Dunyaska García
Rojas, en nombre del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, con fundamento en los artículos 6, numeral
1, fracción I, y 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2,
fracciones I y II, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
me permito presentar a la consideración de esta soberanía,
proposición con punto de acuerdo por la que se exhorta a la
Comisión Federal de Electricidad (CFE) a abstenerse de
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realizar cobros excesivos por concepto de energía
eléctrica, particularmente en esta época de contingencia
sanitaria, por la pandemia generada por el covid-19; a la
Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) para
que atienda oportunamente las quejas con motivo de esta
problemática, evitando el corte del servicio durante la
substanciación del procedimiento correspondiente; y a la
Auditoría Superior de la Federación (ASF) para que
audite a la CFE y proceda conforme a derecho, en caso de
encontrar presuntas irregularidades, al tenor de las
siguientes

Consideraciones

Una pandemia puede describirse como un brote de
enfermedad mundial. Dependiendo de las características de
la enfermedad, puede propagarse fácilmente, hay poca o
ninguna inmunidad a la enfermedad, no hay vacuna
disponible, y hay una alta tasa de personas que se enferman
y/o mueren. Las pandemias causan un ausentismo
significativo, cambian los patrones laborales, familiares,
comerciales, limitan las soluciones médicas inmediatas e
interrumpen o encarecen las cadenas de suministro.

Abordar los desafíos de la toma adecuada de decisiones en
respuesta a una pandemia no es tarea fácil. Es indudable que
en todo el país, y particularmente el Estado de Veracruz, la
actividad económica se redujo notoriamente por la pandemia
por covid-19.

La afectación a la economía de los mexicanos se fue
incrementando conforme avanzaron los días y, con motivo de
las instrucciones de las autoridades federales y locales de
mantenerse en casa; así como las disposiciones para que las
instituciones públicas, escuelas, iglesias, restaurantes,
gimnasios, hoteles y muy diversos tipos de empresas,
limitaren o suspendieran actividades, reducción que trajo
consigo una gran afectación económica.

Y sin embargo, a pesar de haber cerrado tantos negocios,
debido a la pandemia por covid-19, al igual que en casa
habitación, los negocios también se han enfrentado a cobros
excesivos de luz que bien han alcanzado a duplicar o incluso
a triplicar lo que habitualmente pagaban.

Ante la presentación de quejas por cobros excesivos por
incrementos excesivos por el servicio de energía eléctrica en
casa habitación, la Comisión Federal de Electricidad (CFE)
habitualmente respondía que aunque no se registró lectura
alguna en su medidor, hicieron un cobro estimado

considerando que el confinamiento por la pandemia covid-
19, las familias han incrementado en sus hogares su consumo
al utilizar en mayor medida, sobre todo, computadores y
televisores. Pero no explicaron el método para hacer sus
cálculos.

No obstante, ello no implica que la Tarifa Doméstica de Bajo
Consumo aumente a Tarifa Doméstica de Alto Consumo, lo
que le ha significado a la compañía mil 100 millones de pesos
en abril y de 2 mil 600 millones de pesos en mayo.1

En tal virtud, en Veracruz, la CFE ha sido blanco constante de
quejas ante la Procuraduría Federal del Consumidor
(Profeco) por abusos en los cobros, acumulándose docenas
de expedientes por este motivo

De acuerdo con lo señalado por Mario Castañeda Tejeda, Jefe
de la Oficina Receptora de Profeco en Córdoba, Veracruz, el
segundo bimestre de 2020 fue de los más afectados
evidenciando que en algunos hogares los recibos superaron
un incremento del 100 por ciento de lo que normalmente
pagaban los usuarios. Dicho funcionario reconoció que el
confinamiento ha ocasionado un mayor consumo de energía
eléctrica, sin embargo en algunos casos hay abusos.
“Nosotros estamos para conciliar y apoyar a los
ciudadanos.”2

En medio de la crisis económica por la pandemia del
coronavirus, la CFE está recibiendo una lluvia de reclamos
por parte de los usuarios ante los excesivos cobros que están
llegando en los recibos, mientras las familias están
cumpliendo, no por elección sino por responsabilidad, con el
confinamiento para evitar la propagación de contagios de
covid-19; cuya facturación, como ya mencionamos, se
duplica o triplica en comparación con el último bimestre.

Es recomendable el uso eficiente de la energía eléctrica, sí,
pero no olvidemos que en abril pasado, la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP) acordó que en apoyo a
las familias, se eliminarían los límites del alto consumo
eléctrico. Incluso, en el acuerdo DOF: 17/04/2020, publicado
en el Diario Oficial de la Federación, en abril pasado, la
Subsecretaría de Hacienda ordenó a CFE que no se considere
el consumo de energía eléctrica de usuarios del servicio
doméstico con fines de reclasificación a la Tarifa DAC-Alto
Consumo.

De esta forma, desde marzo y hasta que dure la emergencia,
la CFE que encabeza Manuel Bartlett Díaz, debe permitir la
permanencia de quienes se excedan de los límites del alto
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consumo, en una tarifa de bajo consumo (1, 1A, 1B, 1C, 1D,
1E y 1F).Sin embargo, las quejas en varias entidades del país
muestran que CFE hizo caso omiso y está emitiendo recibos
con cobros que llegan hasta cinco veces más que en los dos
bimestres anteriores.3

De no corregir las irregularidades que hemos referido, lo
único que logrará la CFE ante semejantes abusos, y en virtud
del detrimento de su economía en las circunstancias
imperantes, es que los ciudadanos dejen de pagar el servicio
de energía eléctrica de casa habitación y de negocios, cuando
la empresa aplique cobros excesivos por el servicio.

Ahora bien, recordemos que esta problemática no nace con la
pandemia, es un fenómeno que sí, se ha agravado en esta
época, pero que data de muchos años. Es así que, de 2011 a
2018, la CFE recibió 223 mil 36 quejas a nivel nacional por
cobros excesivos.

La CFE reconoció en 2019 que en 27 mil 412 de estas quejas
sí existía un error en los importes. Estas inconsistencias
sumaron la cantidad de 141 millones 993 mil 970 pesos que
la CFE pretendía cobrar.4

Las cuotas que se intentaron cobrar en esos ocho años eran
aproximadamente 40% más altas de lo que en realidad tenían
que pagar los usuarios. El sector comercial fue uno de los
más afectados. De 2011 a 2018 presentaron 31 mil 644 quejas
por sus tarifas. En una de cada 10, la CFE comprobó que los
montos eran erróneos. En promedio, los comerciantes
estaban recibiendo facturas alrededor de 7 mil pesos más
altas de lo que les correspondía.5

Esta problemática tiene un largo historial. Desde 2013, la
Auditoría Superior de la Federación (ASF) identificó que la
CFE cometía errores en la medición del consumo de energía
eléctrica.

En algunos casos, Profeco le informaron a quienes iban a
presentar quejas por estos hechos, que mientras no se llegara
a una resolución tenía la opción de no pagar y no se haría
acreedor al corte del servicio, porque si cubría los montos
estaba aceptando que eran correctos; a muchos de quienes
atendieron tal sugerencia –no pagar– les quitaron el servicio
aunque la CFE no debe suspender el servicio de electricidad
mientras una queja está en proceso. Situación que
indudablemente deja en total incertidumbre a los usuarios
quejosos.

Con la aprobación de la reforma energética en México se
abrió el camino para que diferentes empresas privadas
pudieran suministrar energía eléctrica. Sin embargo, sólo
algunos usuarios calificados, como los del sector industrial,
pueden elegir entre alguna de las 43 suministradoras de
servicios calificados que hay en el país, según datos del
Centro Nacional de Control de Energía. Pero aquellos que
consumen poca energía eléctrica, como el sector comercial y
doméstico están atados a la CFE aunque en agosto de 2018 la
Comisión Reguladora de Energía (CRE) otorgó diversos
permisos a empresas para prestar el servicio de suministro
básico, sólo una de estas tiene firmado un contrato con el
gobierno, pero no ha entrado en operaciones.6

Ante esta problemática, al mes de julio pasado, alrededor de
4 mil veracruzanos, habitantes del Puerto de Veracruz, Boca
del Río, Medellín y Alvarado, buscaron ampararse, con
apoyo del Colegio de Abogados de Veracruz, con la finalidad
de dejar de pagar, al menos durante la pandemia, en virtud de
los drásticos incrementos, aunados a los incrementos por
concepto de agua y otros servicios, habiendo perdido sus
empleos o viendo considerablemente menguados sus
ingresos durante la contingencia sanitaria.7

La situación que padecen los veracruzanos ante estos cobros
excesivos por energía eléctrica es, por demás inverosímil si
consideramos que en el estado de Veracruz de la Llave se
encuentra la termoeléctrica Adolfo López Mateos, ubicada en
el municipio de Tuxpan; es considerada como una de las tres
plantas generadoras de energía más grandes del país, cuya
labor tiene un destacado papel en la generación de la energía
que requiere el país para su desarrollo; y sin embargo, las
familias y negocios veracruzanos son de los más afectados en
el país por los abusos de la CFE.

Para Acción Nacional es una prioridad la defensa de los
mexicanos y, específicamente para mí la de los veracruzanos,
ante estas injusticias que tanto afectan a las familias y
comerciantes que ya de por sí, han visto gravemente
menguada su economía como consecuencia de la pandemia
que tanto ha afectado a nuestro país, y por la contingencia
sanitaria como medida de prevención de propagación del
covid-19.

Las precarias condiciones en que los más necesitados se
encuentran les impiden en muchas ocasiones cubrir el pago
de los servicios básicos, que en ocasiones incluye hasta la
adquisición de alimentos. Situación que se ve agravada con
actos ilegítimos como el abuso relativo al cobro excesivo por
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concepto de energía eléctrica, aún cuando las condiciones
generadas por la contingencia han ocasionado descargas y
sobrecargas que han afectado el suministro de energía
eléctrica de manera frecuente.

Por lo descrito, someto a la consideración de esta soberanía
la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Comisión Federal de Electricidad
para que lleve a cabo de forma oportuna y precisa, la lectura
de medidores análogos y digitales a fin de calcular los
montos correctos a facturar por concepto de consumo de
energía eléctrica, tanto doméstico como comercial y, en
consecuencia, abstenerse de realizar cobros excesivos, sobre
todo en esta época de contingencia sanitaria que ha
ocasionado graves afectaciones económicas a las familias
mexicanas.

Segundo. Se exhorta a la Comisión Federal de Electricidad
a dar cumplimiento al Acuerdo de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público publicado en el Diario Oficial de la
Federación el 17/04/2020, mediante el cual se acordó que, en
apoyo a las familias en esta época de pandemia y
confinamiento sanitario, se eliminarían los límites del alto
consumo eléctrico; y, en consecuencia, abstenerse de
considerar el consumo de energía eléctrica de usuarios del
servicio doméstico con fines de reclasificación a la Tarifa
DAC-Alto Consumo.

Tercero. Se exhorta a la Comisión Federal de Electricidad
a no realizar cortes de servicio de energía eléctrica, por falta
de pago, durante la tramitación de quejas presentadas por
ciudadanos ante la Procuraduría Federal del Consumidor.

Cuarto. Se exhorta respetuosamente a la Procuraduría
Federal del Consumidor a brindar la atención oportuna, en
ejercicio de sus facultades, para resolver conforme a derecho
las quejas interpuestas con motivo del cobro excesivo por el
servicio de energía eléctrica y vigilar que la suspensión de
pago permitida durante el procedimiento de la queja, no
genere el corte injustificado del servicio. 

Quinto. Se exhorta respetuosamente a la Auditoría
Superior de la Federación, para que en el Programa Anual
de Auditorías para la Fiscalización Superior de la Cuenta
Pública 2020, se incluya la revisión, auditoría y seguimiento
a la medición y cálculo de tarifas eléctricas para uso
doméstico y comercial por la Comisión Federal de

Electricidad y proceda, conforme a derecho, en caso de
encontrar presuntas irregularidades.

Notas

1 https://www.contrareplica.mx/nota-Pese-a-cierre-por-covid-19-nego-
cios-de-la-CDMX-denuncian-cobros-excesivos-de-luz20202759

2 https://eldemocrata.com/siguen-las-quejas-por-cobros-excesivos-con-
tra-cfe/

3 http://novedadesdetabasco.com.mx/2020/08/25/presentan-quejas-con-
tra-cfe-por-cobros-excesivos/

4 https://www.elimparcial.com/mexico/Aceptan-errores-por-140-mdp-
en-recibos-de-luz-20190705-0002.html

5 idem.

6 https://www.elimparcial.com/mexico/Aceptan-errores-por-140-mdp-
en-recibos-de-luz-20190705-0002.html

7 https://www.eldictamen.mx/noticias-de-veracruz/boca-ver/cobros-
excesivos-de-cfe-4-mil-veracruzanos-se-amparan/

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputada Mariana Dunyaska García Rojas (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.

SE PROHÍBA LA ENTRADA O PARTICIPACIÓN DE
MENORES DE EDAD A EVENTOS EN LOS QUE SE
LLEVEN A CABO HECHOS DE VIOLENCIA HACIA

LOS ANIMALES, COMO LAS CORRIDAS DE TOROS

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al
Ejecutivo federal, los gobiernos estatales y los ayuntamientos
a implantar medidas orientadas a prohibir la entrada o
participación de menores de edad en cualquier tipo de actos,
espectáculos o festividades con prácticas o hechos de
violencia contra animales, como las corridas de toros, a cargo
del diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, del Grupo
Parlamentario del PRI

El que suscribe, Rubén Ignacio Moreira Valdez, diputado de
la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión, integrante del Grupo
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Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, con
fundamento en lo señalado en los artículos 6, numeral 1,
fracción I; 79, numeral 1, fracción II y numeral 2, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración de esta honorable asamblea la siguiente
proposición con punto de acuerdo al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Las niñas, niños y adolescentes no pueden ser testigos de
accidentes y muertes de animales, por eso, es primordial que
no tengan acceso a espectáculos como las corridas de toros,
donde la crueldad contra los animales es evidente.

Como lo ha afirmado categóricamente la Organización de las
Naciones Unidas (ONU), la presencia de niños y niñas en
eventos taurinos, atenta contra su derecho a una vida libre de
violencia.

El Comité de los Derechos de los Niños del organismo dice
que es un “ejercicio violento” que los más pequeños
presencien o participen en corridas de toros.

A fin de prevenir los efectos dañinos de la tauromaquia en
niños, el Comité recomienda que el Estado “prohíba la
participación de personas menores de 18 años como toreros
y espectadores en corridas de toros”, ha pedido este órgano
de la ONU. 

La ONU alertó a otros países donde se practica la
tauromaquia, como Colombia, Ecuador, España, Francia,
Perú y Portugal, mientras que en México los estados de Baja
California, Campeche y Veracruz reformaron sus leyes de
protección por una infancia sin corridas de toros. Sin
embargo, se trata de una obligación de los tres niveles de
gobierno que tendría que tomar en cuenta artículos
constitucionales como el 133, sobre la incorporación de los
tratados internacionales a la norma interna, y el 4, sobre el
interés superior de la niñez.

Cada vez son más los psicólogos que se plantean las posibles
repercusiones de los espectáculos taurinos en la formación y
educación de los menores. Así, el doctor en psicología de la
Universidad de Lisboa, Vítor José F. Rodríguez, cree que los
niños que asisten a corridas, ya sea en directo o por
televisión, están siendo “testigos de violencia” y eso nunca es
bueno.1

Además, la violencia que se muestra en el ruedo no es
gratuita, sino que es públicamente recompensada por los

aplausos de la multitud. Al niño, por lo tanto, se le lleva a
“apreciar” aquello que sus ídolos educativos, los encargados
de su educación, les dicen que es bueno: la corrida de toros.
Los menores ven cómo los toreros exhiben una inmensa
dosis de violencia festejada y recompensada de varias
maneras en un ambiente festivo. “Como si la violencia
pudiese ser una cosa hermosa, loable y fuente de alegría. El
mensaje implícito y explícito es, desde luego, el siguiente: es
bueno ser violento, es bueno ser torero, da prestigio, dinero y
es merecedor de aplausos”, manifiesta Rodríguez.

Los niños son muy sensibles a todo lo que les transmita la
idea de que, si hacen esto o aquello o tienen esta o aquella
idea, serán apreciados. Sin duda, se les está transmitiendo la
idea de que si imitan los modelos adultos de los toreros, con
su violencia, su afirmación sanguinaria de virilidad, su
pomposidad exhibicionista, serán apreciados. Es enseñar
algo que en realidad es totalmente erróneo.

Es un error educativo llevar a un niño a una corrida de toros,
porque equivale a enseñar que la violencia es buena en sí
misma y que torturar animales para nuestro deleite personal
es satisfactorio. “No olvidemos que, además de los toros,
también se les obliga a los caballos a soportar niveles de
tensión inmensa, contrarios a su normal espíritu de
herbívoros, y de que muchos caballos sufren lesiones
graves”.

Los psicólogos creen que los niños criados en ambientes
pacíficos con amor y cuidado se muestran más resistentes,
seguros de sí mismos y fuertes psicológicamente, cuando
llegan a la etapa de adultos. Al contrario que aquellos que
viven en ambientes cerrados y sórdidos donde se ensalza la
violencia (aunque sea contra un toro) y que pueden sufrir
traumas psicológicos en el futuro. El mensaje que se
transmite al niño de que se puede ser violento e incluso matar
animales en determinadas circunstancias, si ello nos
proporciona placer, no es la mejor manera de educar a un
menor.

Se sabe que 56.3 por ciento de las niñas y niños que suelen
asistir a las corridas revelan indiferencia al presenciarlas.
Niños indiferentes a la violencia que son enseñados a
aceptarla como normal y legítima. Sin embargo, otros
muestran una mayor puntuación en los test de agresividad,
siendo estos efectos más fuertes en los niños.

Exponer a los niños a las corridas es exponerlos a la
violencia; enseñarles que la “crueldad” con los animales es
legítima; inculcarles que la fiesta del sacrificio y la muerte es
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“una alegría y una diversión”; decirles que ser violento trae
recompensa (riqueza y fama); y poner al matador y torturador
de animales en la cúspide del machismo “para admiración y
deseo de las hembras” es enaltecer la violencia sobre otros
sentimientos y actitudes.

En el fondo, estamos hablando de un espectáculo donde se
torturan seres vivos por diversión. Una práctica que
filosóficamente resulta aberrante. Normalizar este tipo de
violencia representa un gran riesgo para que los niños se
insensibilicen y de que generen efectos postraumáticos como
ansiedad, depresión y estrés, además de conflictos para
diferenciar los actos inmorales.

Resulta fundamental prohibir expresamente la exposición de
personas con menos de 18 años como espectadores o
perpetradores de actos violentos, en este caso concreto del
sufrimiento, dolor y muerte de un ser vivo, toda vez que la
evidencia científica señala que la huella y el daño originado
en las niñas, niños y adolescentes tiene repercusiones
negativas en su comportamiento, así como en su adecuado
desarrollo físico, mental, emocional y espiritual, llegando a
ser este daño irreparable.

Por las consideraciones expuestas, en mi calidad de diputado
integrante del Grupo Parlamentario del PRI en la LXIV
Legislatura, someto a consideración de esta honorable
soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal, a los gobiernos
estatales y municipales a implementar medidas a efecto de
que se prohíba la entrada o participación de menores de edad
a cualquier tipo o celebración de eventos, espectáculos o
festividades, en los que se lleven a cabo actividades, prácticas
o hechos de violencia hacia los animales, como las corridas
de toros.

Nota

1 http://andacentral.org/2019/09/18/las-corridas-de-toros-una-mala-
escuela-para-los-ninos/

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Derechos de la Niñez y
Adolescencia, para dictamen.

SE HAGA PÚBLICA LA FECHA DE
ENTREGA DEL PROGRAMA NACIONAL

DE CULTURA FÍSICA Y DEPORTE

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la
Conade y la SEP a hacer pública la fecha de entrega del
Programa Nacional de Cultura Física y Deporte, a cargo del
diputado Ernesto Vargas Contreras, del Grupo Parlamentario
del PES

Quien suscribe Ernesto Vargas Contreras, diputado federal de
la LXIV Legislatura e integrante del Grupo Parlamentario
Encuentro Social con fundamento en el artículo 3, numeral 1,
fracción XX, artículo 6, numeral 1, fracción I, y artículo 79,
numeral 1, fracción II y numeral 2, fracción I, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete ante el pleno
de esta honorable Cámara de Diputados la siguiente
proposición con punto de acuerdo al tenor de las siguientes

Consideraciones

De acuerdo con el artículo 15 de la Ley General de Cultura
Física y Deporte, la Conade es un organismo descentralizado
de la Administración Pública Federal conductor de la política
nacional en materia de cultura física y el deporte, contando
con personalidad jurídica y patrimonio propio. 

Como organismo descentralizado desarrolla sus atribuciones
de conformidad con el marco establecido en la Ley General
de Cultura Física y Deporte, su Reglamento y Estatuto
Orgánico, aplicando también el Acuerdo por medio del cual
el organismo descentralizado Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte queda agrupado en el sector coordinado por
la Secretaría de Educación Pública. 

Adicionalmente, como entidad de la Administración Pública
Federal, toma como base normativa la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal y la Ley Federal de las
Entidades Paraestatales, lo cual permite el adecuado
desarrollo de la política nacional en materia de cultura física
y deporte, así como el vínculo y el desarrollo ordenado de
acciones por parte de las dependencias y entidades de la
Administración Pública Federal en relación con dichas
materias.

De la misma manera, es importante tomar en consideración
la aplicación del Presupuesto de Egresos de la Federación y
las disposiciones previstas en la Ley Federal de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaria y la Ley General de
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Contabilidad Gubernamental para el ejercicio, control y
evaluación del gasto público federal.

Asimismo, al formar parte de la Administración Pública
Federal, la Conade también tiene que respetar lo establecido
en la Ley de Planeación que, es el conjunto de normas de
orden público e interés social, que tiene por objeto establecer
los principios básicos conforme a los cuales se llevará a cabo
la planeación nacional de desarrollo, y encauzar en función
de ésta, las actividades de la Administración Pública Federal. 

Esta Ley contiene las bases de integración y funcionamiento
del sistema nacional de planeación, necesarios para que el
Ejecutivo Federal coordine sus actividades de planeación con
las entidades federativas, y de esta manera se promueva y
garantice la participación democrática de los diversos grupos
sociales en la elaboración del plan y los programas; logrando
que las acciones de los particulares contribuyan a alcanzar los
objetivos y prioridades señaladas en ellos.

De la Ley de Planeación, se desprende la elaboración del Plan
Nacional de Desarrollo, que es el documento en el que el
Gobierno de México explica cuáles son sus objetivos
prioritarios durante un sexenio.

En este sentido, es importante destacar lo contenido en el
artículo 22 de la Ley de Planeación, que establece lo
siguiente:

Artículo 22.- El Plan indicará los programas sectoriales,
institucionales, regionales y especiales que deberán ser
elaborados conforme a este capítulo, sin perjuicio de
aquellos cuya elaboración se encuentre prevista en las
leyes o que determine el Presidente de la República
posteriormente. 

Estos programas observarán congruencia con el Plan, y su
vigencia no excederá del período constitucional de la gestión
gubernamental en que se aprueben, aunque sus previsiones y
proyecciones se refieran a un plazo mayor. 

Como se observa, el Plan Nacional de Desarrollo debe de
indicar cuales son los programas sectoriales, institu-
cionales, regionales y especiales que se deben de elaborar
conforme lo establecido en las leyes o por determinación
del ejecutivo.

Para el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, publicado en
la Gaceta Parlamentaria de la Cámara de Diputados el 30 de
abril de 2019, se contempla en el anexo V.2 denominado

“Programas derivados del PND 2019-2024”, los programas
que habrán de elaborarse, dentro de los cuales se incluye el
Programa Nacional de Cultura Física y Deporte.

Ahora bien, la importancia de los programas que se derivan
del Plan Nacional de Desarrollo, se enmarca en lo que
establece el artículo 23 de la Ley de Planeación, que a la letra
dice:

Artículo 23.- Los programas sectoriales se sujetarán a las
previsiones contenidas en el Plan y especificarán los
objetivos, prioridades y políticas que regirán el
desempeño de las actividades del sector administrativo de
que se trate. Contendrán, asimismo, estimaciones de
recursos y determinaciones sobre instrumentos y
responsables de su ejecución. 

Por otro lado, el artículo 24 de la multicitada ley, señala que
los programas institucionales y sectoriales, además de
sujetarse a la propia ley, deberán observar las disposiciones
que regulen su organización y funcionamiento. En este caso,
a lo establecido en la Ley General de Cultura Física y
Deporte.

Artículo 24.- Los programas institucionales se sujetarán a
las previsiones contenidas en el Plan y en el programa
sectorial correspondiente. Las entidades, al elaborar sus
programas institucionales, se ajustarán a lo previsto en
esta Ley, sin perjuicio de lo dispuesto, en lo conducente,
por la Ley Federal de las Entidades Paraestatales y, en su
caso, por las disposiciones que regulen su organización y
funcionamiento. 

Lo anteriormente expuesto, queda de manifiesto en el
artículo 9 de la Ley General de Cultura Física y Deporte, que
establece lo siguiente:

Artículo 9. En la Planeación Nacional, se deberá
incorporar el desarrollo de la cultura física y el deporte,
considerando las disposiciones previstas en la presente
Ley y su Reglamento. 

El Ejecutivo Federal a través de Conade procurará establecer
en el Plan Nacional a su cargo, los objetivos, alcances y
límites del desarrollo del sector; así como, el deber de las
Dependencias y Entidades de la Administración Pública
Federal en relación con la cultura física y el deporte. 

La Conade, en coordinación con la SEP, integrará el
Programa Nacional de Cultura Física y Deporte con base en
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un diagnóstico nacional, estatal y municipal, debiendo
contener al menos: 

I. Una clara definición de objetivos y metas; 

II. La formulación de estrategias, tomando en cuenta
criterios de coordinación institucional para el
aprovechamiento de los recursos públicos y privados; 

III. El diseño de políticas que aseguren la efectiva
participación del sector privado en la actividad deportiva
nacional, y 

IV. El plan de inversiones con los presupuestos de los
principales programas y proyectos de inversión pública de
los distintos entes deportivos y la especificación de los
recursos financieros requeridos para su ejecución; así
como, su rendición de cuentas. 

Para el cumplimiento de lo dispuesto en este artículo se
adoptarán las acciones y estrategias pertinentes, se dictarán
los instrumentos normativos a que haya lugar y se formularán
los planes operativos anuales que garanticen su ejecución.

Asimismo, el artículo 10, 30 y 55 de la Ley General de
Cultura Física y Deporte, hacen alusión al Programa
Nacional de Cultura Física y Deporte en los siguientes
términos:

Artículo 10. Para la eficaz y eficiente promoción, fomento y
estímulo de la cultura física y de la práctica del deporte en
todas sus manifestaciones existirá un Sistema Nacional de
Cultura Física y Deporte que tendrá como objeto asesorar en
la elaboración del Programa Nacional de Cultura Física y
Deporte, coordinar, dar seguimiento permanente y evaluar
los programas, acciones y procedimientos que formen parte
de la ejecución de las políticas públicas para promover,
fomentar y estimular la cultura física y la práctica del deporte,
tomando en consideración el desarrollo de la estructura e
infraestructura deportiva y de los recursos humanos y
financieros vinculados a la cultura física y al deporte en el
país.

Artículo 30. La Conade tiene las siguientes atribuciones:

I.… a III. …

IV. Integrar en coordinación con la SEP el Programa
Nacional de Cultura Física y Deporte;

Artículo 55. Las Asociaciones Deportivas Nacionales,
para ser sujetos de los apoyos y estímulos que en su caso
acuerde el Ejecutivo Federal, deberán estar registradas
como tales por la Conade, cumplir con lo previsto en la
presente Ley, el Programa Nacional de Cultura Física y
Deporte, con las obligaciones que se les imponga como
integrantes del SINADE y demás disposiciones aplicables
en materia presupuestaria, incluyendo el Decreto de
Presupuesto de Egresos de la Federación que anualmente
expida la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión,
así como las Reglas de Operación correspondientes.

Con lo anterior, se hace notoria la obligación que la Comisión
Nacional de Cultura Física y Deporte en Coordinación con la
Secretaría de Educación Pública, tiene de elaborar con base
en un diagnóstico nacional, estatal y municipal el Programa
Nacional de Cultura Física y Deporte.

Sin embargo, a más de un año y medio de haber asumido las
funciones que por ley le corresponden, la actual
administración de la Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte, no ha presentado su Programa Nacional, ni tampoco
ha dado alguna fecha posible de entrega o siquiera si hay
avances en cuanto a su construcción.

Esto representa un grave problema para el deporte nacional,
pues como se ha visto, este programa sirve para definir las
acciones que serán prioritarias para el desarrollo de la cultura
física y deporte en el sexenio, así como para especificar las
acciones que serán objeto de coordinación con los gobiernos
de las entidades federativas y de inducción o concertación
con los grupos sociales interesados.

En consecuencia, el deporte mexicano se desarrolla sin una
estrategia, sin objetivos, sin metas y sin un diagnóstico de la
situación actual, lo que hace más que imposible superar los
problemas que se vienen arrastrando desde hace muchos
años. Lo que se vuelve más grave considerando que las
competencias, entrenamientos, concentraciones y todo lo que
envuelve el mundo del deporte, se ha visto afectado y
modificado por la pandemia de covid-19.

La clara muestra de la falta de dirección por la que atraviesa
el deporte nacional, la podemos encontrar en el Programa
Sectorial de Educación 2020-2024, en el que se le da un peso
muy importante al deporte, algo que está muy bien, pero al
mismo tiempo enciende las alarmas sobre el compromiso que
la actual administración de Conade tiene con la planeación y
estrategias para la cultura física y el deporte.
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En el Programa Sectorial de Educación, se puede ver que su
objetivo prioritario número 5 es el deporte para todas y todos,
y tiene por objetivo garantizar el derecho a la cultura física y
a la práctica del deporte de la población en México, con
énfasis en la integración de las comunidades escolares, la
inclusión social y la promoción de estilos de vida saludables.

Sin embargo, sin el apoyo de la Conade como institución
encargada de la conducción de la política nacional en materia
de cultura física y deporte y sin el instrumento de planeación,
o sea el Programa Nacional de Deporte, las buenas
intenciones de la SEP, quedarán en eso, buenas intenciones,
que no se verán reflejadas en más apoyos, ni en mejores
resultados para los atletas.

Aquí cabe hacer un paréntesis, para hacer una reflexión,
hemos estado en un periodo de inactividad de alrededor de 4
meses, a causa de la pandemia del covid, por lo que al menos
en Conade, han tenido el tiempo que quizá no tuvieron meses
anteriores para trabajar en la elaboración del Programa de
Deporte, cosa que evidentemente no ha sucedido, no hay
pretextos válidos para no tener ni siquiera avances, entre los
meses de mayo, junio y julio, se han publicado en el Diario
Oficial de la Federación la mayoría de los programas
sectoriales que contempla el Plan Nacional de Desarrollo,
pero el de deporte lo seguimos esperando.

Aunado a lo anterior, nos encontramos con que la no
presentación del Programa Nacional de Cultura Física y
Deporte, representa una clara violación al artículo 30 de la
Ley de Planeación, ya que este señala lo siguiente:

Artículo 30.- Los programas sectoriales, regionales,
especiales e institucionales deberán ser publicados en el
Diario Oficial de la Federación, en los plazos previstos por
las disposiciones que al efecto emita el Ejecutivo Federal. En
el caso de los programas sectoriales y los especiales que
determine el Ejecutivo Federal, deberán publicarse dentro de
los seis meses posteriores a la publicación del plan. 

Como se observa, el artículo citado otorga un plazo máximo
de seis meses posteriores a la publicación del Plan Nacional
de Desarrollo, para publicar los programas sectoriales, es
decir, en el caso del Programa Nacional de Cultura Física y
Deporte existe un desfase legal, ya que se debió haber
presentado el pasado mes de enero, dado que el Plan se
publicó en el Diario Oficial de la Federación el 12 de julio de
2019.

Por lo anterior, para Encuentro Social es urgente tomar
medidas en favor de los atletas y deportistas mexicanos, es
verdad que el problema deportivo en México existe desde
hace muchos años, no es un problema reciente, pero la actual
estructura, marco legal y sistema de las Federaciones abre las
puertas a la corrupción, malos manejos, actos autoritarios y
por ende negligencia, injusticias deportivas, falta de recursos
y otros males, que ya de por sí son difíciles de resolver, pero
sin una planeación, sin una estrategia y sin un Programa
Nacional de Cultura Física y Deporte, se entrevé imposible. 

Se necesita una estrategia que encause y de orden a la cultura
física y al deporte en México, de otra forma el deporte
nacional se seguirá viendo tristemente desgastado por los
problemas administrativos y la falta de visión de las
autoridades deportivas, se seguirá viendo saqueado por las
personas que contribuyen a éste sistema ineficaz.

Para Encuentro Social, es muy importante poner el tema
sobre la mesa para que todos desde nuestros distintos campos
de acción, pongamos nuestro granito de arena, para hacer que
el deporte de nuestro país salga de ese letargo en el que se
encuentra y también y quizá más importante, para que el
deporte sirva en la recomposición del tejido social, para que
cada vez más, los niños y jóvenes se acerquen al deporte y
aprendan y transmitan a la sociedad valores de esfuerzo, de
compañerismo, de disciplina, de respeto, de honestidad y
transparencia donde se reflejen los objetivos y metas
plasmados en los programas sectoriales.

En virtud de lo anterior y de la importancia de brindar la
debida atención a este problema que perjudica de manera
directa a los deportistas mexicanos, someto a consideración
de esta asamblea del honorable Congreso de la Unión la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, exhorta a la Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte y a la Secretaría de Educación Pública, a hacer
pública la fecha de entrega del Programa Nacional de Cultura
Física y Deporte, así como las razones por las que no se
entregó en los tiempos establecidos por la Ley de Planeación.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Ernesto Vargas Contreras (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Deporte, para dictamen.
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SE ESCLAREZCAN LOS HECHOS Y SE SANCIONE A
LOS RESPONSABLES DEL FEMINICIDIO DE FÁTIMA

PALACIOS MORENO Y LA DESAPARICIÓN DE
CASANDRA RAMÍREZ SALOMÓN

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al gobierno
de Oaxaca y diversas autoridades a realizar las
investigaciones conducentes a esclarecer los hechos y
sancionar a los responsables del feminicidio de Fátima
Palacios Moreno y la desaparición Casandra Ramírez
Salomón, así como de otras jóvenes y mujeres reportados en
los últimos meses, a cargo del diputado Irineo Molina
Espinoza, del Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito, diputado Irineo Molina Espinoza, integrante del
Grupo Parlamentario de Morena de la LXIV Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 3, numeral 1, fracción XX, 79 y demás relativos y
aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esa honorable asamblea, la
presente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta al gobernador de Oaxaca y a diversas autoridades a
que a la brevedad, realicen las investigaciones que resulten
conducentes para esclarecer los hechos y sancionar a los
responsables del feminicidio y desaparición de la ciudadanas
Fátima Palacios Moreno, de Casandra Ramírez Salomón y de
otras jóvenes y mujeres que se han reportado en los últimos
meses, de acuerdo a las siguientes

Consideraciones

Antes de ser legislador federal, soy padre de familia, por ello,
entiendo perfectamente y comparto la preocupación que tiene
toda madre y padre y por los que oramos cada día para que a
nuestras hijas e hijos no les suceda nada malo y que estén
libres de peligro.

Es sumamente devastador darnos cuenta de que todos los
tipos de violencia, incluyendo la de género o contra las
mujeres, los feminicidios, homicidios en general, las
adicciones al alcohol, a las drogas, la trata de personas, el
secuestro, el tráfico de órganos, la desaparición de personas y
sobre todo, el aumento de la criminalidad son fenómenos que
acechan a diversos sectores de la población de todo el mundo,
incluyendo a México, desgraciadamente en los últimos años
estos se han exacerbado.

Resulta triste enterarse por medios noticiosos, por reportes,
cifras e información generada por Organismos
internacionales y nacionales que los delitos violentos y

homicidios van a la alza, esta situación se replica en varias
entidades de la república mexicana y por ende en sus
municipios, en donde la violencia de género y los
feminicidios también van en aumento.

El pasado 14 de junio del año en curso, se dio a conocer a
través de diversos medios noticiosos que derivado de una
investigación de la Fiscalía General del Estado de Oaxaca, se
había detenido a un sujeto de nombre Omar B G vinculado a
proceso por la desaparición de la joven Casandra Ramírez
Salomón, de 23 años de edad, que había sido vista por última
vez el 6 de mayo de 2020, en la colonia San Antonio, del
Municipio de San Juan Bautista Tuxtepec, Oaxaca.

De acuerdo a la información de los medios noticiosos y por
un video subido a redes sociales por la madre de la jovencita
de nombre Fátima Palacios Moreno de 18 años, que también
se encontraba desaparecida desde el 2 de marzo del año en
curso, el probable responsable de estas desapariciones, al
emitir su declaración ante el juez de control y una vez que la
fiscalía del estado aportó datos de prueba, confesó sobre
dichas desapariciones y que había privado de la vida a la
joven de nombre Fátima Palacios.

El presunto feminicida se valió del engaño, de la simulación
y aprovechando las redes sociales como Facebook, fingía
ofrecer empleo a jovencitas en una ferretería, situación que
utilizaba como anzuelo para atraer a sus víctimas, se hace
notar que hay más jovencitas desaparecidas de nombres
Isabel Pérez López e Itzel González y que pueden ser
víctimas del mismo feminicida.

Los padres de Fátima Palacios Moreno fueron contactados el
13 de junio de 2020, por personal de la Fiscalía General del
Estado de Oaxaca, quienes les informaron que el cuerpo sin
vida de la jovencita había sido encontrado en una fosa
clandestina ubicada en las inmediaciones del
fraccionamiento “Los Álamos” de dicho municipio, y que su
hija había sido asesinada el mismo día en que había
desaparecido por el sujeto que también había privado de su
libertad a la joven Casandra Ramírez Salomón.1

En los meses que han transcurrido del presente año, la
Fiscalía General del Estado de Oaxaca ha hecho público el
reporte de 5 mujeres desaparecidas en el municipio de San
Juan Bautista Tuxtepec, Oaxaca, la mayoría de las
desaparecidas son mujeres jóvenes, entre ellas se encuentra
Fátima Palacios Morenos quien desapareció el 2 de marzo
del 2020, en la Colonia Santa Fe, otra desaparecida es la
joven de nombre Wendy D.L., de 19 años de edad, estudiante
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de enfermería de la UNPA, quien desapareció el 12 de marzo
del 2020, localizada 3 días después, con huellas de tortura, se
hace notar que por su desaparición hay un hombre y una
mujer detenidos señalados como probables responsables del
delito de secuestro.

Otra desaparecida es la ciudadana Isabel Pérez López, quien
desapareció el 9 de abril de 2020, que lamentablemente su
cuerpo fue localizado el 14 de abril y presentaba huellas de
tortura, incluso las autoridades reportan que le fue arrancado
el cuero cabelludo y una motocicleta que al parecer era de su
propiedad, fue encontrada el viernes 14 de junio en una fosa
clandestina en la comunidad de El Porvenir juntos con restos
humanos.

Otra chica desaparecida responde al nombre de Itzel
González González, de 20 años de edad, también estudiante
de enfermería en la UNPA, quien desapareció el 14 de abril
de 2020 y otra víctima más de desaparición es la ciudadana
Kassandra Ramírez Salomón de 22 años de edad, quien
desapareció el 6 de mayo del año en curso y fue vista por
última vez en la parada de camiones urbanos de la tienda
comercial Lores en el Residencial del Sur.

Podemos conjeturar que las jóvenes Itzel, Wendy y
Kassandra tienen tez morena, una estatura similar y su edad
oscila entre los 19 y 22 años, son mujeres muy jóvenes, lo
preocupante que para una Región como lo es la del
Papaloapan o de Tuxtepec quien cuenta con un número
grande de mujeres de esas edades, es que las desapariciones
han sucedido en tres meses, situación que nos debe poner en
alerta a todos los pobladores de la zona y sobre todo, obliga
a las autoridades a realizar acciones inmediatas para evitar
que sigan desapareciendo mujeres.

Si bien es cierto que las tasas de homicidio y sus causas
varían ampliamente entre las regiones del mundo y dentro de
ellas, la Organización de las Naciones Unidas ha elaborado
documentos que establecen que la tasa de homicidios
promedio en 2017 que era de 6.1, oculta dramáticas
variaciones y aumento regionales.

El Estudio mundial sobre el homicidio 2019, publicado por la
Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito
(UNODC, por sus siglas en inglés), que pretende establecer
las causas y efectos de los asesinatos por motivos de género,
por violencia entre pandillas y otros desafíos, para apoyar en
la prevención y las intervenciones destinadas a reducir las
tasas de homicidio, ha establecido que en 2017 unas
cuatrocientas sesenta y cuatro mil personas en todo el mundo

fueron víctimas de homicidio, superando con creces las
ochenta y nueve mil que perdieron la vida en conflictos
armados en el mismo período.2

El mencionado estudio establece que el número total de
personas que sufrieron una muerte violenta como
consecuencia de un homicidio aumentó en el último cuarto
de siglo, de trescientas noventa y cinco mil quinientas
cuarenta y dos en 1992 a cuatrocientas sesenta y cuatro mil
en 2017, y que la delincuencia organizada fue responsable de
19 por ciento de los homicidios en todo el mundo en dicho
año.

Desde el comienzo del siglo XXI, las organizaciones
criminales han causado la muerte de un número de personas
igual al de todos los conflictos armados del mundo, de la
misma forma que los conflictos armados desestabilizan a los
países, la delincuencia organizada también lo hace y daña en
gran medida el desarrollo socioeconómico y el estado de
derecho.

De acuerdo a las Naciones Unidas la tasa de homicidios del
continente americano es de 17.2, que es la más alta registrada
en la región desde que se iniciaron los registros confiables en
1990, mientras que África tiene una tasa de 13.0, ambas
regiones están por encima de la media mundial, en
comparación con Asia, Europa y Oceanía que mantienen
tasas por debajo de la media mundial del 2.3, 3.0 y 2.8,
respectivamente.

Las tasas de homicidio son muy altas en el continente
americano, pero la situación cambia dentro de cada país, ya
que Centroamérica concentra la tasa de homicidios más alta
de 62.1, mientras que Sudamérica la tasa de homicidios es de
56.8, dentro de los países del continente, los altos niveles de
homicidio están agrupados en algunas poblaciones locales
que enfrentan tasas de homicidio comparables a las tasas de
mortalidad en zonas de conflicto.

Si bien es cierto que las estadísticas mundiales establecen que
la mayoría de las víctimas de homicidio son hombres, el
número de feminicidios y de violencia de género también es
considerable, desgraciadamente en la mayoría de los casos,
las mujeres suelen ser asesinadas por sus familiares y parejas
íntimas.

El 81 por ciento de las víctimas en todo el mundo de
homicidio registradas en 2017 eran hombres y niños, y más
de 90 por ciento de los sospechosos de homicidio eran
hombres, por lo que hace a las niñas y los niños de entre 9 y
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12 años, así como los menores de edad estos son asesinados
en tasas aproximadamente iguales, contrastando con todos
los demás grupos de edad, en los que los hombres
constituyen más de 50 por ciento de las víctimas, según datos
de 41 países.

En todas las regiones, la probabilidad de que los niños sean
víctimas de homicidio aumenta con la edad, aunque este
proceso ocurre en diferentes etapas, los hombres y los
adolescentes de sexo masculino de entre 15 y 29 años corren
el mayor riesgo de ser víctimas de homicidio en todo el
mundo.

De acuerdo al estudio de las Naciones Unidas, las mujeres y
las niñas representan una proporción menor de víctimas de
homicidio en comparación con los hombres, pero siguen
siendo las que soportan la mayor carga de los homicidios
cometidos por sus parejas íntimas y por su familia. Entre los
factores que impulsan la comisión de homicidios que se
destacan en el estudio figuran la desigualdad, el desempleo,
la inestabilidad política, la prevalencia de los estereotipos de
género en la sociedad y la presencia de la delincuencia
organizada.

Es muy lamentable qué de doscientos veintiún países
monitoreados, América Latina y el Caribe tenga catorce de
los veinticinco países del mundo en donde más se cometen
feminicidios, y lo más indignante es que de cien casos que se
registran, solo dos responsables de la agresión son sujetos a
juicio y sentenciados.

En el estudio denominado “Carga de Violencia Armada
2015” emitido por Naciones Unidas Mujeres y la Cepal, se
contiene la lista de los 25 países con mayor prevalencia de
violencia feminicida en el 2007-2012, misma que se
reproduce a continuación:

Tasas muy altas de violencia feminicida (6 por cada 100
mil mujeres)

1. El Salvador: 14 por cada 100,0002. Honduras: 11 por cada
100,0003. Sudáfrica: 10 por cada 100,0004. Guatemala: 9
por cada 100,0005. Bahamas: 7 por cada 100,0006. Rusia: 7
por cada 100,0007. Guyana: 6.5 por cada 100,000

Tasas altas de violencia feminicida (3-6 por cada 1000 mil
mujeres)

8. Belice: 5 por cada 100,0009. Venezuela: 5 por cada
100,00010. Colombia: 5 por cada 100,00011. Antillas

Menores: 5 por cada 100,00012. Kazajstán: 4 por cada
100,00013. Brasil: 4 por cada 100,00014. Moldavia: 4 por
cada 100,00015. Bielorrusia: 4 por cada 100,00016.
República Dominicana: 4 por cada 100, 00017. Letonia: 4
por cada 100,00018. Ucrania: 4 por cada 100,00019.
Panamá: 4 por cada 100,00020. Lituania: 3 por cada
100,00021. Fiyi: 3 por cada 100,00022. Puerto Rico: 3 por
cada 100,00023. México: 3 por cada 100,00024. Surinam: 3
por cada 100,00025. Filipinas: 3 por cada 100,000Los
organismos internacionales mencionados, señalan que a la
lista no se integraron algunos de los países en los que más
muertes se registran como es el caso de Irak, Somalia, Libia,
Sudán del Sur, Yemen, Bahamas y República Centroafricana,
debido a que no remitieron cifras que diferencien homicidios
por género.

Como se puede apreciar del informe de la Comisión
Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) de 2017,
la evidencia estadística muestra que la violencia feminicida
continúa creciendo pese a los esfuerzos públicos de
programas con perspectiva de género y México se encontraba
en la posición 23, calificado con una tasa alta de feminicidios.

Durante el 2017, fueron asesinadas al menos 2 mil 795
mujeres en la región latinoamericana (sólo los casos
registrados) a causa de la reproducción de patrones de
violencia en la sociedad y con un creciente círculo de
agresiones de tipo emocional, física y sexual en contra de
mujeres y niñas.

En 2018, al menos tres mil quinientas veintinueve mujeres
perdieron la vida por razones de género en veinticinco países
de América Latina y el Caribe, de acuerdo a los datos
oficiales que genera anualmente el Observatorio de Igualdad
de Género de América Latina y el Caribe, de la Comisión
Económica para América Latina y el Caribe y las Naciones
Unidas en su Capítulo Mujeres, han identificado que en
Latinoamérica los dos países con la tasa más alta de
feminicidios son El Salvador y Honduras que tienen tasas
calificadas como muy altas de 14 y 11 asesinadas por cada
100 mil mujeres.

En 2018, México penosamente seguía ocupando el lugar 23
en la lista de países de todo el mundo con más feminicidios,
con una tasa de 3 feminicidios registrados por cada 100 mil
mujeres y en el continente americano, ocupaba el lugar 14
con una tasa en 2018 de 1.4 por cada 100 mil mujeres.3

Derivado de la información generada por los organismos
internacionales que han sido mencionados, en México la tasa
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de feminicidios se incrementó 1.4 por ciento de 2012 a 2016,
mientras que datos generados en 2018 por el Inegi muestran
que la tasa se elevó a 4.4 feminicidios por cada 100 mil
mujeres.

Por información formulada por el Inegi contenida en el
documento “Estadísticas a propósito del Día Internacional de
la Eliminación de la Violencia contra la Mujer (25 de
noviembre)” de 2019, reflejan que de los 46.5 millones de
mujeres de 15 años y más que hay en el país, 66.1 por ciento
(30.7 millones) ha enfrentado violencia de cualquier tipo y de
cualquier agresor, alguna vez en su vida.4

También, se establece que 43.9 por ciento de las mujeres ha
enfrentado agresiones del esposo o pareja actual o la última a
lo largo de su relación y está más acentuado entre las mujeres
que se casaron o unieron antes de los 18 años (48.0 por
ciento), que entre quienes lo hicieron a los 25 o más años
(37.7 por ciento).

En 2018 se registraron 3 mil 752 defunciones por homicidio
de mujeres, el más alto registrado en los últimos 29 años
(1990-2018), lo que en promedio significa que fallecieron 10
mujeres diariamente por agresiones intencionales.

Las diez entidades federativas que presentaron las tasas más
altas de feminicidios en México de enero a septiembre de
2019, son las siguientes5: 

ENTIDAD NÚMERO DE FEMINICIDIOS
Veracruz 146
Estado de México 81
Nuevo León 53
Puebla 47
Ciudad de México 40
Jalisco 37
Sinaloa 34
Sonora 30
Chihuahua 29
Morelos 28

La violencia de género ha sido y sigue siendo una de las
manifestaciones más claras de la desigualdad, del intento de
subordinar y someter a las mujeres, desafortunadamente, este
tipo de violencia se basa y se ejerce por la diferencia
subjetiva entre los sexos.

La Organización de las Naciones Unidas define a la
Violencia contra las Mujeres como todo acto de violencia
basado en la pertenencia al sexo femenino que tenga, o pueda

tener como resultado, un daño o sufrimiento físico, sexual o
psicológico para las mujeres, inclusive las amenazas de tales
actos, la coacción o la privación arbitraria de libertad, tanto si
se produce en la vida pública o privada. (Declaración sobre la
eliminación de violencia contra la mujer, Resolución de la
Asamblea General 48/104 del 20 de diciembre de 1993.)

En muchos hogares no sólo de México, sino de diversos
países, las mujeres sufren violencia por el mero hecho de ser
mujeres y los generadores de violencia la ejercen sobre las
mujeres ya sea porque existe un vínculo o sin existir
consideran que tienen el poder de someter a una persona del
sexo femenino.

El objetivo de un generador de violencia contra las mujeres y
de un feminicida es producir daño y conseguir el control
sobre la mujer, en el caso de aquel que lleva a cabo cualquier
tipo de violencia de género, la afectación se puede dar de
manera continuada en el tiempo y sistemática en la forma,
como parte de una misma estrategia el sometimiento y
vejación del individuo del sexo femenino.

Dentro de los distintos tipos de violencia de género o contra
las mujeres que existen, sin duda el feminicidio es el más
grave y el que genera en la víctima el mayor grado de daño,
ya que afecta a niñas y mujeres de todas las edades y no
distingue el estrato social, el nivel educativo, cultural o
económico, ni el color de piel.

Pese a que el Estado mexicano ha implantado diversos
mecanismos para proteger la vida de las y los ciudadanos,
considerando esta protección como un derecho humano, por
ello, todas las autoridades en el ámbito de sus competencias
tienen la obligación de promover, respetar, proteger y
garantizar este derecho de conformidad con los principios de
universalidad, interdependencia, indivisibilidad y
progresividad, encontrándose obligado a prevenir, investigar,
sancionar y reparar las violaciones al mismo, existen diversos
factores que no permiten alcanzar esa prevención,
erradicación y eliminación de la violencia de género.

Se han realizado por parte de las autoridades federales y de
los estados acciones para combatir la violencia contra las
mujeres, pero diversos sectores de la población se encuentran
renuentes a no generar esa discriminación y permitir el
empoderamiento de las mujeres.

Dentro del sistema jurídico mexicano contamos a nivel
federal con la Ley General de Acceso a las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia que data del 1 de febrero de 2007 y
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que ha sido replicada en la mayoría de las entidades
federativas, disposiciones que buscan garantizar el acceso a
una vida libre de violencia que favorezca el desarrollo y
bienestar de las mujeres conforme a los principios de
igualdad y de no discriminación, desafortunadamente estos
derechos no se han podido establecer del todo y con la
eficacia necesaria, ya que aspectos culturales, la corrupción
en los procesos de investigación de dichas conductas
violentas y la poca concientización de la sociedad sobre este
problema no permiten avanzar en la solución a este
problema.

La asociación civil denominada “Consorcio para el Diálogo
y la Equidad”, ha reportado que la violencia feminicida en la
región de Tuxtepec en Oaxaca ha ido incrementándose desde
2018 a la fecha, ya que refiere que suman 66 mujeres
desaparecidas en dicha región del Papaloapan y que es la
tercera región con más casos.

De acuerdo a un diagnóstico elaborado por esta asociación
civil, se informa que cinco regiones representan 81 por ciento
del total de casos de desaparecidas en Oaxaca, siendo las
siguientes: Valles Centrales con 391, Istmo con 84,
Papaloapan con 66, Mixteca con 58 y la Costa con 54 casos.

La información generada por Consorcio para el Diálogo y la
Equidad señala que los municipios con más casos de mujeres
desaparecidas son San Juan Bautista Tuxtepec, Acatlán de
Pérez Figueroa, San Pedro Ixcatlán, Loma Bonita y San
Miguel Soyaltepec y que la cifra de desaparecidas y no
localizadas incrementó a partir del segundo año del gobierno
del licenciado Alejandro Murat, alcanzando los 326 casos en
2018, 259 casos en 2019 y que tan sólo en lo que va de 2020
han registrado 118 casos.

Esta asociación civil hace mención de que no se observan
acciones del Estado para investigar los contextos en los que
existe el mayor riesgo de ser víctima de una desaparición, no
se establece con seriedad cuales son los móviles de estos
delitos, así como cuál es el perfil de los presuntos agresores,
ni cómo se lleva a cabo el seguimiento a las carpetas de
investigación, sobre todo en municipios que cuentan con
Alerta de Género desde 2018.6

En el caso del feminicidio de Fátima Palacios Moreno y
Casandra Ramírez Salomón, jovencitas oriundas del
Municipio de Tuxtepec, Oaxaca, al igual que los casos de
otras niñas y jovencitas desaparecidas, se encontraban en la
plenitud de la vida, ciudadanas de bien que fueron agraviadas

por la violencia de género convertida en violencia feminicida
a manos de un individuo que no tuvo la menor compasión por
ellas.

Sin duda, este presunto criminal debe pagar de manera
ejemplar por la comisión de esos delitos tan dañosos para la
sociedad, aún y cuando su castigo no le devolverá la vida a
estas dos jovencitas que lo único que buscaban era un trabajo
para solventar sus necesidades y salir a adelante, ni tampoco
les restituirá la paz y tranquilidad a los familiares de las
víctimas.

Como ciudadano y parte de la comunidad que vive en la
región de Tuxtepec, también conocida como región de la
cuenca del Papaloapan, estoy preocupado por la inseguridad
que existe en la zona y en general, la que existe en el país.

Comparto con los padres de Fátima, de Casandra y de todos
aquellos padres de niñas, niños, jovencitas, jóvenes y
personas desaparecidas, la indignación por la comisión de tan
cruel crimen y junto a ellos formulo la exigencia para las
autoridades estatales de procuración y en su momento, a las
autoridades de administración de justicia, para que al
responsable de estos feminicidios se le aplique todo el peso
de la ley y de la justicia.

De igual manera, solicitamos se esclarezcan los hechos a
efecto de determinar el móvil de los delitos, así como si en su
comisión existe la participación de más responsables,
incluso, para que se investigue si existe una red de
feminicidas o de tratantes en la entidad federativa y en caso
de que exista, sea desarticulada y sujeta a proceso a la
brevedad, concluyendo con una sentencia que establezca una
condena ejemplar que sirva para inhibir la futura comisión de
dichas conductas antisociales, así como para reparar el daño
a los deudos de las víctimas.

Asimismo, se solicita al gobernador de Oaxaca instruya a sus
secretarios de Seguridad Pública y de la Contraloría y
Transparencia Gubernamental a que remitan a esta soberanía
un informe detallado sobre el cómo se ejercen los recursos
públicos que recibe la entidad federativa de la federación y
que se destinan a la seguridad pública y a la prevención del
delito, que a su vez contenga el tipo de acciones que el
gobierno estatal está realizando para inhibir la inseguridad y
criminalidad.

Por último, propongo exhortar al gobernador de Oaxaca y a
las autoridades municipales a efecto de que implanten una
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campaña en el estado, de prevención, inhibición y
erradicación de todos los tipos de violencia, dando énfasis a
inhibir la violencia de género y los feminicidios.

Derivado de los argumentos expuestos, someto a la
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente
proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, con total respeto a la división de poderes y a los
tres niveles de gobierno, formula atento exhorto al
gobernador constitucional del estado de Oaxaca, maestro
Alejandro Ismael Murat Hinojosa, a efecto de que
implemente a la brevedad, una campaña estatal de
prevención, inhibición y erradicación de todos los tipos de
violencia, dando énfasis a inhibir la violencia de género y los
feminicidios y cuente con la participación de los 570
Ayuntamientos de dicha entidad.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, con total respeto a la división de poderes y a los
tres niveles de gobierno, formula atento exhorto al
gobernador constitucional del estado de Oaxaca, maestro
Alejandro Ismael Murat Hinojosa, así como los Poderes
Legislativo y Judicial, a la Fiscalía General del Estado y los
570 ayuntamientos de la entidad a efecto de que se implanten
diversas acciones para investigar, inhibir y erradicar la
violencia de género, la desaparición de niñas, jóvenes y
mujeres, y feminicidios, así como para sancionar a los
responsables de dichas conductas antijurídicas y en caso de
que existan redes de tratantes de personas, secuestradores o
feminicidas, sean desarticuladas y sujetas a proceso a la
brevedad, concluyendo con sentencias que establezcan
condenas ejemplares que inhiban la futura comisión de
dichas conductas antisociales, así como una efectiva
reparación del daño a las víctimas y a sus deudos.

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, con total respeto a la división de poderes y a los
tres niveles de gobierno, formula atento exhorto al
gobernador constitucional del estado de Oaxaca, maestro
Alejandro Ismael Murat Hinojosa, a efecto de que instruya a
los titulares de las Secretarías de Seguridad Pública y de la
Contraloría y Transparencia Gubernamental de dicha entidad
federativa, a que remitan a esta soberanía a la brevedad, un
informe detallado sobre cómo se han ejercido durante su
gestión las participaciones federales que deben ser aplicadas
a la seguridad pública y a la prevención del delito,

conteniendo además el tipo de acciones que su adminis-
tración está realizando para inhibir el aumento de la
inseguridad y de la criminalidad en dicha entidad federativa.

Cuarto. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, con total respeto a la división de poderes y a los tres
niveles de gobierno, formula atento exhorto al titular de la
Fiscalía General del Estado de Oaxaca y al presidente del
Tribunal Superior de Justicia de dicha entidad, encargados de
la procuración y administración de justicia respectivamente,
a que en el ámbito de sus atribuciones y con total apego al
debido proceso, esclarezcan los hechos relacionados con el
feminicidio de la joven Fátima Palacios Moreno, así como de
la desaparición de la ciudadana Casandra Ramírez Salomón
y de todo aquel feminicidio y desaparición por motivos de
género que tengan lugar en esa entidad federativa,
determinando el móvil de dichos delitos e imponiendo al
responsable o responsables una sanción ejemplar para inhibir
la futura comisión de dichos ilícitos y fijando la reparación
del daño más alta que en derecho proceda.

Notas

1 Información recabada de la nota periodística denominada "Fátima y
Casandra, jovencitas desaparecidas en Tuxtepec, fueron asesinadas y
enterradas en fosa clandestina; autor material confesó crímenes", nota de
Roberto Polo en El Piñero, publicada el 14 de junio de 2020 en el portal
de Julio Astillero y que se puede consultar en el siguiente
link:https://julioastillero.com/fatima-y-casandra-jovencitas-
desaparecidas-en-tuxtepec-fueron-asesinadas-y-enterradas-en-fosa-
clandestina-autor-material-confeso-crimenes/

2 Información tomada de "El estudio mundial sobre el homicidio 2019",
publicado por la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el
Delito (UNODC, por sus siglas en inglés) está disponible en línea:
https://www.unodc.org/unodc/en/data-and-analysis/global-study-on-
homicide.html, dicho documento consta de cinco folletos temáticos, cada
uno de los cuales ofrece una visión de las facetas y dimensiones
específicas de este complejo fenómeno: tendencias y patrones de
homicidio; impulsores, mecanismos y tipologías de homicidio; homicidio
y desarrollo sostenible; asesinatos de mujeres y niñas relacionados con el
género; y asesinatos de niños y adultos jóvenes. Un sexto folleto adicional
consiste en el resumen ejecutivo y las implicaciones para las políticas
públicas.

3 Información consultada en el documento denominado: La medición del
feminicidio o femicidio: desafíos y ruta de fortalecimiento en América
Latina y el Caribe, elaborado en noviembre de 2019 por Naciones Unidas
y Cepal y que se puede consultar en el siguiente apartado:
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https://oig.cepal.org/sites/default/files/femicidio_web.pdf

4 Información consultada en el documento denominado "Estadísticas a
propósito del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra
la Mujer (25 de noviembre)", publicitada el 21 de noviembre de 2019 y
que se puede consultar en el siguiente apartado:

https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/aproposito/2019/
Violencia2019_Nal.pdf

5 Las diez entidades federativas con mayor número de presuntas víctimas
de feminicidios de enero a septiembre de 2019 información emitida por
el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

6 Esta información se puede consultar en el siguiente link:

https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=2619278494983679&i
d=1764969853747885

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, el 8 de
septiembre de 2020.— Diputado Irineo Molina Espinoza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen.

SE INCLUYA A LA DOXICICLINA Y AL
CLORANFENICOL EN EL COMPENDIO NACIONAL

DE INSUMOS PARA LA SALUD, PARA LA ATENCIÓN
DE LOS ENFERMOS DE RICKETTSIA

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la Ssa
a incluir la doxiciclina y el cloranfenicol en el compendio
nacional de insumos para la salud, y garantizar su existencia
permanente y disponibilidad a efecto de estar en condiciones
de atender de manera oportuna y adecuada a los enfermos de
Rickettsia, a cargo del diputado Miguel Alonso Riggs Baeza,
del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, Miguel Alonso Riggs Baeza, diputado
federal del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional, de la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71, fracción
II, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos; y 78 del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esta asamblea la presente
proposición, con base en las siguientes

Consideraciones

Las rickettsiosis son zoonosis causadas por bacterias del
género Rickettsia, las cuales se dividen en los grupos tiffus y
fiebres manchadas. La Rickettsia rickettsii es el agente causal
de la fiebre manchada de las Montañas Rocosas (FMMR), es
la especie más patógena del género Rickettsia, la cual ha
provocado una alta mortalidad en los últimos años, en
especial en países como México.

La rickettsia o rickettsiosis se transmite por sangre infectada.
El vector de esta enfermedad es la garrapata y la bacteria se
transmite a la progenie por un mecanismo de transmisión
transovárico. 

La enfermedad que causa la picadura de garrapata es la fiebre
manchada de las Montañas Rocosas o FMMR (causada por
Rickettsia rickettsii). Esta es de mayor interés debido a la
cantidad de complicaciones que presenta en su evolución
clínica. Puede presentar una alta mortalidad en casos no
tratados (80-90 por ciento), en especial entre niños,
adolescentes y personas inmunológicamente comprometidas.
Esta bacteria se puede diseminar por vía linfática o
sanguínea; en el caso de la primera, se cree que la respuesta
inmune permitiría un mejor control de la enfermedad, en
comparación con la propagación por la sangre, debido a que
las bacterias se diseminan más rápido hacia los órganos. 

El principal vector transmisor de FMMR es la Rhipicephalus
sanguineus (garrapata café del perro). En México esta
garrapata se encuentra distribuida en todo el territorio
nacional, y es infectante durante todo su ciclo vital.

Ahora bien, el medicamento de primera línea para su manejo
es la doxiciclina oral o parenteral, el cual es de difícil acceso
en México. La Guía de Práctica Clínica en nuestro país
recomienda el uso de Doxiciclina como medicamento de
primera línea, 100 mg cada 12 horas por 7 a 10 días en
adultos.

En caso de niños la dosis irá de 4.4 mg por kg de peso en 2
dosis cada 12 horas por 7 a 10 días.

El medicamento de segunda línea para estos pacientes es el
cloranfenicol.

Los síntomas de la rickettsia son dolor de cabeza, fiebre,
escalofríos, dolor muscular, sangrados leves de encías,
náuseas, vómito y erupciones cutáneas que parecen manchas
rojizas en la piel.
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Debido al alto grado de mortalidad de esta enfermedad es
necesario que se incluya dentro del Compendio Nacional de
Insumos para la Salud, antes cuadro básico, a estos
medicamentos que son de bajo costo. La doxiciclina y el
cloranfenicol son medicamentos que pueden salvar la vida de
las personas que resultan infectadas por la picadura de
garrapata. 

En el caso de Chihuahua, año con año se presentan casos de
niños, adolescentes y adultos de mayores que no pudieron
recibir la atención médica adecuada debido a que, como ya se
mencionó, estos medicamentos son de difícil acceso. No son
caros, son de difícil acceso, pues están fuera del Compendio
Nacional de Insumos para la Salud, cuyo fin es garantizar la
equidad en el acceso a medicamentos y tener mayor
cobertura en la atención médica, por eso el llamado va en el
sentido de que se incluyan en el mismo, para poder atender
de manera oportuna y adecuada a todos aquellos que se vean
afectados por esta enfermedad. 

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta al secretario de Salud Jorge Alcocer Varela a efecto
de que se incluya en el Compendio Nacional de Insumos para
la Salud a la doxiciclina y al cloranfenicol, y que se garantice
su existencia permanente y disponibilidad para estar en
condiciones de atender de manera oportuna y adecuada a los
enfermos de rickettsia.

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8
de septiembre de 2020.— Diputado Miguel Alonso Riggs Baeza
(rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE INVESTIGUE LA CONTAMINACIÓN QUE 
EMITE LA REFINERÍA DE PEMEX, 

UBICADA EN CADEREYTA, NUEVO LEÓN

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la
Profepa y la Sener a investigar la contaminación por la
refinería de Pemex situada en Cadereyta, NL, y analizar su
posible cierre por su afectación al entorno, a cargo del
diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, del Grupo
Parlamentario del PRI

El que suscribe, Rubén Ignacio Moreira Valdez, diputado de
la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, de
conformidad con lo establecido en los artículos 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 1, fracción II, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
honorable asamblea la siguiente proposición con punto de
acuerdo al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Un 18 de marzo de 1979, en pleno auge petrolero en México,
fue inaugurada la refinería Héctor Lara Sosa en Cadereyta,
Nuevo León, en su momento fue una de las más modernas de
su época. Cuarenta años más tarde, sigue siendo la
instalación en su tipo “más joven” de la paraestatal Petróleos
Mexicanos (Pemex). Con la refinería de Cadereyta, son seis
las que operan en el país: la Antonio Dovalí Jaime, en Salina
Cruz, Oaxaca; la Lázaro Cárdenas, en Minatitlán, Veracruz;
la Antonio Amor, en Salamanca, Guanajuato; la Miguel
Hidalgo en Tula, Hidalgo y la Francisco I. Madero en Ciudad
Madero, Tamaulipas.1

Desde el inicio de sus operaciones, su producción abastece de
combustibles y derivados del petróleo a los estados de Nuevo
León, Coahuila y Chihuahua y parcialmente a las entidades
de Durango, San Luis Potosí, Tamaulipas y Zacatecas.
Ubicada a 36 kilómetros al noreste de la zona conurbada de
Monterrey y a las afueras del municipio de Cadereyta, en sus
plantas de procesamiento se producen gasolinas y diésel ultra
bajo en azufre, asfalto, azufre, coque, propileno y gas LP
entre otros petrolíferos. Su equipamiento, en teoría, le
permite procesar una mezcla de petróleos crudos tipo Istmo y
Maya, de 34 y 22 grados API, ligero y pesado
respectivamente.2

En una superficie de 767 hectáreas, tiene 39 plantas, nueve
calderas, dos turbogeneradores, dos unidades
desmineralizadoras, nueve torres de enfriamiento y dos
plantas de tratamiento de aguas negras. Sus instalaciones
tienen una capacidad de refinación de 275 mil barriles
diarios, aunque hasta junio de 2020 procesaba 104 mil 424
unidades de petróleo lo que significa, que funciona
actualmente a 37.97 por ciento de su capacidad.3

Desde su inauguración, la contaminación del aire, subsuelo y
arroyos de la zona es una constante que se ha padecido a lo
largo de las décadas; la contaminación del aire que genera, no
sólo afecta a los habitantes de la zona metropolitana de
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Monterrey, sino que en ocasiones llega hasta el estado vecino
de Coahuila de Zaragoza. En términos de impacto ambiental,
es un serio foco de contaminación a escala nacional e
internacional.

Greenpeace ubica a esta refinería como una de las peores
fuentes globales de contaminación por SO2, esto con base en
la información de puntos críticos de emisiones y fuentes
contaminantes 2018, identificados por el satélite Aura de la
NASA. Un análisis de la contaminación por PM.2.5 en
Monterrey realizado por el Centro Mario Molina, determinó
mediante trabajos de modelación y análisis de datos
históricos de dirección predominante en la que se desplaza el
aire, que este se dirige del este y sureste hacia el norte, por lo
que los municipios ubicados hacia esta dirección, son en
buena parte del año, sitios receptores de emisiones de aire
cargados de contaminantes atmosféricos que se emiten desde
el área circundante a Monterrey (Cadereyta y Pesquería),
donde se ubican la refinería de Pemex y la Central
Termoeléctrica de la Comisión Federal de Electricidad (CFE)
respectivamente.4

De acuerdo con el Programa de Gestión para el
Mejoramiento de la Calidad del Aire en el estado de Nuevo
León (Pro Aire NL) 2016-2025, en el área metropolitana de
Monterrey, las fuentes fijas constituyen el principal origen de
dióxido de azufre (97 por ciento), de partículas suspendidas
con un diámetro aerodinámico menor a 2.5 micras (PM 2.5)
(67 por ciento), y son el segundo emisor de partículas
suspendidas con un diámetro aerodinámico menor a 10
micras (PM10)5 (45 por ciento), y óxidos de nitrógeno (34
por ciento).

De Cadereyta proviene 80 por ciento de emisiones de azufre;
16 por ciento de PM2.5 y 10 por ciento de PM10; de bióxido
de azufre la refinería emite 97.7 del que produce el estado; en
cuanto a la emisión de óxidos de nitrógeno, el municipio
emite 6.7 por ciento y toda esta contaminación proviene de
instalaciones petroleras. Estos contaminantes contribuyen a
deteriorar la calidad del aire de la ciudad de Monterrey y su
área conurbada donde viven cerca de 4.7 millones de
personas. 

ProAire Nuevo León, refiere que el deterioro de la calidad del
aire en el área metropolitana de Monterrey, se debe a las altas
concentraciones de partículas PM10 Y PM2.5, además de las
altas concentraciones de ozono. De acuerdo con la norma
actual, los días que se superaron los índices de
contaminación, comprendiendo el periodo 2009-2014, ésta

fluctuó entre los 224 y 275 días al año en cuanto a PM10, y
entre 21 y 58 días en partículas PM2.5.

El área metropolitana de Monterrey constantemente ha
incumplido con la norma de la calidad del aire para partículas
PM10 y PM2.5 y de partículas de ozono, lo que ha llegado a
situaciones límite. En 2009 fue considerada la zona
metropolitana más contaminada en cuanto a estos niveles de
PM10 y PM2.5, de una lista de 576 ciudades en todo el
mundo. Estimaciones en el país, refieren que la exposición
poblacional a este tipo de partículas PM, generó en 2013 un
aproximado de 26, 484 decesos.

Sobra decir que existe evidencia sólida sobre los impactos
negativos en la salud a corto y largo plazo de las PM2.5 en
estudios epidemiológicos y toxicológicos en todo el orbe.
Entre los más documentados están los referentes a la
mortalidad y la hospitalización de pacientes con la
enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC),
exacerbación de los síntomas y aumento de la necesidad de
terapia en asmáticos, mortalidad y hospitalización de
pacientes con enfermedades cardiovasculares, con diabetes
mellitus, aumento del riesgo de infarto al miocardio,
inflamación de los pulmones, inflamación sistémica,
disfunción endotelial y vascular, desarrollo de aterosclerosis,
aumento en la incidencia de infecciones y cáncer de pulmón.6

Los principales efectos sobre la salud causados por SO2, es
la afectación a las funciones pulmonares, además de causar
irritación ocular; otro efecto importante es la inflamación del
sistema respiratorio que provoca tos, secreción mucosa,
agravamiento del asma y bronquitis crónica. Esto se
relaciona significativamente con los ingresos hospitalarios
por cardiopatías y la mortalidad aumenta en aquellos días en
que los niveles de SO2 se elevan.7

De acuerdo con estimaciones del gobierno de Nuevo León, si
disminuyeran los niveles de PM2.5 al límite permitido por
año de 12 mg/m3 (microgramos por metro cúbico)8 en el área
metropolitana de Monterrey, se evitarían anualmente un total
de 316 casos de mortalidad por enfermedades
cardiovasculares, por EPOC y por cáncer de pulmón, cuyos
beneficios económicos ascenderían los 7 mil 560 millones de
pesos.

Independientemente de las quejas interpuestas por el
secretario de Desarrollo Sustentable del gobierno de Nuevo
León, y los escritos dirigidos a la Agencia Nacional de
Seguridad Industrial y Protección al Medio Ambiente del
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Sector Hidrocarburos (ASEA), tanto a la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y a la Fiscalía
General de la Republica (FGR), y el recurso interpuesto ante
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH),
por violar el derecho humano a un medio ambiente sano, lo
que se requiere es cumplir con los habitantes de la ciudad de
Monterrey y estados vecinos que sufren de esta
contaminación.

Por las consideraciones expuestas, en mi calidad de diputado
integrante del Grupo Parlamentario del PRI en la LXIV
Legislatura, someto a consideración de esta honorable
soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales y a la Secretaría de Energía, para que en
el ámbito de sus competencias valoren la contaminación que
emite la refinería de Cadereyta, Nuevo León, y la afectación
que ésta provoca en su entorno.

Notas

1 Canal 6 de Multimedios, Refinería de Cadereyta cumple 40 años,
publicado el 18 de marzo de 2019.

2 Petróleos Mexicanos (Pemex), Refinería “Ing. Héctor R. Lara Sosa”
cumple 39 años de servicio, publicado el 16 de marzo de 2018.

3 Periódico El Economista, Cadereyta, su refinería y cuatro décadas de
pasivos ambientales, publicado el 9 de agosto de 2020.

4 Ibídem.

5 De acuerdo con su diámetro aerodinámico, estas pueden clasificarse en
menores o iguales a 10 micras (PM10), en menores o iguales a 2.5 micras
(PM2.5) y menores o iguales a 0.1 micras (PM 0. 1). El tamaño es
determinante para caracterizar su comportamiento en la atmosfera y
subsecuentemente la concentración a la que puede estar expuesta la
población, determinando la capacidad de penetración y retención en
diversos puntos de las vías respiratorias; consúltese la Norma Oficial
Mexicana NOM-025-SSA1-2014, Salud ambiental. Valores límite
permisibles para la concentración de partículas suspendidas PM10 y
PM2.5 en el aire ambiente y criterios para su evaluación, dirección en
internet: bit.ly/3jxjN77, fecha de consulta: 28 de agosto de 2020.

6 Las PM10 se depositan en la región extratorácica del tracto respiratorio
(nariz, boca, naso, oro y laringofarínge); contienen principalmente
materiales de la corteza terrestre y se originan en su mayoría por procesos

de desintegración de partículas más grandes. También pueden contener
material biológico como polen, esporas, virus o bacterias o provenir de la
combustión incompleta de combustibles fósiles. Las PM2.5 están
formadas primordialmente por gases y por material proveniente de la
combustión, una gran proporción de esta fracción, son secundarias. Se
depositan fundamentalmente en la región traqueobronquial (tráquea hasta
bronquiolo terminal), aunque pueden ingresar a los alvéolos; Ibídem.

7 Partículas Suspendidas, dirección en internet: bit.ly/3hMI34M, fecha de
consulta: 28 de agosto de 2020

8 El valor límite para las partículas menores a 2.5 micrómetros (PM2.5)
promedio de 24 hrs., es de 45 Âµg/m3; su límite anual promedio será de
12 Âµg/m3. Para las partículas menores a 10 micrómetros (PM10) el
promedio de 24 hrs., será de 75 Âµg/m3 y como límite anual promedio,
será de 40 Âµg/m3: véase Norma Oficial Mexicana NOM-025-SSA1-
2014, Salud ambiental. Valores límite permisibles para la concentración
de partículas suspendidas PM10 y PM2.5 en el aire ambiente y…op.cit.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente, Sustenta-
bilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales, para
dictamen.

SE AGILICEN LAS INVESTIGACIONES 
SOBRE FEMINICIDIOS EN SONORA

Y SE ESCLAREZCA EL COMETIDO CONTRA
ROSALÍA YAZMÍN DUARTE CANEVETT

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la
Secretaría de Seguridad Pública de Sonora a aplicar y
reforzar las medidas de prevención de violencia contra las
mujeres; y a la Fiscalía General de Justicia local, a agilizar las
investigaciones sobre feminicidios y esclarecer con la mayor
brevedad el cometido contra Rosalía Yazmín Duarte
Canevett, a cargo de la diputada Ana Laura Bernal Camarena,
del Grupo Parlamentario del PT

La que suscribe, diputada Ana Laura Bernal Camarena
integrante del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo de
la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión, con
fundamento en los artículos 33 y 34, numeral 1, de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos; los artículos 3, numeral 1, fracción XX; 6,
numeral 1, fracción I, así como el artículo 79, numeral 1,

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice 365



fracción II y numeral 2 del Reglamento de la Cámara de
Diputados; así como, el artículo 10, numeral 2, del
Reglamento para la Contingencia Sanitaria, somete a su
consideración la proposición con punto de acuerdo, al tenor
de la siguiente:

Exposición de Motivos

Existe una normalización de la violencia contra la mujer en
varias entidades federativas. Históricamente, la mujer es
sometida, desde este punto, el colectivo social no actúa ante
la violencia contra las mujeres, en su forma psicológica,
física, cometida hacia sus hijos y, por lo general se dejan de
lado los abusos de féminas.

En este contexto, a las mujeres se les culpa de su condición
que resulta en fatalidad para el colectivo, sólo por el hecho de
ser del sexo femenino. Las justificaciones misóginas sobran:
qué si estaban solas, que le pasó por la ropa que llevaba
puesta, por salir de noche, por viajar sola, por tomar alcohol,
por divertirse, miles de excusas que lastiman y denigran a
todas las mexicanas; dicha violencia es generada casi siempre
por hombres.

En México se mantiene la sobrevaloración del hombre, como
ente poderoso, fuerte, único, que da vida, que toma
decisiones, que conoce y dirige; es en ese orden de ideas se
subvalora la mujer, se le pone debajo, tratándola como
posesión y por ende, se violan sus derechos humanos.

La tolerancia y normalización de la violencia contra la mujer,
conlleva a la comisión de faltas administrativas y de tipos
penales, incluido el que atenta contra la vida y contra el
equilibrio y paz social de la sociedad mexicana, que es el
feminicidio.

No podemos continuar en esa ruta; porque en esta
transformación, nos obligamos a recomponer el tejido social,
ejecutando las leyes y las políticas públicas para retomar el
estado de derecho con orden y paz social.

En múltiples ocasiones, la mujer decide no denunciar o pedir
auxilio por temor a que el hombre continúe con el daño
psicológico o físico que le pueda provocar; por lo que, si
pensamos en este contexto existe una falta u omisión por
parte de la autoridad estatal.

Los recientes casos de feminicidios, despertaron la rabia,
indignación, preocupación y un sinfín de sentimientos en la

mayoría de la población. Estas carpetas de investigación, son
ejemplos del México real y actual, donde prevalece un olvido
de las autoridades locales que previenen, administran o
procuran justicia; aunado a una normalización de la violencia
en la psique social.

El reciente feminicidio en Empalme, Sonora, de Rosalía
Yazmín Duarte Canevett, joven de 24 años y estudiante de la
carrera de administración en el Instituto Tecnológico de
Sonora, prende de nueva cuenta las alertas en la sociedad por
el crimen cometido contra una mujer que ya había sido
violentada en un asalto y que alzó la voz en redes sociales
para prevenir ataques de delincuentes, lo que terminó en
tragedia que sigue sin resolverse por la Fiscalía del estado y
por ende, sin castigo a los responsables.

La violencia contra las mujeres aumenta y no para en Sonora,
muchos son los discursos y estadísticas que presenta el
Gobierno del Estado de Sonora; pero en las calles permea la
inseguridad, sobre todo para las mujeres sonorenses.

Continúan las voces ciudadanas para que la violencia contra
las mujeres no vuelva a suceder, realizándolo desde diversas
trincheras, como la calle, las redes sociales, las instituciones
públicas y privadas; hoy, existe una deuda con las mujeres
sonorenses, una deuda de prevención del delito, una deuda de
seguridad, una deuda de investigaciones de feminicidios que
son una deuda que reclama la sociedad.

El sábado 5 de septiembre y al grito de ¡ni una más! En
memoría de Rosalía Yazmín, se realizó una marcha para
solicitar que paren los feminicidios; el reclamo es fuerte y la
estadística real rebasa a la oficial, por lo que, urge que las
autoridades encargadas de prevenir e investigar los delitos
contra mujeres, actúen en consecuencia.

En 2019 y 2020, la tasa de feminicidios aumentó en Sonora,
sumado a marchas, reclamos, omisiones, olvido institucional,
son una constante en la vida social en Sonora que ve con
tristeza como siguen las desapariciones, muerte de niñas y
mujeres que lastiman el entorno familiar y dejan claro que
Sonora está entre las entidades con más feminicidios en
México.

Desgraciadamente, también el martes pasado fue privada de
su libertad otra mujer de 22 años, de nombre Cindy Priscilla
en Guaymas y hasta el momento se desconoce su paradero,
lo que indica que la inseguridad y violencia contra las
mujeres no cesa en Sonora.
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Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta H. Asamblea la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. La H. Cámara de Diputados exhorta a la Secretaría de
Seguridad Pública del gobierno del estado de Sonora para
que aplique y refuerce las medidas de prevención de
violencia contra las mujeres y, solicita a la Fiscalía General
de Justicia del estado de Sonora para que agilice las
investigaciones sobre feminicidios y esclarezca a la brevedad
el cometido contra Rosalía Yazmín Duarte Canevett.

Palacio Legislativo de San Lázaro, 8 de septiembre del 2020.— Diputada
Ana Laura Bernal Camarena (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen.

EXHORTO A LA SEP, A EMITIR LOS LINEAMIENTOS
DE OPERACIÓN DE LAS COOPERATIVAS

ESCOLARES Y PUBLICARLOS EN EL DOF

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la SEP a
emitir y publicar en el DOF los lineamientos de operación de
las cooperativas escolares y fomentar mediante éstos la dieta
saludable, mediante la prohibición de la venta de alimentos y
bebidas con bajo o nulo valor nutritivo en planteles públicos
y particulares, a cargo del diputado Irineo Molina Espinoza,
del Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito, diputado Irineo Molina Espinoza, integrante del
Grupo Parlamentario de Morena de la LXIV Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto por
los artículos 3, numeral 1, fracción XX, 79 y demás relativos
y aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esa honorable asamblea la
presente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta al titular de la Secretaría de Educación Pública a que
a la brevedad emita y publique en el Diario Oficial de la
Federación los lineamientos de operación de las cooperativas
escolares y para que, a través de los mismos, se fomente la
alimentación saludable, prohibiéndose la venta de alimentos
y bebidas con bajo o nulo valor nutritivo en los planteles
escolares públicos y particulares, de acuerdo a las siguientes

Consideraciones

Antes de ser legislador federal, soy un ciudadano que busca
proponer reformas e iniciativas que contribuyan a fortalecer
y que sean afines a las políticas públicas del nuevo gobierno,
sobre todo aquellas que estén enfocadas en mejorar el nivel
de vida de los mexicanos, entre las que se encuentran todas
las acciones para mejorar la salud y el bienestar de toda la
población.

Como padre de familia y miembro de una comunidad, veo
con preocupación los altos índices y el aumento día con día
del sobrepeso, la obesidad y la diabetes y que tantas
afectaciones generan a la población mexicana, y que no
hacen distinción, ya que perjudican tanto a niñas, niños y
adolescentes, como a adultos jóvenes, personas maduras y de
la tercera edad, es decir, son un problema de salud que afecta
a todos los sectores de la población.

Si a este problema de salud pública le sumamos el daño y
expansión acelerada que ha tenido la pandemia del virus
SARS-CoV-2 (covid-19), microorganismo de alta letalidad y
que ha infectado a aproximadamente a 18 millones de
personas y cobrado la vida de más de 700 mil personas en
todo el mundo,1 que día con día cobra más y más víctimas y
que las personas que han sido las más afectadas son aquellas
que presentan sobrepeso u obesidad, diabetes o presión
arterial alta, o que cuentan con un sistema inmunodeprimido
o bien que sufrían ya de otras afecciones en su salud.

La diabetes, la obesidad y el sobrepeso son tres de los más
grandes problemas de salud que enfrenta actualmente la
humanidad a nivel internacional, resultan alarmantes las
cifras que estos trastornos han alcanzado en la población
adulta y en menores de edad, y desgraciadamente México se
ubica en el primer lugar de obesidad infantil a nivel global.

De acuerdo a información generada, el 12 de noviembre del
2019, por el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia
(conocido como UNICEF), la obesidad se ha triplicado en
América Latina por un mayor consumo de alimentos y
bebidas ultraprocesados y por la comida rápida.2

Dicha organización internacional ha documentado que en
América Latina, 105 millones de personas padecen obesidad,
es decir un 24 por ciento de la población de dicha región, lo
que la coloca como la parte del mundo en donde más se
consumen excesivamente calorías.
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Por su parte, en el informe de Naciones Unidas denominado
, emitido por cuatro agencias de dicha organización
internacional, destaca que la obesidad en adultos en América
Latina y el Caribe se ha triplicado desde los niveles que había
en 1975 a consecuencia de tener una alimentación con un
mayor consumo de comida rápida y ultraprocesada.

Ha quedado evidenciado el aumento exponencial de la
obesidad que afecta a 105 millones de personas de los 600
millones que hay en América Latina, pero esto no sólo tiene
enormes costos económicos, sino que amenaza la vida de
miles de personas, ya que dicha región es la que presenta más
casos en todo el mundo de desnutrición por el exceso del
consumo de alimentos grasos y altamente calóricos,
estimando que el sobrepeso se ha duplicado desde la década
de los setenta, y afecta hoy al 59,5 por ciento de los adultos
de esta región, un aproximado de 262 millones de personas.

Continuando con la información contenida en el citado
informe de las Naciones Unidas, cada año mueren en
América Latina y el Caribe más de 600 mil personas debido
a enfermedades relacionadas con la mala alimentación y con
la obesidad, como diabetes, hipertensión y enfermedades
cardiovasculares.

Es un hecho que la mala alimentación está asociada con más
muertes que cualquier otro factor de riesgo, lo que representa
una gran amenaza para las futuras generaciones, ya que la
obesidad tanto en la niñez como en la adolescencia se ha
triplicado entre 1990 y 2016, y desgraciadamente en América
Latina y el Caribe por cada persona que sufre hambre, más de
seis padecen sobrepeso u obesidad.

El aumento de las cadenas de supermercados y la
importancia que han cobrado las grandes industrias
procesadoras de alimentos ha permitido que los alimentos y
bebidas ultraprocesados estén disponibles en todas partes, a
toda hora y en cualquier momento, y a menores precios que
la comida nutritiva.

Debemos tomar en cuenta que los alimentos y bebidas
procesadas son elaborados a partir de sustancias derivadas de
alimentos o que son sintetizados de otras fuentes orgánicas y
la mayoría de estos productos contienen poco o ningún valor
nutricional, incluso muchos de estos productos se adquieren
para ser consumidos sin necesidad de procesos de cocción o
cocinado, pero dichos alimentos y bebidas contienen
cantidades excesivas de azúcar, sodio y grasas que perjudican
la salud humana. De acuerdo al estudio de las Naciones
Unidas se ha establecido que entre el 2000 y 2013, el

consumo de productos ultraprocesados creció más de 25 por
ciento, y el consumo de comida rápida creció casi un 40 por
ciento.

Por su parte, la ha calificado la venta excesiva de alimentos y
bebidas altamente procesados como el principio de una
epidemia y afirma que los sectores más pobres de dicha
región son los más afectados por el consumo de este tipo de
alimentos, ya que para dicho sector resulta más caro comer
sano que comer mal, sumado a este factor, el alto costo de los
alimentos puede afectar a la cantidad y calidad de la dieta a
la que accede un determinado grupo familiar.

Volviendo al informe de las Naciones Unidas, refiere que en
América Latina y el Caribe un gran número de niñas, niños y
adolescentes consumen muy poca comida saludable, pero
que consumen demasiados alimentos y bebidas procesados,
por ello, 1 de cada 5 niñas y niños menores de 5 años están
desnutridos o tienen sobrepeso, aspecto que altera su sano
crecimiento.

El 7 de marzo de 2020, el Fondo de las Naciones Unidas para
la Infancia (UNICEF) señaló que México es el mayor
consumidor de alimentos y bebidas procesados y azucarados
en América Latina, situación que generó que nuestro
gobierno federal anunciará la adopción de medidas más
estrictas de etiquetados para estos productos, ya que se
exigirá que se señale de forma clara y precisa el exceso de
calorías, azúcar, sodio, grasas saturadas y grasas trans, así
como si los mismos contienen cafeína y edulcorantes
naturales o artificiales, para que las familias puedan decidir
de manera informada, el evitar su consumo, o bien los
consuman con mucha moderación.3

Desde hace más de cuatro meses, la UNICEF ha advertido
que la obesidad infantil en México es una emergencia de
salud pública que requiere cambios inmediatos toda vez que
afecta el sano y normal crecimiento de las y los niños y que
las tasas más altas de este consumo se encuentran entre los
niños en edad preescolar que comen alrededor del 40 por
ciento de sus calorías de esta manera, además de que la
tercera parte de los adolescentes mexicanos tienen sobrepeso
u obesidad.

Dicha organización internacional de protección a la infancia
señala que la comercialización y la publicidad agresiva de
productos alimenticios dirigidos a niñas y niños y la alta
exposición a alimentos y bebidas ultraprocesados en hogares,
escuelas y mercados conducen a un ambiente poco saludable
que promueve la obesidad y afecta a millones de mexicanos,

Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados368



lo que llevo al gobierno federal mexicano en 2016 a declarar
una alerta epidemiológica debido a las altas tasas de diabetes
y obesidad.

Por diversos estudios médicos científicos se ha podido
establecer que el exceso de peso durante la infancia afecta el
crecimiento y el desarrollo de las y los niños y puede
aumentar las posibilidades de enfermedades en la edad
adulta, como la diabetes tipo 2 y las enfermedades
cardiovasculares.

Las Naciones Unidas y la UNICEF ??han determinado que si
no se controla la epidemia por el consumo excesivo de
alimentos y bebidas procesados con alto valor calórico, el
aumento de las tasas de niñas y niños con sobrepeso tendrá
un impacto negativo en la economía, la productividad y el
bienestar general de la población mexicana.

Es sumamente alarmante que la diabetes sea la cuarta causa
de muerte en México y que de acuerdo a datos de la Encuesta
Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut) de 2016, se ha
señalado que el 73 por ciento de la población adulta de
nuestro país padecía sobrepeso u obesidad.

Como ya se señaló en párrafos anteriores, la Secretaría de
Salud tuvo que declarar en 2016 una emergencia sanitaria,
por el alto índice de personas con diabetes, enfermedad que
provocó 98 mil 450 muertes en 2015, la mayor mortalidad de
América Latina, según la Organización Panamericana de la
Salud, así como por los efectos del sobrepeso y de la
obesidad.

El sector salud tan sólo en 2017 destinó 11 mil 600 millones
dólares a la atención de diabetes, obesidad y sobrepeso, por
lo que de implementarse con mayor efectividad las acciones
de prevención y control de estas enfermedades se podrá
evitar que en 2050 haya más de 114 millones de mexicanos
con obesidad, además de que ya se cuentan con instituciones
públicas como el Observatorio Mexicano de Enfermedades
No Transmisibles que analiza y evalúa la política pública de
dichas enfermedades, así como diversas instituciones de
salud que implementan programas de atención a dichos
padecimientos.

La Secretaría de Salud, el Instituto Nacional de Salud Pública
(INSP) y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi), registraron en la Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición (Ensanut) 2018 que hay más de 15 millones de
mexicanos mayores de 20 años que ya están diagnosticados

medicamente con diabetes, siendo el sexo masculino el que
más presenta este diagnóstico y que hay 24.5 millones de
mexicanos de más de 20 años diagnosticados con
hipertensión y que también los varones representan el
porcentaje más alto.

En dicha encuesta de 2018, se asentó que el 22.2 por ciento
de la población de 0 a 4 años se identificaba con riesgo de
sobrepeso y a nivel nacional el porcentaje de adultos de 20
años y más con sobrepeso y obesidad es de 75.2 por ciento
(39.1 por ciento sobrepeso y 36.1 por ciento obesidad),
porcentaje que en 2012 fue de 71.3 por ciento y desde hace
dos años, el 73 por ciento de la población adulta en México
padece sobrepeso u obesidad, por lo que 7 de cada 10 adultos,
4 de cada 10 jóvenes y 1 de cada tres niños padecen de este
tipo de condición.

Aunque dichos trastornos de la salud que hemos
mencionado, ya habían sido declarados por nuestro país
desde 2016 como un problema de salud pública, la población
en general no ha tomado la conciencia, ni las acciones
debidas para disminuir o evitar el consumo de dichos
alimentos y bebidas “chatarra”.

En estos momentos de emergencia sanitaria que vive nuestro
país y más de cien naciones más a causa del virus SARS-
CoV-2 (covid-19), el subsecretario de Prevención y
Promoción a la Salud, de la Secretaría de Salud Federal, el
doctor Hugo López-Gatell Ramírez, el 18 de julio del 2020,
señaló que es necesario dejar el consumo de refrescos y otros
productos industrializados, particularmente aquellas personas
que se han contagiado de covid-19.4

Dicho funcionario de salud federal mencionó que resultaba
necesario tener una buena alimentación para hacer frente a
los trastornos en la salud que genera el virus, y que se
fortalezca la salud de los mexicanos, indicando que no es
necesario el consumo de refrescos, donas, pastelitos, papitas
y otros productos que son alimentos tóxicos.

De igual forma, el subsecretario de Salud señaló que las
“enfermedades silenciosas” como la hipertensión, la
obesidad o la diabetes, pueden complicar la situación de los
pacientes con covid-19 y que pueden generar grandes
afectaciones a su salud e incluso la muerte, indicando que las
personas que tengan diabetes deben cuidarse todos los días, y
no sólo con medicamentos, sino cuidando mucho su
alimentación, limitando la ingesta de sal y evitando el
consumo de bebidas azucaradas.
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Desde hace más de 20 años se ha establecido que los
pacientes con diabetes presentan varios trastornos de
inmunidad, sobre todo cuando existe descontrol glucémico
crónico y deterioro celular generalizado; por otro lado,
algunos virus, bacterias y hongos se vuelven más letales en
un entorno con alto contenido de glucosa y tienen una mayor
adherencia a las células de este tipo de pacientes en
comparación con las células de personas sanas.

Por otro lado, ante este problema de salud, es preciso generar
mayor conciencia entre la población ya que la diabetes, la
obesidad y el sobrepeso son enfermedades prevenibles, no
infecciosas que se han incrementado en las últimas dos
década debido al estilo de vida, al consumo de alimentos
procesados y altamente calóricos, al sedentarismo y a los
altos niveles de estrés, por ello, es imperioso que podamos
realizar todas las acciones que sean necesarias para cuidar la
alimentación y la nutrición de nuestras hijas e hijos.

Ante la preocupación por el aumento en la población de las
afectaciones que generan estos problemas de salud pública y
sobre todo, ante el daño que le está ocasionando la comida
“chatarra” a las menores de edad, es que el suscrito, en mi
carácter de diputado federal, he impulsado diversas reformas
a la legislación nacional, entre las que se encuentra el diseño
de normas que inhiban el consumo de alimentos con poco o
nulo valor nutrimental para niñas, niños y adolescentes,
conocidos como alimentos “chatarra”, así como por el
fomento en los núcleos familiares y en las escuelas de una
mayor activación física y del ejercicio.

Entre estas reformas que he impulsado, algunas tuvieron a
bien ser integradas a la nueva Ley General de Educación,
misma que fue publicada en el Diario Oficial de la
Federación el 30 de septiembre de 2019, y en lo que interesa,
en materia de activación física y de inhibición del consumo
de alimentos y bebidas con nulo o poco valor nutricional,
propuse lo siguiente:

“La educación impartida por el Estado, sus organismos
descentralizados y los particulares con autorización o con
reconocimiento de validez oficial de estudios además de
los fines establecidos en el artículo 3o. de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, promoverá y
fomentará la educación física, la activación física y la
práctica reiterada del deporte.

Les corresponderá a las autoridades educativas federal y
de las entidades federativas, de manera concurrente,
promover, fomentar y difundir la práctica

reiterada de actividades físico-deportivas en todas sus
manifestaciones.

La Secretaría de Educación Pública, mediante
disposiciones de carácter general que se publiquen en el
Diario Oficial de la Federación y sin perjuicio del
cumplimiento de otras disposiciones que resulten
aplicables, establecerá los lineamientos a que deberán
sujetarse el expendio y distribución de los alimentos y
bebidas preparados y procesados, prohibiendo la venta de
aquellos que por su alto contenido calórico constituyan
afectación a la salud de los educandos o no la favorezcan,
dentro de toda escuela se fomentará la venta y consumo de
alimentos que generen y promuevan la buena nutrición, en
cuya elaboración se cumplirán los criterios nutrimentales
que para tal efecto determine la Secretaría de Salud.

Dentro de las obligaciones de quienes ejercen la patria
potestad o la tutela se encuentra la de inculcar e infundir
en sus hijas, hijos o pupilos, hábitos de activación física y
de predilección por el consumo de alimentos de alto valor
nutritivo.

Se considerarán dentro de las infracciones de quienes
prestan servicios educativos, el realizar o permitir se
realice publicidad dentro del plantel escolar que fomente
el consumo, así como realizar o permitir la
comercialización de bienes o servicios notoriamente
ajenos al proceso educativo o cuyo consumo constituya
riesgo de afectación a la salud de los educandos o no la
favorezca.”

En el dictamen por el que se aprobó la expedición de la nueva
Ley General de Educación, misma que se basó en diversas
iniciativas presentada por diputados federales de distintos
grupos parlamentarios, entre las que se encuentra algunas
presentadas por el suscrito, fueron integradas a las
consideraciones de dicho documento y a las normas jurídicas
contenidas en dicha ley, en concreto las que se refieren a la
activación física y a la inhibición de venta de alimentos y
bebidas con poca o nulo valor nutricional se incorporaron a
los artículos 18, fracción IX, 29, 30, fracción VII, 75, 102 y
113, fracción XVI de la Ley General de Educación vigente.

De estos preceptos normativos he de recalcar la prevención
contenida en el quinto párrafo del artículo 75 de la nueva Ley
General de Educación, mismo que señala que “las
cooperativas que funcionen con la participación de la
comunidad educativa tendrán un compromiso para fomentar
estilos de vida saludables en la alimentación de los

Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados370



educandos y su operación será con apego a los lineamientos
que establezca la Secretaría y a las demás disposiciones
aplicables.”

Dicha disposición obliga a la Secretaría de Educación
Pública a emitir y publicar los lineamientos a los que deberá
de sujetarse la operación de las cooperativas escolares,
mismas que funcionen en escuelas del ámbito público, como
aquellas que sean particulares, haciendo notar que la nueva
Ley General de Educación entro en vigor el día 1 de octubre
de 2020, toda vez que así lo ordenaba el artículo primero
transitorio de dicha ley, mismo que correlacionado con su
artículo quinto transitorio establece que dicha dependencia
del gobierno federal debe emitir y adecuar reglamentos,
acuerdos, lineamientos y demás disposiciones de carácter
general que se mencionen en dicho decreto, en un plazo no
mayor a ciento ochenta días hábiles contados a partir de su
entrada en vigor.

Derivado de ese plazo, la Secretaría de Educación Pública
debía haber emitido y publicado los mencionados
lineamientos de operación de cooperativas escolares en los
últimos días del mes de marzo del año en curso, sin que hasta
este momento haya tenido verificativo dicho acto jurídico.

Es por ello que ante la necesidad de contar con dichas
disposiciones que protegen la salud y nutrición de las niñas,
niños y adolescentes en las escuelas, que el suscrito solicita a
través del presente exhorto, que la Secretaría de Educación
Pública emita y publique, a la brevedad, en el Diario Oficial
de la Federación, los lineamientos de operación de las
cooperativas escolares y para que a través de los mismos, se
fomente la alimentación saludable, prohibiéndose la venta de
alimentos y bebidas con bajo o nulo valor nutritivo en los
planteles escolares.

Derivado de los argumentos expuestos, someto a
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente
proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, con total respeto a la división de poderes, formula
atento exhorto al titular de la Secretaría de Educación
Pública, licenciado Esteban Moctezuma Barragán, para que,
a la brevedad, emita y publique en el Diario Oficial de la
Federación los lineamientos de operación de las cooperativas
que funcionen con la participación de la comunidad

educativa y para que a través de los mismos, se incluya y se
exija el fomento a la alimentación saludable, prohibiéndose la
venta de alimentos y bebidas con bajo o nulo valor nutritivo
en los planteles escolares públicos y particulares.

Notas

1 Información recabada de la nota periodística "Casos de covid-19 en el
mundo superan los 18 millones", publicada el 2 de agosto de 2020, a las
19:03 horas, por la Agencia AFP, difundida en México por La Jornada el
3 de agosto del mismo año, misma que se puede consultar en el siguiente
apartado: 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/08/02/casos-
declarados-de-covid-19-en-el-mundo-superan-los-18-millones-
553.html 

2 Información recopilada del comunicado de la UNICEF denominado La
obesidad se triplica en América Latina por un mayor consumo de
ultraprocesados y comida rápida, publicado el 12 de noviembre de 2019,
dentro del apartado Salud de la página electrónica de UN y que se puede
consultar en el siguiente apartado: 

https://news.un.org/es/story/2019/11/1465321

3 Información recopilada del comunicado oficial de UNICEF
denominado La obesidad infantil en México: una emergencia que
requiere medidas inmediatas, publicado el 7 de marzo de 2020, en el
portal de noticias de las Naciones Unidas y que se puede consultar en el
siguiente apartado: 

https://news.un.org/es/story/2020/03/1470821

4 Información tomada del boletín de prensa "El duro mensaje de López-
Gatell contra el consumo de refresco: '¿Para qué necesitamos el veneno
embotellado?'", emitida por la Presidencia de la República el 19 de julio
de 2019 y que se puede consultar en el siguiente apartado: 

https://www.infobae.com/america/mexico/2020/07/19/el-duro-
mensaje-de-lopez-gatell-contra-el-consumo-de-refresco-para-que-
necesitamos-el-veneno-embotellado/

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, a 8 de
septiembre de 2020.— Diputado Irineo Molina Espinoza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación, para dictamen.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice 371



SE GARANTICE QUE CADA MEXICANO 
TENGA ACCESO A LA VACUNA CONTRA

EL COVID-19 DE MANERA GRATUITA

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Ssa a
garantizar que todo mexicano tenga acceso gratuito a la
vacuna contra el covid-19, a cargo del diputado Miguel
Alonso Riggs Baeza, del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, Miguel Alonso Riggs Baeza, diputado
federal del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional, de la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71, fracción
II, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos; así como en el artículo 78 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
asamblea la presente proposición, con base en las siguientes

Consideraciones

El covid-19 es la enfermedad infecciosa causada por el
coronavirus que se ha descubierto más recientemente. Los
coronavirus son una extensa familia de virus que pueden
causar enfermedades tanto en animales como en humanos.
En los humanos, se sabe que varios coronavirus causan
infecciones respiratorias que pueden ir desde el resfriado
común hasta enfermedades más graves como el síndrome
respiratorio de Oriente Medio (MERS) y el síndrome
respiratorio agudo severo (SRAS). El coronavirus que se ha
descubierto más recientemente causa la enfermedad por
coronavirus covid-19.

Tanto este nuevo virus como la enfermedad que provoca eran
desconocidos antes de que estallara el brote en Wuhan
(China) en diciembre de 2019. Actualmente el covid-19 es
una pandemia que afecta a muchos países de todo el mundo.
En el caso de México, a la fecha, más de medio millón de
personas padecen este mal y la cifra de fallecidos supera los
65 mil.

Alrededor de 1 de cada 5 personas que contraen covid-19
acaba presentando un cuadro grave y experimenta
dificultades para respirar. Las personas mayores y las que
padecen afecciones médicas previas como hipertensión
arterial, problemas cardiacos o pulmonares, diabetes o cáncer
tienen más probabilidades de presentar cuadros graves. Sin
embargo, como hemos podido constatar, cualquier persona
puede contraer covid-19 y caer gravemente enferma.

Como se sabe, una persona puede contraer covid-19 si inhala
las gotículas procedentes de una persona infectada por el
virus. Por eso es importante mantenerse al menos a un metro
de distancia de los demás. Estas gotículas pueden caer sobre
los objetos y superficies que rodean a la persona, de modo
que otras personas pueden infectarse si tocan esos objetos o
superficies y luego se tocan los ojos, la nariz o la boca. Por
ello es importante lavarse las manos frecuentemente con agua
y jabón o con un desinfectante a base de alcohol.

Actualmente, existen varios laboratorios y universidades
trabajando en el desarrollo de vacunas para combatir el
covid-19, nuestro país participara activamente con uno de
estos laboratorios a efecto de contribuir al desarrollo de estas
vacunas para que estén disponibles para el mundo en el
menor tiempo posible.

México, un país de 120 millones de habitantes, se estima que
necesitara 200 millones de dosis de esta vacuna para
inmunizar a sus habitantes. Las vacunas tendrán precios que
oscilarán, de acuerdo a la información proporcionada por los
desarrolladores, desde los 37 dólares hasta los 3 dólares. En
ese sentido, es sumamente importante que en el Paquete
Económico 2021, que se envió a esta Cámara para su
discusión y aprobación, se contemplen las partidas
presupuestales necesarias a efecto de que se garantice que las
mexicanas y los mexicanos contaremos con vacunas
suficientes y gratuitas para todos.

La salud es un tema que debe ser prioritario para cualquier
gobierno y debe estar alejada de la manipulación política.
Hoy más que nunca es imperativo que este gobierno asegure
los recursos necesarios para garantizar el abasto de vacunas
para la población en general. Por eso hacemos un llamado al
Secretario de Hacienda a que ajuste las partidas y destine los
recursos necesarios para atender el problema de salud que ya
tenemos enfrente. Habrá que priorizar programas, eliminar
algunos y reducir otros, pero debemos asegurar los recursos
necesarios para que cada mexicano y mexicana cuente con
una vacuna contra el covid-19 de manera gratuita.

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta al titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer
Varela, para que los recursos que apruebe esta soberanía para
garantizar que cada mexicano y mexicana tenga acceso a la
vacuna contra el covid-19 de manera gratuita, se utilicen de
forma expedita para la compra, distribución y aplicación de
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dicha vacuna de forma equitativa en todo el territorio
nacional.

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8
de septiembre de 2020.— Diputado Miguel Alonso Riggs Baeza
(rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

CAMPAÑA INFORMATIVA DE CONCIENTIZACIÓN
SOBRE LA DENOMINADA LEY OLIMPIA

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a esta
soberanía a emprender una campaña informativa de toma de
conciencia sobre la “Ley Olimpia”, con objeto de que las
mujeres del país conozcan los medios de protección y las
acciones para prevenir la violencia digital y sancionar los
delitos que violen la intimidad sexual, a cargo de la diputada
Cynthia Iliana López Castro, del Grupo Parlamentario del
PRI

La que suscribe, Cynthia Iliana López Castro, diputada
integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional en la LXIV Legislatura, con
fundamento en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79,
numeral 2, fracción III, y demás aplicables del Reglamento
de la Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
honorable asamblea proposición con punto de acuerdo al
tenor de la siguientes

Consideraciones

La denominada “Ley Olimpia” constituye un conjunto de
reformas legislativas encaminadas a reconocer la violencia
digital y sancionar los delitos que violen la intimidad sexual
de las personas a través de medios digitales, por sus
características y repercusiones también conocida como
ciberviolencia.

Entre las acciones que sanciona se encuentra el videograbar,
audio, fotografías y elaboración de videos reales o simulados
de contenido sexual íntimo, de una persona sin su
consentimiento mediante engaño, ya que con estas acciones
se violentan sus derechos humanos y se generan
repercusiones permanentes e irreparables para su pleno
desarrollo, no importando edad, condición económica o
social. 

También castiga de manera ejemplar el exponer, distribuir,
difundir, exhibir, reproducir, transmitir, comercializar,
ofertar, intercambiar y compartir imágenes, audios o videos
de contenido sexual íntimo de una persona, a sabiendas de
que no existe consentimiento, mediante materiales impresos,
correo electrónico, mensajes telefónicos, redes sociales o
cualquier medio tecnológico, por lo que exige mayor difusión
y compromiso por parte de las autoridades de procuración de
justicia para erradicar estos hechos contra las mujeres.

La Ley Olimpia es un pilar esencial para hacer respetar el
derecho a la privacidad y garantizar la seguridad de las
mujeres, sin embargo, aún no se ha dado a conocer con
amplitud entre la sociedad, por lo que todos los días siguen
siendo violentadas niñas y mujeres sin que los culpables sean
castigados.

Dentro de las redes sociales existen cuentas y portales
clandestinos donde se comercian y comparten los llamados
“packs”, que son archivos con contenido íntimo y sexual de
mujeres y niñas que han sido convencidas de compartir fotos
o videos a sus parejas, dicho contenido es difundido y
comerciado sin su consentimiento.

A siete meses de la entrada en vigor de la Ley Olimpia, se han
presentado 233 denuncias en todo el país, lo que equivale a
una acusación diaria, sin embargo, sólo una persona ha sido
procesada por el delito de violencia sexual digital.1

La falta de información y difusión de la ley es una de las
causas por las que aún sigue siendo violentada la intimidad
de niñas y mujeres, las cuales no saben a quién acudir, qué
argumentos esgrimir y el proceso legal para hacerlo, mientras
que las autoridades no han sido capaces de atender los casos
con eficacia y de atender a las víctimas integralmente.

En ocasiones los victimarios borran el contenido de sus redes
sociales y dispositivos electrónicos antes de que las
autoridades puedan actuar, lo que dificulta el acceso a la
justicia.

Para la ciudadana Olimpia Coral Melo, quien inició un
movimiento nacional para la aprobación de la ley contra la
violencia digital, es la falta de conocimiento sobre la custodia
de las pruebas lo que ha hecho que las mujeres borren fotos,
videos y archivos que sirven como medios de prueba, lo que
dificulta que proceda la denuncia. Sin evidencia toda
acusación se cae. Se necesita promover más educación legal
al respecto.
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Realizar reformas a los códigos penales de las entidades
federativas, así como a la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una Vida Libre de Violencia, para reconocer la
violencia digital como un tipo de delito, tendrá nulos
resultados si las mujeres no tienen conocimientos de sus
implicaciones e importancia para sancionar estos delitos, de
ahí la importancia de llevar a cabo una campaña informativa
cuyo resultado sea el acceso a la justicia de las víctimas y su
prevención en nuestro país.

En el Grupo Parlamentario del PRI asumimos la protección
de los derechos como una prioridad, más aún cuando se trata
del derecho a la intimidad personal y el ejercicio libre y
protegido de los derechos sexuales para salvaguardar la
integridad de las personas.

La Ley Olimpia fue un triunfo para el derecho a la intimidad
y el respeto a las mujeres, es también punta de lanza en el
desarrollo de instrumentos legales contra el acoso contra las
mujeres en todo el mundo, sin embargo, sin una adecuada
difusión y conocimiento sus motivos se quedarán sólo en el
papel, sin que tenga una verdadera trascendencia.

En México la atención a la violencia de género ha sido un
componente clave para el desarrollo de la mejora de las
acciones de gobierno, políticas públicas y la trayectoria de las
instituciones. En este sentido, es crítico que el Estado amplíe
la utilización de las herramientas que están a su disposición
para continuar moldeando el desempeño del espacio público
a beneficio de la vida privada y el bienestar de la población.

La violencia digital debe ser atendida de manera
multidimensional para dar certeza, no únicamente a la
penalidad de los hechos, sino estructurar un marco de
acciones encaminados a acortar la brecha de desigualdad de
género. En el Grupo Parlamentario del PRI reconocemos a
las entidades federativas que, desde las demandas ciudadanas
y una participación activa de la sociedad civil, han
modificado su marco legal para dar respuesta a un problema
derivado de una desatención de la conducción de políticas en
materia de género.

Por ello, hacemos un exhorto para que el Poder Legislativo,
en su representación de ambas Cámaras, utilice sus medios
de comunicación y difusión oficial para que en esta LXIV
Legislatura de la Paridad de Género, se comunique de
manera afirmativa los avances y acciones emprendidas en
contra de la ciberviolencia y la defensa a la dignidad de las
mujeres. 

Por lo anterior, someto a consideración de esta soberanía la
siguiente propuesta con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Cámara de Diputados del Congreso de
la Unión para que emprenda una campaña informativa de
concientización sobre la denominada Ley Olimpia, a fin de
que las mujeres del país, tengan conocimiento sobre los
medios de protección y acciones para prevenir la violencia
digital y sancionar los delitos que violen la intimidad sexual,
con el objeto de salvaguardar sus derechos humanos.

Nota

1 Sólo un procesado por difundir packs tras 7 meses con la Ley Olimpia,
La Razón, en: 

https://www.razon.com.mx/ciudad/6-meses-ley-olimpia-233-
denuncias-procesado-404393

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputada Cynthia Iliana López Castro (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen.

SE EMITA ALERTA DE VIOLENCIA DE GÉNERO EN
DIVERSOS MUNICIPIOS DE SONORA

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Segob
a analizar y emitir la alerta de violencia de género en diversos
municipios de Sonora, a cargo de la diputada Ana Laura
Bernal Camarena, del Grupo Parlamentario del PT

La que suscribe, diputada Ana Laura Bernal Camarena
integrante del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo de
la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión, con
fundamento en los artículos 33 y 34, numeral 1 de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos; los artículos 3, numeral 1, fracción XX; 6,
numeral 1, fracción I, así como el artículo 79, numeral 1,
fracción II y numeral 2 del Reglamento de la Cámara de
Diputados; así como, el artículo 10, numeral 2, del
Reglamento para la Contingencia Sanitaria, somete a su
consideración la proposición con punto de acuerdo, al tenor
de la siguiente:
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Exposición de Motivos

Conforme a datos de la Organización de las Naciones
Unidas, se estima que dependiendo el país, entre el 35 y el 70
por ciento de las mujeres han experimentado violencia física
y/o sexual por parte del compañero sentimental durante su
vida, lo que demuestra que las mujeres que sufren violencia
por parte de la pareja presentan tasas más altas de depresión
y más posibilidades de tener un aborto o de contraer VIH,
sobre las que no han experimentado violencia.

En México prevalece una cultura sexista, misógina, que
incluye una normalización de la violencia contra la mujer en
varias entidades federativas, con millones de mujeres
sometidas porque prevalece la sobrevaloración del hombre,
lo que conlleva a la violación de sus derechos humanos.

La insensibilidad social y normalización de la violencia
contra la mujer, conlleva a la comisión de delitos, incluido el
que atenta contra la vida y contra la paz social de la sociedad
mexicana, que es el feminicidio.

No podemos continuar en esa ruta; porque en ésta
transformación, nos obligamos a recomponer el tejido social,
ejecutando las leyes y las políticas públicas para retomar el
estado de derecho con orden y paz social.

Conforme a estadísticas del año 2018 del Instituto Sonorense
de las Mujeres, el recuerdo de imagen de campañas del
Instituto en mención, el primer lugar fue para mujeres
violentadas, golpeadas o humilladas con 30.2 por ciento.1

El elevado incremento en casos de feminicidios, han
despertado la rabia, indignación y preocupación en la
mayoría de la población sonorense. Las carpetas de
investigación sin resolver y la falta de prevención de delitos
contra las mujeres son ejemplos claros del olvido
institucional en materia de política criminal en el Gobierno
del Estado de Sonora y la Fiscalía General de Justicia.

El reciente feminicidio en Empalme, Sonora, de Rosalía
Yazmín Duarte Canevett, joven de 24 años y estudiante de la
carrera de administración en el Instituto Tecnológico de
Sonora, enciende de nueva cuenta las alertas en la sociedad
por el crimen cometido contra una mujer que ya había
denunciado la violencia de la que fue víctima en un asalto y
que alzó la voz en redes sociales para que todas se previneran
de ataques de delincuentes, lo que terminó en una tragedia
que sigue sin resolverse por la Fiscalía del estado y por ende,
sin castigo a los responsables.

La violencia contra las mujeres aumenta en Sonora y en las
calles permea la inseguridad. El sábado 5 de septiembre y al
grito de ¡ni una más! En memoría de Rosalía Yazmín, se
realizó una marcha para solicitar que paren los feminicidios;
el reclamo es fuerte y la estadística real rebasa a la oficial, por
lo que, urge que las autoridades encargadas de prevenir e
investigar los delitos contra mujeres, actúen en consecuencia.

En 2019 y 2020, la tasa de feminicidios y de violencia contra
la mujer aumentó en Sonora, alzando la voz ciudadana en
marchas, en reclamos y como respuesta las omisiones y el
olvido institucional, que son una constante en la vida
sonorense que ve con tristeza como siguen las
desapariciones, muerte de niñas y mujeres que lastiman el
entorno familiar y dejan claro que Sonora está entre las
entidades con más feminicidios en México.

Son varias las organizaciones civiles sonorenses que han
solicitado implementar la alerta de violencia de género en el
Estado, dichas organizaciones han señalado que los
municipios con mayor incremento de violencia contra las
mujeres son: Hermosillo, Nogales, Cajeme, San Luis Río
Colorado, Guaymas y Empalme.

Las recomendaciones que la Secretaría de Gobernación
emitió para Sonora en 2017 han mostrado poco resultado y la
negativa para emitir la alerta de género en 2017 sobre el
municipio de Cajeme, constrasta y dista de la realidad que se
está viviendo en varios municipios de Sonora en este 2020.

Tan sólo en el estado vecino de Sinaloa, son cinco municipios
que tiene la alerta de género; entre ellos, Ahome que es
vecino de Sonora y cercano a Navojoa y Ciudad Obregón, lo
que implica que es un fenómeno social de expansión y que no
es creíble que no tengan que considerarse políticas criminales
y públicas que forman parte de la alerta de violencia de
género para implementarse en Sonora.

Hoy, son necesarias las acciones gubernamentales de
emergencia para enfrentar y erradicar la violencia feminicida
para garantizar la seguridad de mujeres y niñas y terminar
con la violencia en el estado.

Las desapariciones de mujeres en el estado continúan, las
vejaciones, maltratos y violencia psicológica o física, es el
día a día en muchos hogares, agravándose por el incremento
de violencia en las calles; es tiempo de responder
positivamente desde la Federación.
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La Comisión Nacional para prevenir y erradicar la Violencia
contra las Mujeres, es un perfecto aliado que diseña las
políticas que promueven el respeto y permiten la igualdad de
género, lo que puede abonar a la solución en el estado.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta H. Asamblea la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión
exhorta a la Secretaría de Gobernación para que a la brevedad
analice y emita la alerta de violencia de género en diversos
municipios del estado de Sonora.

Nota

1 Tomado de 

http://ism.sonora.gob.mx/images/ISM/ResultadosEncuestasMujeresL
ibresDeViolencia.pdf el 5 de septiembre del 2020.

Palacio Legislativo de San Lázaro, 8 de septiembre del 2020.— Diputada
Ana Laura Bernal Camarena (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen.

SE INCLUYA A PRODUCTORES PLATANEROS DE
MEDIANA Y PEQUEÑA ESCALA EN EL PROGRAMA

PRODUCCIÓN PARA EL BIENESTAR 2020

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la
Sader a emitir un acuerdo modificatorio de las Reglas de
Operación del programa Producción para el Bienestar
correspondientes a 2020 e incluir así como beneficiarios y
población objetivo a los medianos y pequeños productores
plataneros, a cargo del diputado Irineo Molina Espinoza, del
Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito, diputado Irineo Molina Espinoza, integrante del
Grupo Parlamentario de Morena de la LXIV Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 3, numeral 1, fracción XX, 79 y demás relativos y
aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados,
someto a consideración de esa honorable asamblea, la
presente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta al titular de la Secretaría de Agricultura y

Desarrollo Rural a emitir un acuerdo modificatorio de las
Reglas de Operación del Programa Producción para el
Bienestar para el Ejercicio Fiscal de 2020, para incluir a
los productores plataneros de mediana y pequeña escala
como beneficiarios y población objetivo del referido
programa, de acuerdo a las siguientes

Consideraciones

El plátano o banano (Musa paradisiaca) es uno de los cultivos
más importantes en la agricultura mexicana, ocupa el
segundo lugar de la producción en frutas tropicales, es un
alimento que cuenta con características nutricionales altas,
tiene un precio económico aceptable y es una fuente
importante de empleos, ya que genera más de 120 mil
empleos directos y más de 180 empleos indirectos, hay más
de 5 mil productores en las entidades federativas que lo
producen y este agrosector ocupa más de 90 mil jornales en
la producción y empaque.

El plátano tiene su origen en Asia meridional, siendo
conocido desde el año 650, la especie llegó a las Canarias en
el siglo XV y se introdujo al continente americano en 1516.
Su cultivo comercial se inició a finales del siglo XIX y
principios del XX.

El plátano es considerado el principal cultivo de las regiones
húmedas y cálidas del suroeste asiático. Los consumidores
del hemisferio norte lo aprecian como postre, sin embargo, en
muchos países tropicales y subtropicales constituye una parte
esencial de la dieta diaria de sus habitantes.

Existen distintas variedades de plátanos o bananos que van
desde las más grandes como el plátano macho, que llega a
pesar unos 200 gramos o más cada unidad, hasta los más
pequeños como el bananito, cuyo peso oscila entre los 100 y
120 gramos.

El plátano y el bananito destacan porque su sabor es dulce,
intenso y perfumado, mientras que el plátano macho tiene
una pulpa con consistencia harinosa y su sabor, a diferencia
del resto de plátanos de consumo en crudo, no es dulce ya que
contiene hidratos de carbono sencillos.

El plátano se distingue de otras frutas por su alto contenido
de hidratos de carbono, por ello, su valor nutricional como
alimento y su índice calórico es elevado, sus nutrientes más
representativos son el potasio, magnesio, ácido fólico y
sustancias de acción astringente; sin pasar por alto su elevado
aporte de fibra, del tipo fruto-oligosacáridos.
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En nuestro país se cultivan una amplia gama de variedades,
entre las que destacan el plátano Tabasco o Roatán (enano-
gigante), Valery, Manzano, Dominico, Macho, Blanco y
Morado, de estos, sólo el Tabasco en mayor medida así como,
el dominico y macho en menor medida se dedican a satisfacer
el mercado externo, mientras que las variedades restantes se
destinan exclusivamente a cubrir el consumo interno.

La mayoría de las variedades comerciales son bananos, con
excepción del plátano macho, las distintas especies y
variedades de plátano se diferencian por su tamaño, la
disposición y dimensiones de las hojas, la forma y tamaño de
los frutos, pero principalmente por la conformación del
racimo.

Los plátanos se pueden cosechar todo el año, y son más o
menos abundantes dependiendo de las estaciones. Se cortan
cuando alcanzan su completo desarrollo y cuando empiezan
a amarillear, en invierno, se anticipa la recolección y se dejan
madurar los frutos suspendiéndolos en un lugar cerrado, seco
y cálido conservado en la oscuridad.

De acuerdo a información elaborada por el Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval),
se estima que el consumo diario de plátano tabasco por
habitante en la zona urbana es de 34.7 gramos, mientras que
en la zona rural es de 32.5 gramos.

El plátano es el tercer fruto más importante del mundo,
además de ser considerado un producto básico y de
exportación, constituyendo una importante fuente de empleo
e ingresos en numerosos países en desarrollo.

Estados Unidos y la Unión Europea son los principales
importadores de plátano fresco, producto que se destina para
satisfacer la demanda de sus comunidades latinas y, en menor
proporción, africanas.

En México se produce plátano en 16 estados y son Chiapas,
Tabasco, Veracruz, Colima, Jalisco, Michoacán, Guerrero,
Oaxaca, Puebla, Nayarit, Quintana Roo, Campeche, Yucatán,
Morelos, Ciudad de México e Hidalgo, de estos, tres los
encabezan por su gran producción siendo Chiapas el que
concentra 30 por ciento de la producción nacional, le sigue
Tabasco con el 26.9 por ciento, y Veracruz con 9.3 por ciento
de la producción total nacional.

Se estima que anualmente en México se cosechan alrededor
de 2 millones 229 mil 519 toneladas de la fruta y cada una se
vende por alrededor de 3 mil pesos, en 2018 Chiapas,

Tabasco y Veracruz contribuyeron con el 29, el 26 y el 12 por
ciento, respectivamente, de los 2 millones 355 mil toneladas
que se produjeron en el país, según cifras del Servicio de
Información Agroalimentaria y Pesquera, de las entidades
que se dedican a dicha actividad, sólo cinco (Chiapas,
Veracruz, Tabasco, Michoacán y Colima) han concentrado en
lo que va de la década, entre 76 a 78 por ciento de la
superficie sembrada y cosechada, así como entre 81 a 88 por
ciento de la producción total del país.

En Tabasco el valor de producción agrícola fue de
aproximadamente de 7 mil millones de pesos en 2018, de los
cuales el 30 por ciento correspondió a la producción de
plátano, por ello, fomentar esta actividad productiva,
incluyendo las exportaciones, pueden contribuir a incentivar
la economía de las entidades federativas productoras de
plátano en México y ponerlo en una mejor posición como
proveedor de dicho agroproducto.

El estado de Oaxaca, produjo 62 mil 311.1 toneladas de
plátano en 2018, colocándose como el octavo productor de
las dieciséis entidades federativas que producen dicha fruta.

Para su comercialización, el envasado se realiza en cajas de
cartón con un peso aproximado de 12 a 15 kilogramos y esta
fruta se transporta en vehículos refrigerados con una
temperatura aproximada de 14ºC, para su envasado, este
fruto se clasifica en tres categorías: Extra, Primera y
Segunda, según la normativa europea para el plátano.

Los plátanos clasificados en la categoría “Extra” son de
calidad superior: los dedos no deben presentar defectos, a
excepción de muy ligeras alteraciones superficiales que no
sobrepasen en total un centímetro cúbico del volumen del
dedo.

Para su consumo en fresco los plátanos deben estar intactos,
sin golpes ni magulladuras, el color de la piel es indicativo
del grado de madurez.

Los plátanos no requieren condiciones especiales de
conservación, basta mantenerlos en un lugar fresco, seco y
protegido de la luz directa del sol, si se conservan en
refrigeración la cáscara se torna obscura lo que altera su
aspecto externo, pero no se afecta su calidad nutritiva y
también se pueden congelar por lo que se pueden conservar
hasta dos meses.

El plátano es un fruto muy versátil, que se puede
comercializar en fresco, deshidratado y en harina, en su
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industrialización se pueden emplear diversas técnicas para su
procesamiento con la finalidad de obtener productos como la
harina de plátano para concentrado animal o para consumo
humano, hojuelas de plátano secas o fritas o en los llamados
tostones.

Si la producción del plátano se destina a los mercados
europeos, por ejemplo, los frutos de Gros Michel se deben
embarcar desde los trópicos americanos cuando estén las 2/3
partes de su tamaño maduro, con las costillas bien visibles. Si
su destino es Estados Unidos los frutos pueden estar casi
redondos.

Los dedos seleccionados para exportación se acomodan en
una caja adecuada, usando un plástico protector y tapándola
adecuadamente, el peso de la caja depende de su destino
final.

Los grandes productores en México tienen integrado el
proceso de comercialización, pues tienen bodegas en la
Central de Abastos de la Ciudad de México por lo que 80 por
ciento de la producción de los principales estados
productores, se comercializa por este medio y los medianos
productores venden su producto a los comerciantes
mayoristas, vía comisionista, que compiten con los grandes
productores, entregando su producto en bodega establecida o
entrando al mercado de subasta. El precio se negocia ya
puesto en la central, absorbiendo el costo del transporte y
empaque.

El sector más desprotegido de los productores plataneros son
los pequeños y medianos productores o ejidatarios que para
vender su producto tienen que recurrir al acopiador local,
quién a su vez lo vende al comisionista de la Central de
Abasto y éste al comerciante mayorista.

En el plano internacional, India es el principal país productor
de plátano, con un poco más de 30 millones de toneladas en
2017, mientras que México, con 2 millones 230 mil
toneladas, se ubicó en el lugar número 12 entre las naciones
productoras, posición que debemos mejorar en la presente
administración con acciones decididas de fomento a este
agrosector.

Entre los 12 primeros productores mundiales destacan cinco
países de América Latina (Brasil, Ecuador, Guatemala,
Colombia y Costa Rica), y son importantes competidores de
México en los mercados internacionales, particularmente en
el de Estados Unidos.

El mercado más importante para el plátano o banano
mexicano es Estados Unidos, aunque también se exporta el
producto para cocinar, “plátano macho” como se le llama en
nuestro país.

En 2018 se exportaron alrededor de 9 millones de dólares en
plátano macho, de los cuales un poco menos de 60 por ciento
tuvieron como destino a Estados Unidos, mientras que 40 por
ciento se remitió a Guatemala, de igual forma se vendieron
10 mil 600 dólares de este producto a El Salvador y Emiratos
Árabes Unidos conjuntamente.

En 2018 se enviaron a Estados Unidos de América 10 mil
379 toneladas mientras que a Guatemala fueron 7 mil 76
toneladas de plátano macho. Las ventas a El Salvador y
Emiratos Árabes Unidos contabilizaron 22 toneladas, aunque
las exportaciones más representativas fueron de banana.

Las exportaciones mexicanas de plátano o banana han
crecido significativamente de 2015 a 2018, de 174 millones a
250 millones de dólares, es decir 43 por ciento y en 2018, 75
por ciento de los 250 millones de dólares exportados tuvieron
como destino Estados Unidos; sin embargo, también se
vendió banana mexicana en Japón (5 por ciento), Países
Bajos (4 por ciento), Italia (2 por ciento) y Rusia (2 por
ciento), entre otros países.

En volumen se remitieron a los mercados internacionales 552
mil 398 toneladas, de las cuales 413 mil 671 toneladas, 75 por
ciento, tuvieron como destino Estados Unidos, mientras que
las restantes 138 mil 727 toneladas, 25 por ciento, fueron
vendidas a otros países, entre los que se encuentran los antes
citados (Japón, Países Bajos, Italia y Rusia).

En 2018 México gano por la venta de productos a China
alrededor de 23 millones 725 mil dólares y exporto 323
millones 651 mil dólares, los principales productos primarios
que se enviaron a China en ese año fueron cerveza, frutos
secos, aguacates y pectinas, pero no se exportó plátano, por
lo que la firma del protocolo abre un nuevo mercado, lo cual
beneficiaria principalmente a los estados del sur del país,
tales como Chiapas y Tabasco que son los principales
productores de plátano.

Por información generada por el Servicio de Información
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), se ha podido establecer
que la producción de plátano en México ha aumentado a una
tasa media de crecimiento anual (TMCA) de 1.3 por ciento
de 1980 a 2018 con fluctuaciones al pasar de los años.
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En 2018 Chiapas, Tabasco y Veracruz contribuyeron con el
29, el 26 y el 12 por ciento, respectivamente, de los 2
millones 355 mil toneladas que se produjeron, siendo los
principales estados productores en el país y los otros once
estados aportaron 33 por ciento restante de la producción.

En 2017, la Organización de la Naciones Unidas para la
Alimentación y la Agricultura (FAO) ubicaban a México en
el lugar número 12 entre las naciones productoras de plátano,
con 2 millones 230 mil toneladas, mientras que la India fue el
principal país productor, con 30 millones de toneladas.

La exportación de plátano conocido como banano que se
consume crudo y no requiere cocción se ha incrementado
sobre todo a Estados Unidos en el marco del Tratado de Libre
Comercio, no así las exportaciones de plátano macho que no
han sido muy significativas.

México tiene una fuerte competencia con otras naciones de
América Latina en el mercado de Estados Unidos, en 2018
exportamos 250 millones de dólares en banana, de los cuales
un poco más 187 millones de dólares, el 75% por ciento,
tuvieron como destino Estados Unidos y también se vendió
el producto a Japón (13.1 millones de dólares), Países Bajos
(10.7 millones de dólares), Italia (5.8 millones de dólares) y
Rusia (5.7 millones de dólares).

Estados Unidos es el principal mercado para el plátano o
banana mexicana, pero México no es su principal proveedor,
dicho país en 2018 importó 4 millones 774 mil toneladas del
producto, 41 por ciento se lo vendió Guatemala, Costa Rica
le vendió 17 por ciento, Ecuador 14 por ciento y Honduras 11
por ciento, mientras que México le abasteció 9 por ciento,
ubicándonos como el quinto proveedor de este fruto.

Si bien el volumen de plátano mexicano enviado a Estados
Unidos ha fluctuado a través de los años se ha registrado un
incremento de 1993 a 2018, de 308 mil 365 toneladas a 418
mil 996 toneladas, para lo cual el precio unitario de
exportación ha sido determinante.

En 2007 las exportaciones de México a Estados Unidos
habían caído a un mínimo histórico de 31 mil 508 toneladas,
debido a que el precio del plátano mexicano era
significantemente mayor al de otros proveedores como
Guatemala y Colombia, sin embargo, en los últimos años el
valor unitario de los envíos de México ha sido relativamente
más competitivo, se ha dado un repunte en las ventas a
Estados Unidos.

El lunes 13 de mayo de 2019 la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader) y la Administración General de
Aduanas de la República Popular China firmaron el
protocolo de requisitos fitosanitarios para el plátano
mexicano, con lo cual los productores y exportadores
nacionales podrán iniciar los procesos de exportación de esa
fruta ese país asiático.

China es un mercado potencialmente atractivo para el plátano
mexicano, ya que cuenta con una población de más de mil
300 millones de personas y un ingreso per cápita promedio de
8 mil dólares anuales.

México está buscando más mercados para comercializar
plátano, ejemplo de ello es que hace un año la Sader y la
Administración General de Aduanas de la República Popular
China firmaron el protocolo de requisitos fitosanitarios para
el plátano mexicano, con lo cual los productores y
exportadores mexicanos podrán iniciar los procesos de
exportación de esa fruta al gigante asiático.

Ante esto, nuestro país debe realizar esfuerzos similares para
cumplir con requisitos fitosanitarios, acordar tarifas
preferenciales y llevar a cabo actividades de promoción y
fomento del consumo, entre otras, para buscar nuevos
mercados y consolidar los existentes, tales como venderle
más plátano a Estados Unidos y otros productos
agroalimentarios, así como a otras naciones que actualmente
pueden ser consumidores potenciales de dicho fruto.

Los pequeños y medianos productores de plátano mexicano
tienen que enfrentar muchos desafíos para poder subsistir, si
bien existe un ataque constante de plagas, así como
afectaciones y daños ocasionados por lluvias, tormentas y
fenómenos naturales, la contaminación de los mantos
acuíferos y por el cambio climático, también tienen que
enfrentar el abaratamiento de su producto al tratar de
comercializarlo y su mano de obra, pese a estar calificada no
goza de una buena situación económica.

Resulta desafortunado que varias de las entidades federativas
productoras de plátano son los estados más pobres de
México, Chiapas, Guerrero y Oaxaca son los estados con
mayor pobreza y pobreza extrema, de acuerdo al reporte “10
años de medición de la pobreza en México, 2008-2018”,
realizado por el Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social (Coneval), la población que
vive en Chiapas, entidad que ocupa el primer lugar de
producción platanera, también tiene 83 por ciento de carencia
de acceso a la seguridad social y una ausencia de servicios
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básicos en la vivienda de 57 por ciento, además de un rezago
educativo de 29 por ciento.

Guerrero es el segundo estado de la república mexicana con
el mayor número de población que vive en pobreza, ya que
26 por ciento de su población vive en esas condiciones y 35
por ciento de su población carece de acceso a la alimentación.

Por lo que hace a Oaxaca, es el tercer estado con mayor
porcentaje de su población en condiciones de pobreza, 23 por
ciento de su población vive en pobreza extrema y es la tercera
entidad con más habitantes con carencias por debajo de la
línea del bienestar.

De acuerdo al mencionado reporte del Coneval, Veracruz,
Puebla, Tabasco, Morelos, Estado de México y Campeche
también se encuentran entre los diez estados más pobres de
México.

Por ello, consideramos que esta pobreza y las condiciones de
rezago y desigualdad se pueden disminuir o revertir, si se
integra a los pequeños y medianos productores de plátano al
padrón de beneficiarios del Programa Producción para el
Bienestar, como se ha hecho con algunos sectores de
productores de caña y de café que para incrementar la
competitividad de sus cultivos, el gobierno federal autorizó
para el Ejercicio Fiscal de 2019, la entrega de incentivos a
productores a través de la estrategia de incorporaciones al
padrón de productores del Programa Producción para el
Bienestar con montos de apoyo de 7 mil 300 pesos a cañeros
y 5 mil a cafetaleros por cada productor.

De acuerdo a información generada por la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, hasta el día de hoy, se tiene
un avance en la entrega de apoyos a productores de caña, de
más de 5 millones 891 mil pesos correspondientes a 807
trámites, beneficiando 807 productores y 4 mil 693 hectáreas.

Las y los mexicanos del campo enfrentan una condición
difícil de precios internacionales y nacionales, pese a estos
elementos, debemos avanzar en la autosuficiencia
alimentaria en granos y agroproductos, multiplicar los
esfuerzos y la producción del café, de la caña de azúcar y del
plátano, apoyando a sus productores a través del programa
social de Producción para el Bienestar implantado por la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en la presente
administración, pero sobre todo, debemos hacer que nuestro
campo sea cada vez más competitivo y autosuficiente para el
abasto interno y sobre todo muy atractivo para el mercado
internacional.

Inicialmente el Programa Producción para el Bienestar tenía
por objeto incrementar la producción nacional de granos para
contribuir al aumento del grado de autosuficien-
cia alimentaria nacional, así como para dotar de liquidez y
vincular al acceso a servicios, para su inversión en
actividades productivas con enfoque sustentable en los
predios de los pequeños y medianos productores.

El objeto del programa tiende a tratar de corregir disparidades
de desarrollo regional a través de la atención diferenciada a
las regiones de mayor rezago, mediante una acción integral
del Estado, impulsando su transformación y la reconversión
productiva y económica, con un enfoque productivo de
desarrollo rural sustentable.

Por ello, es de interés público y social el desarrollo rural
sustentable, incluyendo la planeación y organización de la
producción agropecuaria, su industrialización y
comercialización, así como de los demás bienes y servicios,
integrando acciones tendientes al mejoramiento de la calidad
de vida de la población rural que es uno de los sectores más
desfavorecidos.

Para la cuarta transformación es imperativo implantar
acciones en el medio rural, bajo criterios de equidad social,
de género, integralidad, productividad y sustentabilidad, así
como la implementación de estrategias para la
autosuficiencia alimentaria y el rescate del campo mexicano,
pero sobre todo, en la producción de los alimentos básicos de
consumo de la población, así como de insumos para la
agricultura, con sustentabilidad, equidad, bienestar y respeto
a los derechos de los ejidatarios, comuneros, pequeños
propietarios y pueblos indígenas y afrodescendientes.

El Programa de Producción para el Bienestar es uno de los
principales programas que ejecuta y opera la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, con un monto de 11 mil
millones de pesos para contribuir al incremento del grado de
autosuficiencia alimentaria, dotando de liquidez y
fomentando el acceso a servicios de vinculación productiva a
productores de pequeña y mediana escala, para colaborar en
el aumento de la productividad sustentable de sus predios, a
través de un subsidio económico, del acompañamiento
técnico y vinculación con servicios productivos, en cultivos,
regiones, entidades o localidades específicas.

Como ya se ha dicho, la población objetivo de este programa
son los productores de pequeña y mediana escala con predios
inscritos en el Padrón, que cultiven preferentemente granos
como maíz, frijol, trigo panificable, arroz, amaranto, chía,
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sistema milpa, entre otros, así como café y caña de azúcar,
con superficies de hasta 20 hectáreas en tierras de temporal y
de hasta cinco hectáreas en riego, por lo que se considera
necesario integrar a dicho programa y padrón a los pequeños
y medianos productores de plátano.

Esta integración de este agrosector platanero al referido
programa, generara efectos positivos para el campo
mexicano, para el consumo interno y para poner a México en
una de las primeras posiciones de proveedores y
abastecedores internacionales de este fruto, pero sobre todo,
se podrá ayudar a los productores plataneros que viven en las
entidades federativas que presentan más rezago social y
pobreza, a tener mejores condiciones de vida, no podemos
pasar por alto, que todos los Mexicanos nos encontramos en
deuda con el sector rural por la importancia que reviste y con
los más pobres de México, ya que mientras no se mejoren sus
condiciones de vida, México no podrá considerarse como un
país desarrollado.

Derivado de los argumentos expuestos, someto a la
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente
proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, con total respeto a la división de poderes, formula
atento exhorto al titular de la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula a efecto de que
emita un acuerdo modificatorio de las Reglas de Operación
del Programa Producción para el Bienestar para el Ejercicio
Fiscal de 2020, para que los productores plataneros de
mediana y pequeña escala sean incluidos como beneficiarios
y como parte de la población objetivo del referido programa
y esta inclusión se lleve a cabo para los ejercicios fiscales
subsecuentes.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, el 8 de
septiembre de 2020.— Diputado Irineo Molina Espinoza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Desarrollo y Conservación
Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, para
dictamen.

SE SOLICITE AYUDA HUMANITARIA PARA
LA REPÚBLICA LIBANESA, CON MOTIVO 

DE LA TRÁGICA EXPLOSIÓN SUCEDIDA EN 
BEIRUT EL PASADO 4 DE AGOSTO

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al
Ejecutivo federal a solicitar por el representante de México
ante la ONU ayuda humanitaria para la República Libanesa
debido a la trágica explosión sucedida en Beirut el 4 de
agosto de 2020, a cargo de la diputada Saraí Núñez Cerón,
del Grupo Parlamentario del PAN

La que suscribe, diputada Saraí Núñez y las diputadas y los
diputados pertenecientes a esta LXIV Legislatura del
honorable Congreso de la Unión e integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional, con fundamento
en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 1,
fracción II, numeral 2, y demás aplicables del Reglamento de
la Cámara de Diputados, someten a consideración de esa
soberanía la siguiente proposición con punto de acuerdo por
el que se exhorta al titular del Ejecutivo federal para que, a
través del representante de México ante la Organización de
las Naciones Unidas, se solicite ayuda humanitaria para la
República Libanesa con motivo de la trágica explosión
sucedida el 4 de agosto de 2020, en su capital Beirut, al tenor
de la siguiente

Exposición de Motivos

El pasado martes 4 de agosto, una explosión de enormes
proporciones cimbró Beirut, Capital del Líbano.

“Una fuerte explosión en un almacén de la zona del puerto
de Beirut sacudió este martes la capital libanesa, sobre la
que se elevó una gran columna de humo de color rojizo,
mientras los servicios de emergencia se activaron.

“La explosión generó una enorme onda expansiva, se
pudo sentir en toda la capital desde varios kilómetros de
distancia. ‘Hiroshima’ libanés o ‘una bomba atómica’
fueron alguno de los comentarios de quienes estuvieron
presentes durante la explosión en Líbano.

“La explosión tuvo lugar en la tarde del martes en un
almacén del puerto de Beirut, donde había ‘material
altamente explosivo confiscado desde hacía años’, según
el director de la Seguridad General Libanesa, Ibrahim
Abbas”.1
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En esta tesitura, Beirut es el principal puerto marítimo del
Líbano. Es el centro comercial, bancario, financiero y
académico del país. Es una de las ciudades más importantes
y diversas de Oriente próximo, dividida entre diferentes
ramas cristianas y musulmanas. Su población, de alrededor
de 1 millón de personas, es parte de la gobernación de Beirut,
y una quinta parte de sus habitantes son refugiados,
procedentes, en su mayoría, de Palestina y de Siria.

Habiendo dicho lo anterior, esta tragedia tendrá importantes
consecuencias económicas para el Líbano, la destrucción del
principal puerto del país dificultará el suministro de
alimentos en el futuro, lo que se suma a la ya existente crisis
financiera que vive el país, la hiperinflación y la imposición
del confinamiento de la población tras dispararse los casos de
coronavirus.

“Maya Terro, fundadora de Food Blessed, una ONG
libanesa que distribuye alimentos, teme ahora una
explosión de la inseguridad alimentaria porque el puerto
es el principal punto de entrada de productos importados,
Líbano importa el 80 por ciento de su comida. Lo primero
que pensé fue: ‘estanterías de supermercados vacías,
aumento de precios a causa de la escasez’”.2

Por lo antes mencionado, el primer ministro solicitó la ayuda
de los países “amigos y hermanos” del Líbano, que atraviesa
la peor crisis económica desde el final de la guerra civil
(1975-1990).

Esta tragedia se produce en un momento en el que el país
atraviesa su peor crisis económica en décadas, marcada por
una depreciación monetaria inédita, hiperinflación, despidos
masivos y drásticas restricciones bancarias.

Muchos países propusieron ayuda al Líbano, sobre todo
Francia, que envía el miércoles varias toneladas de material
sanitario.3

El presidente Emmanuel Macron anunció en Twitter el envío
de un destacamento de seguridad civil y varias toneladas de
material sanitario a Beirut.4

“Estados Unidos también ofreció ayuda, al igual que
Alemania, que cuenta con miembros del personal de su
embajada en Beirut entre los heridos.

“Incluso Israel ofreció ‘ayuda humanitaria y médica’ a su
vecino libanés, con el que se halla todavía técnicamente en
guerra.

“El gobierno holandés envió la madrugada de este
miércoles a Beirut a 67 trabajadores humanitarios
holandeses, incluidos médicos y enfermeros, para ayudar
en las tareas de búsqueda y rescate de las víctimas de la
explosión en el puerto de la capital libanesa, que dejó al
menos un centenar de fallecidos”.5

Rusia anunció el envío de cinco aviones con médicos,
rescatistas y equipos sanitarios a Beirut para ayudar a mitigar
las consecuencias de la explosión en el puerto de la capital
libanesa que ha causado al menos 100 muertos y más de
4.000 heridos.

“Cinco aeronaves del Ministerio de Emergencias de Rusia
se enviarán a Beirut en calidad de ayuda humanitaria y
para paliar las consecuencias de la fuerte explosión
ocurrida la víspera”, indicó el ministerio en un
comunicado.

Según la nota oficial, citada por la agencia RIA Nóvosti,
“todos los especialistas rusos estarán equipados con
medios de protección contra la covid-19 y tendrán a su
disposición un laboratorio móvil para hacer pruebas de
coronavirus en el lugar.

Además, los aviones que partirán a Beirut llevarán a la
capital libanesa un hospital móvil, precisó la cartera de
Emergencias”.6

Por lo antes expuesto, México y Líbano somos naciones
hermanadas desde 1878, cuando miles de libaneses
abandonaron sus hogares para emigrar a México. Hoy en día,
más de 500 mil personas en México son de origen libanés, y
nuestro país ocupa el cuarto lugar en el mundo que alberga la
mayor comunidad libanesa fuera del Líbano.

Es por lo anterior que surge la necesidad de México apoye ya
que está comprometido con la ONU desde su creación en
1945. México participa activamente en los órganos, agencias,
organismos, fondos y programas que la integran, consciente
de que la Organización debe adecuarse a los desafíos y retos
del milenio.

Por ende, México mantiene un compromiso para favorecer la
Oficina de las Naciones Unidas para la Coordinación de la
Asistencia Humanitaria (OCHA). Para  tener claro lo que 
la Oficina de las Naciones Unidas para la Coordinación de la
Asistencia Humanitaria realiza, es parte del Secretariado de
la Organización de las Naciones Unidas y es responsable de
conjuntar a los actores humanitarios para asegurar una
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respuesta coherente y coordinada ante emergencias.
A nivel de atención de emergencias/asistencia humanitaria,
México colabora con la OCHA, participando en diferentes
mecanismos: Equipos de Evaluación en Casos de Desastres
(), y de Búsqueda y Rescate () en 2009 y 2010
respectivamente. Desde 2005, México aporta al Fondo de
Respuesta a Emergencias ().

Por lo anterior quiero destacar que México “es cuna y espacio
para florecimiento de un vinculo especifico que brinda
elementos de unidad para quienes al identificarse con ella,
supera toda división temporal, geográfica o de origen
étnico”.7

Por lo antes fundado y motivado, me permito someter a la
elevada consideración del pleno, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al titular del Ejecutivo federal para que, a
través del representante de México ante la Organización de
las Naciones Unidas, se solicite ayuda humanitaria para la
República Libanesa con motivo de la trágica explosión
sucedida el 4 de agosto de 2020 en su capital, Beirut.

Notas

1 https://www.elpais.com.uy/mundo/paso-beirut-libano-explosion-falle-
cidos-coronavirus-zona-asia.html

2 https://www.marca.com/claro-mx/trending/2020/08/04/5f298bdce27
04e11978b45c7.html

3 https://www.adn40.mx/internacional/nota/notas/2020-08-05-12-42/en-
vio-francia-brigadistas-a-libano-para-ayudar-a-la-busqueda-y-rescate-de-
personas

4 https://twitter.com/EmmanuelMacron?ref_src=twsrc%5Etfw%7 Ctw
camp%5Etweetembed%7Ctwterm%5E1290808407902085120%7Ctwg
r % 5 E & r e f _ u r l = h t t p s % 3 A % 2 F % 2 F d - 3 4 8 2 8 9 3 1 0 9 4 3 3 3 4
9288.ampproject.net%2F2007242032001%2Fframe.html

5 https://www.unotv.com/internacional/al-menos-4-mil-personas-he-
ridas-tras-explosiones-en-beirut/

6 https://www.lavanguardia.com/vida/20200805/482682732595/rusia-
enviara-cinco-aviones-con-medicos-y-rescatistas-para-ayudar-al-
libano.html

7 https://almacenamientopan.blob.core.windows.net/pdfs/documentos/
toqfeHtQI8xfmvAAiJNc5U6xqTHiSO.pdf, nación y mundialización,
página 6.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputada Saraí Núñez Cerón (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para
dictamen.

EXPEDITAR LA OBTENCIÓN DE RESULTADOS 
DE LAS PRUEBAS DE DETECCIÓN DEL

VIRUS SARS-COV-2 REALIZADAS EN LA REGIÓN
DE LA CUENCA DEL PAPALOAPAN

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a los
gobiernos federal y de Oaxaca a instruir a las autoridades
sanitarias sobre el establecimiento de acciones para expeditar
la obtención de los resultados de las pruebas de detección del
covid-19 realizadas a la población de la cuenca del
Papaloapan, o región de Tuxtepec, y a instalar ahí hospitales
móviles, a cargo del diputado Irineo Molina Espinoza, del
Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito, diputado Irineo Molina Espinoza, integrante del
Grupo Parlamentario de Morena de la LXIV Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 3, numeral 1, fracción XX, 79 y demás relativos y
aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esa honorable asamblea la
presente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta al gobierno federal y al gobernador del estado de
Oaxaca a que en el ámbito de sus atribuciones y
competencias, instruyan a las autoridades sanitarias y de
salud a implementar acciones para expeditar la obtención de
los resultados de las pruebas de detección del virus SARS-
CoV-2 (covid-19) que se realizan a la población de la región
de la Cuenca del Papaloapan, conocida como región de
Tuxtepec, y a instalar en los municipios que la integran
hospitales móviles para atender covid-19, de acuerdo a las
siguientes

Consideraciones

Hay un refrán popular muy antiguo y que ha sido utilizado
por diversas generaciones, incluyendo la de nuestros abuelos
y padres que dice “nadie experimenta en cabeza ajena”, esto
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quiere decir que los humanos somos la única especie que
somos capaces de aprender de nuestras propias experiencias
y no de las de los demás.

Utilizo este refrán para describir los grandes errores que
actualmente están cometiendo un gran número de personas
en todo el mundo y en nuestro país, que han minimizado el
daño y la mortandad que ha generado la epidemia del virus
SARS-CoV-2 (covid-19).

Para el suscrito resulta sumamente triste, e incluso me genera
un sentimiento de impotencia, el observar que aunque han
transcurrido más de ciento veinte días de que la Organización
Mundial de la Salud declaró que el brote del virus SARS-
CoV-2 (covid-19) era una pandemia ante el incremento en el
número de casos existentes en diversos países, por lo que se
calificó como una emergencia de salud pública de relevancia
internacional por las afectaciones severas que sufriría la
población mundial, algunos sectores de la población de
diversos países, pese a que han sufrido con severidad el
embate de dicho virus, han relajado o han incumplido con el
acatamiento de las medidas sanitarias por lo que no se han
disminuido los contagios ni el número de muertes como se
debería de haber ya logrado.

Aún y cuando esta nueva enfermedad causada por el virus
SARS-CoV-2 (covid-19) ha alterado el orden mundial, la
vida económica y social de los habitantes de los países
afectados, entre los que se encuentra México y su población,
pareciera que tenemos urgencia por olvidarnos de la
observancia de las distintas medidas de prevención que han
sido diseñadas y decretadas por las autoridades sanitarias y
de salud internacionales y de nuestro país.

Aunque este virus ha afectado gravemente nuestras vidas y
nuestras actividades cotidianas, dejando de manifiesto la
vulnerabilidad de la raza humana y los problemas que
enfrentan los sistemas de salud de todo el mundo, ante el
aumento de enfermos que lo contraen, muchas personas en
diversas latitudes han minimizado el peligro de contraer la
enfermedad e incluso, hay quienes se han atrevido a decir que
esto es una mentira o que sus efectos ya han terminado.

Resulta difícil de creer que existan grupos o sectores de la
población que no se encuentren conscientes de la gravedad de
la situación, para el suscrito y para muchas de las personas
con las que he tenido oportunidad de comentar el tema en
conversaciones a través de comunicación vía remota o por
medios electrónicos, una de nuestras principales
preocupaciones es protegernos a nosotros mismos para que

podamos proteger a nuestras familias o seres queridos y
evitar caer enfermos, incluso el temor más grande, radica en
el miedo latente de que si se contagia uno del virus y no se
encuentra en óptimas condiciones de salud, el riesgo de que
sobrevenga la muerte puede llegar a ocurrir.

Si algo ha demostrado este nuevo virus es que es sumamente
letal, por eso, resulta irracional que muchas personas ya no
acaten las disposiciones emitidas por las autoridades
sanitarias y de salud del gobierno federal o que se opongan a
que las mismas sigan teniendo vigencia, incluyendo a las
emitidas por los gobernadores y autoridades sanitarias de las
entidades federativas.

En el ámbito nacional, este incumplimiento de las medidas
oficiales para evitar el contagio y contener la enfermedad que
genera el virus SARS-CoV-2 (covid-19), se ha visto
materializada en muchos municipios de las entidades
federativas de la república mexicana que han presentado más
casos de contagios y de muertes.

Actualmente la humanidad está atravesando por tiempos de
suma inquietud, aflicción y desesperación ante la amenaza de
contraer esta nueva enfermedad infecciosa causada por el
virus SARS-CoV-2 (covid-19), que por su rápida dispersión
y gran letalidad, se ha convertido en problema de salud
pública mundial que ha afectado a más de cien países, entre
los que se encuentra México.

Esta nueva enfermedad ha alterado el orden mundial, así
como la vida económica y social de las poblaciones de los
países a donde ha llegado, sin duda, afirmamos que ha
afectado a la humanidad de una manera no vista desde hace
más de cien años, después de la última pandemia de 1918, a
causa de la “Gripe Española” que dejó entre 20 y 50 millones
de personas fallecidas en todo el mundo.

Si bien esta enfermedad fue importada a varios países por
visitantes que estuvieron o tuvieron contacto con personas de
la provincia de Wuhan, o de otras partes de China y que en
pocos días lo diseminaron en todo el mundo, muchos
gobiernos no actuaron con la inmediatez que demandaba la
situación, o pasaron por alto las medidas que la Organización
Mundial de la Salud insistía en que se debían tomar.1

Ahora sabemos que el contagio del virus de persona a
persona se produce a través del contacto o la exposición con
secreciones infectadas, principalmente a través del contacto
con gotitas de saliva que se emiten al hablar, estornudar, toser
o espirar que son despedidas por una persona y que pueden
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pasar directamente a otra mediante la inhalación, además de
que también puede ocurrir a través del contacto con una
superficie u objeto contaminados por dichas secreciones.

Diversos investigadores y científicos médicos de todo el
mundo han recabado información sobre las características,
efectos y la propagación del coronavirus y han podido
observar que su transmisión es más fuerte que la del
Síndrome Respiratorio Agudo Severo, conocido como SARS
por sus siglas en inglés (Severe Acute Respiratory Syndrome),
que es una neumonía atípica que apareció por primera vez en
noviembre del año 2002 en la provincia de Cantón, también
en China.2

Por ello, la propagación del covid-19 es similar a la de la
gripe, toda vez que tanto las personas infectadas, como las
que presentan síntomas mínimos o aquellas que no presentan
síntomas, pueden transmitir la enfermedad generada por
dicho virus, situación que dificulta que el brote se pueda
controlar.

Las personas que se encuentran en lugares con alta densidad
de población, o los segmentos de la población que tienen
edad avanzada o aquellos sectores de la población que sufren
de enfermedades crónico degenerativas o de trastornos
médicos previos corren un mayor riesgo de transmisión y de
contagio, pero sobre todo, a causa del virus pueden tener
complicaciones y puede sobrevenir la muerte.

Ante la facilidad de contagiarse, las acciones y medidas para
evitar o detener la propagación de manera local, regional y
global del virus covid-19 son sumamente necesarias, como
son la cuarentena, el aislamiento social, el sanitizar y
desinfectar superficies, áreas y objetos, así como el lavado de
manos constante con agua y jabón.

Se ha podido establecer que las personas con covid-19
pueden tener pocos síntomas o ninguno, pero algunas
enferman gravemente y mueren, las personas que presentan
los síntomas como fiebre, tos y dificultad para respirar
pueden empeorar su condición si tienen un nivel bajo de
linfocitos y el sistema inmunológico deprimido ya que el
virus puede causarles una neumonía con un tiempo de
incubación de uno a catorce días, por lo que el riesgo de
enfermar gravemente y morir por covid-19 aumenta con la
edad,3 y lamentablemente hasta este momento no se dispone
de ninguna vacuna, fármaco antiviral u otro tratamiento
específico para curar la infección que este virus genera.

En el mes de abril del año en curso, se tenían cuantificados
casi 3.5 millones de personas contagiadas por covid-19 en
todo el mundo, mientras que la cifra de decesos superaba los
248 mil y la cifra de aquellos que se habían recuperado
ascendía a un millón de personas en todo el mundo, siendo
los países más afectados Estados Unidos, España, Italia,
Reino Unido, Alemania, Francia, Rusia, Turquía y Brasil, por
haber superado la barrera de los 100 mil casos en cada
nación.4

En el mes de junio de 2020, a través de un balance recopilado
por la Organización Mundial de la Salud, la pandemia ha
provocado al menos 482 mil 802 muertos en el mundo, 14
millones 348 mil 858 personas en 196 países o territorios han
contraído la enfermedad, de éstas 4 millones 672 mil 300 se
recuperaron de la misma y tan sólo Estados Unidos ha
registrado al menos 121 mil 979 muertos y 2 millones 381
mil 369 contagiados; le siguen Brasil con 53 mil 830 muertos
y 1 millón 188 mil 631 casos de contagiados; Reino Unido
con 43 mil 81 muertos, 306 mil 862 casos; Italia con 34 mil
644 muertos, 239 mil 410 casos; y Francia con 29 mil 731
muertos y 197 mil 755 casos; China, excluyendo a Hong
Kong y Macao, registró un total de 83 mil 449 enfermos, de
los cuales 4 mil 634 murieron y 78 mil 433 recuperaron la
salud.

Al 18 de junio de 2020, Europa registraba 194 mil 459
defunciones, con 2 millones 585 mil 203 contagiados;
Estados Unidos y Canadá, 130 mil 509 muertos y 2 millones
483 mil 610 contagiados; mientras que América Latina y el
Caribe registraban 103 mil 188 muertos y 2 millones 229 mil
860 contagiados; Asia con 31 mil 251 muertos y 1 millón 123
mil 774 contagiados; Medio Oriente con 14 mil 441 muertes
y 681 mil 857 contagiados; África con 8 mil 821 muertes y
336 mil 813 contagiados; y Oceanía con 133 muertos y 8 mil
999 contagiados.5

En el plano nacional, desde el 19 de marzo del presente año,
el gobierno de México, a través del Consejo de Salubridad
General y la Secretaría de Salud, ha emitido diversos
acuerdos y decretos mediante los cuales se reconoció la
epidemia de enfermedad por el virus SARS-CoV-2 (covid-
19) en México como una enfermedad grave de atención
prioritaria.

Por ello, se establecieron las actividades de preparación y
respuesta ante dicha epidemia, así como las medidas
preventivas que se tenían que implementar para la mitigación
y control de los riesgos para la salud que implica la
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enfermedad por el virus covid-19, así como las acciones
extraordinarias para atender la emergencia sanitaria generada
por dicho virus, determinando las regiones amenazadas y que
por tal motivo estarían sujetas a la acción extraordinaria en
materia de salubridad general, los plazos de aplicación de
dichas acciones y medidas, así como sus ampliaciones.

A continuación se mencionan las medidas de prevención y
mitigación que el gobierno federal ha instrumentado:

1. El distanciamiento social a través de “la Jornada
Nacional de Sana Distancia” para disminuir el número de
contagios de persona a persona.

2. La suspensión de actividades escolares en todos los
niveles.

3. La suspensión de labores y actividades de los sectores
público, social y privado consideradas como no
esenciales.

4. El lavado frecuente de manos.

5. Estornudar o toser cubriendo boca y nariz con un
pañuelo desechable o con el antebrazo.

6. No saludar de beso, de mano o abrazo.

Estas acciones para mitigar la dispersión y transmisión del
virus SARS-CoV-2 (covid-19), así como para disminuir la
carga de enfermedad, sus complicaciones y la muerte a causa
del aumento de contagios en el territorio nacional, fueron
complementadas con la suspensión inmediata de las
actividades no esenciales del 30 de marzo al 30 de mayo del
2020, por lo que solo se autorizó la realización de actividades
y labores de empresas, negocios, establecimientos
mercantiles y todos aquéllos en los que se lleven a cabo
actividades esenciales, necesarias para atender la emergencia
sanitaria, medidas que se han ido extendiendo por que la
curva de contagios no se ha disminuido o controlado como
calculaban los expertos.

Dentro de las actividades esenciales se consideraron las
siguientes: 

Servicios médicos y de salud; actividades de abasto, servicios
y proveeduría del sector farmacéutico; manufactura de
insumos, equipamiento y tecnologías médicas; recolección
de residuos peligrosos biológicos-infecciosos, limpieza y
sanitización de unidades médicas; actividades de seguridad

pública y protección ciudadana, de defensa nacional, de
procuración e impartición de justicia; actividad legislativa
federal y estatal; servicios financieros; recaudación tributaria;
distribución y venta de energéticos, gasolineras y gas,
generación y distribución de agua potable, industria de
alimentos y bebidas no alcohólicas, mercados de alimentos,
supermercados, tiendas de autoservicio, abarrotes y venta de
alimentos preparados; servicios de transporte de pasajeros y
de carga; producción agrícola, pesquera y pecuaria,
agroindustria, industria química, productos de limpieza;
ferreterías, servicios de mensajería, seguridad privada;
guarderías y estancias infantiles, asilos y estancias para
personas adultas mayores, refugios y centros de atención a
mujeres víctimas de violencia; telecomunicaciones y medios
de información; servicios privados de emergencia, servicios
funerarios y de inhumación; servicios de almacenamiento y
cadena de frío de insumos esenciales; logística (aeropuertos,
puertos y ferrocarriles); operación de programas sociales del
gobierno; conservación, mantenimiento y reparación de la
infraestructura crítica para asegurar la producción y
distribución de servicios indispensables.

De igual forma, se estableció que en todos los lugares y
recintos en los que se realizan las actividades definidas como
esenciales, obligatoriamente se debían instrumentar las
siguientes prácticas: 

No realizar reuniones o congregaciones de más de 50
personas; lavarse las manos frecuentemente; estornudar o
toser cubriendo nariz y boca con un pañuelo desechable o con
el antebrazo; aplicar medidas de sana distancia evitando
contacto físico; la permanencia o resguardo de la población
en sus domicilios, siendo más estricta para adultos mayores
de 60 años, embarazadas, personas con hipertensión arterial,
diabetes mellitus, enfermedad cardíaca o pulmonar crónicas,
inmunosupresión, insuficiencia renal o hepática.

El gobierno federal dispuso que estas medidas de prevención
y control de la epidemia por covid-19, así como la ejecución
de mecanismos para reducir la movilidad de la población
entre municipios y alcaldías, se replicaran por los gobiernos
de las entidades federativas haciendo uso de sus atribuciones
como autoridades sanitarias.

Al 13 de julio de 2020, México registra 35 mil 491 muertos
y 304 mil contagiados por covid-19, cifra desafortunada que
coloca a nuestro país como la cuarta nación con el mayor
número de defunciones a nivel mundial, superando a Italia
que durante muchos meses se consideraba la nación donde el
virus había atacado con más severidad.
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Las cuatro entidades de la República Mexicana que más
concentran casos de contagios son Ciudad de México con 58
mil 114; estado de México con 42 mil 753; Tabasco con 15
mil 330 y Puebla con 14 mil 349; y los estados que más
muertes han registrado son Ciudad de México con 7 mil 722;
estado de México con 5 mil 237; Baja California con 2 mil
276 y Veracruz con mil 987.6

En el caso específico del estado de Oaxaca, la obligación de
instrumentar acciones para evitar la propagación del virus
covid-19 ha sido cumplida a cabalidad por el gobernador
constitucional, el maestro Alejandro Ismael Murat Hinojosa,
quien ha emitido diversos decretos para aplicar acciones y
medidas urgentes para la conservación de la salubridad
pública en dicha entidad federativa y para enfrentar la
enfermedad generada por este virus.

El gobernador de Oaxaca replicó en sus decretos las
exigencias, acciones y medidas decretadas por el gobierno
federal para evitar el contagio y diseminación del virus covid-
19, y ha exhortado a la población a través de diversos medios
de comunicación y difusión, así como con brigadas de
servidores públicos, a permanecer en sus casas, además de
ordenar el uso obligatorio de cubrebocas o cubierta facial
para todas las personas que se encuentren en cualquier
espacio público o realizando actividades esenciales, debiendo
portarlo en todo momento en dichos lugares y al utilizar el
transporte público.

En el estado de Oaxaca el gobernador autorizó el
funcionamiento bajo estrictas medidas sanitarias de
farmacias, bancos, gasolineras y gaseras; establecimientos
del sector salud; mercados; supermercados; tiendas de
autoservicio; abarrotes; expendios de productos de limpieza;
aeropuertos y terminales de autobuses, restaurantes y lugares
donde se vendan alimentos que sólo podían operar en
modalidad de servicio a domicilio y la no interrupción de la
prestación de servicios de transporte público, de carga y de
emergencia, mientras que las actividades consideradas como
no esenciales quedaron suspendidas mientras durara la
emergencia sanitaria o las autoridades federales dispusieran
el levantamiento de dichas medidas.

El gobierno del estado en su momento ordenó que en los
establecimientos mercantiles en los que se realizarán trámites
o compras deberían contar con dispensadores de gel
antibacterial con alcohol al 70 por ciento; el personal que
atienda el establecimiento deberá usar cubrebocas, guantes
de látex y tener buen estado de salud; deberán limpiar cada

30 minutos superficies, mostradores, mobiliarios, espacios de
alojamiento para usuarios, superficies automatizadas como
elevadores, cajeros automáticos con desinfectantes o legía;
ventilar las áreas que sean utilizadas con mayor frecuencia;
evitar el contacto físico entre trabajadores y usuarios del
establecimiento; evitar aglomeraciones y mantener una
distancia mínima de metro y medio entre personas;
permitiendo el ingreso de una persona por familia al
establecimiento y cumpliendo la sana distancia, la
contravención de dichas medidas da lugar a la imposición de
sanciones administrativas, incluyendo multa o arresto hasta
por 36 horas.

Aunado a las anteriores medidas implementadas por el
gobernador de Oaxaca, a partir del mes de abril se puso en
marcha a través de las Secretarías de Finanzas, de Economía
y de Turismo de la entidad, el Programa de Incentivos y
Apoyos para la Estabilidad Económica de Oaxaca,
comprendiendo una inversión de mil 270 millones de pesos
para superar la etapa de contingencia del covid-19 y
favorecer a las familias oaxaqueñas. 

Dichos apoyos se formularon en primera instancia para
conservar la salud y la vida de las y los oaxaqueños para que
se mantuvieran en casa y para no sucumbir ante la crisis
económica y mediante los cuales se esperaba apoyar a 5 mil
200 empresas, hoteles, restaurantes, cafeterías y otros
negocios afectados por la contingencia sanitaria, así como
para preservar cerca de 20 mil empleos directos.

Dentro de estas acciones se condonaron el 50 por ciento en el
impuesto sobre nómina a todas las empresas, negocios y
establecimientos, así como la condonación total del impuesto
al hospedaje, y para preservar las fuentes de empleo de las
pequeñas y medianas empresas, hoteles y restaurantes, se
generaba un fondo de 100 millones de pesos para créditos en
condiciones preferenciales, disponiendo de créditos, empleos
temporales, más de 30 millones de pesos para la entrega de
200 mil canastas de alimentos de primera necesidad en las
zonas más vulnerables de las ocho regiones del estado.

Pese a las medidas decretadas tanto por el gobierno federal
como por el gobernador de Oaxaca para evitar la propagación
de la epidemia de covid-19 y a la participación de un gran
sector de la población en dichas acciones, con preocupación
el suscrito ha observado que al día de hoy en diversos lugares
de la entidad, muchos de los prestadores de servicios o de las
actividades consideradas como esenciales y las personas que
acuden a los lugares donde se llevan a cabo los mismos, no
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acatan de forma debida las medidas preventivas para evitar el
contagio, incluso en muchos establecimientos no se aprecia
que se realice la limpieza adecuada.

Esta situación de falta de observancia de las medidas de
prevención, han propiciado que en Oaxaca al día 14 de julio
de 2020, sea considerada como la novena entidad federativa
con más casos de contagios, ya que registra 7 mil 778 casos
de personas contagiadas por covid-19 y lamentablemente
ocupa la posición número diez de la lista de estados con
mayor número de defunciones, ya que en nuestra entidad han
sucedido 730 muertes asociadas a esta enfermedad, pero se
ha podido observar un aumento exponencial de contagios
más lo que pueda generar el hecho de que no se cumplan
adecuadamente las medidas de prevención.7

Al suscrito le genera preocupación el hecho del peligro
latente en el que se encuentra toda la población y mi familia,
ya que el municipio de Tuxtepec que es la segunda ciudad
más importante de la entidad, así como la Cuenca del
Papaloapan en la que vive un gran número de población,
estén considerados por los servicios de salud como zonas de
mayor letalidad en el estado de Oaxaca y de muy alta
transmisión,8 incluso el municipio de San Juan Bautista
Tuxtepec, lugar que concentra el mayor número de contagios
de covid-19 en la región, ha sufrido la pérdida de su
presidente municipal, Fernando Bautista Dávila, quien
falleció el jueves 16 de julio del 2020 en el Hospital del
Puerto de Veracruz a causa de esta enfermedad, después de
haber interrumpido sus labores públicas a mediados de junio
de este año.9

Pese a las acciones de las autoridades municipales y estatales,
Tuxtepec se encuentra actualmente en alerta máxima por el
aumento acelerado de contagios del virus y la saturación de
los hospitales de la ciudad, de acuerdo a las cifras registradas
por los servicios de salud de Oaxaca (SSO), la Jurisdicción
Sanitaria de Tuxtepec acumula mil 167 casos y 170 muertes,
así como 186 nuevos casos reportados en la fecha del
fallecimiento del edil y 88 se registraron en dicho municipio
de la cuenca.

Ante dicha preocupación, el suscrito en mi carácter de
diputado federal y oriundo de Oaxaca, el 30 de abril del año
en curso, emití en distintos medios de difusión un boletín
informativo mediante el cual hacia diversas recomendaciones
a la población e invitaba a la ciudadanía y específicamente a
las personas que prestan servicios o desarrollan actividades
consideradas como esenciales o que venden productos de
consumo durante la emergencia sanitaria por la epidemia de

covid-19, a que adoptaran en sus establecimientos o locales
comerciales medidas de sanitización permanentes.

Derivado del aumento de contagios en el estado de Oaxaca,
considero imperante que la población oaxaqueña debe
reforzar su compromiso de cumplir a cabalidad con las
medidas de prevención para reducir las posibilidades de
contagio del covid-19, y que todos seamos más conscientes
sobre los efectos de la dispersión de la infección, ya que en
caso de contraerla puede devenir un hecho desafortunado
como lo es la muerte.

Es importante disminuir y detener el número de contagios
que en menos de un mes ha crecido de manera exponencial
en nuestra entidad, al 13 de julio del 2020, de acuerdo a
reportes de los servicios de salud de Oaxaca la entidad
acumulaba 7 mil 778 casos positivos de los cuales 584 están
activos y se han registrado 745 fallecimientos asociados al
virus, a estos datos le sumamos un mil 102 casos que se
consideran sospechosos y que están a la espera de los
resultados de laboratorio, mientras que 3 mil 686 personas
que se han realizado la prueba se han descartado y se ha
registrado que 6 mil 449 pacientes se han recuperado.

Los servicios de salud de la entidad reportan que 5 mil 77
personas que se han contagiado de covid-19 se ubican en
Valles Centrales, la Mixteca reporta 446 casos, el Istmo con
656, que suman un mil 132 casos en la Cuenca del
Papaloapan, mientras que la costa reporta 313 casos y la
Sierra Norte reporta 154 casos, por ello, el sector salud
presenta el 51.8 por ciento de ocupación de camas de
observación y el 36.1 por ciento de espacios con pacientes
que se encuentra utilizando un mecanismo de respiración
artificial, los municipios que presentan el mayor número de
contagios son San Juan Bautista Tuxtepec, Oaxaca de Juárez,
Santa Cruz Xoxocotlán, San Pedro Mixtepec y Loma Bonita,
entre otros.10

De igual manera, los servicios de salud del estado de Oaxaca
reportan que un mil 477 profesionales y personal que labora
en los servicios de salud en la entidad se han contagiado de
covid-19, además de que se han registrado por lo menos 4
brotes entre trabajadores de los centros hospitalarios y
dependencias públicas por lo que se han tenido que
implementar cercos sanitarios.

Ante el aumento indiscriminado de contagios y muertes, el
gobernador del estado de Oaxaca, decretó un periodo de
confinamiento voluntario a partir del 20 y hasta el 29 de julio
del año en curso, medida implementada para tratar de frenar

Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados388



el aumento de contagios en dicha entidad, ya que el mismo
mandatario estatal a través de un mensaje grabado y
transmitido en redes sociales y en el canal de televisión
oficial, hizo notar que la Cuenca del Papaloapan y el Istmo de
Tehuantepec son las dos zonas con el mayor número de
contagios y decesos, la Jurisdicción Sanitaria número 2 que
abarca la zona del Istmo de Tehuantepec tenía hasta el
domingo 19 de julio, 778 casos confirmados de covid-19 y
824 defunciones, en tanto la Jurisdicción Sanitaria 3 que tiene
a la Cuenca del Papaloapan, arrojó la cifra de 179 decesos y
961 contagiados, región que cuenta con aproximadamente
medio millón de habitantes.

El encontrarnos en semáforo naranja, significa que estamos
en alto riesgo, situación que nos obliga como población de la
entidad a actuar con responsabilidad y sumarnos a las
acciones ejecutadas por las autoridades estatales, autoridades
regionales y municipales, por lo que todos debemos ser
corresponsables para evitar que el virus se continúe
propagando en nuestro estado con la rapidez que lo está
haciendo, por ello, no debemos relajar el acatamiento de las
medidas sanitarias y sanitizantes, debemos seguir lavándonos
las manos, nuestros utensilios, ropa y objetos con los que
tenemos más contacto, redoblar las medidas higiénicas en
nuestros hogares y centros de trabajo, usar el cubre bocas y
evitar tener contacto con más personas en la medida de lo
posible. 

Es un hecho que en Oaxaca han aumentado los casos de
contagios, pero también han aumentado los casos de
sospechosos, si bien es cierto que diariamente el Laboratorio
Estatal de Salud Pública de Oaxaca (LESP) y el Instituto de
Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos del gobierno
federal (IDRE) realizan pruebas a la población de nuestro
estado, el resultado de las mismas se obtiene de manera tardía
ya que estos le llegan a la persona que se las realiza tres o
cuatro días después de que se las aplico lo que da lugar a que
si están contagiados y ante la falta de certeza de que den
positivo pueden seguir contagiando a más personas, y las
pruebas realizadas en sangre son poco efectivas para
determinar si una persona da positivo al virus.

Ante esta situación, de la manera más atenta, se solicita
mediante el presente exhorto que tanto el gobierno federal
como el gobernador del estado de Oaxaca instruyan a los
servicios de salud a implementar campañas y acciones
inmediatas ante la emergencia sanitaria para realizar más
pruebas a la población de la región de Tuxtepec, redoblando
esfuerzos en dicha región que es la segunda con mayor

población y cuyos municipios presentan un alto grado de
marginación y pobreza, pero sobre todo, para que se ordene
que los resultados de las pruebas sean emitidos y entregados
a quienes se las realizan entre las 12 a 24 horas después de
que se las practiquen.

Tengo pleno conocimiento de que esta campaña y acciones
generan costos económicos elevados, pero con la obtención
en menor tiempo de los resultados se podrá disminuir y
controlar la diseminación y contagio del virus, lo que se
reflejará en un menor número de ocupación de camas en los
centros hospitalarios, de los servicios de terapia intensiva y
de soporte respiratorio, lo que sin duda a largo plazo
reportarán un beneficio económico a nivel federal como para
la entidad federativa al no saturar los sistemas de salud. 

También es importante señalar y por este medio se solicita,
que el gobernador del estado de Oaxaca emita un decreto
como medida de contención, para la realización de mapeos
de casos de contagiados, así como la aplicación masiva de
pruebas de detección de covid-19 en la región de Tuxtepec
con resultados emitidos durante las 12 a 24 horas
posteriores a su realización, ordenando además a través de
un plan regional que presenta un aumento de casos de
contagios y de sospechosos que presentan los síntomas del
virus, se de la permanencia o resguardo forzoso de la
población en sus domicilios, incluso que esa medida se
implemente para todos los integrantes de la familia, lo que
sin duda permitirá disminuir el número de defunciones y de
contagiados, es decir, evitará que una persona que pueda ser
sospechosa por contar con los síntomas o incluso que sea
asintomática contagie personas de otra u otras regiones, pero
para evitar que los núcleos familiares tengan que salir de sus
casas, el gobierno estatal deberá implementar la entrega de
canastas de alimentos en las regiones que presentan más
contagios y fallecidos.

De igual manera, se solicita al gobierno federal y al
gobernador de Oaxaca instalen en la región de Tuxtepec,
hospitales móviles para atender covid-19, ya que los centros
hospitalarios que actualmente atienden la enfermedad que
genera el virus no se dan abasto con el incremento de casos,
se han reportado el cierre de hospitales por saturación, y la
necesidad de instalar hospitales móviles covid-19. 

Sin duda, el que seamos responsables en la aplicación de las
medidas para prevenir y evitar el contagio del coronavirus
covid-19 puede significar la diferencia entre la vida y la
muerte y sobre todo, el contagio de nuestros seres queridos.
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Derivado de los argumentos expuestos, someto a la
consideración de esta Honorable Asamblea, la siguiente
proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, con total respeto a la división de poderes y a los
tres niveles de gobierno, formula atento exhorto al titular del
Poder Ejecutivo federal, licenciado Andrés Manuel López
Obrador, y al gobernador constitucional del estado de
Oaxaca, maestro Alejandro Ismael Murat Hinojosa, para que
en el ámbito de sus respectivas atribuciones y competencias,
implementen a la brevedad la aplicación de una campaña
enfocada a la región de la Cuenca del Papaloapan conocida
como región de Tuxtepec para realizar un mayor número de
pruebas de detección del virus SARS-CoV-2 (covid-19),
redoblando esfuerzos en los municipios que presentan mayor
número de contagios, mayor densidad de población o con
mayor grado de marginación y de pobreza, ordenando que los
resultados de las pruebas sean emitidos y entregados con
expedites a quienes se las realicen en un plazo de 12 a 24
horas posteriores a que se hayan practicado dicha prueba.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, con total respeto a la división de poderes y a los
tres niveles de gobierno, formula atento exhorto al
gobernador constitucional del estado de Oaxaca, maestro
Alejandro Ismael Murat Hinojosa, a efecto de que
implemente a la brevedad, un plan para la región de la
Cuenca del Papaloapan conocida como región de Tuxtepec
para disminuir los casos de contagios y de sospechosos de
haber contraído el virus SARS-CoV-2 (covid-19), además de
que se exija la permanencia o resguardo forzoso de la
población en sus domicilios, medida que deberá incluir en los
casos que así lo ameriten, a todos los integrantes de la
familia, ya que dicha contención permitirá disminuir el
número de defunciones y de contagiados que en los últimos
días se ha elevado de manera exponencial en dicha región,
combinando dicha medida, con la entrega de canastas de
alimentos, lo que permitirá la subsistencia de las familias
durante dicho confinamiento.

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, con total respeto a la división de poderes y a los
tres niveles de gobierno, formula atento exhorto al titular del
Poder Ejecutivo federal, licenciado Andrés Manuel López
Obrador, y al gobernador constitucional del estado de
Oaxaca, maestro Alejandro Ismael Murat Hinojosa para que
en el ámbito de sus respectivas atribuciones y competencias,

instruyan a las autoridades sanitarias y de salud a que realicen
mapeos de casos de contagiados del virus SARS-CoV-2
(covid-19) de las ocho regiones del estado de Oaxaca para
evitar que personas que ya presenten el contagio o aquellas
que sean sospechosas de tenerlo diseminen el virus con
personas de otras regiones o entidades federativas.

Cuarto. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, con total respeto a la división de poderes y a los tres
niveles de gobierno, formula atento exhorto al titular del
Poder Ejecutivo federal, licenciado Andrés Manuel López
Obrador, y al gobernador constitucional del estado de
Oaxaca, maestro Alejandro Ismael Murat Hinojosa para que
en ámbito respectivo de sus atribuciones y competencias
instruyan la instalación en región de la Cuenca del
Papaloapan conocida como región de Tuxtepec, de hospitales
móviles para atender covid-19, ante el incremento de casos
registrados y por la saturación y el limitado número de los
centros hospitalarios que existen en dicha región que no se
dan abasto para atender la enfermedad. 

Notas

1 Información tomada de la nota periodística denominada "Coronavirus
de Wuhan: cómo se compara la cepa actual con el SARS y qué puede
aprender China de la mortífera epidemia de hace 17 años", publicada por
la redacción de BBC News Mundo el 25 de enero de 2020 y que se puede
consultar en el siguiente link: 

https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-51215128.

2 Información recabada de un artículo "Similitudes y diferencias entre la
covid 19 y la gripe", emitido por la Organización Panamericana de la
Salud y publicado en su página oficial, misma que se puede consultar en
el siguiente link: 

https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=arti
cle&id=15760:similarities-and-differences-covid-19-and-
influenza&Itemid=1926&lang=es

3 Información generada por el "Center for Disease Control and
Prevention" contenida en el documento "Resultados graves entre los
pacientes con enfermedad por coronavirus (covid-19)", Estados Unidos,
del 12 de febrero al 16 de marzo de 2020. MMWR Morb Mortal Wkly
Rep 69: 343-346, 2020. doi: 10.15585/mmwr.mm 6912e2external icon. 

4 Información recabada de la nota periodística "El mapa mundial del
coronavirus: casi 3,5 millones de casos y más de 248.000 muertos en todo
el mundo", publicada el 4 de mayo de 2020 en el portal RTVE noticias,
España, y que se puede consultar en el siguiente enlace: 
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https://www.rtve.es/noticias/20200504/mapa-mundial-del-
coronavirus/1998143.shtml 

5 Información recopilada de la nota periodística "Cifras del coronavirus
en el mundo al 25 de junio", publicada el jueves 25 de junio de 2020, a
las 7:59 horas, con datos de la AFP de París, publicada en el portal
electrónico de La Jornada, por lo que dicha nota se puede consultar en el
siguiente apartado: 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/25/cifras-del-
coronavirus-en-el-mundo-al-25-de-junio-7165.html 

6 Información recopilada del diario nacional Milenio, publicación
impresa, del 14 de julio de 2020, año 21, número 7498, en la sección Al
Frente, Emergencia Sanitaria, y se puede consultar en el siguiente
apartado electrónico: 

www.milenio.com.

7 Información recabada de las siguientes notas periodísticas: 

1. "Aumentan a 163 los casos positivos de covid-19 y 22 muertes en
Oaxaca", formulada por el ciudadano Christian Jiménez y publicada
el 2 de mayo de 2020 en la página electrónica del diario "El Universal,
Oaxaca", se puede consultar en el siguiente enlace: 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/02-05-2020/aumentan-163-
los-casos-positivos-de-covid-19-y-22-defunciones-en-oaxaca

2. Información recopilada del diario nacional Milenio, publicación
impresa, del 14 de julio de 2020, año 21, número 7498, en la sección
Al Frente, Emergencia Sanitaria y se puede consultar en el siguiente
apartado electrónico: 

www.milenio.com.

8 Información recabada de la nota periodística "Tuxtepec, segundo
municipios con más contagios de covid-19 y el de mayor letalidad en
Oaxaca", publicada el 1 de mayo de 2020 en la página electrónica del
diario "El Universal Oaxaca", se puede consultar en el siguiente enlace: 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/01-05-2020/tuxtepec-
segundo-municipio-con-mas-contagios-de-covid-19-y-el-de-mayor

9 Información recabada de la nota periodística "Fallece por covid-19
Fernando Bautista Dávila, edil de Tuxtepec", elaborada por el periodista
Fernando Miranda el 16 de julio de 2020 y publicada a las 10:41 horas en
el portal electrónico de El Universal, sección Oaxaca, y que se puede
consultar en el siguiente link: 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/16-07-2020/fallece-
por-covid-19-fernando-bautista-davila-edil-de-tuxtepec

10 Información recopilada de la nota periodística "Reportan 745 muertes
y 7 mil 778 casos de covid-19 en Oaxaca; 584 están activos", elaborada
por Christian Jiménez, en Oaxaca de Juárez, el 13 de julio de 2020,
publicada a las 8:52 horas y publicada en el portal electrónico de El
Universal, sección estatal Oaxaca y que se puede consultar en el siguiente
apartado: 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/13-07-2020/reportan-745-
muertes-y-7-mil-778-casos-de-covid-19-en-oaxaca-584-estan-activos

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, a 8 de
septiembre de 2020.— Diputado Irineo Molina Espinoza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

EXHORTO AL EJECUTIVO FEDERAL, A
REORIENTAR EL PRÉSTAMO OTORGADO 

POR EL BANCO MUNDIAL A LA CREACIÓN
Y PROTECCIÓN DEL EMPLEO

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al
Ejecutivo federal a reorientar el préstamo otorgado por el
Banco Mundial a la creación y protección del empleo, y la
reactivación de las Mipyme, a cargo de la diputada Saraí
Núñez Cerón, del Grupo Parlamentario del PAN

Los suscritos, diputada Saraí Núñez y las diputadas y los
diputados, pertenecientes a esta LXIV Legislatura del
honorable Congreso de la Unión e integrantes del Grupo
Parlamentario de Acción Nacional, con fundamento en los
artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 1, fracción II,
y demás aplicables del Reglamento de la Cámara de
Diputados, someten a la consideración de esa soberanía la
siguiente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta al titular del Ejecutivo federal a reorientar el
préstamo de los mil millones de dólares, otorgado por el
Banco Mundial a la creación y protección del empleo, así
como a la reactivación de las micro, pequeñas y medianas
empresas (Mipyme), y no a la construcción de los Bancos del
Bienestar, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Al Grupo Parlamentario de Acción Nacional, “nos indigna la
herida innecesaria de opresión y miseria que unos seres
humanos infligen a otros”1.
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En relación con lo anterior, el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador destacó el pasado 5 de abril de 2020, su pobre
y reumático Plan de Reactivación Económica para hacer
frente a la crisis derivada de la pandemia global del covid-19.

Con este escenario envía el mensaje de incertidumbre
respecto a los efectos económicos que tendrán las medidas de
contención del coronavirus en territorio nacional, incluyendo
aquéllas que puedan limitar aún más la movilidad social, la
contracción del consumo interno y sus consecuencias en los
sectores productivos.

Este Plan de Reactivación Económica que dio el presidente
es un claro ejemplo de la ignorancia y la mezquindad hacia el
pueblo de México, la situación actual en la que está México,
empezó como una emergencia sanitaria, ahora cobra tintes de
emergencia económica, que va acompañada por otro tipo de
factores como la pobreza en la que se encuentra casi 50 por
ciento de la población mexicana y la informalidad en la que
se encuentran 6 de cada 10 trabajadores así como el
desempleo.

En esta tesitura, varios analistas en la materia económica,
empresarios y diputados federales de oposición
recomendamos la eliminación o posponer los tres grandes
proyectos de esta 4T.

En su mañanera el presidente expresó no posponer los tres
proyectos que son el Tren Maya, el aeropuerto internacional
Felipe Ángeles y la refinería Dos Bocas, proyectos que en
este momento no son prioritarios para el país y en
conferencia de prensa el presidente Andrés Manuel López
Obrador ironizó y dio respuesta a sus detractores, dijo que no
habrá “ningún paso atrás” en la construcción de sus
proyectos, pues indicó que no se está sorprendiendo a nadie,
pues se está aplicando un proyecto que en las pasadas
elecciones estuvo respaldado por millones de mexicanos”2.

De nuevo, el gobierno federal tiene otro error sale que
México ha solicitado un préstamo por mil millones de
dólares, con una comisión inicial de 0.25 por ciento del
monto total del préstamo, este fue solicitado el pasado 19 de
mayo del 2020 ante el Directorio Ejecutivo del Banco
Mundial el cual fue y aprobado el 31 de mayo de 2020.

Lo anterior el periódico El Economista menciona que tuvo
acceso a la propuesta de Financiamiento de Políticas de
Desarrollo (DPF), “que es el documento que acompaña al
acuerdo, y consta en el reporte número PGD158, el objetivo
es respaldar parte de la respuesta de las autoridades a la crisis

económica y social desencadenada por la pandemia global
covid-19. Más allá de las consecuencias para la salud y la
vida humana.

Ambos documentos tienen un sello que aclara “para uso
oficial solamente”. Ahí evidencian que “es igualmente
importante contar con liquidez en el sistema financiero y
canales y plataformas financieras digitales eficientes para
transferir soporte mientras se eliminan los cuellos de botella
que obstaculizan el acceso fluido y la intermediación de
recursos”.

En el artículo III del acuerdo firmado por el funcionario de
Hacienda referente al programa, precisan en el párrafo “A”,
que “ocasionalmente se pueden intercambiar puntos de vista
sobre el marco de política macroeconómica del prestatario
(México) y el progreso logrado en la ejecución del
Programa”.

Previo al encuentro, el titular de la Unidad de Crédito Público
debe suministrar al Banco Mundial información detallada
sobre el progreso del programa.

En el detalle del préstamo, localizado en el artículo II,
precisan que las fechas de pago son el 15 de marzo y el 15 de
septiembre de cada año. 

Se trata del primer financiamiento con un organismo
internacional, solicitado por la administración de Andrés
Manuel López Obrador en el marco de la respuesta de las
autoridades al efecto financiero del covid-19.

Que no engrosa deuda, dice Hacienda

Tras conocerse los detalles del préstamo, la Secretaría de
Hacienda emitió un comunicado donde explicó que el crédito
que aprobó Banco Mundial es “relacionado con acciones de
política pública que forman parte del financiamiento general
y no van ligados a ninguna actividad en específico”3.

El credito mencionado no financiará el programa de
respuesta del covid-19. Este crédito no es adicional al techo
de endeudamiento aprobado por el Congreso y se ubica
dentro de los límites de endeudamiento externo autorizados
para el gobierno federal en la Ley de Ingresos de la
Federación 2020”.

De tal suerte que lo anterior lo confirma el subsecretario de
Hacienda Gabriel Yorio en su cuenta de twitter el cual cito:
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Gabriel Yorio @GabrielYorio·Jun 7, 2020

Replying to @GabrielYorio

Estas instituciones tienen dos tipos de créditos. Uno es
dirigido a una actividad sectorial especifica como
agricultura o infraestructura. Otro son los llamados DPL
que forman parte del financiamiento general y no van
ligados a ninguna actividad especifica.

Gabriel Yorio @GabrielYorio

El crédito que se hace referencia en las notas de medios es
un DPL y no tienen destino específico. En resumen este
crédito no es adicional a la deuda autorizada por el
congreso y no va a financiar el programa de respuesta al
covid-19.4

Por lo anterior, el Grupo Parlamentario de Acción Nacional
exigimos que ese dinero sea utilizado para cuidar el empleo
de las y los ciudadanos, para evitar el hambre y la pobreza
que genera la ausencia de este. Una manera para nosotros de
defender el empleo es apoyando a las micro, a las pequeñas
y a las medianas empresas, para buscar que estas tengan
liquidez y puedan subsistir y me refiero a los negocios como
tortillerías, tintorerías, restaurantes y fondas, imprentas,
despachos entre otros, que no están adscritos a ningún
programa federal o condicinado como lo aplico el presidente
el llamado préstamo a la palabra para negocios el fin es que
este no tenga tintes electoreros.

En la administración de Acción Nacional es fácil medirlo, se
generó crecimiento, desarrollo económico y se protegió los
empleos y se redujo la pobreza. Por ello sabemos qué se
puede, por ello le pedimos al gobierno de López Obrador que
aplique el recurso público adecuadamente porque es de todos
los mexicanos que sea responsable con miras de altura para
aplicar dicho recurso a los sectores que si lo necesita y no en
proyectos banales que sólo genera más pobreza y cultivo de
votos para Morena.

Tenemos que recordar que en campaña y en su toma de
protesta como presidente constitucional López Obrador se
comprometió a no endeudar al país durante su mandato el
cual fue una de su bandera política, sin embargo, en lo que va
de su gobierno, en menos de dos años, ha adquirido créditos
por más de 2 mil millones de dólares, casi la misma cantidad
que adquirió el gobierno neoliberal que tanto critica de Peña
Nieto en todo su sexenio.

Es por lo anterior que el Grupo Parlamentario de Acción
Nacional exigimos tres puntos muy claros y contundentes:

• El gobierno federal que encabeza el presidente López
Obrador debe transparentar el endeudamiento al país
que ya asciende a 2 mil 130 millones de dólares.

• Que reoriente el préstamo de mil millones de dólares,
otorgado por el Banco Mundial a la creación y protección
del empleo, así como a la reactivación de las micro,
pequeñas y medianas empresas (Mipyme).

• Que el presidente y su gabinete trabaje de la mano con la
Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) para
buscar mecanismos conjuntos en beneficio de mejorar la
economía.

Por lo antes expuesto es imperante que “la economía social
de mercado supone una política fiscal responsable, con
finanzas públicas sanas que permita el crecimiento sólido y
estable de la actividad económica y equilibren el beneficio de
las generaciones actuales y futuras”5.

Es urgente un rescate económico porque el covid-19 y las
malas decisiones del gobierno federal en materia económica
y empleo ha dejado en más de “1 millón 30 mil 366
desempleos registrados en el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) durante marzo, abril y mayo”6.

Por lo antes fundado y motivado, me permito someter a la
elevada consideración del pleno, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al titular del Ejecutivo federal que
reoriente el préstamo de mil millones de dólares, otorgado
por el Banco Mundial a la creación y protección del empleo,
así como a la reactivación de las micro, pequeñas y medianas
empresas (Mipyme), y no a la construcción de los Bancos del
Bienestar.

Notas

1 https://almacenamientopan.blob.core.windows.net/pdfs/documentos/
toqfeHtQI8xfmvAAiJNc5U6xqTHiSO.pdf, pag 4.

2 https://www.informador.mx/mexico/De-que-quieren-su-nieve-dice-
AMLO-a-quienes-piden-cancelar-megaproyectos-20200330-0035.html
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3 https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-obtiene-un-pres-
tamo-por-1000-millones-de-dolaresdel-BM-para-enfrentar-efectos-del-
covid-19-20200607-0003.html

4 https://twitter.com/GabrielYorio/status/1269722260379766786?ref_
src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwterm%5E126972
2260379766786&ref_url=https%3A%2F%2Fwww.eleconomista.com.m
x%2Feconomia%2FMexico-obtiene-un-prestamo-por-1000-millones-
de-dolaresdel-BM-para-enfrentar-efectos-del-covid-19-20200607-
0003.html

5 https://almacenamientopan.blob.core.windows.net/pdfs/documentos/
toqfeHtQI8xfmvAAiJNc5U6xqTHiSO.pdf, Humanismo Economico,
pag 9.

6 https://expansion.mx/economia/2020/06/12/mexico-pierde-1-millo-
nes-de-empleos-en-tres-meses

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputada Saraí Núñez Cerón (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Economía, Comercio y
Competitividad, para dictamen.

SE CANCELE EL FUNCIONAMIENTO Y EL PEAJE EN
LA CASETA DE COBRO NÚMERO 29 PUENTE

CARACOL, DEL MUNICIPIO DE SAN JUAN
BAUTISTA TUXTEPEC, OAXACA

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la SHCP,
la SCT y Capufe a cancelar la caseta de cobro número 29,
Puente Caracol, San Juan Bautista Tuxtepec, Oaxaca, ante su
falta de rentabilidad por las afectaciones que genera al
comercio de la zona, a cargo del diputado Irineo Molina
Espinoza, del Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito, diputado Irineo Molina Espinoza, integrante del
Grupo Parlamentario de Morena en la LXIV Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto por
los artículos 3, numeral 1, fracción XX; 79 y demás relativos
y aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esta honorable asamblea
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a los
titulares de las Secretarías de Hacienda y Crédito Público, de
Comunicaciones y Transportes y a Caminos y Puentes
Federales de Ingresos y Servicios Conexos (Capufe), para
que se cancele el funcionamiento y el peaje que se recauda en

la caseta de cobro número 29 Puente Caracol, ubicada en el
municipio de San Juan Bautista Tuxtepec, Oaxaca, ante su
falta de rentabilidad, por las afectaciones que genera al
comercio de la zona, de acuerdo a las siguientes

Consideraciones

El peaje de acuerdo a la definición contenida en el
Diccionario de la Lengua Española, significa en primer
término “derecho de tránsito”, una segunda acepción nos
refiere que es el “lugar donde se paga el peaje”.

Por ello, cuando escuchamos o nos referimos a la palabra
peaje, lo asociamos casi inmediatamente al pago de una tarifa
o cuota para tener derecho a poder circular, transitar, o hacer
uso de infraestructura en alguna vía de comunicación.

Tenemos varios ejemplos de este tipo de infraestructura como
lo son caminos, carreteras, autopistas, puentes, así como en
vías fluviales como canales o rutas de navegación, etcétera,
ya que dicha infraestructura se construye con el objetivo de
reducir el tiempo de viaje o reducir costos de operación.

En nuestro país, le corresponde a Capufe, organismo público
descentralizado del gobierno federal, con personalidad
jurídica y patrimonio propio, el operar y dar mantenimiento
mayor y menor a los caminos y puentes federales, así como
participar en proyectos de inversión y coinversión para la
construcción y operación de vías generales de comunicación.

La cabeza de sector de dicho organismo descentralizado, es
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) y el
máximo órgano rector de Capufe es su consejo de
administración que actualmente es presidido por el secretario
de Comunicaciones y Transportes.

Capufe opera los siguientes tipos de redes carreteras:

1. La red propia, integrada con autopistas y puentes que
fueron concesionados a Capufe por el gobierno federal, a
través de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes,
para su operación, conservación, mantenimiento y
explotación.

2. La red contratada, consistente en las autopistas y
puentes concesionados a terceros por el gobierno federal,
a través de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
o de gobiernos estatales o municipales o empresas
privadas para su operación, conservación, mantenimiento
y explotación, por lo que Capufe es contratado para
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brindar los servicios de operación y mantenimiento a los
concesionarios; y 

3. La Red del Fondo Nacional de Infraestructura integrada
por las autopistas y puentes concesionados por el gobierno
federal al Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos
(Banobras), a través de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, para su operación, conservación,
mantenimiento y explotación, que fueron rescatadas por el
Fideicomiso de Apoyo al Rescate de Autopistas
Concesionadas al quebrar los concesionarios privados
originales, en este caso Capufe es contratado para la
operación y mantenimiento de esta red, desde 2008 los
fondos de este fideicomiso se integraron al Fondo
Nacional de Infraestructura (Fonadin).

Entre los objetivos para los que fue creado Capufe se
encuentran el mejorar la prestación de servicios de los
Caminos y Puentes Federales de Ingresos Conexos de
México, hacer más eficiente el flujo diario de usuarios, y
fortalecer los sistemas de seguridad vial a los usuarios que
transitan por estas vías operadas por este organismo, así
como incrementar la eficiencia, productividad y
autosuficiencia financiera del organismo para mejorar el
servicio prestado a las y los mexicanos.

Pese a esto, en el caso que nos ocupa, se estima que no se
tomaron en cuenta diversos aspectos que ocurrirían derivados
de la operación y funcionamiento de la caseta de cobro
número 29 Puente Caracol que se encuentra ubicada en los
límites de los estados de Oaxaca y de Veracruz, en la
Carretera Federal 175, Buenavista Tuxtepec Kilómetro
11+300, Mundo Nuevo, 68376 San Juan Bautista Tuxtepec.

El funcionamiento de dicha caseta de cobro ha generado
diversas problemáticas que pueden ser atendidas y
solucionadas por diversas autoridades federales por las
razones que se esgrimirán en los párrafos siguientes.

La operación de esta plaza de cobro que pertenece a la red
que administra Capufe, está generando diversas afectaciones
a los comercios y servicios que se prestan en San Juan
Bautista Tuxtepec, municipio que alberga a la segunda
ciudad más poblada del estado de Oaxaca, toda vez que
derivado de la exigencia de pagar peaje por pasar por dicho
punto de la carretera Buenavista Tuxtepec, ha generado que
las personas, automovilistas y transportistas en sus distintas
modalidades, ya no quieran visitar o transitar por San Juan
Bautista Tuxtepec, además de que el Puente Caracol sirve de
medio de conexión terrestre entre Oaxaca y Veracruz.

Esta inhibición se ha reflejado en mayor medida en la
disminución de la visita de pobladores que vive cerca de
dicha región y que antes de la existencia de la caseta de cobro
acudían con más frecuencia San Juan Bautista Tuxtepec, lo
que genera afectación económica para los prestadores de
servicios y para los comerciantes que venden sus productos
en dicha zona, incluyendo al sector hotelero.

El municipio de San Juan Bautista Tuxtepec cuenta con dos
casetas de cobro de peaje administradas por Capufe, la
ubicada en el Puente Caracol y otra ubicada en el Papaloapan,
pero la que más genera afectación para la población es la
primera en mención, si bien es cierto que el municipio de
Tuxtepec recibe aportaciones por el funcionamiento de dicha
caseta de cobro, los recursos económicos obtenidos se
utilizan sólo para rehabilitar la carpeta asfáltica de la carretera
que conduce de Santa Rosa a Papaloapan,1 es decir, los
beneficios para la población del lugar son muy limitados, ya
que la operación de dicha caseta de cobro se ve afectada
reiteradamente cuando diversas agrupaciones la toman para
forzar a autoridades locales a que les cumplan las
condiciones que se les ocurra exigirles.

Mediante diversas notas periodísticas y denuncias
formuladas en diversos medios de comunicación, se ha
recogido el reclamo público de muchos comerciantes y
habitantes de la zona para desaparecer la caseta ubicada en
puente Caracol, ya que refieren que la existencia de una
caseta de cobro de peaje en esa zona no ha generado efectos
positivos, y como ya se ha expuesto, constantemente dicha
caseta es tomada por organizaciones sociales evitando el paso
vehicular y permitiéndole a dichas agrupaciones que
impongan discrecionalmente el monto que les cobran a los
conductores de vehículos particulares que va de los 50 pesos,
así como discrecionalmente fijan lo que cobran a los
transportistas en sus distintas modalidades que puede ser
entre 100 a 200 pesos por cada camión o tráiler que transitan
por dicha vía, situación que es un abuso para los usuarios de
dicha carretera y una violación a las leyes.

Otro perjuicio que se ocasiona a los usuarios de esa caseta de
cobro, es que cuando es tomada por diversos grupos de
personas, situación que es muy frecuente, al quedarse con el
dinero que les cobran, al usuario no se le emite un
comprobante, ni tampoco los cubre el seguro de viaje que se
adquiere al pagar la tarifa oficial y recibir el comprobante
respectivo, lo que deja expuesto a los usuarios de esa vía de
comunicación, además de que no se puede deducir
fiscalmente, ni se puede solicitar el reembolso de dicho gasto
como parte de viáticos, por no poder comprobarse su
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existencia, sumado a otras afectaciones que sufren los
automovilistas que no pueden transitar con libertad por dicha
zona cuando la caseta de cobro se encuentra tomada.

De igual forma, cuando se evita el normal funcionamiento de
la caseta de cobro Puente Caracol por diversos grupos
sociales o por el magisterio, se afecta gravemente la
movilidad de vehículos en la zona, generándose parálisis
durante muchas horas del tránsito vehicular que fluye de
Oaxaca a Veracruz y viceversa.

Dichas acciones negativas no sólo causan afectaciones a los
usuarios de la carretera que cruzan dicho punto, sino que
también afectan a los habitantes, comerciantes y prestadores
de servicios de San Juan Bautista Tuxtepec, así como a los
habitantes del lado de Veracruz.2

Es un hecho que el problema que más afecta a la población
de San Juan Bautista Tuxtepec, e incluso, a habitantes de
otros municipios y pueblos cercanos, es que para poder ir de
Oaxaca a Veracruz tienen como única opción transitar por la
carretera federal en la que se encuentra la caseta de cobro de
Puente Caracol, es una caseta que sirve de frontera con
Veracruz, ya que no hay vías alternas sin peaje, están
forzados a pasar por dicha caseta y pagar el peaje, o pagar
transportes públicos que a su vez en la tarifa del servicio
incluyen el costo de la caseta, esto se debe a que existe poca
infraestructura carretera en la región del Papaloapan de
Oaxaca.

Otro aspecto que afecta la movilidad y la economía de los
oaxaqueños que tienen que pasar a diario por dicha caseta
hasta dos ocasiones, es que muchos de los habitantes de
Acatlán de Pérez Figueroa, San Miguel Soyaltepec, Cosoapa,
entre otros municipios que conforman la región del
Papaloapan, trabajan o prestan servicios en el estado de
Veracruz, por lo que el pago constante de peaje les genera una
afectación económica difícil de seguir sosteniendo, más en
estos momentos en que tiene lugar la pandemia por covid-19.

De igual manera, hay otro aspecto que debe tomar en cuenta
Capufe y es el hecho de que el funcionamiento de la caseta
de cobro de Puente Caracol inhibe que habitantes de Veracruz
quieran pagarla para visitar San Juan Bautista Tuxtepec y
municipios cercanos al mismo aunque en los mismos exista
comercio y se presten servicios de primera calidad, situación
que afecta la estabilidad económica de los habitantes
cercanos a la caseta del lado de Oaxaca o que tienen que
pasar por ella del lado de Oaxaca, situación que ha propiciado
que en el lado de Veracruz al no haber casetas de cobro

embudo como la de Puente Caracol, su comercio tenga más
desarrollo.

Los prestadores de servicios, propietarios y empleados de
establecimientos mercantiles que se encuentran en la zona,
han referido a diversos medios noticiosos que la presencia de
los grupos sociales que constantemente se apoderan de la
caseta de cobro de peaje, ha hecho que los clientes que por
algún motivo acuden para que se les preste alguno de los
servicios o adquirir productos que venden en la zona,
regresen cada vez menos, con los efectos perjudiciales en su
patrimonio, a causa de la disminución de la clientela que
prefieren ya no transitar ni visitar dicha zona.

Estas acciones afectan gravemente negocios de los ramos
turístico, bancario, comercial, industrial, agrícola,
restaurantero, ganadero, entre otros, por ello, ha sido un
reclamo reiterado de los ciudadanos de San Juan Bautista
Tuxtepec que se realice la cancelación del peaje y del
funcionamiento de la plaza de cobro de Puente Caracol.3

El acceso principal para la ciudad de Tuxtepec es la
mencionada carretera 175, en las coordenadas
18°07’59.4”N+96°08’12.2”W, que es donde se encuentra la
caseta 29, la distancia de esta caseta a la zona urbana de
Tuxtepec es de 908 metros en donde se ubica el Centro de
Distribución Tuxtepec de la empresa Coca Cola y frente a
este, se ubica la estación de servicio Las Mariposas, a los 2.7
kilómetros desde la caseta 29 en la ruta 175 encontramos el
boulevard Sóstenes Bravo, que es la vía de acceso para
colonia y fraccionamientos como El Trigal, Residencial del
Sur, El Diamante, Tuxtepec Dorado, Hacienda Real y el
Santuario.

Actualmente el peaje en esta caseta es el siguiente:

Moto $11.00
Autos $22.00
Autobuses 2, 3 Y 4 Ejes $40.00
Camión de 4 Y 5 Ejes $86.00
Camión de 6, 7, 8 Y 9 Ejes $123.00
Eje excedente ligero $11.00
Eje excedente carga $20.00 

Los habitantes deben cubrir estos costos para poder entrar o
salir de la ciudad y municipio de Tuxtepec, ya que si no
pagas, no entras o sales del estado de Oaxaca, o no sales del
estado de Veracruz, robustece la necesidad de inhabilitar el
funcionamiento de la caseta de Puente Caracol, lo
manifestado por el licenciado Rafael González Crivelli,
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quien fuera en los ochenta director de Operaciones de
Capufe, quien en un documento signado el 26 de febrero de
1982, indicó que la Caseta 29 debía liberarse y ubicar al
personal en la caseta 28 de Puente Papaloapan.

Al ser Tuxtepec, la ciudad más desarrollada de la región y en
crecimiento, el retiro de la caseta de Puente Caracol ofrecerá
acceso libre a todos aquellos que deseen realizar actividades
de comercio, turismo, escolar, salud, etcétera, convirtiéndose
en un detonante positivo para el crecimiento no sólo de la
ciudad y municipio, sino también para toda la región de los
pueblos del alto y bajo Papaloapan.

Ante dicha situación, resulta apremiante y sobre todo,
derivado de las afectaciones económicas que ha traído
consigo la pandemia del covid-19 a todo el país y a muchos
países del mundo, que al pasar la emergencia sanitaria, se
fomente arduamente el apoyo al comercio, al
desplazamiento, a la accesibilidad, así como del turismo en
San Juan Bautista Tuxtepec, así como en todos los
municipios y regiones de México.

Se hace notar que las autoridades de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público y de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes pueden realizar la
cancelación del cobro de peaje, motivadas por las
afectaciones que se generan al comercio de la zona y por la
falta de rentabilidad económica de la caseta de cobro Puente
Caracol, ya que es tomada reiteradamente por diversas
agrupaciones sociales, además de la afectación a la movilidad
y el tránsito vehicular que se genera en la zona.

Derivado de los argumentos expuestos, someto a la
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente
proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, con total respeto a la división de Poderes, formula
atento exhorto a los titulares de las Secretarías de Hacienda y
Crédito Público, de Comunicaciones y Transportes y al
Consejo de Administración del Órgano desconcentrado
denominado Caminos y Puentes Federales de Ingresos y
Servicios Conexos, para que se cancele el funcionamiento y
el peaje que se recauda en la caseta de cobro número 29
Puente Caracol, ubicada en el municipio de San Juan Bautista
Tuxtepec, Oaxaca, ante la falta de rentabilidad por ser tomada
reiteradamente por agrupaciones sociales, así como por las

afectaciones que la misma genera al comercio en la zona
desde que comenzó su operación.

Notas

1 Nota periodística: "Tuxtepec recibe 7 mdp de casetas de peaje",
elaborada por el periodista Édgar Perea el 7 de marzo de 2018 y publicada
en la página de "El Imparcial De la Cuenca", misma que se puede
consultar en el siguiente link: 

https://imparcialoaxaca.mx/cuenca/133260/tuxtepec-recibe-7-mdp-
de-casetas-de-peaje/)

2 Información tomada de nota periodística "Organización "23 de
Octubre" toma caseta de cobro "El Caracol".", elaborada por la reportera
Marlén Paz el 24 de agosto de 2019 y publicado en el portal de noticias
de "El Imparcial de la Cuenca" y que se puede consultar en el link: 

https://imparcialoaxaca.mx/cuenca/346209/organizacion-23-de-
octubre-toma-caseta-de-cobro-el-caracol/

3 (Información contenida en la nota periodística del 30 de diciembre de
2019, denominada "Piden que desaparezca caseta de puente Caracol",
elaborada para el portal "Noticias, Voz e Imagen de la Cuenca"
Oaxaca/Tuxtepec, misma que se puede consultar en el siguiente link: 

https://www.nvinoticias.com/nota/134691/piden-que-desaparezca-
caseta-de-puente-caracol)

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Irineo Molina Espinoza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Comunicaciones y Transportes,
para dictamen.

EXHORTO A LAS AUTORIDADES 
SANITARIAS, A EMPRENDER ACCIONES 

PARA LA ATENCIÓN AL CÁNCER INFANTIL

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a las
autoridades sanitarias a emprender acciones para atender el
cáncer infantil, suscrita por los diputados Adriana Dávila
Fernández y Éctor Jaime Ramírez Barba e integrantes del
Grupo Parlamentario del PAN

Los suscritos, Adriana Dávila Fernández, Éctor Jaime
Ramírez Barba y diputados federales, integrantes del Grupo
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Parlamentario del Partido Acción Nacional en la LXIV
Legislatura del Congreso de la Unión, con fundamento en los
artículos 71, fracción II de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos y 6, numeral 1, fracción I, 62, 65,
76, 79, 82 y 113 del Reglamento de la Cámara de Diputados,
someten a consideración de esta honorable asamblea la
siguiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguientes 

Consideraciones

El artículo 4 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos mandata que los niños y las niñas tienen
derecho a la satisfacción de sus necesidades de alimentación,
salud, educación y sano esparcimiento para su desarrollo
integral, el acceso a la cultura y al disfrute de los bienes y
servicios. Este conjunto de principios deberá guiar el diseño,
ejecución, seguimiento y evaluación de las políticas públicas
dirigidas a la niñez y la adolescencia. 

En congruencia con el mandato constitucional, en 2012 se
incluyó por primera vez en el decreto de Presupuesto de
Egresos de la Federación un anexo de atención de niños,
niñas y adolescentes, a fin de etiquetar recursos para otorgar
servicios a ese segmento de la población y, con ello,
promover que cuenten con las mismas oportunidades y
condiciones de igualdad que el resto de la población. 

Por ello debemos asumir el compromiso de transitar hacia
una sociedad equitativa e incluyente mediante la articulación
de políticas que atiendan de manera específica cada etapa del
ciclo de la vida de la población y con ello, promover el
desarrollo integral de los niños, niñas y adolescentes en
materia de salud, alimentación, educación y cultura, por
medio de la implementación de acciones coordinadas entre
los tres órdenes de gobierno y la sociedad civil.

El cáncer infantil en México es un problema de salud pública,
al ser la principal causa de muerte por enfermedad entre los
5 y 14 años de edad, cobrando más de 2,000 vidas anuales.
Comparado con las enfermedades neoplásicas en los adultos,
el cáncer en la infancia y adolescencia representa una
proporción baja, ya que solo el 5 por ciento de los casos de
cáncer ocurren en niños. Sin embargo, esta enfermedad
representa una de las principales causas con mayor número
de años de vida potencialmente perdidos, ya que se estima
que cada niño que no sobrevive al cáncer pierde en promedio
70 años de vida productiva. Además de ser un factor negativo
para la salud emocional y la dinámica familiar.

En México murieron mil 615 menores con cáncer en casi
nueve meses, de acuerdo a datos de la Asociación Mexicana
de Ayuda a Niños con Cáncer (AMANC) con corte hasta este
sábado.

El conteo indica que desde diciembre de 2019 a la fecha hay
4 mil 308 nuevos casos de cáncer detectados y 3 mil 231
niños tienen un diagnóstico en fase avanzada.

Las mil 615 muertes de menores se registran mientras
familiares de niños con cáncer exigen el abasto de
medicamentos oncológicos tras casi dos años de escasez en
diferentes instituciones públicas del país.

Los padres de niños con cáncer han denunciado, entre otras
cosas, que no existe un padrón de pacientes pediátricos
oncológicos.

Esta semana, familiares de niños con cáncer se manifestaron
frente al Hospital General de la Raza del Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS) para denunciar la falta de fármacos
por más 672 días.

Debido a la escasez de medicamento para niños con cáncer,
27 organizaciones y asociaciones de México se unieron para
alzar la voz y exigir al gobierno federal que actúe de una vez
por todas, más niños han muerto ante la falta de
quimioterapias y el nulo apoyo de las autoridades.

Desde hace meses, padres y madres de familia se manifiestan
para denunciar el desabasto de medicamentos oncológicos
para sus hijos en varios hospitales y unidades médicas del
país. Sin embargo, contrario a esto, el gobierno federal ha
afirmado mil veces que sí hay medicinas y que sí hay abasto.

En un comunicado de prensa, publicado el 1 de julio pasado1

y que empieza con “Ante la campaña de rumores que desde
hace meses circula en redes sociales y diversos medios” la
Secretaría de Salud, a través del Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi), afirma que los pacientes con cáncer
seguirán recibiendo “puntualmente” sus tratamientos en los
hospitales del país, ya que se encuentra garantizado el abasto
de los medicamentos que requieren.

En el mencionado comunicado, la Secretaría de Salud afirma
que la compra de medicamentos oncológicos se ha realizado
a cinco empresas en Argentina, Cuba, Brasil, India y
Alemania, por lo que no se prevé ninguna escasez.
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Explican que, de mayo a junio de 2020, el Insabi distribuyó
un total de 58 mil 170 piezas de medicamentos oncológicos
y para julio se tenía previsto entregar 137 mil piezas más.

Ya al final afirman que el Insabi continuará garantizando el
abasto de estos medicamentos porque los niños y las niñas
son una prioridad para el gobierno de México.

La falta de tratamiento se replica en varios estados del país,
mientras que el gobierno federal argumenta que el desabasto
de medicamentos oncológicos es un problema mundial.

Desde hace varios años el desabasto de medicamentos ha
sido una constante en México, pero esta crisis se agudizó en
2019 debido a los recortes presupuestarios y a los cambios en
la forma de comprar las medicinas impuestos por el gobierno
federal, quien asumió la Presidencia el 1 de diciembre de
2018 y ha señalado corrupción en las compras de anteriores
administraciones.

En medio de la pandemia por covid, el sector salud ha dejado
de gastar hasta julio de este año, 11 mil 300 millones de pesos
con respecto al presupuesto aprobado, es decir, presenta un
subjercicio del 3 por ciento respecto a lo aprobado para este
2020.

En el último año y medio varios pacientes de cáncer y padres
de familia de niños con esta enfermedad se han enfrentado en
múltiples ocasiones con el desabasto de medicamento
confrontando más de una vez al gobierno federal por
demandar esta situación y solicitar que se regularice el
suministro.

El cáncer es la tercera causa de muertes en México y está
creciendo, sobre todo el cáncer de mama y el cáncer de
próstata, que son los de mayor incidencia.

Un reto contra el cáncer en la infancia y adolescencia es
fortalecer la atención integral, universal y gratuita de los
menores de 18 años con sospecha o diagnóstico de cáncer,
mediante políticas públicas y educativas que permitan la
referencia temprana y tratamiento oportuno de los enfermos,
con la intención de incrementar la supervivencia, disminuir la
mortalidad y mejorar la calidad de vida de los pacientes y sus
familiares. 

El generar un enfoque de atención primaria con énfasis en
prevención y diagnóstico temprano del cáncer pediátrico
representa un gran desafío al Sistema de Salud, ya que la
mayoría de las acciones están enfocadas a prevención

secundaria, es decir, a minimizar el daño y los estragos de la
enfermedad una vez diagnosticada. Existe una serie de
medidas de prevención primaria que, si bien no disminuyen
la incidencia de cáncer en la infancia y adolescencia, pueden
ser implementadas para prevenir la aparición de cáncer en la
vida adulta.

Por lo anteriormente expuesto, sometemos a consideración
del pleno de esta honorable Cámara de Diputados la siguiente
proposición con

Puntos de Acuerdo 

Primero. La honorable Cámara de Diputados exhorta
respetuosamente al Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi), al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y al
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE), para que hagan públicos,
accesibles, transparentes y asequibles los mecanismos que
permitan monitorear el otorgamiento oportuno en tiempo y
forma, de tratamientos oncológicos de pacientes pediátricos
atendidos en los Sistemas Públicos de Salud.

Segundo. La honorable Cámara de Diputados exhorta
respetuosamente al Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi), al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y al
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE), para que para que, con
pleno respeto a la Ley General de Protección de Datos
Personales en Posesión de Sujetos Obligados, realicen un
censo o padrón actualizados de las niñas y los niños sujetos a
tratamientos oncológicos en las unidades médicas.

Tercero. La honorable Cámara de Diputados exhorta
respetuosamente al Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi), al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y al
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE), hagan públicos los
protocolos y criterios cuantitativos y cualitativos para la
cobertura y vigilancia de los tratamientos oncológicos de las
niñas y los niños de pacientes pediátricos con cáncer
atendidos en los Sistemas Públicos de Salud.

Cuarto. La honorable Cámara de Diputados exhorta
respetuosamente al Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi), al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y al
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE), hagan públicos y
transparentes los protocolos de reinicio para la atención
médico-quirúrgica y los servicios de atención en niñas y
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niños con cáncer diferidos por la medidas preventivas
implementadas para la mitigación y control de los riesgos
para la salud que implica la enfermedad por el virus SARS-
CoV-2 (covid-19), en las unidades médicas.

Quinto. La honorable Cámara de Diputados exhorta
respetuosamente a la Secretaría de Salud, para que a través
del Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la
Adolescencia explique ampliamente a la opinión pública los
mecanismos de control y supervisión que se lleva a cabo, a
fin de garantizar la adecuada planeación y programación de
los recursos presupuestados a la atención a las niñas y niños
con cáncer.

Nota

1 https://www.gob.mx/salud/prensa/141-esta-garantizado-el-abasto-de-
medicamentos-oncologicos-insabi?idiom=es

Salón de sesiones de la honorable Cámara de Diputados, a 8 de
septiembre de 2020.— Diputada y diputado: Adriana Dávila Fernández,
Éctor Jaime Ramírez Barba (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

PROGRAMA DE CAPACITACIÓN DIRIGIDO A
PROPIETARIOS, ENCARGADOS Y EMPLEADOS DE

LUGARES EN DONDE SE COMERCIALIZAN
PRODUCTOS DE CONSUMO DURANTE LA

EMERGENCIA SANITARIA

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al
gobierno de Oaxaca a implantar un programa de capacitación
dirigido a propietarios, encargados y empleados de lugares o
establecimientos donde se prestan servicios prioritarios o
actividades consideradas esenciales o donde se comercializan
productos de consumo durante la urgencia sanitaria, a efecto
de instruirlos en técnicas y métodos para desinfectar y
esterilizar las respectivas áreas, superficies, enseres u objetos,
a cargo del diputado Irineo Molina Espinoza, del Grupo
Parlamentario de Morena

El suscrito, diputado Irineo Molina Espinoza, en nombre
propio y de las y los diputados del estado de Oaxaca, e
integrantes del Grupo Parlamentario de Morena en la LXIV
Legislatura del Congreso de la Unión, con fundamento en lo
dispuesto por los artículos 3, numeral 1, fracción XX, 79 y
demás relativos y aplicables del Reglamento de la Cámara de

Diputados, somete a consideración de esta honorable
asamblea, la presente proposición con punto de acuerdo por
el que se exhorta al gobernador del estado de Oaxaca a
implementar un programa de capacitación dirigido a
propietarios, encargados y empleados de lugares o
establecimientos en donde se prestan servicios prioritarios o
actividades consideradas como esenciales o en donde se
comercializan productos de consumo durante la emergencia
sanitaria, para instruirlos en técnicas y métodos para sanitizar
y desinfectar las áreas, superficies, enseres u objetos que se
encuentren en los mismos, como parte de las medidas de
prevención y mitigación de la transmisión del virus SARS-
CoV-2 (covid-19), de acuerdo a las siguientes

Consideraciones

Actualmente la humanidad está atravesando por tiempos de
suma inquietud, aflicción y desesperación ante la amenaza de
contraer una enfermedad infecciosa causada por el virus
SARS-CoV-2 (covid-19), recientemente descubierto, por su
rápida dispersión y caracterizándose por su gran letalidad, se
ha convertido en una pandemia que afecta a más de cien
países, entre los que se encuentra México.

Esta nueva enfermedad denominada como SARS-CoV-2
(covid-19) ha alterado el orden mundial, así como la vida
económica y social de los países afectados y de sus
poblaciones, ha afectado a la humanidad de una manera no
vista desde hace más de cien años, después de la última
pandemia más significativa que tuvo lugar en 1918, a causa
de la “Gripe Española” y que propició la muerte de entre 20
y 50 millones de personas en todo el mundo.

Si bien es cierto que en lo que va de este siglo XXI y del siglo
XX hemos padecido otras pandemias a causa de distintos
tipos de virus como el de la influenza A H1N1, este nuevo
coronavirus covid-19 ha mostrado una mayor tasa de
letalidad que otros virus.

El virus ha afectado gravemente nuestra vida normal y
nuestras actividades cotidianas, ésta pandemia nos ha hecho
ver nuestra fragilidad, la vulnerabilidad de la raza humana y
hace patente la preocupación que tienen la mayoría de las
personas de que en caso de contraer la infección y el
padecimiento se complique, aún y cuando se cuente con
tratamiento médico y accesibilidad a terapia intensiva con el
uso de ventilador, nada garantiza la curación.

El no caer enfermos es una de las principales preocupaciones
de las y los mexicanos, ya que si esto sucede, existe el riesgo
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de que sobrevenga la muerte en cualquier momento,
situación que aumenta nuestros miedos y temores, lo que nos
puede orillar a actuar irracionalmente.

Resulta casi imposible de creer que hace apenas unos meses
la humanidad coexistía en aparente normalidad, situación que
cambió en diciembre de 2019, cuando se supo por primera
vez sobre la existencia de brotes de una enfermedad que
primeramente se dio en la provincia de Wuhan, China y que
rápidamente se extendió en el resto de dicho país.

Este nuevo coronavirus denominado SARS-CoV-2 (covid-
19) puede causar en pocos días una enfermedad respiratoria
aguda que de complicarse por distintos factores puede
generar la perdida de la vida, dicha infección pronto se
exportó a otros países a través de personas que habían viajado
por diversas razones a China y que en pocos días lo
diseminaron en todo el mundo.1

De acuerdo a información generada por agencias de noticias
internacionales, ahora se sabe que los primeros casos de
covid-19 se relacionaron con un mercado en donde se
vendían animales vivos para consumo humano ubicado en
Wuhan, China, por lo que se estima que el virus se transmitió
inicialmente de los animales a los seres humanos.

El contagio del virus de persona a persona se produce a través
del contacto o la exposición con secreciones infectadas,
principalmente a través del contacto con gotitas de saliva que
se emiten al hablar, estornudar, toser o espirar que son
despedidas por una persona y que pueden pasar directamente
a otra mediante la inhalación, pero también puede ocurrir a
través del contacto con una superficie u objeto contaminados
por dichas secreciones.

Aunque todavía los investigadores y científicos médicos
están recabando más datos e información sobre las
características, efectos y la propagación del nuevo
coronavirus, han podido constatar que su transmisión es más
fuerte que la del Síndrome Respiratorio Agudo Severo
conocido como SARS por sus siglas en inglés (severe acute
respiratory syndrome), que es una neumonía atípica que
apareció por primera vez en noviembre del año 2002 en la
provincia de Cantón, también en China.2

La propagación del covid-19 es similar a la de la gripe, ya que
tanto las personas infectadas como aquellas que presentan
síntomas mínimos o las que no presentan síntomas, también
pueden transmitir la enfermedad generada por dicho virus,
situación que dificulta que el brote se pueda controlar.

Las personas que se encuentran en lugares con alta densidad
de población, o los segmentos de la población que tienen
edad avanzada o aquellos sectores de la población que sufren
de enfermedades crónico degenerativas o de trastornos
médicos previos, son los que corren un mayor riesgo de
transmisión y de contagio.

Por ello, la implementación de acciones y medidas para
evitar o detener la propagación de manera local, regional y
global del virus covid-19 son sumamente necesarias, entre
dichas medidas se encuentran la cuarentena, el aislamiento
social, el sanitizar y desinfectar superficies, áreas y objetos,
así como el lavado de manos constante con agua y jabón, sin
duda el cumplimiento estricto de estas medidas puede dar
resultados satisfactorios en el control de la propagación de la
infección.

Las personas con covid-19 pueden tener pocos síntomas o
ninguno, pero algunas enferman gravemente y mueren, las
personas que presentan los síntomas como fiebre, tos y
dificultad para respirar pueden empeorar su condición si es
que sufren de un nivel bajo de linfocitos y de un sistema
inmunológico deprimido, por lo que el virus puede causarles
una neumonía y se calcula que el tiempo de incubación va de
uno a catorce días y que el riesgo de enfermar gravemente y
morir por covid-19 aumenta con la edad.3

Ante el peligro de contagio al que estamos todos expuestos,
resulta vital aplicar y mantener las medidas de salud pública
para evitar y detener la propagación del covid-19, ya que
hasta este momento no se dispone de ninguna vacuna,
fármaco antiviral u otro tratamiento específico para curar la
infección que este virus genera.

Ante la gravedad de la enfermedad, el 11 de marzo de 2020
la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró que el
brote del virus SARS-CoV-2 (covid-19) se consideraba como
una pandemia ante el incremento en el número de casos
existentes en diversos países, por lo que consideró tal
circunstancia como una emergencia de salud pública de
relevancia internacional, ya que la población mundial sería
afectada severamente.

En el mes de abril del año en curso se tenían cuantificados a
casi 3.5 millones de personas contagiadas por covid-19 en
todo el mundo, mientras que la cifra de decesos superaba los
248 mil y la cifra de aquellos que se habían recuperado
ascendía a un millón de personas en todo el mundo, siendo
los países más afectados Estados Unidos de América,
España, Italia, Reino Unido, Alemania, Francia, Rusia,
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Turquía y Brasil, por haber superado la barrera de los 100 mil
casos en cada nación.4

Ante la declaratoria emitida por la Organización Mundial de
la Salud por la que se consideraba al virus covid-19 como una
emergencia de salud pública, el 30 de enero de 2020, en
reunión extraordinaria del Comité Nacional para la
Seguridad en Salud se formularon las acciones de
preparación y respuesta para la protección de la salud en
México.

Desde el 19 de marzo del presente año, el gobierno de
México, a través del Consejo de Salubridad General y la
Secretaría de Salud, ha emitido diversos acuerdos y decretos
mediante los cuales se reconoció la epidemia de enfermedad
por el virus SARS-CoV-2 (covid-19) en México como una
enfermedad grave de atención prioritaria.

De igual manera, se establecieron las actividades de
preparación y respuesta ante dicha epidemia, así como las
medidas preventivas que se deberán implementar para la
mitigación y control de los riesgos para la salud que implica
la enfermedad por el virus covid-19, así como las acciones
extraordinarias para atender la emergencia sanitaria generada
por dicho virus, determinando las regiones amenazadas y que
por tal motivo estarían sujetas a la acción extraordinaria en
materia de salubridad general, así como los plazos de
aplicación de dichas acciones y medidas, así como sus
ampliaciones.

Dentro de las primeras medidas de prevención y mitigación
que el gobierno federal ha instrumentado, se encuentran las
siguientes:

1. El distanciamiento social a través de “La Jornada
Nacional de Sana Distancia” para disminuir el número de
contagios de persona a persona.

2. La suspensión de actividades escolares en todos los
niveles.

3. La suspensión de labores y actividades de los sectores
público, social y privado consideradas como no
esenciales.

4. El lavado frecuente de manos.

5. Estornudar o toser cubriendo boca y nariz con un
pañuelo desechable o con el antebrazo.

6. No saludar de beso, de mano o abrazo.

Estas acciones para mitigar la dispersión y transmisión del
virus SARS-CoV-2 (covid-19), así como para disminuir la
carga de enfermedad, sus complicaciones y la muerte a causa
del aumento de contagios en el territorio nacional, fueron
complementadas con la suspensión inmediata de las
actividades no esenciales del 30 de marzo al 30 de mayo de
2020, por lo que sólo se autorizó la realización de actividades
y labores de empresas, negocios, establecimientos
mercantiles y todos aquéllos en los que se lleven a cabo
actividades esenciales, necesarias para atender la emergencia
sanitaria.

Dentro de estas actividades calificadas como esenciales se
encuentran las siguientes: 

Servicios médicos y de salud; actividades de abasto,
servicios y proveeduría del sector farmacéutico;
manufactura de insumos, equipamiento y tecnologías
médicas; recolección de residuos peligrosos biológicos-
infecciosos, limpieza y sanitización de unidades médicas;
actividades de seguridad pública y protección ciudadana,
de defensa nacional, de procuración e impartición de
justicia; actividad legislativa federal y estatal; servicios
financieros; recaudación tributaria; distribución y venta de
energéticos, gasolineras y gas, generación y distribución
de agua potable, industria de alimentos y bebidas no
alcohólicas, mercados de alimentos, supermercados,
tiendas de autoservicio, abarrotes y venta de alimentos
preparados; servicios de transporte de pasajeros y de
carga; producción agrícola, pesquera y pecuaria,
agroindustria, industria química, productos de limpieza;
ferreterías, servicios de mensajería, seguridad privada;
guarderías y estancias infantiles, asilos y estancias para
personas adultas mayores, refugios y centros de atención
a mujeres víctimas de violencia; telecomunicaciones y
medios de información; servicios privados de emergencia,
servicios funerarios y de inhumación; servicios de
almacenamiento y cadena de frío de insumos esenciales;
logística (aeropuertos, puertos y ferrocarriles); operación
de programas sociales del gobierno; conservación,
mantenimiento y reparación de la infraestructura crítica
para asegurar la producción y distribución de servicios
indispensables.

De igual forma, se estableció que en todos los lugares y
recintos en los que se realizan las actividades definidas como
esenciales, obligatoriamente se deben instrumentar las
siguientes prácticas:
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No realizar reuniones o congregaciones de más de 50
personas; lavarse las manos frecuentemente; estornudar o
toser cubriendo nariz y boca con un pañuelo desechable o con
el antebrazo; aplicar medidas de sana distancia evitando
contacto físico; la permanencia o resguardo de la población
en sus domicilios, siendo más estricta para adultos mayores
de 60 años, embarazadas, personas con hipertensión arterial,
diabetes mellitus, enfermedad cardíaca o pulmonar crónicas,
inmunosupresión, insuficiencia renal o hepática.

El gobierno federal dispuso que estas medidas de prevención
y control de la epidemia por covid-19, así como la ejecución
de mecanismos para reducir la movilidad de la población
entre municipios y alcaldías, se replicaran por los gobiernos
de las entidades federativas haciendo uso de sus atribuciones
como autoridades sanitarias.

En el caso del estado de Oaxaca, la obligación de
instrumentar acciones para evitar la propagación del virus
covid-19 ha sido cumplida a cabalidad por el gobernador
constitucional, el maestro Alejandro Ismael Murat Hinojosa,
quien ha emitido diversos decretos para aplicar acciones y
medidas urgentes para la conservación de la salubridad
pública en dicha entidad federativa y para enfrentar la
enfermedad generada por este virus.

El gobernador de Oaxaca replicó en sus decretos las
exigencias, acciones y medidas decretadas por el gobierno
federal para evitar el contagio y diseminación del virus covid-
19, y ha exhortado a la población a través de diversos medios
de comunicación y difusión, así como con brigadas de
servidores públicos, a permanecer en sus casas, además de
ordenar el uso obligatorio de cubrebocas o cubierta facial
para todas las personas que se encuentren en cualquier
espacio público o realizando actividades esenciales, debiendo
portarlo en todo momento en dichos lugares y al utilizar el
transporte público.

En el estado de Oaxaca el gobernador autorizó el
funcionamiento bajo estrictas medidas sanitarias de
farmacias, bancos, gasolineras y gaseras; establecimientos
del sector salud; mercados; supermercados; tiendas de
autoservicio; abarrotes; expendios de productos de limpieza;
aeropuertos y terminales de autobuses, restaurantes y lugares
donde se vendan alimentos que sólo podrán operar en
modalidad de servicio a domicilio y la no interrupción de la
prestación de servicios de transporte público, de carga y de
emergencia, mientras que las actividades consideradas como
no esenciales quedaron suspendidas mientras dure la
emergencia sanitaria.

El gobierno del estado ordenó que en los establecimientos
mercantiles en los que se realicen trámites o compras deberán
contar con dispensadores de gel antibacterial con alcohol al
70 por ciento; el personal que atienda el establecimiento
deberá usar cubrebocas, guantes de látex y tener buen estado
de salud; deberán limpiar cada 30 minutos superficies,
mostradores, mobiliarios, espacios de alojamiento para
usuarios, superficies automatizadas como elevadores, cajeros
automáticos con desinfectantes o legía; ventilar las áreas que
sean utilizadas con mayor frecuencia; evitar el contacto físico
entre trabajadores y usuarios del establecimiento; evitar
aglomeraciones y mantener una distancia mínima de metro y
medio entre personas; permitiendo el ingreso de una persona
por familia al establecimiento y cumpliendo la sana distancia,
la contravención de dichas medidas dará lugar a la
imposición de sanciones administrativas, incluyendo multa o
arresto hasta por 36 horas.

Pese a las medidas decretadas por el gobernador de Oaxaca
para evitar la propagación de la epidemia de covid-19 y a la
participación de un gran sector de la población en dichas
acciones, con preocupación el suscrito ha observado que en
diversos lugares de la entidad, muchos de los prestadores de
servicios o de las actividades consideradas como esenciales y
las personas que acuden a los lugares donde se llevan a cabo
los mismos, no acatan de forma debida las medidas
preventivas para evitar el contagio, incluso en muchos
establecimientos no se aprecia que se realice la limpieza
adecuada en los mismos.

Esta situación de falta de observancia de las medidas de
prevención, han propiciado que en Oaxaca se hayan
registrado al 2 de mayo del año en curso, 163 casos de
personas contagiadas por covid-19 y lamentablemente han
sucedido 22 muertes asociadas a esta enfermedad, los
servicios de salud del estado han señalado que hasta esa fecha
se tienen 63 casos sospechosos y se ha descartado el contagio
de 606 personas, pero se teme un aumento exponencial de
contagios si no se cumplen adecuadamente las medidas de
prevención.5

Al suscrito le resulta muy alarmante que el municipio de
Tuxtepec y la Cuenca del Papaloapan, ya que el primero de
los mencionados es en donde el suscrito reside con su familia
y en donde llevo a cabo mis actividades cotidianas, estén
considerados por los servicios de salud como zonas de mayor
letalidad en el estado de Oaxaca y de muy alta transmisión,
además de tener registrados 18 casos de contagiados por
covid-19 y cuatro defunciones de pacientes que adquirieron
el virus.6
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Ante dicha preocupación el suscrito en mi carácter de
diputado federal y oriundo de Oaxaca, el 30 de abril del año
en curso, emití en distintos medios de difusión un boletín
informativo mediante el cual hacia diversas recomendaciones
a la población e invitaba a la ciudadanía y específicamente a
las personas que prestan servicios o desarrollan actividades
consideradas como esenciales o que venden productos de
consumo durante la emergencia sanitaria por la epidemia de
covid-19, a que adoptaran en sus establecimientos o locales
comerciales medidas de sanitización permanentes.

Ante el aumento de contagios en el estado de Oaxaca,
considero imperante que la población oaxaqueña refuerce su
compromiso de cumplir a cabalidad con las medidas de
prevención para reducir las posibilidades de contagio del
covid-19, y que seamos todos más conscientes sobre los
efectos de la dispersión de la infección y que en caso de
contraerla puede devenir un hecho desafortunado como lo es
la muerte.

Se estima que el cumplimiento de toda las medidas dictadas
con el propósito de evitar y frenar el contagio de dicho virus
pueden ser fortalecidas con la implementación por parte del
gobierno del estado de Oaxaca de un programa de
capacitación enfocado a los propietarios, encargados o
empleados de establecimientos o lugares en los que se
prestan servicios prioritarios o actividades consideradas
como esenciales durante la emergencia sanitaria para
instruirlos en técnicas y métodos de sanitización y
desinfección de las áreas, superficies, enseres u objetos.

Hago notar que existen diferencias entre sanitizar y
desinfectar, de acuerdo a explicaciones emitidas por el
médico Alexander Aiken de la Escuela de Higiene y
Medicina Tropical de Londres, sanitizar reduce la cantidad de
bacterias, virus y otros microbios en una superficie, por lo
que los sanitizantes como el cloro y los productos con amonia
sólo reducen el número de gérmenes en una superficie, si
bien no matan a estos organismos, aplicar dichos productos
puede ayudar a prevenir el esparcimiento de los mismos,
reducen el riesgo de infección y sus efectos empiezan casi
inmediatamente.

En cambio, los desinfectantes matan casi todos los virus,
bacterias y microbios en una superficie, ya que contienen
químicos como peróxido de hidrógeno (agua oxigenada) que
descontaminan una superficie o un objeto atacando los
componentes de una célula, los desinfectantes tardan en
actuar aproximadamente 10 minutos, el gel para manos es
desinfectante ya que su base es el alcohol.

Si bien es cierto que el agua y el jabón no son desinfectantes
o sanitizantes, estos dos elementos matan el virus SARS-
CoV-2 (covid-19) porque disuelven la membrana protectora
exterior de este organismo, además de remover proteínas y
grasas que pueden albergar bacterias, por ello, el método más
efectivo para prevenir el SARS-CoV-2 (covid-19) consiste en
el lavado constante de manos con agua y jabón, así como
lavar y tallar las áreas, superficies, enseres u objetos que se
encuentren en los establecimientos mercantiles.

De acuerdo a recomendaciones emitidas por los Centro para
el Control y Prevención de Enfermedades (CDC) de Estados
Unidos de América, primero se deben limpiar y después
desinfectar las superficies o los objetos, toda vez que el virus
SARS-CoV-2 (covid-19) permanece en superficies u objetos
durante varias horas, incluso días dependiendo del material.

La mejor forma de prevenir el esparcimiento del virus SARS-
CoV-2 (covid-19) es limpiar la suciedad visible y después
aplicar desinfectante, especialmente las superficies, áreas u
objetos que puedan tener contacto con partes del cuerpo,
ejemplo de estos son los pisos, manijas de puertas,
agarraderas, barandales, puertas, mesas, mostradores,
escritorios, sillas, ropa, inodoros, etcétera.

Es un hecho que las enfermedades se propagan de muchas
maneras, como tosiendo, estornudando, por contacto directo
de piel a piel, y tocando un objeto o superficie que contiene
gérmenes y estos son los causantes de una infección y pueden
estar presentes en los desechos humanos (orina, excremento)
y los fluidos corporales (saliva, mocos, supuración de
lesiones o heridas, supuración de los ojos, vómito y sangre).

Las personas infectadas pueden ser portadores de enfer-
medades contagiosas sin tener ningún síntoma, y pueden
estar contagiosas antes de experimentar algún síntoma.

El personal que labora en los locales comerciales o que
brindan algún servicio o desarrollan actividades consideradas
como esenciales durante la emergencia sanitaria, necesitan
protegerse ellos mismos y proteger a los consumidores o a la
población limpiando y desinfectando rutinariamente las áreas
expuestas, priorizando que las manos se deben lavar siempre
que entren en contacto con fluidos corporales.

La limpieza rutinaria con un detergente líquido para todo uso
o con un limpiador abrasivo y agua elimina la suciedad del
establecimiento o local, al tallar las distintas áreas o
superficies se reduce el número de gérmenes, el desinfectar
con cloro no es efectivo a menos que la superficie se haya
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limpiado cuidadosamente previamente, también hay que
tener cuidado con los vapores tóxicos, la corrosión y el
descoloramiento de las superficies. El que seamos
responsables en la aplicación de las medidas para prevenir y
evitar el contagio del coronavirus covid-19 puede significar
la diferencia entre la vida y la muerte y sobre todo, el
contagio de nuestros seres queridos. 

Derivado de los argumentos expuestos, someto a
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente
proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, con total respeto a la división de Poderes y a los tres
niveles de gobierno, formula atento exhorto al gobernador
constitucional del estado de Oaxaca, maestro Alejandro
Ismael Murat Hinojosa, tenga a bien instruir a los titulares de
las Secretarías de Salud, de Seguridad Pública, de Movilidad
y de Protección Civil de dicha entidad federativa, para que
implementen a la brevedad, un programa de capacitación
dirigido a propietarios, encargados y empleados de lugares o
establecimientos en donde se prestan servicios prioritarios o
actividades consideradas como esenciales o en donde se
comercializan productos de consumo durante la emergencia
sanitaria, para instruirlos en técnicas y métodos para sanitizar
y desinfectar las áreas, superficies, enseres u objetos que se
encuentren en los mismos, como parte de las medidas de
prevención y mitigación de la transmisión del virus SARS-
CoV-2 (covid-19).

Notas

1 Información tomada de la nota periodística denominada "Coronavirus
de Wuhan: cómo se compara la cepa actual con el SARS y qué puede
aprender China de la mortífera epidemia de hace 17 años, publicada por
la Redacción de BBC News Mundo el 25 de enero de 2020 y que se puede
consultar en el siguiente link: 

https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-51215128".

2 Información recabada de un artículo "Similitudes y diferencias entre la
COVID 19 y la gripe"emitido por la Organización Panamericana de la
Salud y publicado en su página oficial misma que se puede consultar en
el siguiente link: 

https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=
article&id=15760:similarities-and-differences-covid-19-and-
influenza&Itemid=1926&lang=es

3 Información generada por el "Center for Disease Control and
Prevention" contenida en el documento: "Resultados graves entre los
pacientes con enfermedad por coronavirus (covid-19)", Estados Unidos,
del 12 de febrero al 16 de marzo de 2020. MMWR Morb Mortal Wkly
Rep 69: 343-346, 2020. doi: 10.15585/mmwr.mm6912e2external icon. 

4 Información recabada de la nota periodística "El mapa mundial del
coronavirus: casi 3,5 millones de casos y más de 248.000 muertos en todo
el mundo", publicada el 4 de mayo de 2020 en el portal RTVE noticias,
España y que se puede consultar en el siguiente enlace: 

https://www.rtve.es/noticias/20200504/mapa-mundial-del-
coronavirus/1998143.shtml 

5 Información recabada de la nota periodística "Aumentan a 163 los casos
positivos de covid-19 y 22 muertes en Oaxaca", formulada por el C.
Christian Jiménez y publicada el 2 de mayo de 2020 en la página
electrónica del diario El Universal, Oaxaca, se puede consultar en el
siguiente enlace: 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/02-05-2020/aumentan-163-
los-casos-positivos-de-covid-19-y-22-defunciones-en-oaxaca

6 Información recabada de la nota periodística "Tuxtepec, segundo
municipios con más contagios de Covis-19 y el de mayor letalidad en
Oaxaca", publicada el 1 de mayo de 2020 en la página electrónica del
diario El Universal, Oaxaca, se puede consultar en el siguiente enlace: 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/01-05-2020/ tuxtepec-
segundo-municipio-con-mas-contagios-de-covid-19-y-el-de-mayor

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Irineo Molina Espinoza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

EXHORTO A LA COMISIÓN DEL AGUA DEL
ESTADO DE VERACRUZ, A REALIZAR 

CONVENIOS CON LOS CIUDADANOS DEUDORES

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la
Comisión del Agua de Veracruz a establecer convenios con
ciudadanos deudores para proporcionarles facilidades de
pago según los respectivos ingresos personales y evitar así el
corte del suministro, a cargo de la diputada Lizeth Amayrani
Guerra Méndez, del Grupo Parlamentario de Morena
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La suscrita, Lizeth Amayrani Guerra Méndez, diputada
integrante del Grupo Parlamentario de Morena en la LXIV
Legislatura del honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en los artículos 6, numeral 1, fracción I; 62,
numeral 3; 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción
II, y demás aplicables del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta soberanía la
siguiente proposición con punto de acuerdo, por el que la
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión exhorta
respetuosamente al titular de la Comisión del Agua del
Estado de Veracruz a realizar convenios con los ciudadanos
deudores del pago del agua, a fin de proporcionar facilidades
de pago de acuerdo a los ingresos personales de cada
consumidor del agua, para evitar el corte del suministro del
vital líquido, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

En el Grupo Parlamentario de Morena nos enfocamos en la
defensa de los derechos humanos, sobre todo de los más
desprotegidos. En esta ocasión buscamos apoyar a las
personas que por su condición económica no han podido
pagar el agua, vital líquido para subsistir.

La promoción y protección de los derechos humanos son el
eje central de cualquier sistema democrático. Los derechos
humanos son la fuente de legitimidad moderna de las
autoridades y por ello están presentes en todos los quehaceres
y ámbitos del Estado, es decir, que toda legislación y política
pública debe estar construida y sustentada a partir de los
contenidos de los derechos fundamentales.

El 28 de julio de 2010, a través de la resolución 64/292,1 la
Asamblea General de las Naciones Unidas reconoció
explícitamente el derecho humano al agua y al saneamiento,
reafirmando que un agua potable limpia y el saneamiento son
esenciales para la realización de todos los derechos humanos.
La resolución exhorta a los estados y organizaciones
internacionales a proporcionar recursos financieros, a
propiciar la capacitación y la transferencia de tecnología para
ayudar a los países, en particular a los países en vías de
desarrollo, a proporcionar un suministro de agua potable y
saneamiento saludable, limpio, accesible y asequible para
todos.

En noviembre de 2002, el Comité de Derechos Económicos,
Sociales y Culturales adoptó la observación general número
15 sobre el derecho al agua.2 El artículo I.1 establece que “El
derecho humano al agua es indispensable para una vida
humana digna”. La observación número 15 también define el

derecho al agua como el derecho de cada uno a disponer de
agua suficiente, saludable, aceptable, físicamente accesible y
asequible para su uso personal y doméstico.

Reconocer formalmente un derecho humano al agua y
expresar la voluntad de dar contenido y hacer efectivo dicho
derecho, puede ser una manera de estimular a la comunidad
internacional y a los gobiernos para que redoblen sus
esfuerzos para satisfacer las necesidades humanas básicas y
para la consecución de los Objetivos de Desarrollo del
Milenio.

El abastecimiento de agua por persona debe ser suficiente y
continuo para el uso personal y doméstico. Estos usos
incluyen de forma general el agua de beber, el saneamiento
personal, el agua para realizar la preparación de alimentos, la
limpieza del hogar y la higiene personal. De acuerdo con la
Organización Mundial de la Salud (OMS), son necesarios
entre 50 y 100 litros de agua3 por persona y día para
garantizar que se cubren las necesidades más básicas y
surgen pocas preocupaciones en materia de salud.

El agua necesaria, tanto para el uso personal como do-
méstico, debe ser saludable; es decir, libre de microorga-
nismos, sustancias químicas y peligros radiológicos que
constituyan una amenaza para la salud humana. Las medidas
de seguridad del agua potable vienen normalmente definidas
por estándares nacionales y/o locales de calidad del agua de
boca. Las guías para la calidad del agua potable de la OMS
proporcionan las bases para el desarrollo de estándares
nacionales que, implementadas adecuadamente, garantizarán
la salubridad del agua potable.

El agua ha de presentar un color, olor y sabor aceptables para
ambos usos, personal y doméstico. Todas las instalaciones y
servicios de agua deben ser culturalmente apropiados y
sensibles al género, al ciclo de la vida y a las exigencias de
privacidad.

Todo el mundo tiene derecho a unos servicios de agua y
saneamiento accesibles físicamente dentro o situados en la
inmediata cercanía del hogar, de las instituciones académicas,
en el lugar de trabajo o las instituciones de salud. 

El agua y los servicios e instalaciones de acceso al agua
deben ser asequibles para todos. Algo que es importante
resaltar y sobre todo aplicar es que el Programa de las
Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD)4 sugiere que el
costo del agua no debería superar 3 por ciento de los ingresos
del hogar.
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Con base en el concepto de no discriminación, el Comité
establece que el agua salubre y los servicios deben estar al
alcance físico y económico de todas las personas y
especialmente de aquellas que históricamente no han podido
ejercer este derecho por motivos de raza, religión, origen
nacional, o cualquier otro de los motivos que están
prohibidos.

Ahora bien, con respecto a la legislación en nuestro país,
mediante una reforma constitucional al párrafo sexto del
artículo 4o., publicada el 8 febrero de 2012 en el Diario
Oficial de la Federación, se elevó a rango constitucional el
derecho humano al agua y saneamiento, dicho precepto a la
letra dice:

“Toda persona tiene derecho al acceso, disposición y
saneamiento de agua para consumo personal y doméstico en
forma suficiente, salubre, aceptable y asequible. El Estado
garantizará este derecho y la ley definirá las bases, apoyos y
modalidades para el acceso y uso equitativo y sustentable de
los recursos hídricos, estableciendo la participación de la
federación, las entidades federativas y los municipios, así
como la participación de la ciudadanía para la consecución de
dichos fines.”

Asimismo, debemos recordar que el 10 de junio de 2011 se
reformó el artículo 1o. constitucional, para establecer que
“todas las personas gozarán de los derechos humanos
reconocidos en la Constitución Política y en los tratados
internacionales de los que el Estado mexicano sea parte, así
como de las garantías para su protección, cuyo ejercicio no
podrá restringirse ni suspenderse, salvo en los casos y bajo
las condiciones que esta Constitución establece”.

Los principales instrumentos que regulan la administración
del recurso hídrico en nuestro país son la Ley de Aguas
Nacionales y su reglamento, ordenamientos jurídicos
reglamentarios del artículo 27 de nuestra Constitución.

Asimismo, existen diversas normas oficiales mexicanas en
materia de agua, que son definidas en la Ley Federal sobre
Metrología y Normalización como la regulación técnica de
observancia obligatoria expedida por las dependencias
competentes, que establece reglas, especificaciones,
atributos, directrices, características o prescripciones
aplicables a un producto, proceso, instalación, sistema,
actividad, servicio o método de producción u operación, así
como aquellas relativas a terminología, simbología,
embalaje, marcado o etiquetado y las que se refieran a su
cumplimiento o aplicación (artículo 3, fracción XI).

En consecuencia, la política pública en materia de
satisfacción del derecho al agua para los municipios
veracruzanos debe estar enfocada y diseñada, por tanto,
desde el estándar más alto de protección y ese estándar está
delimitado por la observación general número 15 El derecho
al agua (OG 15) del Comité de Derechos Económicos,
Sociales y Culturales.

Es decir que dicha política tiene que estar estructurada desde
los elementos del derecho al agua como son la
disponibilidad, la calidad y la accesibilidad. Esto es muy
importante porque el agua en Veracruz es un espejismo, el
estado es el tercer lugar en la República con mayor
biodiversidad en México, sólo después de Oaxaca y Chiapas.

Las cuencas que cruzan territorio veracruzano reciben 30 por
ciento del escurrimiento nacional (121,000 hm3 por año),5 lo
que representa alrededor de 12.8 por ciento del agua
superficial embalsada del país. 

El enfoque del suministro de agua potable y de servicios de
saneamiento desde la perspectiva de los derechos humanos
puede servir para impulsar la movilización de las personas,
en particular de los pobres y los marginados, informarlas
sobre los derechos que las asisten por ley y empoderarlas
para que los ejerzan. El enfoque basado en los derechos
humanos aporta un nuevo paradigma al sector de los recursos
hídricos: el abastecimiento de agua potable deja de ser una
obra de beneficencia, para convertirse en un derecho legal,
con el ser humano como elemento central.

Un marco de derechos humanos no resuelve automá-
ticamente las difíciles cuestiones normativas de la
financiación, la prestación del servicio o la reglamentación,
pero aporta normas internacionales que pueden orientar las
decisiones políticas y económicas sobre la asignación de los
recursos hídricos, hace que las personas sean escuchadas en
la adopción de decisiones relacionadas con el agua y el
saneamiento, y puede fortalecer la rendición de cuentas de los
Estados sobre la prestación de esos servicios.

Ahora bien, si es cierto que la ciudadanía tiene este derecho
al agua, también tiene la responsabilidad de cumplir con su
pago correspondiente conforme a derecho corresponde, ya
que con estos recursos se brindan las mejoras necesarias para
mantenimiento y mejoras de la infraestructura.

No obstante, este año 2020 particularmente, existe una gran
crisis económica en todo el mundo, debido a la pandemia
mundial del covid-19. Muchas personas en el estado de
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Veracruz han perdido empleos, los negocios han tenido que
cerrar y en muchas ocasiones ha quebrado. En consecuencia
la economía de buena parte de los veracruzanos y de mucha
gente en el país y el mundo, ha causado que no puedan
cumplir con diversos compromisos económicos, entre ellos el
del pago del agua correspondiente.

Debido a que no cuentan con los recursos en este momento
para el pago correspondiente, los ciudadanos han sufrido de
cortes de agua, en otras ocasiones han recibido amenazas de
que si no pagan el agua, el servicio les será suspendido hasta
su pago correspondiente.

Muchos ciudadanos han pedido que se les permita pagar su
deuda en plazos divididos a dos o tres años, dado las
circunstancias, debido a que la pandemia, a la fecha no tiene
para cuando concluir, no obstante, la Comisión del Agua del
Estado de Veracruz no cedido a la mencionada petición.

El derecho al agua no prohíbe el corte del servicio, pero pone
límites y condiciones a esta medida. En general, los cortes
deben efectuarse respetando la ley y de un modo que sea
compatible con el pacto.

En la observación general número 156 se subraya además que
en ninguna circunstancia deberá privarse a una persona del
mínimo indispensable de agua. Por consiguiente, la cantidad
de agua potable de que dispone una persona puede reducirse,
pero el corte total sólo es admisible si existe otra fuente que
pueda proporcionar la cantidad mínima de agua potable
necesaria para prevenir las enfermedades.

Sin embargo, la participación de la comunidad puede a veces
acallar la voz de los miembros vulnerables de ésta, como las
mujeres o las personas con discapacidad. Por consiguiente,
debe velarse porque todas las personas de la comunidad
puedan ejercer sus derechos y tengan un espacio para hacer
oír su voz en el proceso de adopción de decisiones sobre el
agua y el saneamiento.

La falta de acceso a agua potable y servicios de saneamiento
afecta a las mujeres de modo particular. Cuando no hay agua
potable en las viviendas, el acarreo de agua corre a cargo
principalmente de las mujeres y las niñas. Ir a recoger y
acarrear el agua lleva tiempo, y es una pesada carga.

Con gran frecuencia, las mujeres están excluidas de la
adopción de decisiones relativas al agua y el saneamiento.
Como consecuencia de ello, sus necesidades y circunstancias

específicas no se toman en consideración al elaborar los
programas de suministro de agua y saneamiento o al ampliar
estos servicios.

La falta de agua potable aumenta la vulnerabilidad de los
niños a las enfermedades. Su sistema inmunitario y sus
mecanismos de desintoxicación no están plenamente
desarrollados, por lo que tienen menos defensas ante las
infecciones relacionadas con el agua. Los niños también
tienen menos masa corporal que los adultos. Esto significa
que las sustancias químicas transportadas por el agua pueden
ser peligrosas para ellos a concentraciones que son
relativamente inocuas para un adulto.

La posibilidad de acceder a servicios de abastecimiento de
agua y saneamiento es crucial también para las personas con
discapacidad, que históricamente han sufrido marginación y
discriminación debido, entre otras cosas, a que sus
necesidades especiales no se han tenido en cuenta al diseñar
los edificios, los servicios y la infraestructura. Sin embargo,
el acceso a agua y a servicios de saneamiento es
indispensable para una vida independiente y para el respeto
de la dignidad. 

La mayoría de los que no tienen los recursos suficientes para
pagar el agua son personas pobres de zonas tanto urbanas
como rurales. 

Es por ello que se exhorta respetuosamente al titular de la
Comisión del Agua del Estado de Veracruz a realizar
convenios con los ciudadanos deudores del pago del agua, a
fin de proporcionar facilidades de pago de acuerdo a los
ingresos personales de cada consumidor del agua, para evitar
el corte del suministro del vital líquido.

Con base a lo anteriormente expuesto, me permito someter a
consideración de esta honorable Cámara de Diputados, la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente al titular de la Comisión del Agua
del Estado de Veracruz a realizar convenios con los
ciudadanos deudores del pago del agua, a fin de proporcionar
facilidades de pago de acuerdo a los ingresos personales de
cada consumidor, para evitar el corte del suministro del vital
líquido.

Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados408



Notas

1 https://www.un.org/spanish/waterforlifedecade/pdf/human_right_to_
water_and_sanitation_media_brief_spa.pdf

2 https://www.un.org/spanish/waterforlifedecade/human_right_to_water.
shtml

3 https://www.who.int/water_sanitation_health/diseases/wsh0302/es/

4 https://humanidadymedio.wordpress.com/2020/06/28/los-derechos-
del-agua-dulce/

5 http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0188-
49992013000300001

6 https://agua.org.mx/biblioteca/observacion-general-15-onu-derecho-al-
agua-2002/

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputada Lizeth Amayrani Guerra Méndez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua
Potable y Saneamiento, para dictamen.

EXHORTO A LA SECRETARÍA DE SALUD, AL ISSSTE
Y A SERVICIOS DE SALUD DE PETRÓLEOS

MEXICANOS, A CONSIDERAR EL PADECIMIENTO
DEL COVID-19 COMO ENFERMEDAD DE TRABAJO

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la Ssa,
el ISSSTE y Servicios de Salud de Pemex a considerar
enfermedad laboral el padecimiento por covid-19 para pagar
a los respectivos trabajadores salario completo en tanto
convalecen durante la cuarentena, a cargo de la diputada
Lizeth Amayrani Guerra Méndez, del Grupo Parlamentario
de Morena

La suscrita, Lizeth Amayrani Guerra Méndez, diputada
integrante del Grupo Parlamentario de Morena en la LXIV
Legislatura del honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en los artículos 6, numeral 1, fracción I; 62,
numeral 3; 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción
II, y demás aplicables del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta soberanía la
siguiente proposición con punto de acuerdo, por el que la
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión exhorta

respetuosamente a los titulares de la Secretaría de Salud
federal, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE) y Servicios de Salud de
Petróleos Mexicanos, a considerar la enfermedad del covid-
19 como enfermedad de trabajo, a fin de que se les pague a
sus respectivos trabajadores el cien por ciento de su salario,
en tanto se encuentren convaleciendo durante la cuarentena,
al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La seguridad social es todo programa de protección social
establecido por una ley o por cualquier otro acuerdo
obligatorio que ofrezca a las personas un cierto grado de
seguridad de ingresos cuando afrontan las contingencias de la
vejez, supervivencia, incapacidad, invalidez, desempleo o
educación de los hijos. También puede ofrecer acceso a
cuidados médicos curativos o preventivos.

La seguridad social, tal y como la define la Asociación
Internacional de la Seguridad Social, puede incluir
programas de seguridad social, programas de asistencia
social, programas universales, programas de mutuas, cajas de
previsión nacionales y otros sistemas, incluidos los enfoques
orientados al mercado que, de conformidad con la legislación
o práctica nacional, formen parte del sistema de seguridad
social de un país.

Los primeros programas de seguridad social basados en el
seguro obligatorio fueron establecidos en Europa, a finales
del siglo XIX. No obstante, fue durante el siglo XX cuando
los programas nacionales se desarrollaron de manera más
general en todo el mundo, en gran medida como
consecuencia de la descolonización y la institución de nuevos
estados independientes después de la Segunda Guerra
Mundial. 

Diversas convenciones e instrumentos internacionales han
respaldado el desarrollo de la seguridad social, y el
reconocimiento de la seguridad social como un derecho
humano fundamental fue consagrado en la Declaración de
Universal de los Derechos Humanos de 1948. 

En algunos países, la seguridad social es un derecho
garantizado por la Constitución, por ejemplo, Alemania y
Brasil. Actualmente, la mayoría de los países tienen algún
tipo de sistema de seguridad social. En todo el mundo, los
programas más comunes son los de las pensiones de vejez,
invalidez y supervivencia, seguidos por programas de
prestaciones por accidentes laborales y enfermedades

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice 409



profesionales, por enfermedad y maternidad, subsidios
familiares y prestaciones por desempleo.

De conformidad con las estimaciones disponibles, cerca de
50 por ciento de la población mundial tiene acceso a algún
tipo de seguridad social,1 aunque sólo 20 por ciento de la
población dispone de una cobertura adecuada de la seguridad
social.

La necesidad de extender la cobertura es, por lo tanto, un
desafío clave para las organizaciones de seguridad social en
todo el mundo. No obstante, sólo se podrá afrontar este
desafío si se encuentran soluciones para cuestiones políticas
más generales, incluido el envejecimiento demográfico de la
población, las estructuras familiares cambiantes, el impacto
de la globalización económica, el crecimiento de los
mercados de trabajo informales y las evoluciones
epidemiológicas y medioambientales.

Los derechos humanos se integran por aquellas normas que
consagran libertades y prerrogativas básicas de las personas.
Estos derechos surgen a partir de la necesidad de establecer
condiciones elementales que aseguran la existencia y
favorezcan el desarrollo de la persona, se sustentan en la
dignidad humana, y también constituyen límites contra el uso
arbitrario o irracional del poder; pueden ejercerse desde las
dimensiones individual y social o colectiva, es el caso de los
derechos humanos al trabajo, a la seguridad social, a la
protección de la salud, a la educación y los derechos
culturales.

Se caracterizan por ser universales, es decir, que todos los
seres humanos son titulares de estos derechos, sin
limitaciones; inalienables, lo que significa que no es posible
transferirlos; indivisibles, interdependientes e interrela-
cionados, estas cualidades se traducen en que los derechos
humanos están vinculados entre sí de tal modo que la
satisfacción o la afectación a alguno de ellos, necesariamente
impacta a otros derechos; poseen un carácter progresivo, es
decir que una vez alcanzado un determinado nivel o estándar,
la protección que brinda este derecho debe ampliarse; y en su
ejercicio, alcances y dimensiones, los derechos humanos son
transversales, pues cada bien jurídico que protegen abarca e
impacta múltiples instrumentos, ámbitos y problemáticas. 

La seguridad social puede entenderse como las medidas que
establece el Estado para garantizar a cada persona su derecho
a un ingreso digno y apropiada protección para salud, a la
seguridad social deben contribuir, patrones, obreros y el
Estado.

La Declaración Universal de los Derechos Humanos,
adoptada por la Asamblea General de las Naciones Unidas en
1948, establece en el artículo 22 lo siguiente: “Toda persona
tiene derecho, como miembro de la sociedad, a la seguridad
social...”.2 Evidentemente, no es el único instrumento
internacional que reconoce este derecho. El derecho a la
seguridad social, es hoy un derecho plenamente reconocido
por el Derecho Internacional de los derechos humanos.

El 10 de junio del año 2011 se publicó en el Diario Oficial de
la Federación una de las reformas constitucionales más
trascendentales en los últimos años en nuestro país,
principalmente lo que refiere al artículo primero, al
resguardar a partir de ese momento los principios inherentes
de los derechos humanos, y ponderar a su vez la
obligatoriedad inexcusable por parte del Estado mexicano de
reconocer los derechos humanos contenidos en la propia
Constitución, así como aquellos desprendidos de los tratados
internacionales ratificados por el Senado de la Republica.

Con lo anterior, se pretendió dotar de eficacia al
reconocimiento de los derechos inseparables a la naturaleza
humana, como lo han hecho distintos países en el orbe, entre
ellos Argentina en el año 1994, Ecuador en 2008, Bolivia en
2009, los cuales han adoptado una perspectiva global del
derecho, al dotar de exigibilidad a aquellos derechos
derivados de los instrumentos jurídicos internacionales
adoptados por ellos mismos.

Así las cosas, en nuestro país el artículo 1o. constitucional,
quedó de la siguiente manera:

“Artículo 1. En los Estados Unidos Mexicanos todas las
personas gozaran de los derechos humanos reconocidos
en esta Constitución y en los tratados internacionales de
los que el Estado mexicano sea parte, así como de las
garantías para su protección, cuyo ejercicio no podrá
restringirse ni suspenderse, salvo en los casos y bajo las
condiciones que esta Constitución establece.

Las normas relativas a los derechos humanos se interpretarán
de conformidad con esta Constitución y con los tratados
internacionales de la materia favoreciendo en todo tiempo a
las personas la protección más amplia.

Todas las autoridades, en el ámbito de sus competencias,
tienen la obligación de promover, respetar, proteger y
garantizar los derechos humanos de conformidad con los
principios de universalidad, interdependencia, indivisibilidad
y progresividad. En consecuencia, el estado deberá prevenir,
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investigar, sancionar y reparar las violaciones a los derechos
humanos, en los términos que establezca la ley

Está prohibida la esclavitud en los Estados Unidos
Mexicanos. Los esclavos del extranjero que entren al
territorio nacional alcanzarán, por este solo hecho, su libertad
y la protección de las leyes. 

Queda prohibida toda discriminación motivada por origen
étnico o nacional, el género, la edad, las discapacidades, la
condición social, las condiciones de salud, la religión, las
opiniones, las preferencias sexuales, el estado civil o
cualquier otra que atente contra la dignidad humana y tenga
por objeto anular o menoscabar los derechos y libertades de
las personas.”

Consecuentemente la obligación de promover, respetar,
proteger y garantizar los derechos humanos no sólo será para
los organismos públicos del sistema Ombudsman, sino
también para el Estado mexicano y principalmente para
aquellas instituciones que se dedican a la impartición y
administración de justicia, las cuales además deberán velar
por promover, garantizar y respetar tales derechos
inseparables a la naturaleza humana.

Asimismo, se considera imprescindible abordar el principio
pro persona inserto en la reforma constitucional, toda vez que
permite la interpretación de los derechos humanos conforme
a la propia Constitución y con los tratados internacionales
ratificados, cuya finalidad es ponderar aquellos derechos que
más beneficien al individuo, permitiendo la aplicabilidad de
los derechos humanos por autoridades jurisdiccionales
nacionales.

Con lo anterior, pretendemos demostrar que a partir de la
citada reforma, aquellos instrumentos internacionales de
derechos humanos incluyendo cartas, convenios, protocolos,
pactos y declaraciones, son vinculatorios para el Estado
mexicano, por constituir derecho positivo vigente, y que
precisa al Estado de su cumplimento, con independencia de
los compromisos adquiridos frente a otras instancias
internacionales.

Es así que la seguridad social es un derecho humano,
reconocido en tratados internacionales y la Constitución
Política de los Estado Unidos Mexicanos, cuyo término aún
no ha sido del todo definido, pero que es desentrañado por la
Organización Internacional del Trabajo, en la obra
“Seguridad Social: Guía de Educación Obrera” (OIT.1995:6)
de la siguiente manera, a saber: 

“La protección que la sociedad proporciona a sus
miembros, mediante una serie de medidas públicas, contra
las privaciones económicas y sociales que de no ser así
ocasionaría la desaparición o una fuerte reducción de los
ingresos por causa de enfermedad, maternidad, accidente
de trabajo o enfermedad laboral, desempleo, invalidez,
vejez y muerte; y también la protección en forma de
asistencia médica y de ayuda a las familias con hijos”.

Como se advierte de la definición anterior, la seguridad social
se posiciona como un elemento relevante en la política social
de un país, debido a que históricamente el hombre ha
buscado compensar y superar la inseguridad con la que vive
cotidianamente, surgiendo los primeros esbozos de la
seguridad social en las corporaciones mutualistas y las
sociedades gremiales, dado que estas buscaban en un ánimo
de solidaridad, hacer frente a las inclemencias que pudieran
surgir a sus agremiados.

De tal modo que el objeto de la seguridad social en la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, es la
consecución del bienestar general mediante el otorgamiento
de prestaciones en dinero y en especie a la población
derechohabiente, donde los institutos de seguridad social se
vuelven un elemento facilitador para allegar a la población de
dichos beneficios.

La seguridad social hace frente a aquellas contingencias en
las cuales el ser humano se ve involucrado, ya sea de manera
contingencial o previsional, debido a los riesgos acontecidos
por motivos de salud, edad, trabajo o de aquello que le aleje
de la vida productiva, situación que representa a la justicia
social, por existir conexión con las necesidades y condiciones
naturales y sociales del ser humano, a través del manto
protector de la Seguridad Social, traducido en prestaciones en
dinero (ayudas, pensiones o subsidios) o en especie (atención
médica, quirúrgica, farmacéutica, hospitalaria, etcétera) a
efecto de lograr la dignificación de la naturaleza humana y
consecuentemente la elevación de la calidad de vida de la
sociedad misma.

Precisamente una gran contingencia a nivel mundial ha sido
la pandemia del covid-19. Con fecha 11 de marzo de 2020, la
Organización Mundial de la Salud declaró el brote del virus
SARS-CoV-2 (covid-19) como pandemia, en consecuencia,
México hace lo propio, reconociendo desde el 23 de marzo
dicha enfermedad como grave de atención prioritaria. 

Esta pandemia ha traído consigo grandes retos para el
personal de salud. El personal de salud son todas las personas
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involucradas en actividades para mejorar la salud y
comprende a quienes proporcionan los servicios (médicos,
enfermeras, parteras, odontólogos, trabajadores comunitarios
y trabajadores sociales, personal de laboratorio, gabinete,
farmacéuticos, personal auxiliar). También se incluye a
quienes dirigen y organizan el funcionamiento del sistema de
salud como gerentes, administradores o directivos.

El trabajo del personal de salud es mucho más que la atención
directa a los enfermos de covid-19. Sus tareas también
consisten en cuidar la salud de la población a través de
actividades de educación, prevención y promoción; además,
realizan tareas como identificar casos, buscan sus contactos,
toman y analizan pruebas diagnósticas, entro otras
actividades adicionales a su trabajo diario, tanto en clínicas y
hospitales como en la comunidad.

En la atención a la pandemia por covid-19, el personal de
salud enfrenta muchos retos, de entre los cuales, se han
identificado tres como prioritarios: pandemónium, derivado
de la celeridad del avance de la pandemia y del caos inicial
para responder a la emergencia; la precariedad del sistema de
salud para responder a un problema de salud pública de gran
magnitud, y la paranoia derivada de la respuesta social del
temor ante lo desconocido.

Pandemónium. Desde el inicio, el personal de salud ha estado
como primera línea de atención, expuesto a circunstancias
extremas para desempeñar su trabajo, a mayor riesgo de
infección, largas jornadas laborales, en muchos casos sin el
equipo apropiado y enfrentando angustia, fatiga, agotamiento
ocupacional, incertidumbre, dilemas éticos e inusitadamente,
estigma, que se manifiesta en violencia física y psicológica
por parte de la población.

Precariedad. Existe insuficiencia de personal de salud y ante
la pandemia, esta necesidad se ha exacerbado. La velocidad
en el incremento del número de pacientes detonó medidas
urgentes para equilibrar la capacidad de oferta de los
servicios. La insuficiencia de personal de salud ha sido
tangible, no únicamente en términos de cantidad, también de
sus competencias.

Por otra parte, el temor ante lo desconocido por parte de la
población ha generado la paranoia, una conducta agresiva y
discriminatoria hacia los profesionales de la salud. La
sociedad requiere de información clara, precisa y entendible
acerca de la importancia y valor del personal de salud ante la
pandemia. Algunos ciudadanos han reaccionado de forma
atípica ante el personal de salud, se han documentado

agresiones físicas, verbales y discriminación. Esta conducta
agresiva detonó que el gobierno asignara personal de la
guardia nacional para resguardar la seguridad del personal en
los hospitales. No obstante, la mayor parte de la sociedad
reconoce la labor del personal de salud que atiende a los
pacientes con covid-19.

En estas condiciones, es cierto que el personal de salud
merece reconocimiento, pero lo que requiere es la respuesta
cabal del sistema de salud para brindar condiciones laborales
más apropiadas que ayuden a contender con un problema de
salud pública que ha puesto a prueba a los sistemas de salud
a nivel global. 

Por ejemplo, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)
aprobó los criterios bajo los cuales se calificará como
enfermedad de trabajo al covid-19, sobre todo para los
trabajadores que están expuestos en primera línea (sector
salud), pero también para todos aquellos que continúan
laborando al encontrarse en sectores prioritarios de las
actividades económicas.

Lo anterior, implicaría que, una vez que sea declarado como
enfermedad de trabajo, se cubra el pago de incapacidad al
cien por ciento a partir del día uno, considerando el salario
base de cotización. Cabe señalar que cuando se trata sólo de
enfermedad se paga 60 por ciento del salario, y esto se realiza
al cuarto día.

En la circular número 09 90 01300000/2020, el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS) detalló el procedimiento
que deberán seguir en medicina del trabajo para determinar la
infección del coronavirus como enfermedad del trabajo.

En ese sentido, detalla la circular que se toman en cuenta las
actividades que establecieron las autoridades de la Secretaría
de Salud como son las unidades de primero, segundo y tercer
nivel de atención y en general los integrantes del equipo de
salud del sector público y privado en los cuales se
encuentran: médicos, enfermeras, de los servicios auxiliares
de diagnóstico (laboratorio y gabinete), asistentes médicos,
de trabajo social, terapia respiratoria y dietología, servicio de
intendencia, auxiliares del servicio de patología y cualquier
otro puesto de trabajo que tenga contacto con pacientes en los
servicios de consulta externa, urgencias, admisión continua y
terapia intensiva.

Asimismo, aquellos puestos donde se demuestra que el
trabajador estuvo expuesto a la infección del coronavirus en
el ejercicio o con motivo de su trabajo, es decir, que cuenten
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con mayor riesgo de contagio que el de la población general,
sobre todo si se desempeñan en actividad laboral esencial,
como periodistas, personal de supermercados, farmacias,
limpieza y demás actividades consideradas como esenciales.

El IMSS es un ejemplo a seguir respecto a brindar la
seguridad social que requieren sus trabajadores, es por ello
que invitamos a que también se sumen las demás
instituciones de salud para que hagan lo propio. Por ello se
exhorta respetuosamente a los titulares de la Secretaría de
Salud Federal, ISSSTE y Servicios de Salud de Petróleos
Mexicanos, a considerar la enfermedad del covid-19 como
enfermedad de trabajo, a fin de que se les pague a sus
respectivos trabajadores el cien por ciento de su salario, en
tanto se encuentren convaleciendo durante la cuarentena.

Con base a lo anteriormente expuesto, me permito someter a
la consideración de esta honorable Cámara de Diputados, la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente a los titulares de la Secretaría de
Salud federal, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado y Servicios de Salud de Petróleos
Mexicanos, a considerar la enfermedad del covid-19 como
enfermedad de trabajo, a fin de que se les pague a sus
respectivos trabajadores el cien por ciento de su salario, en
tanto se encuentren convaleciendo durante la cuarentena.

Notas

1 https://news.un.org/es/story/2019/03/1453401

2 https://www.un.org/es/documents/udhr/UDHR_booklet_SP_web. pdf

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputada Lizeth Amayrani Guerra Méndez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE ANALICE LA IMPORTANCIA DE INVERTIR 
EN LA PRIMERA INFANCIA Y LAS

OPORTUNIDADES QUE TRAERÁ ESTA INVERSIÓN

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la SHCP
y la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de esta
soberanía a analizar la importancia de invertir en la primera
infancia y las oportunidades que ello traerá, a cargo del
diputado Samuel Herrera Chávez, del Grupo Parlamentario
de Morena

El que suscribe, diputado Samuel Herrera Chávez, con
fundamento en los artículos 6, numeral 1, fracción I y 79,
numeral 2, fracción III, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta honorable
asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo para
exhortar a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y a la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de esta Cámara,
para que en el ámbito de su competencia analicen la
importancia de invertir en la primera infancia y las
oportunidades que traerá esta inversión.

Consideraciones

Sin duda, México es uno de los países que más ha trabajado
para garantizar el bienestar infantil. Se han creado
mecanismos legales e institucionales para vigilar el respeto a
los derechos de nuestros menores. Tenemos una Ley General
de los Derechos de los Niños, Niñas y Adolescentes, una
Procuraduría Federal de Protección de Menores de 18 años y
se puso en marcha la Estrategia Nacional de Primera Infancia
y de su Ruta Integral de atenciones para la Primera Infancia
(ENAPI).

Sin embargo, este compromiso no se ha reflejado en materia
presupuestal, ya que en nuestro país se continúa con una
deuda histórica con los niños y niñas de la primera infancia
(0 a 5 años), misma que debe abatirse mediante asignaciones
presupuestales que aseguren la calidad y equidad de manera
sostenida.

Aunado a lo anterior, este año la pandemia por covid-19 no
sólo ha mermado la economía global, tendrá un impacto
negativo severo en nuestra población infantil, ya los
especialistas la han calificado como la “generación perdida”,
no sólo por los recortes presupuestales que se han realizado
en los últimos años a la primera infancia, también por la
epidemia de Coronavirus que los mantiene asilados. Se habla
de unos 12.5 millones de niños de 0 a 5 años que este año no
cuentan con servicios de salud, educativos y por si esto no
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fuera suficiente, están expuestos, hoy más que nunca a la
violencia intrafamiliar.

Con base en los estudios presentados durante la Primera
Semana del Pacto por la Primera Infancia y en la que tuvo
importante participación la Comisión de Derechos de la
Niñez y Adolescencia de esta Cámara de Diputados, las
inversiones para asegurar el desarrollo integral de la primera
infancia son más redituables que ninguna otra inversión y el
costo de invertir en esta primera etapa, tanto en cobertura
como en calidad, es menor que el costo total de intentar
remediar sus consecuencias en todas las siguientes etapas de
la vida.

Tanto el gobierno federal como el estatal y municipal deben
trabajar en conjunto para apoyar a las familias y que éstas
puedan llevar a cabo sus funciones para una buena crianza,
asegurándoles todos los derechos de la infancia. El derecho
de prioridad que legalmente tienen los niños y las niñas debe
estar presente en todas las decisiones políticas y
presupuestarias, dando prioridad a sus derechos antes que a
otros grupos de la población. Los niños y niñas en primera
infancia son las tercera parte (33 por ciento) de la población
de 0 a 18 años y sólo reciben 10 por ciento de los recursos del
presupuesto de egresos.

Los estudios demuestran que los niños y niñas que viven en
pobreza y/o pobreza extrema en sus primeros años de vida, se
verán afectados en mayor medida y vivirán las consecuencias
el resto de sus vidas. Por este motivo, es imprescindible
invertir en la primera infancia, debemos destinar recursos
suficientes de los presupuestos anuales que garanticen la
Ruta Integral de Atenciones para la Primera Infancia. En el
caso de la educación inicial, si queremos que ésta tenga éxito
debemos invertir para asegurar que sea de alta calidad y
cubra a este grupo etario en todo el país.

Es fundamental dividir en los presupuestos de egresos los
ciclos de edad de la población, integrando a la primera
infancia con todos sus derechos, no sólo por mandato
constitucional, también por ser el grupo más vulnerable, el
apoyo que le debemos será redituable para ellos y por ende
para México.

Por lo que respecta a los gobiernos estatales y municipales,
éstos tienen la obligación de invertir, vigilar y transparentar
los recursos que destinan para el desarrollo de la primera
infancia, así como el ejercicio efectivo de sus derechos.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta, respetuosamente, a la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público y a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de esta Cámara, para que, en su ámbito de
competencia, analicen la importancia de invertir en la
Primera Infancia y las oportunidades que traerá esta
inversión.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Samuel Herrera Chávez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
para dictamen.

EXHORTO A LA FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO
DE PUEBLA, A ESCLARECER EL CASO DE LA

MENOR IDENTIFICADA COMO YAZ

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la
Fiscalía General de Puebla a esclarecer de manera pronta y
completa la debida impartición de justicia en el caso de la
menor identificada como Yaz, de siete años, a cargo de la
diputada Julieta Kristal Vences Valencia, del Grupo
Parlamentario de Morena

Quien suscribe, diputada federal Julieta Kristal Vences
Valencia, integrante del grupo parlamentario de Morena de la
LXIV Legislatura del Congreso de la Unión, con fundamento
en lo dispuesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I; y 79,
numeral 1, fracción II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta asamblea la
presente proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguientes:

Consideraciones

El Estado mexicano ha suscrito diversos instrumentos
internacionales con el propósito de proteger los derechos de
las niñas, niños y adolescentes, uno de los más importantes es
la Convención sobre los derechos del niño que en su artículo
segundo establece que: 
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“1. Los Estados Partes respetarán los derechos enunciados
en la presente Convención y asegurarán su aplicación a
cada niño sujeto a su jurisdicción, sin distinción alguna,
independientemente de la raza, el color, el sexo, el idioma,
la religión, la opinión política o de otra índole, el origen
nacional, étnico o social, la posición económica, los
impedimentos físicos, el nacimiento o cualquier otra
condición del niño, de sus padres o de sus representantes
legales.

2. Los Estados Partes tomarán todas las medidas
apropiadas para garantizar que el niño se vea protegido
contra toda forma de discriminación o castigo por causa
de la condición, las actividades, las opiniones expresadas
o las creencias de sus padres, o sus tutores o de sus
familiares”

Asimismo en el artículo tercero estable que en todas las
medidas concernientes a los niños que tomen las instituciones
públicas o privadas de bienestar social, los tribunales, las
autoridades administrativas o los órganos legislativos, una
consideración primordial a que se atenderá será el interés
superior del niño.

Sin embargo, a pesar de los esfuerzos internacionales y
organizaciones civiles para garantizar una viva plena de las
niñas y niños, la violencia hacia las infancias aun persiste,
convirtiéndose en un enemigo silencioso que vive muchas
veces dentro de los senos familiares. 

De acuerdo con datos del Fondo de las Naciones Unidas para
la Infancia (Unicef, por sus siglas en inglés), mil millones de
niños sufren cada año alguna forma de violencia emocional,
física o sexual; y un infante muere cada cinco minutos como
resultado de la violencia, a pesar del derecho de los niños y
niñas a la protección contra la violencia, estipulado en el
artículo 19 de la Convención sobre los Derechos del Niño.

Según el estudio sobre el informe mundial sobre violencia de
el Unicef menciona que sólo una pequeña proporción de los
actos de violencia contra los niños y niñas es denunciada e
investigada y pocos autores son procesados. En muchos
lugares del mundo no hay sistemas responsables de registrar
e investigar a fondo las denuncias de violencia contra los
niños y niñas. En los casos en los que existen estadísticas
oficiales basadas en denuncias de violencia en el hogar y
otros entornos, éstas subestiman dramáticamente la
verdadera magnitud del problema. Existen varias razones por
las que se da esta falta de denuncia. Los niños y niñas más
pequeños que sufren violencia en sus hogares carecen de la

capacidad de denunciar. Muchos niños y niñas tienen miedo
de denunciar los incidentes de violencia por temor a sufrir
represalias por parte de los autores o por temor a que la
intervención de las autoridades pueda empeorar su situación.

Ante esta realidad el Unicef ha propuesto diversas acciones y
medidas para disminuir y contrarrestar la violencia contra
infantes, entre las que se destacan las siguientes:

-La promulgación y aplicación por parte de los gobiernos de
leyes nacionales efectivas contra la violencia que incluyan la
prohibición del castigo corporal, así como la introducción de
penas estrictas para el abuso sexual, la exigencia de
información y seguimiento para los asistentes sociales y
trabajadores sanitarios, códigos de conducta para maestros,
oficiales de policía, guardas y otras personas que trabajen en
estrecha proximidad con niños y niñas.

-La apertura del debate sobre este tema en la sociedad. La
violencia contra los niños y las niñas no es un asunto privado,
y es necesario llevarla a la atención del público a través de los
medios de comunicación, a fin de fomentar conductas y
prácticas más protectoras, y ayudar a los niños y niñas a
expresarse sobre la violencia.

-La ayuda a los niños y las niñas a identificar, evitar y, si es
necesario, afrontar situaciones potencialmente violentas,
ofreciéndoles información sobre sus derechos y sobre cómo
deben comunicar de una forma segura información sobre
abusos a quien pueda tomar medidas.

-La formación de maestros, asistentes sociales, personal
médico y otras personas que estén en estrecha proximidad
con las niñas y los niños, sobre medidas de prevención y
protección, para que puedan detectar el abuso a tiempo y
ofrecer respuestas apropiadas.

En países como México, el nivel de violencia intrafamiliar no
debe desestimarse, particularmente en contextos como el
actual. Las llamadas a refugios reportando violencia han
registrado un incremento del 60 al 80 por ciento y las
solicitudes de asilo en estos espacios ha incrementado un 30
por ciento, según datos de la Red Nacional de Refugios.

Desde el inicio de la contingencia, se han registrado 115 mil
614 llamadas de emergencia al 911 por incidentes como
abuso sexual, acoso sexual, violación, violencia de pareja y
violencia familiar, mostrando un incremento del 28 por
ciento en marzo en relación a enero, por ejemplo.1
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La realidad de la violencia infantil no está alejada de nuestra
realidad social, basta recordar que desde hace algunos días
diversos medios de comunicación daban a conocer la terrible
situación por la que pasaba una menor que fue identificada
como “Yaz”. 

La menor fue ingresada al hospital La Margarita del Instituto
Mexicano de Seguridad Social (IMSS) el 21 de agosto,
presentando lesiones graves. 

El Sol de Puebla mencionó que: “Con tan sólo 7 años de edad
esta pequeña ha sido víctima de brutales agresiones físicas,
abuso sexual y maltrato psicológico y hasta ha enfrentado la
muerte de su pequeña hermana, al parecer todo a manos de
sus propios padres”.2

Ante esta realidad es necesario que se investigue y se castigue
a las y los responsables de estos terribles hechos, tanto de las
personas encargadas de su cuidado, como de las autoridades
que posiblemente fueron omisas ante estos hechos, ya que la
menor fue ingresada dos ocasiones anteriores. 

Según El Sol de Puebla, la Fiscalía de Puebla ya conocía del
caso, incluso a través de un boletín de empresa publicado la
noche de ese mismo jueves reconoció que “El 22 de agosto,
la Fiscalía Especializada en Investigación de Delitos de
Violencia de Género contra las Mujeres, tomó conocimiento
por parte del Hospital del IMSS de La Margarita, sobre el
ingreso de la afectada”.

Después de darse a conocer las notas; colectivos, usuarios y
usuarias en redes sociales, activistas y medios de
comunicación, han solicitado que se esclarezcan los hechos,
y veo necesario sumarme a estas exigencias sociales, como
legisladora me preocupa que se garantice el interés superior
de la niñez. 

Por lo anteriormente expuesto someto a consideración de esta
soberanía los siguientes:

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta para que, en el ámbito de las
atribuciones, funciones y responsabilidades la Fiscalía
General del Estado de Puebla, esclarezca de manera pronta,
completa y se garantice la debida impartición de justicia en el
caso de la menor identificada como Yaz, de siete años, en el
estado. 

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente al gobierno del estado
de Puebla para que, en el marco de sus atribuciones,
fortalezcan los protocolos para prevenir y atender de manera
oportuna la violencia infantil y establezcan las medidas
necesarias para garantizar el interés superior de la niñez.

Notas

1 Cifras actualizadas al 31 de marzo de 2020. Disponible en: Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública

2 El Sol de Puebla, recuperado el 30 de agosto de 2020, disponible en: 

https://www.elsoldepuebla.com.mx/policiaca/el-infierno-en-casa-la-
historia-de-la-nina-yaz-que-ha-cimbrado-a-puebla-maltrato-infantil-
5684910.html

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputada Julieta Kristal Vences Valencia (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen.

SE MODIFIQUEN LAS REGLAS DE OPERACIÓN DEL
PROGRAMA SEMBRANDO VIDA, PARA INCLUIR AL

TERRITORIO DEL PAPALOAPAN DENTRO DE LA
REGIÓN OAXACA-CHIAPAS

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la
Secretaría de Bienestar a emitir un acuerdo modificatorio de
las Reglas de Operación del programa Sembrando Vida
correspondientes a 2020 para incluir en la región Oaxaca-
Chiapas el territorio del Papaloapan, donde pueden
implantarse con efectividad sistemas productivos
agroforestales, a cargo del diputado Irineo Molina Espinoza,
del Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito diputado Irineo Molina Espinoza, integrante del
Grupo Parlamentario de Morena de la LXIV Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto por
los artículos 3, numeral 1, fracción XX, 79 y demás relativos
y aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados,
someto a consideración de esa honorable asamblea, la
presente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta al titular de la Secretaría de Bienestar a emitir un
acuerdo modificatorio de las Reglas de Operación del
Programa Sembrando Vida para el Ejercicio Fiscal 2020,
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para incluir dentro de la Región Oaxaca-Chiapas a la
Región del Papaloapan, por ser una zona en donde se
pueden implementar con efectividad sistemas
productivos agroforestales, de acuerdo a las siguientes:

Consideraciones

Un gobierno democrático como el que actualmente tiene
México, considerado promotor y generador de bienestar
social, ha dado prioridad a terminar con las desigualdades
sociales que afectan en mayor medida a los sectores
vulnerables, entre los que se encuentra la población de las
localidades rurales.

En la actual administración se están implementando diversas
acciones para impulsar el desarrollo rural integral, prueba de
ello, es el Programa Sembrando Vida que pretende
potencializar la sustentabilidad de las zonas rurales que
concentran recursos naturales, biodiversidad y pueblos
originarios.

Desafortunadamente, en las zonas rurales es donde se
concentran los mayores índices de pobreza y rezago social,
situación que el gobierno actual ha identificado y que
pretende revertir a través de la autoproducción alimentaria
para satisfacer sus necesidades básicas, la comercialización
de sus excedentes y sobre todo, generar empleo y bienestar
para los hogares de la población rural.

Los gobiernos anteriores no dieron la importancia que este
sector de la población reviste, ya que las zonas rurales si
cuentan con los mecanismo idóneos y el apoyo del gobierno,
pueden convertirse en actores sumamente estratégicos para el
desarrollo del campo y en general para toda la nación.

Ante dicha situación, el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, con esa visión de hombre de Estado
que lo caracteriza, como parte de sus acciones y políticas
públicas para romper la inercia y vicios del pasado que
subvaloraron al agro mexicano, instruyó la implementación
del Programa Sembrando Vida con el objetivo principal de
empoderar a la población campesina e incorporarla de
manera efectiva al desarrollo nacional.

Dicho programa instrumentado a través de la Secretaría de
Bienestar, sirve de medio a corto, mediano y largo plazo para
fomentar la actividad agropecuaria y forestal optimizando el
uso y aprovechamiento de la tierra, incluyendo obras de
infraestructura, insumos, créditos, capacitación y asistencia
técnica, por lo que se considera al Programa Sembrando Vida

como uno de los principales programas del Ramo 20 para
impulsar la participación social, la inclusión productiva y el
desarrollo comunitario estableciendo sistemas de producción
agroforestales.

Lo vanguardista de este programa social, radica en que se
generan apoyos para los sujetos agrarios que no cuentan con
los recursos y conocimientos necesarios para producir
alimentos derivados de cultivos para convertirlos en sistemas
agrícolas sustentables.

Con dichas acciones, se pretende la recuperación de suelos,
revirtiendo la deforestación, permitiendo mejorar el medio
ambiente y, sobre todo, alcanzar la suficiencia alimentaria.

A través de este programa se incentiva a los sujetos agrarios
a combinar la producción de los cultivos tradicionales con
árboles frutícolas y maderables, utilizando un sistema de
Milpa Intercalada entre Árboles Frutales, con lo que se podrá
recuperar la cobertura forestal de un millón setenta y cinco
mil hectáreas en el país.

De igual manera, se promueve la participación igualitaria de
hombres y mujeres en la generación de sistemas productivos
agroforestales, lo que permitirá fortalecer el tejido social de
las comunidades rurales.

El Programa Sembrando Vida, de acuerdo a las Reglas de
Operación para el Ejercicio Fiscal 2020, tiene cobertura en 20
entidades federativas, entre las que se encuentran: Campeche,
Chiapas, Chihuahua, Colima, Durango, Guerrero, Hidalgo,
Michoacán, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quintana
Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Tabasco, Tamaulipas,
Tlaxcala, Veracruz y Yucatán.

La población objetivo del Programa que reciben el apoyo
económico mensual de $5,000 (Cinco mil pesos 00/100
M.N), son sujetos agrarios mayores de edad que habitan en
localidades rurales de las entidades federativas mencionadas
en el párrafo que antecede, cuyo ingreso sea inferior a la línea
de bienestar rural y que sean propietarios o poseedores de 2.5
hectáreas disponibles para ser trabajada en un proyecto
agroforestal, también se brindan apoyos en especie para
dicha producción agroforestal como plantas, insumos,
herramientas, así como asesoría técnica para la
implementación de sistemas agroforestales.

Otro aspecto importante del programa social es que atiende
localidades rurales priorizando aquellos con población
indígena y afromexicanos con rezago social que se ubiquen
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en regiones con alto potencial ambiental, forestal y de
producción de alimentos, para mejorar sus ingresos, derivado
de la implementación de sistemas agroforestales en sus
parcelas.

En las reglas de operación publicadas en el Diario Oficial de
la Federación el 30 de marzo de 2020, se estableció en el
numeral 4.1., integrado al apartado denominado “Mecánica
Operativa”, que las 20 entidades federativas en las que se
aplica el Programa Sembrando Vida se agruparan en cinco
regiones: 

1. Región Veracruz-Huastecas: Acayucan, Papantla, Cór-
doba, Tantoyuca, Hidalgo, Tamaulipas y San Luis Potosí.

2. Región Oaxaca-Chiapas: Palenque, Ocosingo, Pichu-
calco, Tapachula Istmo y Mixteca-Sierra Norte.

3. Región Tabasco-Península: Comalcalco, Teapa, Balan-
cán, Xpujil y Othón P. Blanco.

4. Región Altiplano-Pacífico: Sinaloa, Colima, Chihua-
hua, Nayarit, Guerrero y Durango.

5. Región Centro: Puebla, Tlaxcala, Morelos y Michoacán.

Como se puede apreciar, en la Región Oaxaca-Chiapas,
integrada por Palenque, Ocosingo, Pichucalco, Tapachula
Istmo y Mixteca-Sierra Norte, no se incluyó a la Región del
Papaloapan o Región de Tuxtepec, Oaxaca, situación que se
considera desafortunada, toda vez que es una de las más
importantes regiones hidrológicas del país, por los doce ríos
que la componen (Salado, Grande, Trinidad, Valle Nacional,
Playa Vicente, Santo Domingo, Tonto, Blanco, San Juan,
Tesechoacán, Papaloapan, Llanuras del Papaloapan).

De igual manera, dicha Región del Papaloapan abarca una
superficie de 8 mil 496.79 kilómetros cuadrados, la
conforman los distritos de Tuxtepec y el de Choápam,
integrados por los municipios Acatlán de Pérez Figueroa,
Ayotzintepec, Cosoapa, Loma Bonita, San Felipe Jalapa de
Díaz, San Felipe Usila, San José Chiltepec, San José
Independencia, San Juan Bautista Tuxtepec, San Lucas
Ojitlán, San Miguel Soyaltepec, San Pedro Ixcatlán, Santa
María Jacatepec, San Juan Bautista Valle Nacional, San Juan
Comaltepec, San Juan Lalana, San Juan Petlapa, Santiago
Choapam, Santiago Jocotepec y Santiago Yaveo.1

La Región del Papaloapan o de Tuxtepec es muy prospera y
dinámica, con valiosa importancia en la economía de

Oaxaca, ya que representa la cuarta concentración de
población en el estado y constituye 12.2 por ciento de su
población total con 482, 149 habitantes, tiene mil 233
localidades,2 en esta región se ubica la tercera zona
metropolitana de mayor importancia en Oaxaca y un poco
más de la mitad de su población vive en comunidades rurales,
pequeñas y dispersas, principalmente en zonas serranas.

En la Región del Papaloapan predomina la población
indígena de los grupos Chinanteca, Cuicateca y Mazateca, el
38 por ciento de la población habla alguna lengua indígena,
el 65.5 por ciento de su población se considera indígena, el
35.6 por ciento de su población son trabajadores
agropecuarios, por otro lado, el 11 por ciento de la población
que tiene entre 3 a 14 años no asiste a la escuela y el 12 por
ciento de su población entre 6 a 14 años no sabe leer ni
escribir.3

Por otro lado, los principales productos de la región de
acuerdo al valor de la producción son primeramente la caña
con 48 por ciento del valor de la producción, seguido del
pasto con 24 por ciento y la piña con 7 por ciento, así como
producción de limón y litchi, además de producir hule
natural.4

Por todos estos aspectos, se estima que la Región del
Papaloapan debe integrarse a la Región Oaxaca-Chiapas de
aplicación del Programa Sembrando Vida para este ejercicio
fiscal 2020 y para los subsecuentes, ya que tiene muchas
potencialidades para que en ella se implementen con
efectividad los Sistemas Agroalimentarios, además de ser una
región estratégica e importante para ampliar y diversificar la
producción agroindustrial de diversos productos del campo,
sumado a que cuenta con grandes recursos hídricos, una
excelente ubicación geográfica y cuenta con sectores de
población indígena y afrodescendientes que principalmente
viven en zonas rurales y serranas y cuyo nivel de
marginación y pobreza es alto. 

Por ello, se solicita a la autoridad ejecutora del Programa
Sembrando Vida que se modifiquen las Reglas de Operación
de dicho programa para el ejercicio fiscal 2020 y se integre a
la población rural de la Región del Papaloapan en Oaxaca
como beneficiarios del mismo, considerando al padrón de
beneficiarios de dicha región en los subsecuentes ejercicios
fiscales.

Derivado de los argumentos expuestos, someto a la
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente
proposición con:
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Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, con total respeto a la división de poderes, formula
atento exhorto al titular de la Secretaría de Bienestar, Javier
May Rodríguez, para que tenga a bien emitir un acuerdo
modificatorio del primigenio por el que se emiten las Reglas
de Operación del Programa Sembrando Vida, para el
Ejercicio Fiscal 2020, publicado en el Diario Oficial de la
Federación el 30 de marzo de 2020, para incluir en la Región
Oaxaca-Chiapas a los municipios que integran la Región del
Papaloapan, toda vez que por las características de su flora,
su infraestructura hidráulica, así como por el número de su
población indígena y afrodescendiente puede consolidarse
como una zona estratégica para la implementación de
sistemas productivos agroforestales e incluirla en su padrón
de beneficiarios para los ejercicios fiscales subsecuentes. 

Notas

1 Información tomada de la Enciclopedia de los Municipios de México,
referente a la Región del Papaloapan del Estado de Oaxaca y que se puede
consultar en el siguiente link: 

https://web.archive.org/web/20110616190754/http://www.e-
local.gob.mx/work/templates/enciclo/oaxaca/20reg05.html

2 Información contenida en el Censo de Población y Vivienda 2010. 

3 Información generada por el INEGI en la encuesta intercensal 2015

4 Información generada por el Sistema de Información Agroalimentaria y
Pesquera (SIAP) 2015.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Irineo Molina Espinoza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Desarrollo Social, para
dictamen.

SE INVESTIGUE LA POSIBLE VIOLACIÓN 
EN MATERIA DE SEGURIDAD EN LAS

CONCESIONES DE LA EMPRESA ALEATICA

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la SCT a
investigar la posible violación en materia de seguridad en las
concesiones de Aleatica, a cargo del diputado Agustín García
Rubio, del Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito, Agustín García Rubio, diputado del Grupo
Parlamentario de Morena en la LXIV Legislatura del
honorable Congreso de la Unión, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 6, fracción I, y artículo 79 numeral
2 fracción II del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esta asamblea la presente
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
(SCT) a investigar la posible violación en materia de
seguridad de las concesiones de la empresa Aleatica, al
tenor de las siguientes:

Consideraciones

Algunos automovilistas desconocen que cuentan con los
servicios que se tiene por el pago del uso de dicha vía, ya que
contempla el seguro y vehículos de emergencia y de auxilio
vial.

El problema de la seguridad vial es un tema de atención
prioritaria por parte de los gobiernos, principalmente por tres
tipos de razones: humanitarias, de salud pública y
económicas. La importancia de atender este problema se basa
en argumentos como los siguientes: según datos de nivel
internacional de la Organización Mundial de la Salud (OMS),
se tiene arriba de un millón de muertes por año en el mundo
por accidentes viales y más de 20 millones de personas
lesionadas, para una población del orden de 6 mil millones de
habitantes. La mayoría de esas víctimas ocurre en los países
en desarrollo, y las cifras aumentan en la medida en que su
parque automotor crece.

El Instituto Mexicano del Transporte (IMT) ha estimado el
costo directo de los accidentes en carreteras federales del
orden de los mil 200 millones de dólares, es decir, alrededor
de 0.3 por ciento del producto interno bruto (PIB). Se estima
que si se considerasen todos los ocurridos en las redes de
otras jurisdicciones, como las urbanas y las estatales, se
tendría que en el país representan del orden de 1 por ciento
del PIB. En Estados Unidos, estimaciones de 2014 indicaron
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que el costo de los accidentes viales ascendió a alrededor de
2 por ciento de su PIB.

A partir de una revisión bibliográfica internacional, se ha
observado que en muchos países, incluyendo a México y a
otros latinoamericanos, la atención de esta problemática ha
sido exitosa a través de un proceso de planeación estratégica
constituido por los siguientes pasos: I) Formulación de una
visión o filosofía; II) Análisis del problema; III) Definición
de metas; IV) Desarrollo de medidas de mejoramiento; y V)
Mecanismos de evaluación y monitoreo.

Como resultado del proceso de planeación estratégica deben
generarse planes integrales multianuales, que incluyan
programas dentro de los siguientes cinco tipos de estrategia:
control de exposición; prevención de accidentes a través de la
ingeniería; prevención de accidentes por modificación de la
conducta; control de lesiones y manejo de lesionados.

Lo anterior para construir programas de mejoramiento de la
seguridad vial, es decir, buscar modos de transporte más
seguros; tratar de reducir los accidentes a través de mejores
vehículos y carreteras más seguras; pero también mejorando
los sitios conflictivos; se debe modificar la conducta de todos
los usuarios (peatones, ciclistas, motociclistas y
conductores), donde juega un papel muy importante el
cumplimiento de las regulaciones; trabajar en el control de
velocidades, en que cada vez vayan mejor equipadas las
personas en los vehículos y, finalmente, que el manejo de los
lesionados sea oportuno y adecuado.

En los países más avanzados en la atención de esta
problemática, el mejoramiento de la seguridad vial se efectúa
a través de los denominados Sistemas de Administración de
la Seguridad. Se basan en un mecanismo constituido por un
Comité Directivo General y grupos de trabajo subordinados
a dicho Comité, dirigidos a identificar, evaluar, implementar
y dar seguimiento a toda oportunidad de mejorar la
seguridad.

En el caso de México, el gobierno federal, a través de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, instrumentó
desde 1997 el Comité Nacional de Prevención de Accidentes
en Carreteras y Vialidades (Conaprea), que tiene
jurídicamente el carácter de cuerpo colegiado, sesiona cada
tres meses, revisando los avances de los grupos de trabajo y
definiendo nuevas directrices y planes para dichos grupos.

Existen dos tipos de actuaciones que se pueden hacer en esta
materia: una son las auditorías en seguridad carretera, que

básicamente son un intento formal de revisión de un proyecto
de construcción o de rehabilitación de una carretera, de
reordenamiento del tránsito o de cualquier otro proyecto que
afecte las condiciones de seguridad, con el fin de identificar
posibles problemas; el otro tipo de enfoque es el tratamiento
de sitios de alta concentración de accidentes o “puntos
negros”.

Las auditorías son enfoques en donde un experto o equipo de
expertos revisan un proyecto y van determinando sus
insuficiencias en materia de seguridad, además de
recomendar las mejoras correspondientes, ya que si la
carretera se construyese con esas fallas o problemas, entonces
sería mucho más caro incidir en ellas, incluyendo el costo de
los accidentes y sus consecuencias en heridos, muertos y
daños materiales

Un programa para el tratamiento de sitios de alta
concentración de accidentes o “puntos negros” tiene como
objetivos: identificar esos sitios con un inherente alto riesgo
de pérdidas por accidentes y una oportunidad
económicamente justificable de reducir el riesgo, e identificar
opciones de mejoramiento y prioridades que maximicen los
beneficios económicos.

Este programa consta de tres fases principales:

1. Fase de identificación de los sitios. Consiste en la
ubicación de los sitios con alta incidencia de accidentes.

2. Fase de investigación. En esta fase se tienen dos
capítulos importantes: el primero, se refiere a la
identificación y diagnóstico de problemas de colisión; el
segundo, a la selección de medidas de mejoramiento de
acuerdo con el diagnóstico anterior.

3. Fase de aplicación del programa. Se jerarquizan los
sitios para su tratamiento, se preparan los planos de diseño
y todo lo relacionado con la propuesta para implementar
la medida.

Las tres fases del programa de identificación y tratamiento de
sitios de alta concentración de accidentes. Tanto para la
integración de los programas de acciones en la atención de
los puntos negros, como para la integración de los programas
globales de seguridad, debe hacerse una evaluación
económica de las alternativas de mejoramiento que se hayan
contemplado: se deben identificar los costos y los beneficios
relevantes.

Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados420



Los beneficios estarán representados fundamentalmente por
la reducción de los accidentes y sus consecuencias, es decir,
sería la diferencia entre el costo de los accidentes antes y
después de la mejora.

Otro tipo de evaluación es la estimación de la efectividad de
las medidas implantadas mediante estudios de “antes y
después”. Básicamente, a lo que estos estudios se refieren es
a la comparación del comportamiento de la seguridad en un
sitio, antes y después de haberlo tratado. Sin embargo, es
importante considerar que los resultados de los estudios
pueden estar contaminados por algunos efectos, como la re-
gresión a la media, la migración de accidentes y la com-
pensación del riesgo, que pueden dar conclusiones falsas.

El factor humano, que es el aspecto más importante de la
seguridad vial, pues en la mayoría de los partes (reportes) se
registra que por el factor humano se alcanza el 70 por ciento
de los accidentes en México, citando como causa principal el
exceso de velocidad, la violación de las regulaciones de
tránsito y diversos factores más; entonces mejorar la
infraestructura es muy importante, de hecho es fundamental,
pero atender el factor humano es tan significativo como
mejorar la infraestructura y quizás lo sea más.

En general, las autopistas de peaje brindan a los
automovilistas mayores beneficios al transitar por estas,
como lo seria contar con una vía segura, moderna, de calidad
con servicios de auxilio y aseguranza para todos los usuarios.

Para poder transitar por dichas autopistas y contar con estas
garantías es necesario realizar el pago mediante un Tag,
gracias a ese pago de peaje, es posible mantener dichas
autopistas en buen estado, como lo es el recarpeteo y pintura,
y dar servicios diversos, ya sea de orientación o de auxilio
mecánico y proteger al usuario con un seguro contra daños
que puedan ocurrir en un accidente en la autopista.

El seguro es necesario que lo brinde la empresa que tiene la
concesión para que cubra a los conductores y a los
acompañantes en caso de requerirlo, también otro de los
servicios que reciben los usuarios es el de asistencia quienes
auxilian a conductores a reparar las fallas mecánicas que
pueda sufrir su vehículo, lo que les da seguridad y confianza.

Algunos automovilistas desconocen que cuentan con los
servicios que se tiene por el pago del uso de dicha vía, ya que
contempla el seguro y vehículos de emergencia y de auxilio
vial.

Ahora bien, la semana pasada diversos medios de
comunicación publicaron diversos artículos en lo que se logra
apreciar el momento exacto en que la persona que iba a bordo
de un vehículo Sonic, se encontraba sobre el Viaducto
Bicentenario, otro auto a gran velocidad lo impactó y
proyectó hacia la parte baja de la carretera Tequexquináhuac
Reyes Heroles, a una persona que había experimentado una
falla mecánica, lamentablemente perdió la vida, como lo
muestra un video que esta circulando en las redes sociales, en
dónde no se logra apreciar la existencia de personal para
ayudar a prevenir tan lamentable suceso. 

Otro lamentable hecho ocurrido en los primeros días de
agosto aproximadamente a las 15:35 horas en el km 9 + 140
fase tres, un trabajador que al momento realizar el acomodo
de trafitambos siente un impacto de la camioneta de 3 1/2
toneladas, conducida a exceso de velocidad, que le pasa por
encima de su costado izquierdo, ocasionándole la fractura de
su hombro derecho. 

Los diputados de Morena estamos convencidos que las cosas
no pueden seguir igual en el país. 

Es por ello que se considera que es momento de que tomen
cartas en el asunto para garantizar la seguridad de las
personas en dichos tramos de peaje.

Así, se exhorta para que el titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes revise de manera minuciosa
la posible violación en materia de Seguridad de las
Concesiones de la empresa Aleatica.

Esto es, en una situación como la que se hace referencia,
puede haber violaciones que impliquen un daño en perjuicio
de las personas que lamentablemente han perdido la vida a
falta de un esquema de seguridad en dichas autopistas.

Por lo anterior, el argumento para realizar inversiones en
seguridad no sólo es humanitario los accidentes viales
también representan pérdidas económicas cuantiosas y de
vidas humanas.

Por ello, presento ante esta honorable asamblea la siguiente
proposición con 

Punto de Acuerdo

Primero. La honorable Cámara de Diputados exhorta al
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice 421



(SCT) a investigar la posible violación en materia de
Seguridad de las Concesiones de la empresa Aleatica.

Segundo. La honorable Cámara de Diputados exhorta a el
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes,
para que haga público el seguimiento y resultado de las
investigaciones que realicen en el ámbito de su respectiva
competencia, en relación con el punto que antecede.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Agustín García Rubio (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Comunicaciones y Transportes,
para dictamen.

EXHORTO AL INDAABIN A QUE NO SE 
AUTORICE LA ENAJENACIÓN DE UN BIEN

INMUEBLE UBICADO EN CALERA DE 
VÍCTOR ROSALES, ZACATECAS

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al Indaabin
a no autorizar la enajenación del bien inmueble situado en
Calera de Víctor Rosales, Zacatecas, que era centro de acopio
y beneficio de frijol; y solicitar que se integre una mesa
donde se analice dicha situación, a cargo del diputado Óscar
Rafael Novella Macías, del Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito Óscar Rafael Novella Macías, diputado en la
LXIV Legislatura e integrante del Grupo Parlamentario de
Morena, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 6,
numeral 1, fracción I; 62, numeral 3; 79, numeral 1, fracción
II, y numeral 2, fracción II, y demás aplicables del
Reglamento de la Cámara de Diputados, someto a la
consideración de esta soberanía, la presente proposición con
punto de acuerdo, por el que se exhorta al Instituto de
Administración y Avalúos de Bienes Nacionales
(Indaabin) para que no se autorice la enajenación del
bien inmueble ubicado en el municipio industrial de
Calera de Víctor Rosales, Zacatecas, el cual era el centro
de acopio y beneficio del producto frijol, en tanto, el
gobierno del estado de Zacatecas no haga público los
beneficios económicos y sociales de dicha venta y se
remita a la Comisión Desarrollo y Conservación Rural,
Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria para que formule
la opinión correspondiente; asimismo, se solicita al
gobierno del estado de Zacatecas a que integre una mesa
de trabajo con organizaciones de productores,
autoridades federales y estatales, así como legisladores

federales y locales para analizar y revisar la situación
actual del inmueble, así como las diversas alternativas
para conservar su propiedad o bien los beneficios de su
enajenación para el campo de Zacatecas, con base en las
siguientes

Consideraciones

En 2018 de las 24.6 millones de hectáreas cultivables de
México, el 44 por ciento fue sembrada con maíz grano, frijol,
sorgo grano o trigo grano. Razón suficiente para que estos
cultivos sean considerados como productos básicos y
estratégicos en la Ley de Desarrollo Rural Sustentable.

En este caso y por la situación que están demandando
diversas organizaciones de productores del estado de
Zacatecas y además por ser esta entidad quien tiene el primer
lugar en producción de frijol a nivel nacional, es que el tema
que argumento es de gran relevancia y lo someto a su
consideración.

Las variedades usadas en el estado de Zacatecas por los
productores son diversas, podemos encontrar entre los claros
a los flor de junio y flor de mayo que a diferentes tonalidades
encontramos variedades de estos o bien a tamaños, así
existen los media oreja, Marcela, sol, entre otros; dentro
también de los claros están los bayos, manzano y los
canarios, así como, el peruano y el tejano; para los negros
están los negros San Luis y negro Zacatecas. 

Es importante aclarar que entre algunos productores existe un
frijol de tamaño grande y el cual es llamado patol, la
superficie sembrada de este por lo regular es poca solo 2 o 3
surcos entre las plantaciones comerciales y solo algunos
productores tienen esta variedad.1

De acuerdo al Atlas Agroalimentario 2019, en el ciclo 2018,
la superficie sembrada con la oleaginosa que se siniestró
alcanzó 79 mil hectáreas. No obstante, el daño no impactó el
nivel de producción nacional, el cual resultó 1 por ciento
mayor al conseguido en el 2017; en ese periodo contamos
con un consumo anual per cápita por el orden de los 10.5
kilogramos, lo que nos lleva a una participación del 75 por
ciento en la producción de legumbres secas.

En 2018, el estado que más ingresos generó por la venta de
frijol fue Zacatecas con 3 mil 765 millones de pesos en 2018.

Podemos apreciar en la siguiente gráfica, que esta entidad es
de gran relevancia en el cultivo del frijol a nivel nacional, ya
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que tiene un volumen de producción por el orden de 423 mil
394 toneladas, por lo que es vital en la alimentación de
millones de mexicanos.

Gráfica del Atlas Agroalimentario 2019

El agricultor zacatecano cultiva el frijol en la modalidad
hídrica de temporal y en ciclo primavera verano. Una quinta
parte de las cosechas de frijol en Zacatecas se conserva para
autoconsumo; los municipios más importantes que no
comercializan la leguminosa son Sombrerete y Fresnillo.

En el ranking mundial, la producción del frijol ocupa el sexto
lugar, con rendimientos superiores a los del líder productor
mundial de la leguminosa, los agricultores mexicanos
generan 3.8 por ciento del volumen total del grano. 

Con los anteriores datos debemos cuidar que la
comercialización no se vea afectada por decisiones que se
toman en el escritorio, me estoy refiriendo a la posible venta
del centro de acopio y beneficio de frijol (CABF) en el estado
de Zacatecas, el cual ha tenido la resistencia de diversas
organizaciones campesinas que a continuación detallo:

El 12 de noviembre de 2019, el secretario de Administración
del gobierno del estado envió oficio a la Dirección de
Administración del Patrimonio Inmueble Federal del
Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales,
para la enajenación del inmueble ubicado en el municipio
industrial de Calera de Víctor Rosales, Zacatecas, que fuera
transmitido en su momento por la extinta Productora
Nacional de Semillas Pronase.

Posteriormente, el 28 de enero de 2020, el Congreso local del
estado aprueba dicha desincorporación y el 19 de febrero de
2020 se publica en el periódico Oficial del Estado de
Zacatecas, la autorización de manera condicionada al
Ejecutivo del estado para desincorporar de su patrimonio el
inmueble con superficie de 40 mil 314.79 m2 (Cuarenta mil,
trescientos catorce metros y setenta y nueve centímetros
cuadrados), con las medidas y colindancias señaladas en la
parte considerativa del decreto, ubicado en el lote uno,
manzana tres del Parque Industrial de Calera, Zacatecas; y su
posterior enajenación en la modalidad de compraventa,
previo el agotamiento de la licitación pública abierta que al
efecto se convoque.2

Dicha situación ha provocado que diversas organizaciones
campesinas salieran a manifestarse el 19 de agosto pasado,
posteriormente a la marcha dichas organizaciones de acuerdo
al diario Página 24 ofrecieron una conferencia de prensa, en
donde Cuauhtémoc Espinoza Jaime, presidente de la Unión
de Colonias Agropecuarias de Zacatecas, indicó que según
las cláusulas de la entrega de estas propiedades indican que
solamente podría ser vendida si la Dirección de Enajenación
de Bienes Nacionales lo autoriza. Consideró que quieren
vender la planta de Calera “porque quieren hacer negocio”,
por malbaratar en 400 pesos el metro cuadrado, cuando al
estar instalada en la zona industrial, el metro cuadrado supera
los 20 mil pesos.

Por lo anterior y debido a la importancia del producto frijol
para nuestro estado, es que presentamos este punto de
acuerdo para que dicha enajenación no se lleve a cabo
mientras no se justifique a cabalidad la misma y se haga con
total transparencia para los productores de Zacatecas.

Con base en lo anterior, me permito someter a la
consideración de esta honorable Cámara de Diputados, la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta al instituto de administración y avalúos
de bienes nacionales (Indaabin) para que no se autorice la
enajenación del bien inmueble ubicado en el municipio
industrial de Calera de Víctor Rosales, Zacatecas, el cual era
el centro de acopio y beneficio del producto frijol, en tanto,
el gobierno del estado de Zacatecas no haga público los
beneficios económicos y sociales de dicha venta y se remita
a la comisión desarrollo y conservación rural, agrícola y
autosuficiencia alimentaria para que formule la opinión
correspondiente. 
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Segundo. Se solicita al gobierno del estado de Zacatecas a
que integre una mesa de trabajo con organizaciones de
productores, autoridades federales y estatales, así como
legisladores federales y locales para analizar y revisar la
situación actual del inmueble, así como las diversas
alternativas para conservar su propiedad o bien los beneficios
de su enajenación para el campo de Zacatecas. 

Notas

1 Información obtenida de: 

http://transparencia2.zacatecas.gob.mx/admpanel/files/2015/04/0-1-
p_rector_de_frijol.pdf

2 Gobierno del Estado de Zacatecas, Periódico Oficial, TOMO CXXX,
Núm. 15 Zacatecas, Zac., miércoles 19 de febrero de 2020, Decreto No.
377.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Óscar Rafael Novella Macías (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación y Población, para
dictamen.

RENIVELACIÓN SALARIAL A
FAVOR DE LOS TRABAJADORES DEL
ÁREA QUÍMICA DEL SECTOR SALUD

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Ssa, la
SHCP y esta soberanía a llevar a cabo una renivelación
salarial de los trabajadores del área química del sector salud,
a cargo de la diputada Hilda Patricia Ortega Nájera, del
Grupo Parlamentario de Morena

Hilda Patricia Ortega Nájera, diputada integrante del
Grupo Parlamentario de Morena en la LXIV Legislatura del
honorable Congreso de la Unión, con fundamento en los
artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, numerales 1, fracción
II, y 2 del Reglamento de la Cámara de Diputados, someto a
la consideración de la Cámara de Diputados del honorable
Congreso de la Unión la presente proposición con punto de
acuerdo, por el que se exhorta respetuosamente al
secretario de Salud, al secretario de Hacienda y Crédito
Público del Ejecutivo federal y a la Cámara de Diputados

del honorable Congreso de la Unión, para que se lleve a
cabo una renivelación salarial a favor de los trabajadores
del área química del sector salud, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
establece en su artículo 127 que los servidores públicos de la
Federación recibirán una remuneración adecuada e
irrenunciable por el desempeño de su función, empleo, cargo
o comisión, que deberá ser proporcional a sus
responsabilidades.

Y al efecto establece también que dicha remuneración será
determinada anual y equitativamente en los presupuestos de
egresos correspondientes, entendiéndose por remuneración:
toda percepción en efectivo o en especie, incluyendo dietas,
aguinaldos, gratificaciones, premios, recompensas, bonos,
estímulos, comisiones, compensaciones y cualquier otra, con
excepción de los apoyos y los gastos sujetos a comprobación
que sean propios del desarrollo del trabajo y los gastos de
viaje en actividades oficiales.

Por su parte, el artículo 123 constitucional, en su apartado B,
fracción IV, establece que los salarios serán fijados en los
presupuestos respectivos sin que su cuantía pueda ser
disminuida durante la vigencia de éstos, sujetándose
precisamente a lo dispuesto en el artículo 127 de nuestra
Constitución General de la República.

No omito señalar y destacar que nuestra carta magna
establece con toda claridad que a trabajo igual deberá
corresponder un salario igual, lo que se encuentra previsto en
la fracción V del apartado B del artículo 123 constitucional.

Como puede observarse, la Ley Suprema de la Nación es
muy clara en su pretensión de garantizar que los trabajadores
al servicio del Estado tengan acceso a una vida laboral justa
y digna, pero también una justicia laboral equitativa e
igualitaria en materia de remuneraciones, todo lo cual de
manera desagregada y puntual se encuentran contenido en
diversas leyes, fundamentalmente la Ley Federal del Trabajo
y la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado.

En esta ocasión, vengo a poner a la consideración de esta
soberanía la problemática por la que se encuentra transitando
un sector de trabajadores al servicio del Estado que realizan
diversas funciones en áreas que requieren de estudios
especializados en materia de química, dentro del sector salud.
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En efecto, se trata de trabajadores con diversos códigos
funcionales que requieren necesariamente de estudios
especializados y de nivel profesional del área química,
incluyendo a citotecnólogos, laboratoristas, microscopistas,
etcétera.

Sin embargo, la recategorización en los tabuladores salariales
llevada a cabo, lejos de ubicarlos en el nivel adecuado
tomando en cuenta la naturaleza y desempeño de sus
funciones especializadas y profesionales, los ha venido a
perjudicar, lo que es a todas luces injusto y contrario a la
concepción constitucional y legal.

Es por ello que en este acto consideramos que es necesario
llevar a cabo estudios y acciones que permitan introducir las
modificaciones administrativas indispensables, encaminadas
a la obtención de una renivelación salarial, y de ser necesario
la recodificación de las categorías o puestos de trabajo que
permitan asignar de manera homologada al Código
Funcional “MO2001” con el que se reconoce al puesto de
trabajo denominado “Químico A” por ser lo correcto, lo
adecuado y lo laboralmente justo, solicitando
respetuosamente la aprobación de esta soberanía.

Por todo lo anteriormente expuesto, respetuosamente someto
a su consideración el siguiente:

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a los titulares de la
Secretaría de Salud y de Programación y Presupuesto del
Poder Ejecutivo federal, para que, en el ámbito de sus
respectivas competencias, se lleven a cabo los estudios
tendientes a establecer una renivelación salarial a favor de los
trabajadores del área química del sector salud.

Segundo. Se exhorta respetuosamente a la Cámara de
Diputados de este honorable Congreso de la Unión para que,
con base en los estudios que se realicen, se modifique el
catálogo de puesto y tabuladores de sueldos a favor de los
trabajadores del sector salud que laboran en funciones
relacionados con el área química.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputada Hilda Patricia Ortega Nájera (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE INICIE UNA REVISIÓN DE LOS GASTOS DE
CAMPAÑA DEL PRI DURANTE EL PROCESO
ELECTORAL FEDERAL DEL 2011-2012, Y SE
INVESTIGUE A EXDIPUTADOS DE LA LXII

LEGISLATURA DEL PAN, POR SOBORNOS PARA LA
APROBACIÓN DE LA REFORMA ENERGÉTICA

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al INE
a iniciar por la Unidad Técnica de Fiscalización una revisión
de los gastos de campaña del PRI en el proceso electoral
federal de 2011-2012 por la recepción de recursos de la
compañía Odebrecht y, en su caso, iniciar el procedimiento a
efecto de quitarle el registro por recibir fondos del extranjero;
y a la FGR, a abrir de oficio una carpeta de investigación
contra los entonces diputados del PAN en la LXII Legislatura
por recibir sobornos para aprobar la “reforma energética”, a
cargo del diputado Rubén Cayetano García, del Grupo
Parlamentario de Morena

Rubén Cayetano García, en mi calidad de diputado de la
LXIV Legislatura, integrante del Grupo Parlamentario de
Morena, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 58
y 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, someto a
consideración del pleno de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión, la presente proposición con
punto de acuerdo, bajo las siguientes:

Consideraciones

Primero. La reforma al artículo 6o. de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia político
electoral de febrero de 2014, fue establecer que los partidos
políticos serían sujetos obligados directos del régimen de
transparencia. 

Este nuevo estatus también se ve reflejado en la Ley General
de Partidos Políticos, la cual entró en vigor en mayo de 2014
como parte de la implementación de dicha reforma. 

Dada la naturaleza de los partidos políticos como entidades
de interés público, estos se colocan como intermediarios
entre el gobierno y la ciudadanía. Esta posición especial los
obliga a que transparenten el financiamiento público, la
elección de directivos y candidatos, así como los indicadores
para rendir cuentas de los resultados. 

El artículo 41 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, entre otros puntos, señala que:
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Artículo 41. El pueblo ejerce su soberanía por medio de
los Poderes de la Unión, en los casos de la competencia de
éstos, y por los de los Estados y la Ciudad de México, en
lo que toca a sus regímenes interiores, en los términos
respectivamente establecidos por la presente Constitución
Federal y las particulares de cada Estado y de la Ciudad de
México, las que en ningún caso podrán contravenir las
estipulaciones del Pacto Federal. 

.... 

I. Los partidos políticos son entidades de interés público;
la ley determinará las normas y requisitos para su registro
legal, las formas específicas de su intervención en el
proceso electoral y los derechos, obligaciones y
prerrogativas que les corresponden. En la postulación de
sus candidaturas, se observará el principio de paridad de
género. 

Los partidos políticos tienen como fin promover la
participación del pueblo en la vida democrática, fomentar
el principio de paridad de género, contribuir a la
integración de los órganos de representación política, y
como organizaciones ciudadanas, hacer posible su acceso
al ejercicio del poder público, de acuerdo con los
programas, principios e ideas que postulan y mediante el
sufragio universal, libre, secreto y directo, así como con
las reglas que marque la ley electoral para garantizar la
paridad de género, en las candidaturas a los distintos
cargos de elección popular. Sólo los ciudadanos y
ciudadanas podrán formar partidos políticos y afiliarse
libre e individualmente a ellos; por tanto, quedan
prohibidas la intervención de organizaciones gremiales o
con objeto social diferente en la creación de partidos y
cualquier forma de afiliación corporativa. 

...

II. La ley garantizará que los partidos políticos
nacionales cuenten de manera equitativa con elementos
para llevar a cabo sus actividades y señalará las reglas a
que se sujetará el financiamiento de los propios partidos
y sus campañas electorales, debiendo garantizar que los
recursos públicos prevalezcan sobre los de origen
privado. 

...”

Segundo. La Ley General de Partidos Políticos, vigente al
partir de la Reforma Política Electoral de 20141 es la norma

que establece los derechos y obligaciones de los Partidos
Políticos, de sus dirigentes, candidatos y militantes. La
legislación electoral refiere expresa y puntualmente las
diversas instancias públicas y privadas, tanto nacionales
como extranjeras, que están impedidas legalmente para
realizar, en todo momento y bajo cualquier circunstancia,
aportaciones o donativos a los partidos políticos, sea esto
en dinero o en especie, de manera directa o indirecta.

Entre las fuentes de financiamiento expresamente
prohibidas se encuentran los poderes ejecutivo, legislativo
y judicial de la Federación, los estados y los ayuntamientos;
los partidos políticos, las personas físicas o morales
extranjeras; los organismos internacionales de cualquier
naturaleza; los ministros de culto, las asociaciones, las
iglesias o las agrupaciones de cualquier religión o secta; las
personas que vivan o trabajen en el extranjero y las empresas
mexicanas de carácter mercantil. 

De igual manera, la ley electoral dispone que los partidos
políticos no pueden solicitar créditos provenientes de la
banca de desarrollo para el financiamiento de sus actividades,
ni aportaciones de personas no identificadas, con excepción
de las obtenidas mediante colectas realizadas en mítines o en
la vía pública. En relación al financiamiento de los Partidos
Políticos, la multimencionada Ley General de Partidos
Políticos a la letra señala:

Artículo 3. 

1. Los partidos políticos son entidades de interés público
con personalidad jurídica y patrimonio propios, con
registro legal ante el Instituto Nacional Electoral o ante
los Organismos Públicos Locales, y tienen como fin
promover la participación del pueblo en la vida
democrática, contribuir a la integración de los órganos de
representación política y, como organizaciones de
ciudadanos, hacer posible el acceso de éstos al ejercicio
del poder público. 

2. Es derecho exclusivo de los ciudadanos mexicanos
formar parte de partidos políticos y afiliarse libre e
individualmente a ellos; por tanto, queda prohibida la
intervención de: 

a) Organizaciones civiles, sociales o gremiales,
nacionales o extranjeras; 

b) Organizaciones con objeto social diferente a la creación
de partidos, y 
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c) Cualquier forma de afiliación corporativa. 

3. Los partidos políticos promoverán los valores cívicos y
la cultura democrática, la igualdad sustantiva entre
niñas, niños y adolescentes, y garantizarán la
participación paritaria en la integración de sus órganos,
así como en la postulación de candidaturas. ...”

Artículo 25. 1. Son obligaciones de los partidos políticos: 

a) Conducir sus actividades dentro de los cauces legales
y ajustar su conducta y la de sus militantes a los
principios del Estado democrático, respetando la libre
participación política de los demás partidos políticos y los
derechos de los ciudadanos; 

b)... a g)... 

i) Rechazar toda clase de apoyo económico, político o
propagandístico proveniente de extranjeros o de
ministros de culto de cualquier religión, así como de las
asociaciones y organizaciones religiosas e iglesias y de
cualquiera de las personas a las que las leyes prohíban
financiar a los partidos políticos; 

j)... 

k) Permitir la práctica de auditorías y verificaciones por
los órganos del Instituto facultados para ello, o de los
Organismos Públicos Locales cuando se deleguen en éstos
las facultades de fiscalización previstas en el artículo 41
de la Constitución para el Instituto, así como entregar la
documentación que dichos órganos les requieran respecto
a sus ingresos y egresos;

l)... a y)...”

Artículo 37. 

1. La declaración de principios contendrá, por lo menos: 

a) La obligación de observar la Constitución y de respetar
las leyes e instituciones que de ella emanen; 

b)... Los principios ideológicos de carácter político,
económico y social que postule el solicitante; 

c) La declaración de no aceptar pacto o acuerdo que lo
sujete o subordine al solicitante a cualquier
organización internacional o lo haga depender de

entidades o partidos políticos extranjeros; así como no
solicitar o, en su caso, rechazar toda clase de apoyo
económico, político o propagandístico proveniente de
extranjeros o de ministros de los cultos de cualquier
religión, así como de las asociaciones y organizaciones
religiosas e iglesias y de cualquiera de las personas a las
que esta Ley prohíbe financiar a los partidos políticos; 

d) La obligación de conducir sus actividades por medios
pacíficos y por la vía democrática; 

e)... a g) ....”

Tercero. De acuerdo a las investigaciones realizadas por el
Departamento de Justicia de los Estados Unidos de América,
junto con otros 10 países de América Latina sobre la
constructora brasileña Odebrecht, en las que se detalla que
esta compañía habría realizado coimas de dinero y sobornos,
a presidentes, expresidentes y funcionarios del gobierno de
12 países: Angola, Argentina, Brasil, Colombia, Ecuador,
Estados Unidos, Guatemala, México, Mozambique, Panamá,
Perú, República Dominicana y Venezuela durante los últimos
20 años, para obtener beneficios en contrataciones de obra
pública.2

En el informe del Departamento de Justicia de EE.UU.
establece que “durante o entre 2001 y 2016, Odebrecht, junto
a sus cómplices, consciente y deliberadamente conspiró y
acordó con otros proveer corruptamente cientos de millones
de dólares en pagos y otros objetos de valor a y para el
beneficio de funcionarios oficiales extranjeros, partidos
políticos extranjeros, miembros de partidos políticos
extranjeros y candidatos políticos extranjeros para asegurar
una indebida ventaja e influenciar a esos funcionarios
extranjeros, partidos políticos extranjeros y candidatos
políticos extranjeros a fin de obtener y retener negocios en
varios países alrededor del mundo”.

Estamos hablando de 788 millones de dólares que fueron
pagados bajo este concepto en Brasil y once países más,
asociados con más de cien proyectos, no sólo de Odebrecht
sino de todas las entidades asociadas. Y ese pago le generó
beneficios a Odebrecht y a los beneficiados en esas naciones,
durante todo ese tiempo, por más de 3.000 millones de
dólares.

Solamente en Brasil, los sobornos de Odebrecht alcanzaron
los 349 millones de dólares, mientras que, en los otros 11
países, ascendieron a 439 millones de dólares. En otros países
las cifras son: en Argentina, se pagaron 35 millones de
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dólares en coimas, en Colombia, más de 11 millones de
dólares; en Ecuador, más de 33,5 millones de dólares;
en Guatemala, 18 millones de dólares; en México,
Odebrecht llegó a pagar 10,5 millones de dólares; en
Panamá, más de 59 millones de dólares; en Perú habrían sido
29 millones de dólares; en República Dominicana, con más
de 92 millones de dólares; y Venezuela, donde se pagaron 98
millones de dólares.

En específico para México, en el periodo comprendido
aproximadamente entre 2010 y 2014, es decir, durante las
administraciones de los expresidentes Felipe Calderón
Hinojosa y Enrique Peña Nieto, Odebrecht estuvo vinculado
a sobornos por valor de $10.5 millones de dólares para ganar
contratos de obras públicas mexicanas. Odebrecht participó
en la reconfiguración de tres refinerías: Minatitlán
(Veracruz), Tula (Hidalgo) y Salamanca (Guanajuato), para
la actual empresa productiva del Estado Petróleos Mexicanos
(Pemex). En todas ellas hubo adjudicación directa, pagos con
sobreprecio o ampliaciones presupuestales irregulares.3

La empresa brasileña Odebrecht, involucrada en el pago de
sobornos a funcionarios de una docena de países de América
Latina, logró contratos en México que le significaron
ganancias por 1,429 millones de dólares, de acuerdo con una
investigación publicada este miércoles por mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad (MCCI).4

Tales contratos le fueron otorgados durante las admi-
nistraciones de Felipe Calderón y de Enrique Peña Nieto,
gracias a un esquema en el que hubo corrupción a servidores
públicos, adjudicaciones directas, pagos superiores a los
precios de mercado e incluso plazos ampliados para
favorecer a la compañía, señala el reporte.

Como consecuencia directa del escándalo el 16 de febrero de
2017, la anterior Procuraduría General de la República
(PGR) acudió a una reunión de procuradores latinoame-
ricanos convocada por la Procuraduría General de la
República Federativa de Brasil, el objetivo de la misma fue la
firma de un acuerdo de cooperación jurídica internacional
contra la corrupción a fin de dar seguimiento a las
investigaciones y acciones penales contra Odebrecht y sus
filiales. Sin embargo, las investigaciones durante la
administración pasada fueron prácticamente nulas.

Cuarto. La revista brasileña Veja reveló que el exdirector
general de Pemex, Emilio Lozoya, está incluido en esa red de
corrupción. De acuerdo con la publicación, Emilio Lozoya

habría recibido en 2014 un soborno de 5 millones de dólares
de la constructora brasileña, a cambio de beneficios
indebidos por parte de la empresa petrolera.5

El artículo de Veja, que cita una declaración de Hilberto
Mascarenhas, responsable de Operaciones Estructuradas de
Odebrecht, destaca que el soborno le habría sido solicitado
durante una reunión programada en noviembre de ese año
por Luis Weyll, director de Odebrecht México, con la
autorización de Luiz Mameri, director de Odebrecht en
América Latina.

Según el acuerdo de admisión de culpabilidad ante el
Departamento de Justicia de Estados Unidos, difundido en
diciembre del año pasado, Odebrecht aceptó sobornar a
funcionarios mexicanos por 10.6 millones de dólares, de los
cuales 6 millones fueron para un alto funcionario de una
paraestatal. La versión que difundió “Veja” basándose en
documentos judiciales de la investigación en Brasil conocida
como Operación Lava-Jato menciona directamente a Emilio
Lozoya. 

Emilio Lozoya, principal implicado en México en la trama
internacional de corrupción de la constructora brasileña
Odebrecht, fue detenido el 12 de febrero de 2020 en España,
en el primer arresto de un funcionario mexicano de alto nivel
en torno a este escandaloso caso.

Una orden de captura pesaba sobre Lozoya y tres de sus
familiares desde julio de 2019 y se presumía que permanecía
prófugo en Alemania. En noviembre pasado, la fiscalía
mexicana dictó prisión domiciliaria preventiva contra su
madre. La extradición de Emilio Lozoya, y su familia a
México, se llevó a cabo de la siguiente manera:6

1. A Lozoya se le señala por la adquisición de dos
empresas cuando ocupó el cargo de director de
Pemex: Agro Nitrogrenados y Fertinal.

2. Ambas compras fueron cuestionadas en informes de
la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

3. El 28 de mayo de 2019, un juez federal giró la primera
orden de aprehensión en contra del exfuncionario de
Pemex.

4. Un juez federal citó presuntos actos de corrupción
relacionados con la constructora Odebrecht para esta
acción.
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5. Si bien la defensa de Lozoya obtuvo el 5 de junio de
2019 una suspensión definitiva contra dicha orden, la
magistrada Luz María Ortega Tlapa anuló ese recurso días
más tarde.

6. El 22 de junio del año pasado, un juez federal ordenó
suspender el bloqueo de una de las cuentas bancarias de
Lozoya.

7. La FGR obtuvo después, el 5 de julio de 2019, una
nueva orden de aprehensión contra Lozoya por el
caso Odebrecht.

8. Junto con ella, se giraron otras tres contra familiares de
Lozoya: Marielle Helene Eckes (esposa), Gilda Austin
(madre) y Gilda Susana (hermana).

9. El extitular de la petrolera fue detenido el 12 de febrero
de 2020 en las inmediaciones de una urbanización en
Málaga, España, por elementos de la Policía.

10. Según Javier Coello Trejo, quien en ese momento aún
era su abogado, Lozoya aseguró que no había pruebas en
su contra.

11. Un día después, un juez español le dictó prisión
preventiva sin derecho a fianza.

12. El 2 de marzo, fue trasladado de la prisión en la que se
encontraba en Málaga al Centro Penitenciario Madrid IV
Navalcarnero, señaló en su momento el Ministerio del
Interior de España.

13. El 24 de marzo pasado, la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) confirmó que había pedido de manera
formal al Gobierno de España la solicitud de detención
formal con fines de extradición.

14. Fue hasta el 30 de junio cuando Lozoya Austin aceptó
su extradición a México.

“Emilio Lozoya presentó ayer formalmente ante la Sala
Penal del Reino de España su solicitud por escrito donde
acepta la extradición requerida por esta Fiscalía y
manifiesta su consentimiento expreso para ser entregado a
las autoridades mexicanas para esclarecer los hechos que
le han sido imputados”, dijo el fiscal Alejandro Gertz
Manero en conferencia de prensa.

15. La Audiencia Nacional de España informó el 6 de julio
que se había cumplido todos los requisitos para la entrega
del exdirector de Pemex a México.

16. La dependencia finalizó los trámites necesarios y giró
la instrucción a Interpol España el 10 de julio para que se
procediera con la extradición.

17. La aeronave mexicana que traería de regreso a Lozoya
a México despegó el martes de la capital del país y arribó
a España el miércoles.

18. Fue el jueves cuando el exdirector de Pemex inició su
viaje hacia México, acompañado por agentes de la FGR y
por el agregado de la Fiscalía en España y Europa, Luis
Alejandro Cervantes Vázquez.

19. Lozoya aterrizó en la madrugada del viernes 17 de
junio de 2020 en la Ciudad de México. Momentos
después de haber ingresado al Reclusorio Norte, fue
trasladado a un hospital.

Quinto. Ahora bien, en 2014, el gobierno de México,
encabezado en ese entonces por el expresidente Enrique
Peña Nieto, habría pagado sobornos por más de 52
millones de pesos a legisladores panistas para que
apoyaran las reformas estructurales del llamado Pacto por
México. Esta información, de acuerdo con el
diario Reforma, fue brindada a las autoridades mexicanas
por el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya Austin, quien
está acusado de lavado de dinero, asociación delictuosa y
cohecho. Según Reforma, Lozoya señaló que en total se
habrían pagado 52 millones 380 mil pesos en diversos
sobornos, a importantes personajes panistas como Ricardo
Anaya.7

Los presuntos pagos fueron hechos a través de terceros a los
legisladores panistas, entre diciembre de 2013 y abril de
2014. La presunta red de sobornos habría sido orquestada por
el expresidente Peña Nieto y quien era su secretario de
Hacienda, Luis Videgaray. De acuerdo con esta información,
Videgaray pidió a Lozoya enviar 6.8 millones de pesos a
Ricardo Anaya, antes de que se discutiera la reforma
energética entre finales de 2013 y marzo 2014.

En ese periodo, Anaya era el presidente de la Cámara de
Diputados y posteriormente fue nombrado secretario general
del PAN. De 2015 a 2017 se desempeñó como presidente
nacional del PAN. Según Reforma, Lozoya dijo a las
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autoridades que los 6.8 mdp para Anaya fueron entregados el
8 de agosto de 2014 a una persona no identificada y que
existen dos números telefónicos con los que se tuvo contacto
para la entrega del dinero. Además de Anaya, otros
personajes panistas que habrían recibido sobornos, según lo
dicho por Lozoya, son los exsenadores Ernesto Cordero y
Salvador Vega. Así como Francisco Domínguez y Francisco
García Cabeza de Vaca, actuales gobernadores de Querétaro
y Tamaulipas, respectivamente. El exdirector de Pemex
también mencionó a José Luis Lavalle Maury que se
desempeñó como presidente de la Comisión de
Administración del Senado.8

Luego de darse a conocer las supuestas declaraciones de
Lozoya, el mismo Ricardo Anaya envió un comunicado
a Reforma negando las acusaciones en su contra. El
excandidato presidencial aseguró que la información que lo
implica en el caso es “absolutamente falsa”, y agregó que él
jamás ha cometido un acto indebido. En una carta dirigida al
medio, califica las acusaciones en su contra como absurdas
pues tanto él como el PAN llevan años impulsando la reforma
energética. Por otro lado, el Partido Acción Nacional también
emitió un comunicado para fijar su postura en contra de la
corrupción.9

En una serie puntos, el PAN señala que no tolerará ninguna
ilegalidad cometida por ninguna persona, como tampoco
“que se use la justicia como instrumento de propaganda para
dañar al partido”. En el texto, el PAN exige a las autoridades
encargadas del caso que se conduzcan con legalidad y que
hagan justicia de manera pronta y expedita, para deslindar
responsabilidades. 

Al igual que Anaya, refieren que los legisladores de Acción
Nacional “no tenían que ser convencidos de la Reforma
Energética, ni de su legislación secundaria”, ya que el partido
siempre ha estado a favor impulsar la competitividad del
sector energético. Para finalizar aclaran que el partido está a
favor de acabar con la corrupción del pasado, pero también
piden los asuntos actuales “de presunta corrupción por parte
de miembros del equipo cercano al presidente y en todos los
casos el gobierno se ha hecho ‘de la vista gorda’”.

Reforma también tuvo acceso a un documento hecho por
Lozoya antes de ser extraditado de España donde asegura que
en 2012 la empresa Odebrecht dio 4 millones de dólares para
financiar la campaña presidencial de Enrique Peña Nieto.
Con ese monto, el coordinador de campaña, Luis Videgaray,
habría contratado a consultores extranjeros que asesoraron al
candidato priista.

El exdirector de Pemex detalló que, por órdenes de
Videgaray, una entrega de ese monto la recibió él en una
panadería ubicada en la colonia Lomas de Chapultepec, de
manos del exdirector de Odebrecht en México, Luis Alberto
Meneses. En el texto, Lozoya señala que, pasadas las
elecciones, Odebrecht depositó otros 6 millones de dólares al
gobierno de Peña Nieto para garantizar contratos, así como el
pago de sobornos que permitieran la aprobación de la
reforma energética. Gracias a ese pago Odebrecht obtuvo un
contrato de 3 mil millones de pesos para hacer trabajos en la
refinería de Tula, Hidalgo, a través de una asociación con una
empresa constructora mexicana.10

Sexto. Por su parte el Instituto Nacional Electoral, como
“organismo público autónomo dotado de personalidad
jurídica y patrimonio propios”, y en el ejercicio de la función
estatal de “organización de las elecciones”, y teniendo como
principios rectores “la certeza, legalidad, independencia,
imparcialidad, máxima publicidad y objetividad”, en
términos de lo señalado por el artículo 41 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, tiene la obligación
de velar para que se cumplan la Ley General de Partidos
Políticos en lo que respecta a las obligaciones de los de
Partidos Políticos, entre ellas, la prohibición en la
intervención de organizaciones civiles, sociales o gremiales,
nacionales o extranjeras; así como en que los Partidos
Políticos rechacen toda clase de apoyo económico, político o
propagandístico proveniente de extranjeros. 

Dentro de las fortalezas institucionales del INE se encuentra
la Unida Técnica de Fiscalización: Las facultades y
competencias de la Unidad Técnica de Fiscalización, se
encuentran previstas en la Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales (LEGIPE) y el Reglamento
Interior del Instituto.

Artículo 199 de la Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales (LEGIPE) 

• Auditar con plena independencia técnica la
documentación soporte, así como la contabilidad que
presenten los partidos políticos y en su caso, candidaturas
independientes en cada uno de los informes que están
obligados a presentar.

• Elaborar y someter a consideración de la Comisión de
Fiscalización los proyectos de reglamento en materia de
fiscalización y contabilidad, y los acuerdos que se
requieran para el cumplimiento de sus funciones.
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• Vigilar que los recursos de los partidos tengan origen
lícito y se apliquen exclusivamente para el cumplimiento
de los objetivos de los partidos políticos.

• Recibir y revisar los informes trimestrales, anuales, de
precampaña y campaña, de los partidos políticos y sus
candidatos.

• Requerir información complementaria respecto de los
diversos apartados de los informes de ingresos y egresos o
documentación comprobatoria de cualquier otro aspecto
vinculado a los mismos.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización la práctica,
directa o a través de terceros, de auditorías a las finanzas
de los partidos políticos.

• Presentar a la Comisión de Fiscalización los informes de
resultados, dictámenes consolidados y proyectos de
resolución sobre las auditorías y verificaciones
practicadas a los partidos políticos. En los informes se
especificarán, en su caso, las irregularidades en que
hubiesen incurrido los partidos políticos en la
administración de sus recursos, el incumplimiento de la
obligación de informar sobre su aplicación y propondrán
las sanciones que procedan conforme a la normatividad
aplicable.

• Verificar las operaciones de los partidos políticos con los
proveedores.

• Junto con la Comisión de Fiscalización, ser responsable
de los procedimientos de liquidación de los partidos
políticos que pierdan su registro.

• En la etapa de campaña, en caso de que así opte el
partido político, pagar a través de una de las chequeras que
se aperturará por cada tipo de campaña las obligaciones
que contraigan los partidos políticos, ya sea de la totalidad
de gastos o bien únicamente por lo que hace a la
propaganda en vía pública.

• Presentar a la Comisión de Fiscalización los proyectos
de resolución respecto de las quejas y procedimientos en
materia de fiscalización.

• Fiscalizar y vigilar los ingresos y gastos de las
organizaciones de ciudadanos que pretendan obtener
registro como partido político, a partir del momento
en que notifiquen de tal propósito al Instituto, en los

términos establecidos en esta Ley y demás
disposiciones aplicables.

• Proporcionar a los partidos políticos la orientación,
asesoría y capacitación necesarias para el cumplimiento
de las obligaciones consignadas, cumpliendo con los
criterios técnicos emitidos por la Comisión de
Fiscalización.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización los
lineamientos homogéneos de contabilidad que garanticen
la publicidad y el acceso por medios electrónicos, en
colaboración con las áreas del Instituto que se requieran
para el desarrollo del sistema respectivo.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización los
lineamientos que garanticen la máxima publicidad de los
registros y movimientos contables, avisos previos de
contratación y requerimientos de validación de
contrataciones emitidos por la autoridad electoral.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización las sanciones a
imponer de acuerdo a la gravedad de las faltas cometidas.

Artículo 72 del Reglamento Interior del Instituto
Nacional Electoral, párrafo 8:

• Auditar con plena independencia técnica la
documentación soporte, así como la contabilidad que
presenten los Partidos Políticos y en su caso, candidaturas
independientes en cada uno de los informes que están
obligados a presentar.

• Elaborar y someter a consideración de la Comisión de
Fiscalización los proyectos de reglamento en materia de
fiscalización y contabilidad, y los acuerdos que se
requieran para el cumplimiento de sus funciones.

• Vigilar que los recursos de los partidos tengan origen
lícito y se apliquen exclusivamente para el cumplimiento
de sus objetivos.

• Recibir y revisar los informes trimestrales, anuales, de
precampaña y campaña, de los Partidos Políticos y sus
candidatos.

• Requerir información complementaria respecto de los
diversos apartados de los informes de ingresos y egresos o
documentación comprobatoria de cualquier otro aspecto
vinculado a los mismos.
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• Proponer a la Comisión de Fiscalización la práctica,
directa o a través de terceros, de auditorías a las finanzas
de los Partidos Políticos.

• Presentar a la Comisión de Fiscalización los informes de
resultados, dictámenes consolidados y proyectos de
resolución sobre las auditorías y verificaciones
practicadas a los Partidos Políticos. En los informes se
especificarán, en su caso, las irregularidades en que
hubiesen incurrido los partidos políticos en la
administración de sus recursos, el incumplimiento de la
obligación de informar sobre su aplicación y propondrán
las sanciones que procedan conforme a la normatividad
aplicable.

• Verificar las operaciones de los Partidos Políticos con los
proveedores.

• Junto con la Comisión de Fiscalización, ser responsable
de los procedimientos de liquidación de los Partidos
Políticos que pierdan su registro.

• En la etapa de campaña, en caso de que así opte el
partido político, pagar a través de una de las chequeras que
se aperturará por cada tipo de campaña las obligaciones
que contraigan los partidos políticos, ya sea de la totalidad
de gastos o bien únicamente por lo que hace a la
propaganda en vía pública.

• Por conducto de la Dirección Jurídica solicitar infor-
mación, para la sustanciación de procedimientos
administrativos sancionadores en materia de fiscalización,
referente a datos que los ciudadanos proporcionaron al
Registro Federal de Electores de conformidad con lo
establecido por el artículo 126 numeral 3 de la Ley
Electoral.

• Presentar a la Comisión de Fiscalización los proyectos
de resolución respecto de las quejas y procedimientos en
materia de fiscalización.

• Fiscalizar y vigilar los ingresos y gastos de las
organizaciones de ciudadanos que pretendan obtener
registro como Partido Político, a partir del momento
en que notifiquen de tal propósito al Instituto, en los
términos establecidos en la Ley Electoral y demás
disposiciones aplicables.

• Proporcionar a los partidos políticos la orientación,
asesoría y capacitación necesarias para el cumplimiento

de las obligaciones consignadas, cumpliendo con los
criterios técnicos emitidos por la Comisión de
Fiscalización.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización los
lineamientos homogéneos de contabilidad que garanticen
la publicidad y el acceso por medios electrónicos, en
colaboración con las áreas del Instituto que se requieran
para el desarrollo del sistema respectivo.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización los
lineamientos que garanticen la máxima publicidad de los
registros y movimientos contables, avisos previos de
contratación y requerimientos de validación de
contrataciones emitidos por la autoridad electoral.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización las sanciones a
imponer de acuerdo a la gravedad de las faltas cometidas.

• Desarrollar los mecanismos aprobados por el Consejo
para el funcionamiento del Sistema en Línea de
Contabilidad.

Séptimo. El artículo 102 inciso A párraxfo primero de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
señala que “El Ministerio Público de la Federación se
organizará en una Fiscalía General de la República como
órgano público autónomo, dotado de personalidad jurídica y
patrimonio propio.11

Adicionalmente, los párrafos cuarto y quinto de este mismo
artículo a la letra rezan: 

“Corresponde al Ministerio Público de la Federación la
persecución, ante los tribunales, de todos los delitos del
orden federal; y, por lo mismo, solicitará las medidas
cautelares contra los imputados; buscará y presentará las
pruebas que acrediten la participación de éstos en hechos
que las leyes señalen como delito; procurará que los
juicios federales en materia penal se sigan con toda
regularidad para que la impartición de justicia sea pronta
y expedita; pedirá la aplicación de las penas, e
intervendrá en todos los asuntos que la ley determine. 

La Fiscalía General contará, al menos, con las fiscalías
especializadas en materia de delitos electorales y de
combate a la corrupción, cuyos titulares serán nombrados
y removidos por el Fiscal General de la República. El
nombramiento y remoción de los fiscales especializados
antes referidos podrán ser objetados por el Senado de la
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República por el voto de las dos terceras partes de los
miembros presentes, en el plazo que fije la ley; si el
Senado no se pronunciare en este plazo, se entenderá que
no tiene objeción.”

Por otro lado, la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la
República contempla la organización del órgano persecutor
de los delitos federales y así como de las facultades de sus
órganos internos. Entre ellas nos encontramos al menos lo
siguiente:

“Artículo 11. Órganos a cargo de la función fiscal 

La representación de la Fiscalía General de la República
corresponde a los siguientes órganos: 

I. Titular de la Fiscalía General de la República; 

II. Titulares de la Fiscalía Especializada en Materia de
Derechos Humanos, de la Fiscalía Especializada de
Delitos Electorales, de la Fiscalía Especializada en
Combate a la Corrupción y de la Fiscalía Especializada de
Asuntos Internos; 

III. Titulares de las Fiscalías Especializadas; 

IV. Titular de la Coordinación de Investigación y
Persecución Penal; 

V. Titular de la Coordinación General, en sustitución o
suplencia del Fiscal General de la República, de
conformidad con lo previsto en la presente Ley, y 

VI. Fiscales con nombramiento del Servicio Profesional
de Carrera, de conformidad con lo dispuesto por esta Ley
y su Reglamento. 

Artículo 14. De la Estructura de la Fiscalía General de la
República La Fiscalía General de la República tendrá la
siguiente estructura: 

I. Fiscal General; 

II. Coordinación General; 

III. Fiscalía Especializada en Materia de Derechos
Humanos; 

IV. Fiscalía Especializada en Delitos Electorales; 

V. Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción; 

VI. Fiscalía Especializada de Asuntos Internos; 

VII. Coordinación de Investigación y Persecución Penal; 

VIII. Coordinación de Métodos de Investigación; 

IX. Coordinación de Planeación y Administración; 

X. Órgano Interno de Control; 

XI. Centro de Formación y Servicio Profesional de
Carrera; 

XII. Órgano de Mecanismos Alternativos de Solución de
Controversias, y 

XIII. Las Fiscalías, órganos o unidades que determine la
persona titular de la Fiscalía General, a través de acuerdos
generales, de conformidad con la presente Ley y su
Reglamento, y acorde con el Plan de Persecución Penal.” 

Artículo 28. Funciones de la Fiscalía Especializada en
Delitos Electorales 

La Fiscalía Especializada en Delitos Electorales tendrá
bajo su cargo la investigación, prevención y persecución
de los delitos establecidos en la Ley General en Materia
de Delitos Electorales y en cualquier otro ordenamiento
legal en la materia. 

En los procesos electorales, en los procesos de consulta
popular y en el desarrollo de mecanismos de democracia
directa, realizará despliegues operativos en el ámbito
local y federal con la finalidad de que las y los Fiscales
puedan atender directamente las denuncias de la
ciudadanía. 

Deberá informar mensualmente al Consejo General del
Instituto Nacional Electoral sobre la cantidad y
naturaleza de las denuncias recibidas, el estado de las
investigaciones, así como las determinaciones o procesos
según sea el caso. 

Igualmente, de forma anual, presentará ante la persona
titular de la Fiscalía General de la República, al Senado
de la República y al Comité Coordinador del Sistema
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Nacional Anticorrupción, este último sólo en los casos en
que exista correlación entre los delitos electorales y
posibles actos de corrupción cometidos desde la función
pública, un informe sobre actividades sustantivas y sus
resultados, el cual será público, en términos de lo previsto
en la Ley General de Transparencia y Acceso a la
Información Pública y demás disposiciones aplicables en
la materia. 

Por su parte la Ley General en Materia de Delitos
Electorales, entre otros puntos, señala:

Artículo 1. Esta Ley es reglamentaria del artículo 73,
fracción XXI, inciso a) de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, en materia de delitos
electorales. Es de orden público y de observancia general
en toda la República y tiene por objeto, en materia de
delitos electorales, establecer los tipos penales, las
sanciones, la distribución de competencias y las formas de
coordinación entre los órdenes de gobierno. Además, tiene
como finalidad, en general, proteger el adecuado
desarrollo de la función pública electoral y la consulta
popular a que se refiere el artículo 35, fracción VIII de la
Constitución. 

Artículo 4. El Ministerio Público, en todos los casos,
procederá de oficio con el inicio de las investigaciones
por los delitos previstos en esta Ley. 

Capítulo II 

Delitos en Materia Electoral 

Artículo 7. Se impondrán de cincuenta a cien días multa y
prisión de seis meses a tres años, a quien:

I... a XVII...

XVIII. Por sí o interpósita persona, proporcione
fondos provenientes del extranjero a un partido
político, coalición, agrupación política o candidato
para apoyar actos proselitistas dentro de una campaña
electoral; 

XIX... a XXI...

“Artículo 9. Se impondrán de cien a doscientos días
multa y prisión de dos a seis años, al funcionario partidista
o al candidato que: 

I... a VI... 

VII. Se abstenga de rendir cuentas o de realizar la
comprobación o justificación de los gastos ordinarios o
gastos de eventos proselitistas de campaña de algún
partido político, coalición, agrupación política nacional o
candidato, una vez que hubiese sido legalmente requerido
dentro del ámbito de sus facultades; 

VIII...

IX. Oculte, altere o niegue la información que le sea
legalmente requerida por la autoridad electoral
competente, o 

X. Utilice facturas o documentos comprobatorios de gasto
de partido político o candidato, alterando el costo real de
los bienes o servicios prestados.” 

“Artículo 15. Se impondrá de mil a cinco mil días multa y
de cinco a quince años de prisión al que por sí o por
interpósita persona realice, destine, utilice o reciba
aportaciones de dinero o en especie a favor de algún
precandidato, candidato, partido político, coalición o
agrupación política cuando exista una prohibición
legal para ello, o cuando los fondos o bienes tengan un
origen ilícito, o en montos que rebasen los permitidos por
la ley. 

La pena prevista en el párrafo anterior, se aumentará hasta
en una mitad más cuando la conducta se realice en apoyo
de una precampaña o campaña electoral.” 

Finalmente la Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales contiene un capítulo de
sanciones para el cual señala:

“Artículo 442. 

1. Son sujetos de responsabilidad por infracciones
cometidas a las disposiciones electorales contenidas en
esta Ley: 

a) Los partidos políticos; 

b)... a m)...

2...”
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Artículo 443. 

1. Constituyen infracciones de los partidos políticos a
la presente Ley: a) El incumplimiento de las
obligaciones señaladas en la Ley General de Partidos
Políticos y demás disposiciones aplicables de esta Ley; 

b)... 

c) El incumplimiento de las obligaciones o la infracción
de las prohibiciones y topes que en materia de
financiamiento y fiscalización les impone la presente
Ley;

d) ... a o)...” 

Artículo 456. 

1. Las infracciones señaladas en los artículos anteriores
serán sancionadas conforme a lo siguiente: 

a) Respecto de los partidos políticos:

I... IV...

V. En los casos de graves y reiteradas conductas
violatorias de la Constitución y de esta Ley, 

especialmente en cuanto a sus obligaciones en materia
de origen y destino de sus recursos, así como las
relacionadas con el incumplimiento de las obligaciones
para prevenir, atender y erradicar la violencia política
contra las mujeres en razón de género, con la cancelación
de su registro como partido político.

b... a i)”

Es decir, el marco jurídico actual otorga, tanto a la
autoridad electoral como al órgano persecutor de los
delitos en materia electoral, las atribuciones suficientes
para poder hacer efectiva la prohibición de la
utilización de recursos provenientes del extranjero a
favor de un partido político o candidato, en todo
momento y en especial durante las campañas
electorales, así como para proceder “de oficio con el
inicio de las investigaciones por los delitos previstos en
esta Ley. (Ley General de Delitos en Materia Electoral). 

Octavo. La corrupción consiste en el abuso del poder para
beneficio propio. Puede clasificarse en corrupción a gran

escala, menor y política, según la cantidad de fondos
perdidos y el sector en el que se produzca.12

Corrupción a gran escala: La corrupción a gran escala
consiste en actos cometidos en los niveles más altos del
gobierno que involucran la distorsión de políticas o de
funciones centrales del Estado, y que permiten a los
líderes beneficiarse a expensas del bien común.

Actos de corrupción menores: Los actos de corrupción
menores consisten en el abuso cotidiano de poder por
funcionarios públicos de bajo y mediano rango al
interactuar con ciudadanos comunes, quienes a menudo
intentan acceder a bienes y servicios básicos en ámbitos
como hospitales, escuelas, departamentos de policía y
otros organismos.

Corrupción política: Manipulación de políticas,
instituciones y normas de procedimiento en la asignación
de recursos y financiamiento por parte de los responsables
de las decisiones políticas, quienes se abusan de su
posición para conservar su poder, estatus y patrimonio.

Para la democracia mexicana el combate a la corrupción
resulta un asunto de sobrevivencia institucional, el anticipar
y detener cualquier intentona de que recursos de procedencia
ilícita penetren en el sistema de partidos políticos mexicano
y mucho menos que a través de ellos se pretenda acceder al
ejercicio del poder público.

Por ello debe sancionarse a cualquiera que cometa estos
ilícitos, sin importar filiación partidista, cargo o nivel en la
administración pública.

Por las razones anteriormente señaladas, pongo a
consideración de esta asamblea la siguiente proposición con:

Punto de acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, respetuosamente, exhorta al Instituto Nacional
Electoral para que en pleno uso de facultades y obligaciones,
a través de la Unidad Técnica de Fiscalización, inicie una
revisión de los gastos de campaña del Partido Revolucionario
Institucional durante el proceso electoral federal del 2011-
2012 por la recepción de sobornos de parte de la compañía
extranjera Odebrecht y, en su caso, inicie el procedimiento
para quitarle el registro por la recepción de fondos del
extranjero. 
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Segundo. La Cámara de Diputados del H. Congreso de la
Unión, respetuosamente, exhorta a la Fiscalía Especializada
en Delitos Electorales para que en pleno uso de sus
atribuciones y facultades, inicie de oficio una carpeta de
investigación en contra de los dirigentes y el candidato a la
Presidencia de la República del Partido Revolucionario
Institucional, Enrique Peña Nieto, durante el proceso
electoral federal del 2011-2012 por la recepción de sobornos
de parte de la compañía extranjera Odebrecht. 

Tercero. La Cámara de Diputados del H. Congreso de la
Unión, respetuosamente, exhorta a la Fiscalía General de la
República, para que, en pleno uso de sus atribuciones y
facultades, inicie de oficio una carpeta de investigación en
contra de los exdiputados integrantes de la LXII Legislatura
del Partido Acción Nacional por la recepción de sobornos
para la aprobación de la llamada reforma energética.

Cuarto. La Cámara de Diputados del H. Congreso de la
Unión, respetuosamente, exhorta al Instituto Nacional
Electoral para que, en pleno uso de facultades y obligaciones,
inicie de oficio un procedimiento especial sancionador en
contra de los exdiputados integrantes de la LXII Legislatura
del Partido Acción Nacional por la recepción de sobornos
para la aprobación de la llamada reforma energética.

Notas

1. DOF. 10-02-1 2014. Decreto por el que se reforman, adicionan y
derogan diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos. Reforma política-electoral. Crea el Instituto Nacional
Electoral. Se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de los
artículos 26, 28, 29, 35, 41, 54, 55, 59, 65, 69, 73, 74, 76, 78, 82, 83, 84,
89, 90, 93, 95, 99, 102, 105, 107, 110, 111, 115, 116, 119 y 122. 

2. CNNEspañol.com. 22 de diciembre de 2016. . Por Gabriela Matute
Urdaneta. 

3. EXPANSIÓN. 16 de febrero de 2017. .

4. Idem.

5. Proceso. 13 de abril de 2017. Emilio Lozoya, implicado en la red de
sobornos de Odebrecht. 

6. El Financiero. 17/07/2020. Paso a paso: así se fraguó la extradición de
Emilio Lozoya. 

7. Animal Político. 24 de julio de 2020. Lozoya revela que EPN y
Videgaray sobornaron a panistas para apoyar reformas estructurales; ellos
lo niegan. 

8. Ibid.

9. Ibidem

10. Idem.

11. Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. 

12. Secretaria de la Función Pública. Definición de Corrupción. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Rubén Cayetano García (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen.

SE SANCIONE A LOS FUNCIONARIOS 
PÚBLICOS QUE CORRESPONDA POR EL
INCUMPLIMIENTO DEL PROGRAMA DE 

TRABAJO PARA LA TRANSICIÓN A LA
TELEVISIÓN DIGITAL TERRESTRE

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la SFP
a instaurar los procesos administrativos conducentes a
sancionar a los respectivos servidores públicos por el
incumplimiento del Programa de Trabajo para la Transición a
la Televisión Digital Terrestre y resarcir cualquier daño al
erario, a cargo del diputado Rubén Cayetano García, del
Grupo Parlamentario de Morena

Rubén Cayetano García, en mi calidad de diputado federal,
integrante del Grupo Parlamentario Morena, en la LXIV
Legislatura del Honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto por lo dispuesto en los artículos
58 y 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, someto
a consideración del pleno de esta Cámara de Diputados la
presente proposición con punto de acuerdo, bajo las
siguientes:

Consideraciones

Primero. La reforma Constitucional a los artículos 6o, 7o,
27, 28, 73, 78, 94 y 105 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, en materia de telecomuni-
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caciones, publicada en el Diario Oficial de la Federación de
11 de junio de 2013,1 dio paso a considerar a los servicios de
telecomunicaciones y radiodifusión como derechos
fundamentales, ampliando el espectro del derecho a la
información y la libertad de expresión, así mismo, estableció
los fundamentos constitucionales y legales para crear una
nueva arquitectura jurídica, institucional, regulatoria y de
competencia en el sector de las telecomunicaciones y de la
radiodifusión.

De acuerdo con los cambios constitucionales, el acceso a las
Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC) y
los servicios de telecomunicaciones y radiodifusión,
incluyendo banda ancha e Internet, se considera como un
derecho fundamental para la población mexicana (Art.
6). Además, en la Constitución se hace énfasis en el derecho
del pueblo mexicano a acceder a pluralidad de información y
de manera oportuna, y, por tanto, que el Estado tiene la
obligación de garantizar el paso a una sociedad basada en la
información y el conocimiento, mediante la elaboración de
una política universal de inclusión digital que comprenda
objetivos anuales y sexenales. Además, las
telecomunicaciones y la radiodifusión son considerados por
la Constitución como servicios públicos de interés general, lo
cual supone para el gobierno de México el deber de
garantizar que sean prestados en condiciones de
competencia, calidad, pluralidad, cobertura universal,
interconexión, convergencia, continuidad, acceso libre y sin
interferencias arbitrarias. El Estado tiene la obligación de
asegurar que dichos servicios se presten en condiciones
competitivas y con calidad, y que traigan beneficios
culturales a toda la población, conservando la pluralidad y
veracidad de la información, así como el fomento de los
valores de identidad nacional. 

Por su parte, en el artículo 7o. constitucional se estableció
que la libertad de expresión no se puede restringir por vías o
medios indirectos, tales como como el abuso de controles,
imprentas, frecuencias radioeléctricas o de equipos, públicos
o privados, usados para la difusión de información, mediante
el uso de Tecnología de la Información y Comunicación con
la intención de impedir la transmisión y circulación de ideas
y opiniones, o por cualquier otro medio. 

Así mismo, dentro de los cambios Constitucionales, también
se mandató la TRANSICIÓN PARA LA TELEVISIÓN
DIGITAL TERRESTRE (TDT), misma que debería
realizarse como máximo el 31 de diciembre de 2015. Así
quedó establecido en el artículo quinto transitorio, tercer
párrafo, que a letra señala: 

“QUINTO. A la entrada en vigor del presente Decreto se
permitirá la inversión extranjera directa hasta el cien por
ciento en telecomunicaciones y comunicación vía satélite. 

Se permitirá la inversión extranjera directa hasta un máximo
del cuarenta y nueve por ciento en radiodifusión. Dentro de
este máximo de inversión extranjera se estará a la
reciprocidad que exista en el país en el que se encuentre
constituido el inversionista o el agente económico que
controle en última instancia a éste, directa o indirectamente. 

La transición digital terrestre culminará el 31 de
diciembre de 2015. Los Poderes de la Unión estarán
obligados a promover, en el ámbito de sus competencias,
la implementación de equipos receptores y
decodificadores necesarios para la adopción de esta
política de gobierno garantizando, a su vez, los recursos
presupuestales que resulten necesarios. Los
concesionarios y permisionarios están obligados a devolver,
en cuanto culmine el proceso de transición a la televisión
digital terrestre, las frecuencias que originalmente les fueron
concesionadas por el Estado, a fin de garantizar el uso
eficiente del espectro radioeléctrico, la competencia y el uso
óptimo de la banda de 700 MHz.

A este proceso transición a la Televisión Digital Terrestre
(TDT), se le conoce como APAGÓN ANALÓGICO, y que
es el cese de las emisiones analógicas de los operadores de
televisión y radio.2

Segundo. En este orden de ideas, el 13 de mayo de 2014 se
publicó en el Diario Oficial de la Federación, el Plan Trabajo
para la Transición a la Televisión Digital Terrestre (TDT), el
cual establecía como objetivo principal “Promover la
implementación de equipos receptores y decodificadores
para la adopción de la televisión digital Terrestre y el uso de
las tecnologías de la información y la comunicación. Este
Programa de Trabajo, entre otros puntos, establecía:

“5.1 Objetivos

Objetivo 1: Promover la implementación de equipos
receptores y decodificadores para la adopción de la
televisión digital terrestre y el uso de las tecnologías de la
información y la comunicación.

Descripción del objetivo: La Reforma Constitucional
mandata que a más tardar el 31 de diciembre de 2015 deberán
haberse apagado la totalidad de las señales analógicas de
televisión radiodifundida del país, para lo cual los Poderes
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del Unión están obligados a promover, en el ámbito de sus
competencias, la implementación de equipos receptores y
decodificadores necesarios para la adopción de esta
política de gobierno.

La implementación de equipos receptores requiere una
intensa campaña para informar a los usuarios de los
beneficios de la transición a la TDT, así como de la necesidad
de que cambien o adecúen sus equipos receptores, ya sea
adquiriendo un nuevo televisor o un decodificador. En este
sentido, se considera necesaria que la campaña, por una parte,
esté dirigida a los estratos socioeconómicos que cuentan con
el poder adquisitivo suficiente para cambiar sus equipos
receptores y que tienen acceso a sistemas de financiamiento.
Para ello, será necesario promover temporadas de descuentos
en equipos receptores durante el proceso de transición,
garantizando su adecuado abasto.

Por la otra, atienda a la población de escasos recursos que no
cuenta con los medios económicos suficientes para cambiar
o actualizar sus equipos receptores. En este sentido, resulta
necesario que el Estado genere un programa de cobertura
social para adquirir televisores digitales y dotar a estos
segmentos de la población con los equipos receptores
adecuados.

Adicionalmente, y a fin de que la población cuente con la
información posible, se requiere contar con “Ventanillas de
atención a los usuarios” durante y después de los apagones.

Objetivo 2: Proteger al medio ambiente de los impactos
negativos que pudieran ocasionar el manejo y destino final
inadecuados de los televisores analógicos desechados
producto de la transición a la televisión digital terrestre y
la reducción de efectos ambientales derivado de los
ahorros en el consumo de energía.

Descripción del objetivo: El proceso de transición a la
TDT ocasionará que millones de televisores analógicos
dejen de utilizarse, convirtiéndose en basura electrónica.
Algunos componentes de los televisores analógicos
contienen químicos que pueden dañar el medio ambiente
si éstos no son acopiados y confinados adecuadamente,
mientras que otros como los plásticos y vidrios pueden
reciclarse. Por ello el Estado debe tomar acciones para que
la “chatarra electrónica” que se generará en el proceso de
transición a la TDT sea acopiada y confinada
adecuadamente, y en su caso, entren a un proceso de
reciclado.

Asimismo, con esta medida también se generan beneficios al
medio ambiente derivado de los ahorros en el consumo de
energía atribuidos al cambio tecnológico.

5.2 Estrategias y líneas de acción

Objetivo 1: Promover la implementación de equipos
receptores y decodificadores para la adopción de la
televisión digital terrestre y el uso de las tecnologías de la
información y la comunicación.

Estrategia 1.1: Informar a la población sobre los
beneficios de la transición a la televisión digital terrestre
para que voluntariamente cambien o actualicen sus
equipos receptores.

Líneas de acción:

Realizar una campaña nacional de información sobre la
política de la transición a la televisión digital terrestre, así
como de las acciones que debe tomar la población en general
ante el “apagón” analógico.

- Promover el adecuado abasto de equipos receptores y
decodificadores en el país.

- Vigilar que no se comercialicen televisores analógicos.

Estrategia 1.2: Implementar mecanismos para que los
hogares de escasos recursos cuenten con equipos
receptores de señales de televisión digital terrestre.

Líneas de acción:

• Implementar un programa de cobertura social para
dotar de televisores digitales a los hogares de escasos
recursos.

• Integrar un padrón que identifique a los hogares de
beneficiarios del programa de cobertura social.

Estrategia 1.3: Fomentar el uso de las tecnologías de la
información y la comunicación entre los beneficiarios de
equipos receptores.

Líneas de acción:

• Asegurar que los equipos receptores que se entreguen a
los beneficiarios estén habilitados para acceder a
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Internet, mediante la utilización de un dispositivo con
conectividad.

• Acordar con los concesionarios de telecomunicaciones
programas de cobertura social que consideren
condiciones de servicio de conectividad y precios más
favorables para la población de escasos recursos.

• Desarrollar aplicaciones de educación y productividad
en las plataformas operativas de los equipos receptores.

Estrategia 1.4: Promover la producción de televisores
digitales y decodificadores.

Líneas de acción:

• Establecer incentivos para los productores de televisores
digitales y decodificadores.

Estrategia 1.5: Mantener una estrecha comunicación con
el Instituto Federal de Telecomunicaciones en el proceso
de transición a la televisión digital terrestre.

Líneas de acción:

• Establecer los mecanismos de coordinación con
dependencias, entidades y el Instituto Federal de
Telecomunicaciones para alcanzar la transición a la
televisión digital terrestre.

Objetivo 2: Proteger al medio ambiente de los impactos
negativos que pudieran ocasionar el manejo y destino final
inadecuados de los televisores analógicos desechados
producto de la transición a la televisión digital terrestre y
la reducción de efectos ambientales derivado de los
ahorros en el consumo de energía.

Estrategia 2.1 Asegurar el manejo y destino final
ambientalmente correctos de los televisores analógicos
desechados.

Líneas de acción:

• Establecer un plan de manejo para los televisores
analógicos desechados producto de la transición a la TDT
que considere el acopio y reciclaje.

5.3 Ejecución de las líneas de acción

Para la ejecución de las líneas de acción contenidas en el
presente Programa de Trabajo para la Transición a la
Televisión Digital Terrestre, la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes solicitará la cooperación técnico-administrativa
de la Secretaría de Desarrollo Social, la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, la Secretaría de Economía,
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, el Instituto
Federal de Telecomunicaciones y/o cualquier otra
dependencia o entidad de la Administración Pública
Federal que pudiese verse involucrada en el mismo, para lo
cual se establecerán los mecanismos de colaboración en cuyo
contenido se especificarán los compromisos adoptados por
cada una de las partes a fin de que se dé cabal cumplimiento
a la política de transición a la TDT en el territorio nacional a
más tardar el 31 de diciembre de 2015.”

Para la ejecución de la segunda línea de acción (Estrategia
1.2: Implementar mecanismos para que los hogares de
escasos recursos cuenten con equipos receptores de señales
de televisión digital terrestre), se definió que debía existir
coordinación entre la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes con la Secretaría de Desarrollo Social, por lo cual
se firmó un Convenio de colaboración para implementar un
programa de cobertura social que dotara de televisores
digitales a los hogares de escasos recursos, por medio de la
integración un padrón que identificara a los hogares
beneficiarios con programas de cobertura social.

Es decir, en mayo de 2014, la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes (SCT) en coordinación con la Secretaría de
Desarrollo Social, inició la entrega de televisores digitales de
conformidad al cronograma determinado en el Programa de
Trabajo para la Televisión Digital Terrestre (TDT). 

Tercero. Para completar este marco normativo, la Ley
Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, promulgada
el 14 de julio de 2014 en el Diario Oficial de la Federación,3
estableció en su artículo Décimo Noveno Transitorio que la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes sería la
encargada de implementar los programas y acciones
vinculados con la política de la Transición a la Televisión
Digital Terrestre, es decir, la entrega y distribución de los
equipos receptores o decodificadores; mismo que la letra
reza: 

“Décimo noveno. La transición digital terrestre
culminará el 31 de diciembre de 2015.
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El Ejecutivo Federal, a través de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes, implementará los
programas y acciones vinculados con la política de
transición a la televisión digital terrestre, para la entrega
o distribución de equipos receptores o decodificadores a
que se refiere el tercer párrafo del artículo Quinto
transitorio del Decreto por el que se reforman y adicionan
diversas disposiciones de los artículos 6o., 7o., 27,28, 73,
78, 94 y 105 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, en materia de telecomunicaciones,
publicado en el Diario Oficial de la Federación el 11 de
junio de 2013.

El Instituto Federal de Telecomunicaciones deberá
concluir la transmisión de señales analógicas de
televisión radiodifundida en todo el país, a más tardar el
31 de diciembre de 2015, una vez que se alcance un nivel
de penetración del noventa por ciento de hogares de
escasos recursos definidos por la Secretaría de Desarrollo
Social, con receptores o decodificadores aptos para
recibir señales digitales de televisión radiodifundida.

Para lo anterior, el Instituto Federal de
Telecomunicaciones deberá concluir las señales
analógicas de televisión radiodifundida anticipadamente
al 31 de diciembre de 2015, por área de cobertura de
dichas señales, una vez que se alcance, en el área que
corresponda, el nivel de penetración referido en el
párrafo que antecede.

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes y el
Instituto Federal de Telecomunicaciones realizarán
campañas de difusión para la entrega o distribución de
equipos y para la conclusión de la transmisión de señales
analógicas de televisión, respectivamente.

Los concesionarios y permisionarios de televisión
radiodifundida estarán obligados a realizar todas las
inversiones e instalaciones necesarias para transitar a la
televisión digital terrestre a más tardar el 31 de diciembre
de 2015. El Instituto Federal de Telecomunicaciones
vigilará el debido cumplimiento de la obligación citada.

En caso de que para las fechas de conclusión anticipada
de las señales analógicas de televisión radiodifundida por
área de cobertura o de que al 31 de diciembre de 2015, los
actuales permisionarios que operen estaciones de
televisión radiodifundida con una potencia radiada
aparente menor o igual a 1 kW para canales de VHF y 10
kW para canales de UHF, no se encuentren transmitiendo

señales de televisión digital terrestre, y/o no se hubiere
alcanzado el nivel de penetración señalado en los
párrafos tercero y cuarto de este artículo, ya sea en
alguna región, localidad o en todo el país; el Instituto
Federal de Telecomunicaciones deberá establecer un
programa para que la población continúe recibiendo este
servicio público de interés general, en tanto los
permisionarios inicien transmisiones digitales y/o se
alcancen los niveles de penetración señalados en este
artículo.

Se derogan las disposiciones legales, administrativas o
reglamentarias en lo que se opongan al presente
transitorio.”

Cuarto. Sin embargo, a pesar de esta planeada distribución
masiva de 10 millones de aparatos televisivos devenía de la
reforma Constitucional en materia de telecomunicaciones de
2013, y por tanto, para ese momento, ya estaban vigentes las
reformas en materia de telecomunicaciones que establecían
que “El derecho a la información será garantizado por el
Estado” (párrafo primero del artículo 6o. de la CPEUM,
reformado DOF 11-06-2013); y que “Toda persona tiene
derecho al libre acceso a información plural y oportuna...”
(párrafo segundo del artículo 6 de la CPEUM), y además que
“El Estado garantizará el derecho de acceso a las
tecnologías de la información y comunicación, así como a
los servicios de radiodifusión y telecomunicaciones”, e
inclusive que en “materia de radiodifusión y
telecomunicaciones, el Estado garantizará a la población su
integración a la sociedad de la información y el
conocimiento, mediante una política de inclusión digital
universal con metas anuales y sexenales”, el proceso de
compra y distribución de los dispositivos de televisión,
estuvo plagado de irregularidades, actos de corrupción, y
delitos que han sido ampliamente documentados, sin que
hasta el momento se haya realizado un deslinde de las
responsabilidades administrativas y penales. 

Es a partir del 7 de julio de 2015, cuando la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes remitió al Congreso de la
Unión informes trimestrales correspondientes al periodo
enero-marzo, abril-junio, junio-septiembre y octubre-
diciembre a efecto de rendir cuentas de los recursos
asignados al Programa para la TDT y las reglas para la
entrega de televisores.

Es aquí cuando se da cuenta de una de las principales fallas
de este programa de la administración de Enrique Peña Nieto,
para mitigar los efectos dañinos del apagón analógico, puesto
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que desde el Gobierno Federal se indujo la puesta en práctica
un manto de opacidad para no publicar el padrón completo de
beneficiarios de la transformación de la Televisión Digital
Terrestre, lo que tuvo como consecuencia que, sólo la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) y la
Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) supieron a quién se
le entregaron los televisores.

Durante la revisión de la Cuenta Pública 2014, la Auditoría
Superior de la Federación emitió 13 observaciones, 16
recomendaciones, una solicitud de aclaración, y un pliego de
observaciones al Programa para la Transición a la Televisión
Digital Terrestre.4

La Auditoría evidenció que los datos contenidos en el padrón
de beneficiarios no garantizaron la entrega de un televisor por
hogar, en concordancia con los fines del programa. Dicha
aseveración se fundamentó en visitas domiciliarias que
realizó el órgano fiscalizador donde se constató que había
más de un beneficiario por hogar visitado. 

Asimismo, entre las observaciones que hace la Auditoría al
Programa para la Transición a la Televisión Digital Terrestre
se encuentran la asignación de siete contrataciones en forma
directa, de las cuales una no cuenta con justificación de
excepción a la licitación, por lo cual no cumplió con la
normativa, mientras que de otras tres adjudicaciones directas
no se cuenta con los expedientes respectivos. 

Sumado a todo lo anterior, la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) encontró irregularidades en la entrega y
adquisición de 398 mil 775 pantallas que formaban parte de
la Transición Digital Terrestre (TDT), con un valor promedio
de 2 mil 471.66 pesos cada una. De acuerdo al Informe de la
Cuenta Pública del 2014, la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes (SCT) “perdió o no sabe el paradero” de 398
mil 775 televisiones porque si bien existe el registro de la
adquisición, no se pudo comprobar que fueran entregadas
a los hogares correspondientes, no cuenta con un registro
de su ubicación ni de inventario físico al cierre de 2014,
por lo que la Auditoría solicitó documentación que
comprobara el gasto por un monto de 985 millones 636
mil 216.50 de pesos equivalentes al número de televisiones
de las que no se conoce su paradero. 

Esto sin contar las 120 mil pantallas que se compraron para
Baja California, Guanajuato, Zacatecas, Hidalgo, Colima,
Michoacán, Jalisco, Nuevo león, Querétaro, Durango, San
Luis Potosí y Tamaulipas, y de las cuales sólo se pudo
comprobar la entrega de 89 mil. Además de ello, la Auditoría

menciona que existieron deficiencias en la evaluación del
seguimiento a las actividades del Programa, por lo que no se
contó con información confiable sobre los avances de éste. 

En suma, la Auditoría Superior de la Federación deter-
minó 13 observaciones, que generaron 16 recomenda-
ciones, una solicitud de aclaración, 10 promociones de
responsabilidad administrativa sancionatoria y un pliego
de observaciones derivados de la auditoría financiera y de
cumplimiento al programa, tal y como se muestra en el
siguiente cuadro:5

Finalmente, la ASF también señaló que no hubo un plan
integral para llevar a cabo la transición, ya que, por ejemplo,
no sé pensó en un programa eficaz para la recolección de
televisiones analógicas que fueron desechadas por el apagón.

Por otra parte, al realizar el informe sobre la revisión de la
Cuenta Pública 20156, la Auditoria Superior de la
Federación señaló que encontró 380 mil 695 televisores
entregados que no funcionaban, pues eran deficientes a la
hora sintonizar y reproducir la señal digital.

Esto equivale a 3.7 por ciento de los televisores digitales que
regaló la dependencia en el proceso del apagón analógico. La
ASF señaló en su Informe del Resultado de la Fiscalización
Superior a la Cuenta Pública 2015, que la Profeco realizó
pruebas de las pantallas entregadas y encontró que no tenían
funcionalidad. Dicho organismo explicó que los televisores
eran deficientes a la hora de sintonizar y reproducir la señal
digital terrestre, y apunto: 

“No se tiene la garantía de la funcionalidad de todos los
televisores recibidos, ya que, conforme a la prueba de la
Profeco, se estima que 380,695 televisores presentarían la
deficiencia técnica de sintonizar y reproducir señales de
televisión digital, bajo el estándar A/72 de ATSC, lo que
limitaría el uso de los televisores para los planes de
modernización en materia de telecomunicaciones”.

Finalmente, al dar a conocer los resultados de la revisión de
la Cuenta Pública 2016,7 la Auditoría Superior de la
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Federación (ASF) reportó la pérdida, en la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes (SCT), de 11 mil 533
televisores, con un posible daño patrimonial de 29.2
millones de pesos.

Según la Auditoria Superior de la Federación, la Secretaria de
Comunicaciones y Transportes, indicó la Auditoría, no pudo
proporcionar la documentación que acreditara el destino final
de los aparatos que serían repartidos en 29 entidades
federativas. En Guerrero se perdieron mil 795 equipos, en
Nuevo León 2 mil 232, en Querétaro mil 944, en Oaxaca mil
274 y en Tabasco 904, entre las entidades con los volúmenes
más altos. Otros 16.4 millones de pesos fueron observados
por la ASF debido a la omisión en reclamaciones oportunas
para la indemnización por 6 mil 492 televisores siniestrados.

Quinto. Desde el arranque del Proceso de Transición a la
Televisión Digital Terrestre en 2014, el programa ha sido
sujeto a una gran cantidad de señalamientos, además de los
descritos por la Auditoria Superior de la Federación, por las
diversas irregularidades que se cometieron durante su
implementación e incluso después de finalizado. 

En primer término, la entrega de estos recursos derivó en
varias acusaciones de propaganda debido a la cercanía de esta
campaña social con las elecciones del 2015. 

En segundo lugar, en enero de 2018, es decir, más de dos
años después de finalizado el proceso de transición a la
Televisión Digital Terrestre, el 31 de diciembre de 2015, se
dio a conocer la noticia que la misma empresa mexicana
encargada de fabricar las televisiones digitales, Synnex de
México, ha estado vendiendo televisores que debían ser
entregados a las familias mexicanas, por el apagón
analógico. La noticia la dio a conocer inicialmente el
periódico Reforma, asegurando que se están vendiendo
exactamente los mismos modelos que se regalaron hace unos
años como parte de los programas sociales de la
administración de Enrique Peña Nieto.8

Synnex, una empresa mexicana que presume ventas por hasta
10 billones de dólares en años anteriores, ha estado
vendiendo estos mismos modelos con una placa metálica
encima de donde se encuentra el logo del programa social
Mover a México. La placa tiene el nombre falso de la
marca Fuze, lo que atenta en contra de los derechos del
consumidor, al no mencionar en ningún momento, ya sea en
el producto, en el instructivo o el empaque, que el televisor
formó parte de un programa federal, conducta que a todas
luces constituye un delito. 

El 26 de noviembre del 2015, la empresa Synnex de México
recibió 577 millones de pesos por parte del gobierno
federal para entregarles un total de 250 mil televisores
digitales que habrían de ser regalados entre familias de
escasos recursos. En total, la administración peñista gastó
25,992 millones de pesos en este programa.

En total fueron entregados cerca de 8.2 millones de
televisiones digitales como parte de la actualización
derivada del apagón analógico en México, llevado a cabo a
principios del 2016. Cada televisor está siendo vendido a un
precio entre 1,600 y 2,200 pesos.

Es necesario resaltar que durante los tres años siguientes a la
finalización del programa para la transición a la Televisión
Digital Terrestre, es decir durante el segundo trienio de la
administración de Enrique Peña Nieto, ni la empresa Synnex
ni el Gobierno Federal o la hoy extinta Secretaría de
Desarrollo Social (Sedesol) a cargo del programa, emitieron
alguna declaración sobre la venta de productos destinados al
mencionado programa social, ni tampoco se inició
procedimiento administrativo o penal alguno en contra de la
empresa. 

Sexto. Con respecto de los resultados obtenidos por la
entrega de pantallas digitales en diversas comunidades del
territorio nacional, para reemplazar las viejas televisiones
análogas, podemos señalar que el cúmulo de irregularidades
que se presentó duranta el desarrollo de este programa, como
lo son: 1) la desaparición de cientos de miles de televisores;
2) la falta de entrega de aparatos en los hogares; 3) el reparto
de miles dispositivos que no cumplían con los requerimientos
de calidad mínimos aceptables; y, 4) la reventa fraudulenta de
los dispositivos destinados a las personas de menores
ingresos, no solo ha ocasionado un daño a la hacienda
pública, y a la credibilidad de las instituciones, sino que
adicionalmente ha dejado a miles de familias de bajos
recursos, en todo el territorio nacional, sin la posibilidad de
acceder a las señales digitales de televisión.

Esto ha traído como consecuencia que miles de mexicanos
tengan un serio obstáculo para que hacer efectivo el ejercicio
de sus derechos a “la información” que debería ser
garantizado por el Estado su “derecho al libre acceso a
información plural y oportuna, a buscar y recibir
información”, y al “derecho de acceso a las tecnologías de
la información y comunicación, así como a los servicios de
radiodifusión y telecomunicaciones”.
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Con ello se amplía la brecha digital, entre quienes tienen un
acceso diario, oportuno, sencillo y barato a las tecnologías de
la información y comunicación, y entre quienes no pueden
acceder a ellas, lo que a su vez tiene un impacto directo en los
niveles educativos y de ingreso. 

Sin embargo, a casi cinco años de la implementación del
programa social para la transición a la Televisión Digital
Terrestre, el conocido como apagón analógico, aún existen
miles de personas que no han logrado conectarse a la era
digital, especialmente aquellas de más bajos ingresos, y que
por tanto han visto ampliarse la brecha tecnológica en su
contra y no han podido acceder a la señal digital. 

Por ejemplo, los habitantes de comunidades de escasos
recursos como Chacalapa, en el municipio de Ayutla de los
Libres, Guerrero no lograron conectarse y se quedaron con
las pantallas como adornos “modernos” en sus casas. Esto se
traduce en discriminación y exclusión. Queda claro que un
asunto de carácter técnico tiene implicaciones en el ejercicio
de los derechos informativos de los habitantes de estas
comunidades. 

En el momento actual, esta falta de cobertura y de acceso a la
señal digital, tiene el efecto de no poder acceder a la
educación a distancia, como ahora lo ha marcado el Consejo
de Salubridad General, con motivo de la pandemia del
coronavirus SARS-CoV-2, causante de la enfermedad de
covid-19.

La presente contingencia por la pandemia del coronavirus
que, entre otras medidas, ha impuesto la suspensión temporal
de clases presenciales en todas las escuelas del país, hará que
la brecha digital que ya existía en México se convierta en una
brecha de aprendizaje.

Debido a que para continuar con la enseñanza y el
aprendizaje de su alumnado diversas instituciones educativas
están haciendo frente al aislamiento y distanciamiento social
a través de la tecnología, con la impartición de clases “en
línea”, quedando en una enorme desventaja los educandos
que no cuentan con conexión a internet, computadoras en sus
casas y zonas de residencia.

Un peor escenario es para aquellos que no cuentan ni siquiera
con televisión digital y que se encuentran prácticamente
aislados y sin oportunidad de tomar clases por televisión.
Televisión y radio ayudarían a enriquecer los ambientes de
las y los niños que carecen de los recursos necesarios para
tener internet y computadoras en sus hogares, y de esta

manera continuar aprendiendo, y de mejor manera, con cierta
independencia del contexto en el que se encuentran.

La educación primaria y la secundaria, podrían resultar más
afectados por la contingencia, ya que, por su edad, los
estudiantes de esos niveles, los inferiores, se aburren al estar
confinados en sus casas; razón por la cual necesitan tener días
muy balanceados en cuanto a las actividades que realizan, de
manera de que tengan tiempo para jugar, para ejercitarse
físicamente y para concentrarse en sus actividades de
aprendizaje escolar. Caso contrario es el de las y los alumnos
de educación media superior y superior, que, al tener una
mayor edad, tienen una m autorregulación y autodisciplina,
que les hacen más capaces de organizar, ellas y ellos mismos,
su tiempo de manera más inteligente o más coherente.

La Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de
Tecnologías de la Información en los Hogares (ENDUTIH)
20199 elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI), en colaboración con la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes (SCT) y el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT) señala que los televisores son
los bienes de mayor penetración en los hogares, ya que en
2019 el 92.5% cuenta con al menos uno. 

Respecto del tipo de televisor disponible en los hogares, la
ENDUTIH 2019 revela que el 76.5% de ellos cuentan con al
menos uno de tipo digital, lo que representó un aumento de
3.6 puntos porcentuales respecto de 2018. 

Tomando en cuenta que todos los hogares con televisor
digital están habilitados para recibir señales abiertas, otro
conjunto de interés es aquel que, aunque sólo dispone de
televisor analógico, cuenta con señal de televisión de paga
que le permite recibir señales digitales; los resultados de la
ENDUTIH 2019 arrojaron que éstos representan un 8.7% de
los hogares con acceso a la señal digital. 

Por su parte, los hogares que cuentan con un televisor
analógico y reciben señal por medio de un decodificador
representan un 5.1 por ciento del total. De esta manera, el
96.0% de los hogares del país reciben la señal de televisión
digital a partir de alguno de los tres medios mencionados
anteriormente: televisor digital, señal de televisión de paga o
decodificador. 

Es preciso señalar que este 4% de los hogares a los que les
falta tener acceso a la televisión pública es el resultado de la
poca planeación para la implementación del apagón
analógico. Es un error de omisión, por la falta de un
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diagnóstico para desarrollar el programa de transición a la
Televisión Digital Terrestre, situación que detonó que
decenas de miles de personas se quedara sin servicio. 

Si tomamos en cuenta que la Encuesta Nacional de Ingresos
y Gastos de los Hogares (ENIGH) 2018,10 estima que en
México hay 34.7 millones de hogares, con 3.6 integrantes por
hogar en promedio y que la población nacional estimada
asciende a 125 millones de personas: 51.4% mujeres y 48.6%
hombres, y sobre esta cifra calculamos el número de hogares
que no tiene acceso a la televisión pública, tenemos que el 4
por ciento de los hogares a nivel nacional, dan un gran total
de 1,388,000 (un millón trescientos treinta y ocho mil)
hogares no cuentan con el acceso a los servicios de
telecomunicaciones.

Si a esta cifra, la multiplicamos por el 3.6 integrantes, que en
promedio tiene cada hogar, tenemos que 4,996,800 (cuatro
millones novecientos noventa y seis mil ochocientas)
personas no tiene acceso a la televisión digital. 

Una situación que resulta inaceptable porque en los
hechos, excluye y margina a millones de mexicanos del
desarrollo nacional. 

Séptimo. En agosto de 2016, el Mtro. Adolfo Cuevas Teja,
Comisionado del Instituto Federal de Telecomunicaciones,
publicó el documento “Análisis del Proceso de Transición a
la Televisión Digital Terrestre (“apagón analógico”): Cálculo
del número de Telehogares afectados; eficacia de la entrega
de televisores digitales, e impacto presupuestal.”, el cual
entre, otros puntos, señala: 

“- A partir de datos oficiales de INEGI (ENIGH 2014 y
ENDUTIH 2015) ajustados según se describe, el presente
análisis concluye que el “Programa de Trabajo para la
Transición a la Televisión Digital Terrestre” (en adelante
“Programa TDT”) llevado a cabo por la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes (SCT) por mandato legal,
redujo los hogares que hubieran sido afectados por el
llamado “apagón analógico” de 2015. Sin la entrega de
las TVs digitales, 11,259,937 (37.45%) hogares con TV (o
telehogares) habrían perdido el servicio por no haber
estado preparados para dicho apagón. Los 10,112,261
televisores digitales que la SCT reportó haber entregado,
habrían disminuido el número de telehogares afectados a
aproximadamente 6,697,988 telehogares, equivalente a
22.28%, que habrían quedado sin servicio de TV
radiodifundida tras la conclusión de transmisiones
analógicas de TV. 

- Sin embargo, al analizar por grupos de deciles,
encontramos que el conjunto de los 5 deciles de ingreso
bajo habría tenido una afectación del 32.10% de los
telehogares; mientras que en el de los cinco de más alto
ingreso, habría sido del 13.31% de los telehogares. Sin el
Programa TDT la afectación habría sido de 58.35% y
18.37%, respectivamente. 

- En el nivel nacional, el cálculo de afectación realizado
resultó de proyectar un padrón de los programas de la
Sedesol, a partir de los hogares que en ENIGH 2014
reportaron recibir transferencias de programas sociales,
cifra ligeramente inferior a 9.5 millones. Dicho número se
ajustó para ser consistentes con una entrega de
10,112,261 que, hemos supuesto, correspondiera al 95%
del Padrón, lo que daría un universo base de 10,644,485. 

- Como elementos relevantes que determinan los
hallazgos del presente estudio, identificamos: 

• Los programas sociales conforme a los cuales se habría
integrado el padrón de beneficiarios de TVs digitales
elaborado por la SEDESOL (en adelante padrón
SEDESOL-TDT) no atienden exclusivamente los deciles
de menor ingreso, ni cubren totalmente cada uno de ellos.
Por el contrario, en ENIGH 2014 hogares de los deciles
de mayor ingreso reportaron haber recibido
transferencias de programas sociales.

• De ENIGH 2014, ENDUTIH 2015 y otras fuentes de
información pública se tiene que en los diferentes deciles
de ingreso hay hogares que no cuentan con receptor de
televisión, algunos dentro de la huella de las señales
radiodifundidas. Este tipo de hogares habrían recibido
TVs digitales de SCT en el porcentaje que se explicará, lo
que llamamos ineficacia tipo 1. 

• ENIGH 2014 y ENDUTIH 2015 (ponderada) acreditan
que en los diez deciles de ingreso hay hogares que
cuentan con servicio de televisión y audio restringidos
(STAR o TV de paga) y/o TV digital y/o decodificadores,
en distintas proporciones, como consecuencia de lo cual
se tiene que cierto porcentaje de las TVs digitales
entregadas por SCT, que se buscará determinar en este
estudio, fueron recibidas por telehogares que no las
requerían para continuar recibiendo el servicio de
televisión radiodifundida. A esto llamamos en la presente
ineficacia tipo 2. 
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• Asumimos que ocurrieron las ineficacias 1 y 2 antes
descritas, porque no se encontró evidencia de que se haya
realizado algún ejercicio de discriminación que
permitiera identificar, dentro de los hogares los
telehogares, y dentro de los telehogares aquellos que
precisaban de la TV digital para continuar recibiendo el
servicio.

- Lo anterior es relevante porque en las normas legales y
administrativas relativas a la entrega de equipos con
motivo de la transición a la TDT, el objetivo expreso
reiteradamente señalado era el de mantener la
continuidad del servicio de TV radiodifundida.

- En este sentido es probable que la entrega de TVs haya
sido parcialmente ineficaz en dos formas:

• la ineficacia 1, causada por entregas a hogares que no
tenían el servicio de TV y, sin embargo, recibieron una TV
digital, resultaría en 640,399 TVs, cifra que representa el
6.33% del total de las TVs repartidas, y

• la ineficacia 2, causada por TVs repartidas a hogares
que antes del apagón ya contaban con STAR y/o TV
digital y/o decodificador, resultaría en 4,909,912
aparatos, cifra que representa el 48.55% del total de las
TVs entregadas.

La suma de las ineficacias 1 y 2 da un total de 5,550,311
TVs, cifra que representa el 54.88% de las entregadas.
Se reconoce la diferencia cualitativa de las dos ineficacias
apuntadas, por el beneficio evidente de incorporar hogares
al servicio mediante la primera de ellas. 

- Con base en el cuarto reporte trimestral de SCT sobre el
Programa TDT, se tiene que el gasto total de entregar
10,112,261 TVs digitales habría sido de
$28,446,582,479.23 (Veintiocho mil cuatrocientos
cuarenta y seis millones quinientos ochenta y dos mil
cuatrocientos setenta y nueve pesos 23/100 M.N.)

• Este monto considera un costo unitario por TV de
$2,813.08 (dos mil ochocientos trece pesos 
08/100 M.N.) I.V.A incluido, que comprende 7.4% de
gastos operativos, reportado en el mismo informe. 

- Así, conforme a los modelos desarrollados en el
presente, las entregas ineficaces 1 y 2 explicadas
anteriormente habrían supuesto un gasto de
$15,613,459,704.70 (Quince mil seiscientos trece

millones cuatrocientos cincuenta y nueve mil setecientos
cuatro pesos 70/100 M.N.)11.

• El gasto por la ineficacia 1 habría sido de
$1,801,492,561.67 (Mil ochocientos un millones
cuatrocientos noventa y dos mil quinientos sesenta y un
pesos 67/100 M.N.).

• El gasto por la ineficacia 2 habría sido de
$13,811,967,143.03 (Trece mil ochocientos once millones
novecientos sesenta y siete mil ciento cuarenta y tres pesos
03/100 M.N.).

- La importancia de evaluar el uso del presupuesto es que,
al modelar los efectos que habría tenido realizar una
encuesta que permitiera distinguir los hogares
preparados de los desprotegidos, utilizando los mismos
$28,446.5 millones de pesos que costó el Programa TDT,
se muestra que la afectación nacional se habría reducido
de manera importante. Concretamente, se ilustra que al
encuestar a los hogares dentro y fuera del padrón
SEDESOL-TDT, con un costo de $1,749,902,517.96
(6.15% del presupuesto total) se habrían entregado
9,490,201 televisores, lo que habría permitido cubrir la
totalidad de los telehogares dentro y fuera del padrón
SEDESOL-TDT que requerían del subsidio para la
continuidad del servicio dentro de los primeros cinco
deciles, y 68.58% del sexto decil, logrando con ello
reducir la afectación nacional total de un 22.28% a un
5.89%. 

- Adicionalmente, la modelación presupuestal alternativa
demuestra que, eliminando las entregas ineficaces
mediante una encuesta, habría sido posible llegar al
mismo nivel de afectación lograda por el programa TDT
(22.28%) gastando únicamente 13 mil 703 millones de
pesos equivalente al 48.17% del presupuesto erogado,
esto es un ahorro de 14 mil 742 millones de pesos,
equivalente al 51.83%.

- En un escenario alternativo – e hipotético – distinto del
anterior, hemos modelado la afectación del apagón
analógico si la entrega de las 10,112,261 TVs digitales se
hubiera concentrado en los tres primeros deciles de
ingreso y parte del cuarto. En este caso, los hogares que
se hubieran quedado sin servicio en los cuatro deciles de
más bajo ingreso habrían sido 1,290,413, equivalente al
11.46% los telehogares en estos deciles. Aunque en este
modelo también hemos encontrado ineficacias del tipo 1 y
2 de 8.82% y 35.48%, respectivamente; la afectación total
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hubiera sido de 5,627,846 telehogares, lo que
representaría el 18.72% del total de telehogares.

- Es importante notar que en el escenario hipotético en el
que la entrega de TVs digitales se hubiere concentrado en
los hogares de menor ingreso, se habrían atendido al
95.39%, 94.62% y 93.83% de los hogares dentro de la
huella radiodifundida del decil primero, segundo y tercero
de más bajo ingreso, respectivamente. En este escenario
la afectación de los conjuntos de cinco deciles de bajo y
alto ingreso habría sido similar (22.81% y 18.37%,
respectivamente). 

En suma, podemos decir que las ineficiencias detectadas,
tuvieron un costo de más de la mitad del presupuesto
autorizado. 

Por las razones y argumentos antes expuestos, es que
presento ante el pleno de esta Cámara de Diputados del H.
Congreso de la Unión, la siguiente proposición con:

Punto de acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión solicita respetuosamente, a la Secretaría de la
Función Pública para que instaure los procesos
administrativos a que haya lugar para sancionar a los
funcionarios públicos que corresponda por el incumplimiento
del Programa de Trabajo para la Transición a la Televisión
Digital Terrestre. 

Segundo. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión solicita respetuosamente, a la Secretaría de la
Función Pública para que presente, ante la Fiscalía General
de la República, las denuncias correspondientes por hechos
presumiblemente constitutivos de delito durante el desarrollo
del Programa de Trabajo para la Transición a la Televisión
Digital Terrestre.

Tercero. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión solicita respetuosamente, a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes para que presente un informe
público de las acciones llevadas a cabo para solventar los
resultados de la auditoría financiera y de cumplimiento 16-0-
09100-02-0321 al Programa de Trabajo para la Transición a
la Televisión Digital Terrestre correspondiente al Informe del
Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública
2016. 

Cuarto. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión solicita respetuosamente, a la Secretaría de la
Función Pública para que haga público informe sobre las
acciones emprendidas derivadas de los resultados de la
auditoría financiera y de cumplimiento 16-0-09100-02-0321
al Programa de Trabajo para la Transición a la Televisión
Digital Terrestre correspondiente al Informe del Resultado de
la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2016. 

Quinto. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión solicita respetuosamente, a la Fiscalía General de
la República, para que inicie de oficio una carpeta de
investigación en contra de la empresa denominada Synnex de
México, por la reutilización y venta de los televisores
digitales que formaron parte del programa social para la
transición a la Televisión Digital Terrestre, dirigido a las
familias de escasos recursos. 

Notas:

1. DOF. 11 de junio de 2013. Decreto por el que se reforman y adicionan
diversas disposiciones de los artículos 6o., 7o., 27, 28, 73, 78, 94 y 105
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia
de telecomunicaciones.

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/dof/CPEUM_ref_208
_11jun13.pdf

2. Wolters Kluwer. Apagón Analógico. 

https://guiasjuridicas.wolterskluwer.es/Content/Documento.aspx?par
ams=H4sIAAAAAAAEAMtMSbF1jTAAAUNDUwtDtbLUouLM_
D x b I w M D C w N z Aw u Q Q G Z a p U t - c k h l Q a p t W m J O c S o
AGlsvAzUAAAA=WKE

3. DOF: 13/05/2014. Programa de Trabajo para la Transición a la
Televisión Digital Terrestre (TDT). 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5344585&fecha=
13/05/2014

4. DOF: 14/07/2014. Decreto por el que se expiden la Ley Federal de
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Rubén Cayetano García (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen.

SE REVISEN LOS GASTOS EXCESIVOS 
DE LA AGRUPACIÓN LIBERTAD Y

RESPONSABILIDAD DEMOCRÁTICA, A.C.

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al INE a
iniciar por la Comisión de Fiscalización y la Unidad Técnica
de Fiscalización una revisión de los gastos excesivos de
Libertad y Responsabilidad Democrática, AC, en la
realización de sus asambleas distritales constitutivas como
partido político nacional, así como por el presunto empleo de
recursos de procedencia ilícita en su formación, a cargo del
diputado Rubén Cayetano García, del Grupo Parlamentario
de Morena

Rubén Cayetano García, en mi calidad de diputado federal de
la LXIV Legislatura, integrante del Grupo Parlamentario de
Morena, con fundamento en lo dispuesto en la fracción I del
numeral 1 del artículo 6 y numeral 1, fracción II, del artículo
79 del Reglamento de la Cámara de Diputados, someto a
consideración del Pleno de la Cámara de Diputados, la
presente proposición con punto de acuerdo, bajo las
siguientes:

Consideraciones

Primero. El derecho de asociación en general y más
específicamente el derecho de asociación en materia política
electoral está garantizado por la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos en los artículos 9o; 35 fracción
III; y 41 fracciones I párrafo segundo in fine y IV; y 99
fracción V. Así lo ha señalado el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación en su jurisprudencia: 

“DERECHO DE ASOCIACIÓN EN MATERIA
POLÍTICO-ELECTORAL. BASE DE LA FORMA-
CIÓN DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS Y AGRU-
PACIONES POLÍTICAS1.- El derecho de asociación
en materia político-electoral es un derecho fundamental
consagrado en el artículo 35, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
que propicia el pluralismo político y la participación de la
ciudadanía en la formación del gobierno. La libertad de
asociación, que subyace a ese derecho, constituye una
conditio sine qua non de todo Estado constitucional
democrático de derecho, pues sin la existencia de este
derecho fundamental o la falta de garantías
constitucionales que lo tutelen, no sólo se impediría la
formación de partidos políticos y de asociaciones de
diversos signos ideológicos, sino que el mismo principio
constitucional de sufragio universal, establecido en forma

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice 447



expresa en el artículo 41, fracción I, párrafo segundo, de
la Constitución federal, quedaría socavado; por lo tanto,
el derecho de asociación en materia político-electoral
está en la base de la formación de los partidos políticos y
asociaciones políticas. Sobre el particular, es necesario
dejar establecido que todo ciudadano mexicano tiene
derecho a asociarse individual y libremente para tomar
parte en forma pacífica en los asuntos políticos del país;
específicamente, es derecho de los ciudadanos mexicanos
constituir partidos políticos nacionales y agrupaciones
políticas, en conformidad con lo dispuesto en los artículos
9o.; 35, fracción III; 41, fracciones I, párrafo segundo in
fine, y IV; y 99, fracción V, de la Constitución federal, así
como 5o., párrafo 1, del Código Federal de Instituciones
y Procedimientos Electorales. Así, en ejercicio del
derecho de asociación en materia político-electoral, los
ciudadanos pueden formar partidos políticos y
agrupaciones políticas, cumpliendo con los requisitos que
se establecen en la ley. El ejercicio de la libertad de
asociación en materia política prevista en el artículo 9o.
constitucional está sujeta a varias limitaciones y una
condicionante: las primeras están dadas por el hecho de
que su ejercicio sea pacífico y con un objeto lícito,
mientras que la última circunscribe su realización a los
sujetos que tengan la calidad de ciudadanos mexicanos,
lo cual es acorde con lo previsto en el artículo 33 de la
Constitución federal. Asimismo, si el ejercicio de esa
libertad política se realiza a través de los partidos
políticos, debe cumplirse con las formas específicas que
se regulen legalmente para permitir su intervención en el
proceso electoral.

Tercera Época:

Juicio para la protección de los derechos político-
electorales del ciudadano. SUP-JDC-117/2001.-José Luis
Amador Hurtado.-30 de enero de 2002.-Mayoría de cinco
votos.-Los Magistrados Eloy Fuentes Cerda y Alfonsina
Berta Navarro Hidalgo votaron porque se confirmara la
resolución impugnada, al considerar que la parte actora
no comprobó el hecho fundatorio de sus pretensiones
jurídicas, omitiendo, en consecuencia, pronunciarse sobre
la cuestión jurídica que aborda la presente tesis.

Juicio para la protección de los derechos político-
electorales del ciudadano. SUP-JDC-127/2001.-Sandra
Rosario Ortiz Noyola.-30 de enero de 2002.-Mayoría de
cinco votos.-Los Magistrados Eloy Fuentes Cerda y
Alfonsina Berta Navarro Hidalgo votaron porque se
confirmara la resolución impugnada, al considerar que la

parte actora no comprobó el hecho fundatorio de sus
pretensiones jurídicas, omitiendo, en consecuencia,
pronunciarse sobre la cuestión jurídica que aborda la
presente tesis.

Juicio para la protección de los derechos político-
electorales del ciudadano. SUP-JDC-128/2001.-Dora
Soledad Jácome Miranda.-30 de enero de 2002.-Mayoría
de cinco votos.-Los Magistrados Eloy Fuentes Cerda y
Alfonsina Berta Navarro Hidalgo votaron porque se
confirmara la resolución impugnada, al considerar que la
parte actora no comprobó el hecho fundatorio de sus
pretensiones jurídicas, omitiendo, en consecuencia,
pronunciarse sobre la cuestión jurídica que aborda la
presente tesis.

Compilación Oficial de Jurisprudencia y Tesis
Relevantes 1997-2002, páginas 63-64, Sala Superior,
tesis S3ELJ 25/2002.”

Este derecho de libre asociación, incluye la garantía para
conformar partidos políticos. Cabe mencionar que los
partidos políticos para poder funcionar deben contar con
un registro ante el Instituto Nacional Electoral (INE). Hoy
en día, pueden reunirse libremente personas en una
organización ciudadana y buscar su registro como partido.

Segundo. El artículo 41, párrafo primero, fracción I, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, a
la letra señala que:

Los partidos políticos son entidades de interés público; la
ley determinará las normas y requisitos para su registro
legal, las formas específicas de su intervención en el
proceso electoral y los derechos, obligaciones y
prerrogativas que les corresponden. En la postulación de
sus candidaturas, se observará el principio de paridad de
género. 

Los partidos políticos tienen como fin promover la
participación del pueblo en la vida democrática, fomentar
el principio de paridad de género, contribuir a la
integración de los órganos de representación política, y
como organizaciones ciudadanas, hacer posible su acceso
al ejercicio del poder público, de acuerdo con los
programas, principios e ideas que postulan y mediante el
sufragio universal, libre, secreto y directo, así como con
las reglas que marque la ley electoral para garantizar la
paridad de género, en las candidaturas a los distintos
cargos de elección popular. Sólo los ciudadanos y
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ciudadanas podrán formar partidos políticos y afiliarse
libre e individualmente a ellos; por tanto, quedan
prohibidas la intervención de organizaciones gremiales o
con objeto social diferente en la creación de partidos y
cualquier forma de afiliación corporativa. 

En México existen siete partidos nacionales con registro
vigente: Morena, PAN, PT, MC, PRD, PRI, PVEM y dos en
proceso de extinción (PES y NA). Además, hay 43 partidos
políticos locales con registro vigente ante los Organismos
Públicos Locales (OPLES), que participan para la elección de
Gobernadores, Jefe de Gobierno, Diputados locales,
Presidentes Municipales, integrantes de Ayuntamientos y
Alcaldías. Cabe mencionar que entre 1991 y el 2018
perdieron su registro 22 partidos políticos nacionales en
México.

TERCERO. La Ley General de Partidos Políticos, vigente
al partir de la Reforma Política Electoral de 20142, es la
norma que permite a los órganos electorales regular las
disposiciones Constitucionales aplicables a los partidos
nacionales y locales. Así mismo determina las
competencias en los ámbitos federal y local sobre la
creación de partidos; requisitos y fechas de registro;
derechos y obligaciones de los militantes; lineamientos
básicos de los órganos directivos de los partidos, así como
el funcionamiento interno de los mismos.

En relación a la creación de Partidos Políticos, la
multimencionada Ley General de Partidos Políticos a la
letra señala:

“TÍTULO SEGUNDO DE LOS PARTIDOS
POLÍTICOS 

CAPÍTULO I 

De la Constitución y Registro de los Partidos Políticos 

Artículo 10. 1. Las organizaciones de ciudadanos que
pretendan constituirse en partido político nacional o local
deberán obtener su registro ante el Instituto o ante el
Organismo Público Local, que corresponda. 

2. Para que una organización de ciudadanos sea registrada
como partido político, se deberá verificar que ésta cumpla
con los requisitos siguientes: 

a) Presentar una declaración de principios y, en
congruencia con éstos, su programa de acción y los

estatutos que normarán sus actividades; los cuales deberán
satisfacer los requisitos mínimos establecidos en esta Ley; 

b) Tratándose de partidos políticos nacionales, contar con
tres mil militantes en por lo menos veinte entidades
federativas, o bien tener trescientos militantes, en por lo
menos doscientos distritos electorales uninominales,
los cuales deberán contar con credencial para votar en
dicha entidad o distrito, según sea el caso; bajo ninguna
circunstancia, el número total de sus militantes en el país
podrá ser inferior al 0.26 por ciento del padrón electoral
federal que haya sido utilizado en la elección federal
ordinaria inmediata anterior a la presentación de la
solicitud de que se trate, y 

c) Tratándose de partidos políticos locales, contar con
militantes en cuando menos dos terceras partes de los
municipios de la entidad o de las demarcaciones
territoriales del Distrito Federal; los cuales deberán contar
con credencial para votar en dichos municipios o
demarcaciones; bajo ninguna circunstancia, el número
total de sus militantes en la entidad podrá ser inferior al
0.26 por ciento del padrón electoral que haya sido
utilizado en la elección local ordinaria inmediata anterior
a la presentación de la solicitud de que se trate. 

Artículo 11. 1. La organización de ciudadanos que
pretenda constituirse en partido político para obtener su
registro ante el Instituto deberá, tratándose de partidos
políticos nacionales, o ante el Organismo Público Local
que corresponda, en el caso de partidos políticos locales
informar tal propósito a la autoridad que corresponda en el
mes de enero del año siguiente al de la elección de
Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, en el caso
de registro nacional, o de Gobernador o Jefe de Gobierno
del Distrito Federal, tratándose de registro local.

2. A partir del momento del aviso a que se refiere el
párrafo anterior, hasta la resolución sobre la procedencia
del registro, la organización informará mensualmente
al Instituto sobre el origen y destino de sus recursos,
dentro de los primeros diez días de cada mes. 

Artículo 12. 1. Para la constitución de un partido político
nacional se deberá acreditar lo siguiente: 

a) La celebración de asambleas, por lo menos en veinte
entidades federativas o en doscientos distritos electorales,
en presencia de un funcionario del Instituto, quien
certificará: 
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I. El número de afiliados que concurrieron y participaron
en la asamblea estatal o distrital, que en ningún caso podrá
ser menor a tres mil o trescientos, respectivamente, de
conformidad con lo dispuesto por esta Ley; que
suscribieron el documento de manifestación formal de
afiliación; que asistieron libremente; que conocieron y
aprobaron la declaración de principios, el programa de
acción y los estatutos; y que eligieron a los delegados pro-
pietarios y suplentes a la asamblea nacional constitutiva; 

II. Que con los ciudadanos mencionados en la fracción
anterior, quedaron formadas las listas de afiliados, con el
nombre, los apellidos, domicilio, clave y folio de la
credencial para votar, y III. Que en la realización de la
asamblea de que se trate no existió intervención de
organizaciones gremiales o de otras con objeto social
diferente al de constituir el partido político. 

b) La celebración de una asamblea nacional constitutiva
ante la presencia del funcionario designado por el
Instituto, quien certificará: 

I. Que asistieron los delegados propietarios o suplentes,
elegidos en las asambleas estatales o distritales; 

II. Que acreditaron, por medio de las actas
correspondientes, que las asambleas se celebraron de
conformidad con lo prescrito en el inciso a) de este
artículo; 

III. Que se comprobó la identidad y residencia de los
delegados a la asamblea nacional, por medio de su
credencial para votar u otro documento fehaciente; 

IV. Que los delegados aprobaron la declaración de
principios, programa de acción y estatutos, y 

V. Que se presentaron las listas de afiliados con los demás
ciudadanos con que cuenta la organización en el país, con
el objeto de satisfacer el requisito del porcentaje mínimo
exigido por esta Ley. Estas listas contendrán los datos
requeridos en la fracción II del inciso anterior. 

Artículo 14.

1. El costo de las certificaciones requeridas será con cargo
al presupuesto del Instituto o del Organismo Público
Local competente. Los servidores públicos autorizados
para expedirlas están obligados a realizar las actuaciones
correspondientes. 

2. En caso de que la organización interesada no presente
su solicitud de registro en el plazo previsto en esta Ley,
dejará de tener efecto la notificación formulada. 

Artículo 15. 

1. Una vez realizados los actos relativos al procedimiento
de constitución de un partido, la organización de
ciudadanos interesada, en el mes de enero del año anterior
al de la siguiente elección, presentará ante el Instituto o el
Organismo Público Local competente, la solicitud de
registro, acompañándola con los siguientes documentos:
a) La declaración de principios, el programa de acción y
los estatutos aprobados por sus afiliados; b) Las listas
nominales de afiliados por entidades, distritos electorales,
municipios o demarcaciones territoriales del Distrito
Federal, según sea el caso, a que se refieren los artículos
12 y 13 de esta Ley. Esta información deberá presentarse
en archivos en medio digital, y c) Las actas de las
asambleas celebradas en las entidades federativas,
distritos electorales, municipios o demarcaciones
territoriales del Distrito Federal, según sea el caso, y la de
su asamblea nacional o local constitutiva,
correspondiente. 

Artículo 16. 1. El Instituto, al conocer la solicitud de la
organización que pretenda su registro como partido
nacional, verificará el cumplimiento de los requisitos y
del procedimiento de constitución establecidos en esta
Ley, y formulará el proyecto de dictamen
correspondiente. 

2. Para tal efecto, constatará la autenticidad de las
afiliaciones al partido en formación, ya sea en su
totalidad o a través del establecimiento de un método
aleatorio, en los términos de los lineamientos que al
efecto expida el Consejo General, verificando que
cuando menos cumplan con el mínimo de afiliados
requerido inscritos en el padrón electoral; actualizado
a la fecha de la solicitud de que se trate, cerciorándose
de que dichas afiliaciones cuenten con un año de
antigüedad como máximo, dentro del partido en
formación.

Artículo 18. 

1. Para los efectos de lo dispuesto en esta Ley, se deberá
verificar que no exista doble afiliación a partidos ya
registrados o en formación. 

Año III, Primer Periodo, 8 de septiembre de 2020 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados450



2. En el caso de que un ciudadano aparezca en más de un
padrón de afiliados de partidos políticos, el Instituto o el
Organismo Público Local competente, dará vista a los
partidos políticos involucrados para que manifiesten lo
que a su derecho convenga; de subsistir la doble afiliación,
el Instituto requerirá al ciudadano para que se manifieste
al respecto y, en caso de que no se manifieste, subsistirá la
más reciente. 

Artículo 19. 

1. El Instituto o el Organismo Público Local que
corresponda, elaborará el proyecto de dictamen y
dentro del plazo de sesenta días contados a partir de
que tenga conocimiento de la presentación de la
solicitud de registro, resolverá lo conducente. 

2. Cuando proceda, expedirá el certificado
correspondiente haciendo constar el registro. En caso
de negativa fundamentará las causas que la motivan y lo
comunicará a los interesados. El registro de los partidos
políticos surtirá efectos constitutivos a partir del primer
día del mes de julio del año previo al de la elección. 

3. La resolución se deberá publicar en el Diario Oficial de
la Federación o en la Gaceta Oficial de la entidad
federativa de que se trate, según corresponda, y podrá ser
recurrida ante el Tribunal o la autoridad jurisdiccional
local competente. 

Cuarto. De acuerdo al Informe que rinde la Comisión de
Prerrogativas y Partidos Políticos relativo al Desarrollo del
Proceso de Constitución de Nuevos Partidos Políticos
Nacionales 2019 - 2020, al 21 de febrero de 2020, el proceso
de constitución de Partidos Políticos Nacionales 2019- 2020
se encuentra en el siguiente estado:
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Quinto. Entre las solicitudes recibidas por el Instituto
Nacional Electoral destacan dos: El grupo denominado
Libertad y Responsabilidad Democrática, Asociación
Civil, registrada por la excandidata a la Presidencia,
Margarita Zavala, y Redes Sociales Progresistas, AC,

impulsado por Fernando González y René Fujiwara, yerno y
nieto de la exlideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo.

Margarita Zavala sentó las bases de este nuevo partido en
agosto de 2018 al presentar, con el apoyo de su esposo, el ex
presidente Felipe Calderón, la asociación civil Libertad y
Responsabilidad Democrática. 

Los rumores de que la pareja presidencial estaba trabajando
en la fundación de un nuevo partido aumentaron surgieron
cuando Felipe Calderón abandono, en noviembre de 2018, el
conservador Partido Acción Nacional (PAN) formación
política en la que militó por espacio de tres décadas y que lo
llevo a la Presidencia de la República entre 2006 y 20122. 

Un año antes, en 2017, fue Margarita Zavala quien abandonó
su militancia en el PAN tras mantener una disputa con el
entonces líder del partido, Ricardo Anaya, quien impidió que
la ex primera dama fuera la candidata de los conservadores a
las elecciones presidenciales de 20183.

Finalmente, a más de un año de haber presentado su solicitud
de intención, el 21 de enero de 2019, para conformar un
Partido Político Nacional, el 28 de febrero de 2020,
Margarita Zavala y el ex presidente de México, Felipe
Calderón, presentaron ante el INE, la solicitud de registro
para fundar su nuevo partido político. Según sus propios
dichos, se entregó a la autoridad electoral la constancia que
acredita que la organización cuenta con más de 317 mil
afiliaciones, 253 asambleas distritales realizadas, así como
los demás requisitos exigidos por la Ley.

Sexto. Cabe hacer notar que el propio Instituto Nacional
Electoral ha señalado, a través del documento denominado
“Informe que Rinde la Comisión de Prerrogativas y Partidos
Políticos Relativo al Desarrollo del Proceso de Constitución
de Nuevos Partidos Políticos Nacionales 2019 - 2020, del 21
de febrero de 2020”4, que el proceso de conformación de
nuevos partidos políticos nacionales no ha concluido y que
será hasta el mes de junio de 2020 cuando se determine que
organizaciones cumplieron con los requisitos y se proceda a
declarar la procedencia del registro, tal y como aparece en el
siguiente calendario. 
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Es el caso que la organización registrada por la ex pareja
presidencial presenta diversas anomalías, tales como el gasto
excesivo en la realización de las asambleas distritales
efectuadas, así como de la procedencia lícita de los recursos
económicos y financieros utilizados en la conformación de
esta agrupación como Partido Político Nacional. 

Tales anomalías provienen de diversas fuentes:

1) El involucramiento de Felipe Calderón Hinojosa,
impulsor de esta agrupación, en diversos juicios
realizados en Cortes de los Estados Unidos América,
particularmente en los procesos contra el Chapo Guzmán,
donde Jesús “el Rey Zambada”, testigo protegido del
Gobierno de los Estados Unidos de América, nombra a Felipe
Calderón, de manera directa, como quien recibió sobornos
millonarios de sus propias manos para dejarlos trabajar.

En la primera semana del juicio contra Joaquín ‘El Chapo’
Guzmán Loera en la Corte Federal de Nueva York (EU), su
abogado y “El Rey Zambada”, han dado declarados sobornos
millonarios a funcionarios mexicanos5

El martes 20 de noviembre de 2018, Jeffrey Lichtman,
defensor de Joaquín “El Chapo” Guzmán, durante la
audiencia en una corte norteamericana, dijo que Felipe
Calderón Hinojosa recibió sobornos millonarios del Cártel de
Sinaloa durante su gobierno (2006-2012)6

En otra información, ahora fechada en Nueva York, el 17 de
enero de 20197 en el juicio que se le seguía en Nueva York al
capo mexicano Joaquín “El Chapo” Guzmán, el
narcotraficante colombiano Alex Cifuentes señaló éste
habría sobornado al ex presidente Felipe Calderón
Hinojosa, lo mismo que a Enrique Peña Nieto.

El ex socio de El Chapo Guzmán fue detenido y extraditado
a Estados Unidos en 2013, desde donde testifico contra el
líder del Cártel de Sinaloa en el juicio que tiene lugar en la
Corte Federal del Distrito Este en Brooklyn. Cifuentes
aseguró que los ex presidentes recibían sobornos a
cambio de protección al “El Chapo” Guzmán8

2) Genaro García Luna, ex Secretario de Seguridad
Pública federal del Gobierno del ex Presidente Felipe
Calderón Hinojosa, fue detenido el 10 de diciembre de
2020 en Dallas, Texas, en los Estados Unidos de América,
acusado de tres cargos de conspiración para traficar, distribuir
drogas a cambio de sobornos del Cártel de Sinaloa para
proteger las operaciones de esa organización, y de cometer
perjurio durante un proceso judicial en una corte, por ello está
siendo sometido a proceso en la Corte Federal de Brooklyn,
en Nueva York. 

El proceso en la Corte de Brooklyn lo encabeza el Juez Brian
Cogan, el mismo que llevó el proceso de Joaquín Guzmán
Loera, “El Chapo”, y quien fue condenado a cadena perpetua
en ese mismo recinto el 12 de febrero de 20199

El Gobierno de EU acusa al mexicano de aceptar millones de
dólares en sobornos de Guzmán Loera. Según la acusación,
entre 2001 y 2012 aceptó sobornos a cambio de brindar
protección al cartel de Sinaloa para sus actividades de
narcotráfico10

Entre 2002 y 2005 García Luna dirigía la Agencia Federal de
Investigación (AFI) de México (creada en 2001 bajo la
presidencia de Vicente Fox que lo nombro en el cargo) y de
2006 a 2012 fue el Secretario de Seguridad Pública que
controlaba la Policía Federal, durante la presidencia de Felipe
Calderón. Fue detenido tras testimonios de varios
narcotraficantes durante el juicio a “El Chapo” Guzmán, que
se celebró entre noviembre de 2018 y febrero de 2019. 

Para nadie es creíble que, la persona más informada de
México, como lo es el presidente de la República, no
estuviera enterado lo que sucedía en su círculo más cercano,
precisamente en lo que fue su principal bandera durante su
mandato. “La Guerra contra las drogas”. 

3) El Gasto excesivo en la realización de asambleas
distritales para acreditar los requisitos necesarios para
poder registrarse como Partido Político Nacional.

Para muestra basta un botón: Durante la realización de la
asamblea en el Distrito 11 Federal en la Ciudad de México,
ubicado en la Alcaldía de Venustiano Carranza, el cual se
realizó en el conocido hotel de lujo Holiday Inn del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, se
rentaron TRES SALONES CONTIGUOS, se puso servicio
de cafetería, se contrataron edecanes, sonido, pantallas, y se
hizo esperar a la gente, para su traslado, hasta que juntaron a
las personas necesarias. 
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Un evento de estas características no se puede realizar a
consto menor de $100,000.00 (cien mil pesos 00/100 M.N.).
Luego entonces, considerando que Margarita Zavala ha
señalado que se realizaron 253 asambleas distritales,
podremos calcular que para realizar estas reuniones para
acreditar el número de asambleas y número de militantes
afiliados esta agrupación habrá gastado alrededor de
$25,300,000.00 (Veinticinco millones trescientos mil pesos
00/100 M.N.) solo en estos eventos; esto sin considerar
gastos de oficinas, como la renta, teléfonos, personal
contratado, brigadistas, y profesionistas.

Esta cantidad exorbitante debe ser aclarada, tanto en el monto
como en su origen lícito. Según lo establecido en el artículo
11 de la Ley General de Partidos Políticos, “A partir del
momento del aviso” de intención para constituir un Partido
Político Nacional, y “hasta la resolución sobre la
procedencia del registro, la organización informará
mensualmente al Instituto sobre el origen y destino de sus
recursos, dentro de los primeros diez días de cada mes.” 

Por su parte el Instituto Nacional Electoral, como
“organismo público autónomo dotado de personalidad
jurídica y patrimonio propios”, y en el ejercicio de la función
estatal de “organización de las elecciones”, y teniendo como
principios rectores “la certeza, legalidad, independencia,
imparcialidad, máxima publicidad y objetividad”, en
términos de lo señalado por el artículo 41 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, tiene la obligación
de realizar la revisión para que se cumplan los requisitos
señalados por la Ley General de Partidos Políticos en la
constitución de Partidos Políticos, entre ellas, la de constatar
los informes sobre el “origen y destino de sus recursos” de
esta organización. 

Dentro de las fortalezas institucionales del INE se encuentra
la Unidad Técnica de Fiscalización: Las facultades y
competencias de la Unidad Técnica de Fiscalización, se
encuentran previstas en la Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales (LEGIPE) y el Reglamento
Interior del Instituto.

Artículo 199 de la LEGIPE

• Auditar con plena independencia técnica la
documentación soporte, así como la contabilidad que
presenten los partidos políticos y en su caso, candidaturas
independientes en cada uno de los informes que están
obligados a presentar.

• Elaborar y someter a consideración de la Comisión de
Fiscalización los proyectos de reglamento en materia de
fiscalización y contabilidad, y los acuerdos que se
requieran para el cumplimiento de sus funciones.

• Vigilar que los recursos de los partidos tengan origen
lícito y se apliquen exclusivamente para el cumplimiento
de los objetivos de los partidos políticos.

• Recibir y revisar los informes trimestrales, anuales, de
precampaña y campaña, de los partidos políticos y sus
candidatos.

• Requerir información complementaria respecto de los
diversos apartados de los informes de ingresos y egresos o
documentación comprobatoria de cualquier otro aspecto
vinculado a los mismos.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización la práctica,
directa o a través de terceros, de auditorías a las finanzas
de los partidos políticos.

• Presentar a la Comisión de Fiscalización los informes de
resultados, dictámenes consolidados y proyectos de
resolución sobre las auditorías y verificaciones prac-
ticadas a los partidos políticos. En los informes se especi-
ficarán, en su caso, las irregularidades en que hubiesen
incurrido los partidos políticos en la administración de sus
recursos, el incumplimiento de la obligación de informar
sobre su aplicación y propondrán las sanciones que
procedan conforme a la normatividad aplicable.

• Verificar las operaciones de los partidos políticos con los
proveedores.

• Junto con la Comisión de Fiscalización, ser responsable
de los procedimientos de liquidación de los partidos
políticos que pierdan su registro.

• En la etapa de campaña, en caso de que así opte el
partido político, pagar a través de una de las chequeras que
se aperturará por cada tipo de campaña las obligaciones
que contraigan los partidos políticos, ya sea de la totalidad
de gastos o bien únicamente por lo que hace a la
propaganda en vía pública.

• Presentar a la Comisión de Fiscalización los proyectos
de resolución respecto de las quejas y procedimientos en
materia de fiscalización.
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• Fiscalizar y vigilar los ingresos y gastos de las
organizaciones de ciudadanos que pretendan obtener
registro como partido político, a partir del momento
en que notifiquen de tal propósito al Instituto, en los
términos establecidos en esta Ley y demás disposicio-
nes aplicables.

• Proporcionar a los partidos políticos la orientación, ase-
soría y capacitación necesarias para el cumplimiento de
las obligaciones consignadas, cumpliendo con los criterios
técnicos emitidos por la Comisión de Fiscalización.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización los linea-
mientos homogéneos de contabilidad que garanticen la
publicidad y el acceso por medios electrónicos, en
colaboración con las áreas del Instituto que se requieran
para el desarrollo del sistema respectivo.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización los linea-
mientos que garanticen la máxima publicidad de los
registros y movimientos contables, avisos previos de con-
tratación y requerimientos de validación de contrataciones
emitidos por la autoridad electoral.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización las sanciones a
imponer de acuerdo a la gravedad de las faltas cometidas.

Artículo 72 del Reglamento Interior del Instituto
Nacional Electoral, párrafo 8:

• Auditar con plena independencia técnica la docu-
mentación soporte, así como la contabilidad que presenten
los Partidos Políticos y en su caso, candidaturas
independientes en cada uno de los informes que están
obligados a presentar.

• Elaborar y someter a consideración de la Comisión de
Fiscalización los proyectos de reglamento en materia de
fiscalización y contabilidad, y los acuerdos que se
requieran para el cumplimiento de sus funciones.

• Vigilar que los recursos de los partidos tengan origen
lícito y se apliquen exclusivamente para el cumplimiento
de sus objetivos.

• Recibir y revisar los informes trimestrales, anuales, de
precampaña y campaña, de los Partidos Políticos y sus
candidatos.

• Requerir información complementaria respecto de los
diversos apartados de los informes de ingresos y egresos o
documentación comprobatoria de cualquier otro aspecto
vinculado a los mismos.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización la práctica,
directa o a través de terceros, de auditorías a las finanzas
de los Partidos Políticos.

• Presentar a la Comisión de Fiscalización los informes de
resultados, dictámenes consolidados y proyectos de
resolución sobre las auditorías y verificaciones prac-
ticadas a los Partidos Políticos. En los informes se espe-
cificarán, en su caso, las irregularidades en que hubiesen
incurrido los partidos políticos en la administración de sus
recursos, el incumplimiento de la obligación de informar
sobre su aplicación y propondrán las sanciones que
procedan conforme a la normatividad aplicable.

• Verificar las operaciones de los Partidos Políticos con los
proveedores.

• Junto con la Comisión de Fiscalización, ser responsable
de los procedimientos de liquidación de los Partidos
Políticos que pierdan su registro.

• En la etapa de campaña, en caso de que así opte el
partido político, pagar a través de una de las chequeras que
se aperturará por cada tipo de campaña las obligaciones
que contraigan los partidos políticos, ya sea de la totalidad
de gastos o bien únicamente por lo que hace a la
propaganda en vía pública.

• Por conducto de la Dirección Jurídica solicitar
información, para la sustanciación de procedimientos
administrativos sancionadores en materia de fiscalización,
referente a datos que los ciudadanos proporcionaron al
Registro Federal de Electores de conformidad con lo
establecido por el artículo 126 numeral 3 de la Ley
Electoral.

• Presentar a la Comisión de Fiscalización los proyectos
de resolución respecto de las quejas y procedimientos en
materia de fiscalización.

• Fiscalizar y vigilar los ingresos y gastos de las
organizaciones de ciudadanos que pretendan obtener
registro como Partido Político, a partir del momento
en que notifiquen de tal propósito al Instituto, en los
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términos establecidos en la Ley Electoral y demás
disposiciones aplicables.

• Proporcionar a los partidos políticos la orientación,
asesoría y capacitación necesarias para el cumplimiento
de las obligaciones consignadas, cumpliendo con los
criterios técnicos emitidos por la Comisión de
Fiscalización.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización los
lineamientos homogéneos de contabilidad que garanticen
la publicidad y el acceso por medios electrónicos, en
colaboración con las áreas del Instituto que se requieran
para el desarrollo del sistema respectivo.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización los
lineamientos que garanticen la máxima publicidad de los
registros y movimientos contables, avisos previos de
contratación y requerimientos de validación de
contrataciones emitidos por la autoridad electoral.

• Proponer a la Comisión de Fiscalización las sanciones a
imponer de acuerdo a la gravedad de las faltas cometidas.

• Desarrollar los mecanismos aprobados por el Consejo
para el funcionamiento del Sistema en Línea de
Contabilidad.

Séptimo. El artículo 102 inciso A párrafo primero de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
señala que “El Ministerio Público de la Federación se
organizará en una Fiscalía General de la República como
órgano público autónomo, dotado de personalidad jurídica y
patrimonio propio.11, 12” 

Adicionalmente, los párrafos cuarto y quinto de este mismo
artículo a la letra rezan: 

“Corresponde al Ministerio Público de la Federación la
persecución, ante los tribunales, de todos los delitos del
orden federal; y, por lo mismo, solicitará las medidas
cautelares contra los imputados; buscará y presentará las
pruebas que acrediten la participación de éstos en hechos
que las leyes señalen como delito; procurará que los
juicios federales en materia penal se sigan con toda
regularidad para que la impartición de justicia sea pronta
y expedita; pedirá la aplicación de las penas, e
intervendrá en todos los asuntos que la ley determine. 

La Fiscalía General contará, al menos, con las fiscalías
especializadas en materia de delitos electorales y de
combate a la corrupción, cuyos titulares serán nombrados
y removidos por el Fiscal General de la República. El
nombramiento y remoción de los fiscales especializados
antes referidos podrán ser objetados por el Senado de la
República por el voto de las dos terceras partes de los
miembros presentes, en el plazo que fije la ley; si el
Senado no se pronunciare en este plazo, se entenderá que
no tiene objeción.” 

Por otro lado, la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la
República contempla la organización del órgano persecutor
de los delitos federales y así como de las facultades de sus
órganos internos. Entre ellas nos encontramos al menos lo
siguiente:

“Artículo 11. Órganos a cargo de la función fiscal 

La representación de la Fiscalía General de la República
corresponde a los siguientes órganos: I. Titular de la
Fiscalía General de la República; 

II. Titulares de la Fiscalía Especializada en Materia de
Derechos Humanos, de la Fiscalía Especializada de
Delitos Electorales, de la Fiscalía Especializada en
Combate a la Corrupción y de la Fiscalía Especializada de
Asuntos Internos; 

III. Titulares de las Fiscalías Especializadas; 

IV. Titular de la Coordinación de Investigación y
Persecución Penal; 

V. Titular de la Coordinación General, en sustitución o
suplencia del Fiscal General de la República, de
conformidad con lo previsto en la presente Ley, y 

VI. Fiscales con nombramiento del Servicio Profesional
de Carrera, de conformidad con lo dispuesto por esta Ley
y su Reglamento. 

Artículo 14. De la Estructura de la Fiscalía General de la
República La Fiscalía General de la República tendrá la
siguiente estructura: 

I. Fiscal General; 

II. Coordinación General; 
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III. Fiscalía Especializada en Materia de Derechos
Humanos; 

IV. Fiscalía Especializada en Delitos Electorales; 

V. Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción; 

VI. Fiscalía Especializada de Asuntos Internos; 

VII. Coordinación de Investigación y Persecución Penal; 

VIII. Coordinación de Métodos de Investigación; 

IX. Coordinación de Planeación y Administración; 

X. Órgano Interno de Control; 

XI. Centro de Formación y Servicio Profesional de
Carrera; 

XII. Órgano de Mecanismos Alternativos de Solución de
Controversias, y 

XIII. Las Fiscalías, órganos o unidades que determine la
persona titular de la Fiscalía General, a través de acuerdos
generales, de conformidad con la presente Ley y su
Reglamento, y acorde con el Plan de Persecución Penal.” 

Artículo 28. Funciones de la Fiscalía Especializada en
Delitos Electorales 

La Fiscalía Especializada en Delitos Electorales tendrá bajo
su cargo la investigación, prevención y persecución de los
delitos establecidos en la Ley General en Materia de Delitos
Electorales y en cualquier otro ordenamiento legal en la
materia. 

En los procesos electorales, en los procesos de consulta
popular y en el desarrollo de mecanismos de democracia
directa, realizará despliegues operativos en el ámbito local y
federal con la finalidad de que las y los Fiscales puedan
atender directamente las denuncias de la ciudadanía. 

Deberá informar mensualmente al Consejo General del
Instituto Nacional Electoral sobre la cantidad y naturaleza de
las denuncias recibidas, el estado de las investigaciones, así
como las determinaciones o procesos según sea el caso. 

Igualmente, de forma anual, presentará ante la persona titular
de la Fiscalía General de la República, al Senado de la

República y al Comité Coordinador del Sistema Nacional
Anticorrupción, este último sólo en los casos en que exista
correlación entre los delitos electorales y posibles actos de
corrupción cometidos desde la función pública, un informe
sobre actividades sustantivas y sus resultados, el cual será
público, en términos de lo previsto en la Ley General de
Transparencia y Acceso a la Información Pública y demás
disposiciones aplicables en la materia. 

Por su parte la Ley General en Materia de Delitos Electorales,
entre otros puntos, señala:

Artículo 1. Esta Ley es reglamentaria del artículo 73,
fracción XXI, inciso a) de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, en materia de delitos
electorales. Es de orden público y de observancia general
en toda la República y tiene por objeto, en materia de
delitos electorales, establecer los tipos penales, las
sanciones, la distribución de competencias y las formas de
coordinación entre los órdenes de gobierno. Además, tiene
como finalidad, en general, proteger el adecuado
desarrollo de la función pública electoral y la consulta
popular a que se refiere el artículo 35, fracción VIII de la
Constitución. 

Artículo 4. El Ministerio Público, en todos los casos,
procederá de oficio con el inicio de las investigaciones
por los delitos previstos en esta Ley.

CAPÍTULO II 
Delitos en Materia Electoral 

Artículo 7. Se impondrán de cincuenta a cien días multa y
prisión de seis meses a tres años, a quien:

I... a XVII...

XVIII. Por sí o interpósita persona, proporcione fondos
provenientes del extranjero a un partido político,
coalición, agrupación política o candidato para apoyar
actos proselitistas dentro de una campaña electoral; 

XIX. Expida o utilice facturas o documentos comproba-
torios de gasto de partido político o candidato, alterando el
costo real de los bienes o servicios prestados; 

XX... a XXI...
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“Artículo 9. Se impondrán de cien a doscientos días multa
y prisión de dos a seis años, al funcionario partidista o al
candidato que: 

I... a VI... 

VII. Se abstenga de rendir cuentas o de realizar la
comprobación o justificación de los gastos ordinarios o
gastos de eventos proselitistas de campaña de algún
partido político, coalición, agrupación política nacional o
candidato, una vez que hubiese sido legalmente requerido
dentro del ámbito de sus facultades; 

VIII...

IX. Oculte, altere o niegue la información que le sea
legalmente requerida por la autoridad electoral
competente, o 

X. Utilice facturas o documentos comprobatorios de gasto
de partido político o candidato, alterando el costo real de
los bienes o servicios prestados.” 

Como puede observarse el marco jurídico actual otorga,
tanto a la autoridad electoral como al órgano persecutor de
los delitos en materia electoral, las atribuciones suficientes
para poder “fiscalizar y vigilar los ingresos y gastos de las
organizaciones de ciudadanos que pretendan obtener
registro como partido político, a partir del momento en
que notifiquen de tal propósito al Instituto, en los
términos establecidos en esta Ley y demás disposiciones
aplicables.” como para proceder “de oficio con el inicio
de las investigaciones por los delitos previstos en esta Ley
(Ley General de Delitos en Materia Electoral). 

Luego entonces, ante la evidencia señalada, es imperativo
que se realice de inmediato una verificación a la agrupación
Libertad y Responsabilidad Democrática, A.C. respecto
del gasto excesivo en la realización de sus asambleas, así
como por el origen y destino de sus recursos. 

Para la democracia mexicana resulta un asunto de
sobrevivencia institucional, el anticipar y detener cualquier
intentona de que recursos de procedencia ilícita penetren en
el sistema de partidos políticos mexicano y mucho menos
que a través de ellos se pretenda acceder al ejercicio del poder
público. 

Por las razones anteriormente señaladas, pongo a
consideración de esta asamblea la siguiente proposición con:

Punto de acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del H. Congreso de la
Unión respetuosamente exhorta al Instituto Nacional
Electoral para que en pleno uso de facultades y obligaciones,
a través de la Unidad Técnica de Fiscalización, inicie una
revisión de los gastos excesivos de la agrupación Libertad y
Responsabilidad Democrática, A.C. en la realización de sus
asambleas distritales, constitutivas como Partido Político
Nacional, así como por la presunta utilización de recursos de
procedencia ilícita en su conformación. 

Segundo. La Cámara de Diputados del H. Congreso de la
Unión respetuosamente exhorta a la Fiscalía Especializada en
Delitos Electorales para que, en pleno uso de sus atribuciones
y facultades, inicie de oficio una carpeta de investigación en
contra de los dirigentes y funcionarios de la agrupación
Libertad y Responsabilidad Democrática, A.C. por la
presunta comisión de actos constitutivos de delitos
electorales. 

Notas
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_10feb14.pdf

3. Informador.mx21 de enero de 2019. Felipe Calderón y Margarita
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Políticos Nacionales 2019 - 2020, del 21 de febrero de 2020.

https://repositoriodocumental.ine.mx/xmlui/bitstream/handle/123456
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6. Expansión-Política. Miércoles 21 de noviembre de 2018. 

https://politica.expansion.mx/mexico/2018/11/21/los-politicos-
salpicados-en-el-juicio-contra-el-chapo

7. Ob. Cit.

8. El Sur. 17 de enero de 2019. Involucran también al ex presidente
Calderón en juicio de El Chapo. 

https://suracapulco.mx/2019/01/17/involucran-tambien-al-ex-
presidente-calderon-en-juicio-de-el-chapo/

9. Idem.

10. Sin embargo, 3 de enero de 2020. Hoy es el día: sólo si García Luna
se declara culpable evitará que salga el cochinero en el juicio.

https://www.sinembargo.mx/03-01-2020/3705982

11. Expansión Política, viernes 17 de enero de 2020. EU dice tener
"voluminosa evidencia" contra Genaro García Luna. 

https://politica.expansion.mx/mexico/2020/01/17/eu-dice-tener-
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12. Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/1_060320.pdf

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de septiembre de 2020.—
Diputado Ruben Cayetano García (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen.
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